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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

En cette fin d’année alors qu’en France comme à Madagascar nous nous préparons, chacun à notre 

manière, à célébrer la joie de Noël et l’entrée dans la nouvelle année, nous avons le plaisir de vous 

adresser ce dernier numéro 2023 de votre Lettre d’Information. 

Comme toujours en cette période critique pour la plupart des associations (dont 40% des dons sont 

collectés dans les deux derniers mois…confrontant les responsables de ces associations à une 

incertitude d’autant plus inquiétante quand elle met en péril la poursuite des missions) nous sommes 

en pleine campagne de rappel auprès de chacun de nos amis. Si vous ne faîtes pas partie de la petite 

quarantaine de nos donateurs qui a opté pour le don régulier, nous vous redonnons le lien vers la 

solution la plus simple qui vous permettra de renouveler votre soutien, le don en ligne sécurisé via 

HelloAsso. Le reçu fiscal vous sera adressé automatiquement et vous permettra de déduire de votre 

futur impôt sur le revenu 75% du montant de votre don. Nous n’avons aucun frais de fonctionnement 

(hormis les frais bancaires) aussi chaque euro de vos dons sera à Madagascar « un euro pour 

l’action ». [remarque : soyez attentifs lors de votre don, HelloAsso accueille les dons sans frais mais 

propose une contribution pour son fonctionnement avec un curseur qu’il vous appartient d’ajuster 

selon votre choix] 

   https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/formulaires/1  

 Dans ce bulletin nous avons rassemblé les principales nouvelles d’un dernier trimestre toujours aussi 

dense.  

Bonne lecture, et joyeuses fêtes de notre part à tous et surtout de la part des 4000 enfants qui grâce à 

vous accèdent à la possibilité de construire un avenir meilleur ! 

          Philippe Thirion 

 

 Le franchissement d’un pic : 4000 ! 
 

La rentrée scolaire a été suivie comme chaque année de nombreux échanges avec chacun des 

responsables des écoles que nous accompagnons. Avec 4002 élèves scolarisés dans les 6 

établissements scolaires accompagnés (1 école élémentaire, 2 collèges et 3 lycées avec un parcours 

complet du pré-scolaire à la terminale) Esperanza Joie des Enfants passe pour la première fois de son 

histoire le pic des 4000 élèves. Parmi ceux-ci 3351 sont accueillis dans les cantines scolaires. A ce 

nombre s'ajoutent les 116 enseignants et 19 personnels des cantines qui partagent le repas des élèves. 

Il convient enfin d'ajouter les 270 enfants (généralement enfants des rues) accueillis chaque jour dans 

les trois centres nutritionnels (Ambohipeno, Tsiroanomandidy et Ankadinondry-Sakay). Cela amène 

Esperanza à financer la fourniture de quasiment 700 000 repas par an pour un total de 3621 

bénéficiaires (soit +110 vs 2022-2023, +606 vs 2021-2022 et +928 vs 202-2021).  

Lettre d’information n°54 – 21 décembre 2023 
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Concernant la scolarisation, les 6 établissements scolaires représentent 101 classes confiées à 116 

enseignants. L'effectif moyen par classe est ainsi de 40 élèves, un chiffre bien élevé défavorable à une 

pédagogie active qui permettrait le suivi individualisé des élèves et leur participation. Encore faut-il 

relever qu'il ne s'agit là que d'une moyenne globale et que nombre de classes présentent un effectif 

bien supérieur, et ceci dans des années pour lesquelles l'enjeu d'apprentissage est critique : premières 

années de la scolarité ou années de diplômes (CEPE, Brevet, Bac). C'est là une des constantes de 

l'éducation à Madagascar, conséquence à la fois d'une démographie toujours incontrôlée, de 

l'inadaptation de l'offre en établissements scolaires par rapport aux besoins, de la faiblesse en nombre 

et en qualité des enseignants, et de la difficulté des chefs d'établissements à percevoir en totalité les 

frais de scolarité, compensant la part d'écolage non recouvrée par un nombre plus important d'enfants 

accueillis. Une situation préjudiciable dans la durée à la qualité de l'enseignement. 

 

Quant aux frais annuels de scolarité (droits d'inscription+10 mois d'écolage) ils représentent selon 

les classes en moyenne entre 110 000 et 190 000 ariary par an (soit entre 22 et 38 euros au cours de 

fin 2023). La taille moyenne d'une famille malgache étant de 5,3 personnes et le revenu en zone 

rurale où Esperanza Joie des Enfants intervient principalement étant particulièrement faible, les frais 

de scolarité des enfants représentent pour une famille en moyenne de 3 à 5 mois de revenus de la 

famille. C'est pourquoi Esperanza a développé depuis 2017 le Programme d'Activités Génératrices de 

Revenus qui par le principe d'une dotation remboursable permet aux familles de développer des 

activités dont les fruits leur permettent d'assumer par elles-mêmes les frais de scolarité et rembourser 

la dotation. Par comparaison la dotation moyenne allouée par enfant pour développer ces activités est 

de 150 000 ariarys donc cohérente avec le niveau des frais de scolarité et permettant une capacité réelle 

de lancer ou renforcer des activités (petit élevage, gargottes, agriculture, artisanat...). 

 

La décision de plafonner nos engagements sera proposée lors de notre prochaine assemblée générale 

le samedi 16 mars, car nous ne pouvons plus « tels le baobab » continuer à monter jusqu’au ciel… 
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  Activités Génératrices des Revenus : un nouveau millésime riche de perspectives  

 

Avec une dotation complémentaire due à la générosité de deux grands et fidèles mécènes (société de 

gestion Amplegest et association Don Boule de Neige), la dotation globale disponible destinée aux 

différents programmes AGR lancés dans les établissements scolaires soutenus par Esperanza Joie des 

Enfants a été portée au titre de l’année scolaire 2023-2024 à 400 000 000 Ariary (soit environ 80 000 

Euros au cours de change actuel).  

 

Dès réception, fin août 2023, des dotations complémentaires qui leur étaient allouées suite à la mission 

du bureau et aux résultats obtenus, chacun des responsables locaux des programmes AGR, assisté d’un 

comité de parents d’élèves et d’enseignants, s’est mis en ordre de marche pour identifier les candidats 

éligibles à un prêt AGR. Sur la base des premiers retours chiffrés obtenus, se sont 716 familles de 

parents d’élèves avec 1583 élèves inscrits qui ont reçu leur dotation et lancé une activité génératrice 

de revenus et ainsi s’engager sur les voies de l’autonomisation financière. 

 

A ce jour, 132 autres familles (principalement des familles d’enseignants) ont également bénéficié du 

programme AGR avec des dotations unitaires significativement plus importantes de façon à 

démultiplier l’impact. Dans un contexte où les salaires des enseignants ne dépassent pas 40 euros par 

mois, nul doute qu’un prêt de 150 Euros est un outil de fidélisation et motivation important. 

 

Enfin, plusieurs projets collectifs sont lancés en particulier à Ambinanindrano (culture de la vanille, 

élevage avec utilisation de la Black Soldier Fly à partir de l’innovation d’Imito -cf. photo ci-dessous 

de la première récolte des larves). 

 

 
 

Une fois encore merci au Comité Philanthropie d’Amplegest ainsi qu’aux membres de l’association Don 

Boule de Neige qui permettent que se déploie cette espérance !    
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 La malnutrition à Madagascar : plus que jamais un niveau alarmant … 

 

  
(cliquez sur la carte afin de visualiser la vidéo qui résume la situation de Madagascar) 

 

Selon le rapport de l’Indice de la faim dans le monde (GHI, Global Hunger Index) qui vient d’être publié, 

si certains pays ont enregistré des avancées significatives, peu de progrès sont constatés en matière de lutte 

contre la faim à l’échelle mondiale depuis 2015. La faim demeure à un niveau grave ou alarmant dans 43 

pays. Sur ce total, 9 pays affichent en 2023 un niveau de faim alarmant, dont particulièrement Madagascar.  

 

Madagascar se situe ainsi – comme lors des études précédentes - tout en bas de l’échelle à l’avant-dernier 

rang de 125 nations, juste devant la République centrafricaine, le Burundi et le Soudan du Sud en matière 

d’indice de la faim (GHI). Les scores de GHI sont calculés à l’aide d’une formule qui combine 4 indicateurs 

qui ensemble permettent de cerner la nature multidimensionnelle de la faim : (1) la sous-alimentation, (2) 

le retard de croissance, (3) l’émaciation et (4) la mortalité infantile. 

 

Si la capacité́ des pays à surmonter les chocs majeurs dépend en grande partie de facteurs tels que la fragilité 

de l’État, les inégalités, la mauvaise gouvernance et la pauvreté chronique, la jeunesse est la grande perdante 

en tout état de cause de ces mauvaises politiques, amplifiées par le changement climatique et la dégradation 

de l’environnement. 

 

A défaut de pouvoir influer sur les politiques mises en œuvre au niveau de la Grande Île, chez Esperanza 

Joie des Enfants, nous combattons l’insécurité alimentaire en soutenant, dans certains cas avec des 

associations partenaires, 9 cantines et centres nutritionnels plus de 3600 enfants accèdent ainsi chaque jour 

à un repas équilibré. 

 

Parallèlement, nous accompagnons depuis 2014 la ferme de production de spiruline Fanantenana. Le 

très riche complément alimentaire ainsi produit est distribué à plus de 5000 bénéficiaires dans les écoles 

et dispensaires. Depuis bientôt 10 ans la démonstration est faîte de l’impact réel de ce complément 

alimentaire tel que nous le distribuons (sous forme de 3 véritables cures de 7 semaines chacune par an, en 

milieu scolaire contrôlé, et tout au long de la scolarité). 

 

https://www.globalhungerindex.org/
https://youtu.be/J0QSxD2vakI
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En 2023, nous avons consacré à ces deux actions un budget proche de 120.000 Euros, un chiffre en 

augmentation constante année après année. Il est en effet difficile de refuser l’accès à la cantine à de 

nouveaux enfants dans les écoles que nous soutenons, alors même que la perspective d’une assiette bien 

pleine est souvent pour les parents, en plus de la qualité de l’enseignement, le premier motif pour scolariser 

leurs enfants. Par ailleurs, l’inflation des prix alimentaires sévit à Madagascar, là-bas plus qu’ailleurs, alors 

que sa monnaie dévisse et que le pays importe toujours une partie significative du riz qu’il consomme.  
 

 

 

 Élections présidentielles à Madagascar : un processus mouvementé  

 

 Andry Rajoelina vient d’être réélu président 

de la République malgache pour un mandat de 

5 ans avec près de 59% des voix au premier 

tour alors que 10 des 13 candidats validés par 

la Haute Cour Constitutionnelle (sur 28 

candidats initialement) avaient décidé de 

boycotter le scrutin en raison des conditions 

contestées qui l’entouraient. Avec un taux de 

participation de seulement 46%, taux lui-

même contesté par les observateurs 

internationaux, la légitimité du nouveau 

président investi officiellement le 16 

décembre demeure fragile. Le chef de l’État, 

âgé de 49 ans, à la double nationalité française 

et malgache, se présentait pour un second mandat à la tête de la Grande île, sur fond de vives tensions. La 

campagne présidentielle s’est déroulée de fait dans un climat délétère marqué par une crise concernant la 

période d’intérim durant la campagne puis par des manifestations quotidiennes organisées à Antananarivo.  
 

Malgré sa défaite électorale, l'opposition ne s'avoue pas encore vaincue avec des réunions et déclarations 

qui se succèdent. La question est donc maintenant de savoir si Andry Rajoelina parviendra à se maintenir 

au pouvoir pour ce second (et en principe dernier) mandat. Espérons que la sagesse prévaudra et que les 

prochaines échéances électorales à Madagascar se dérouleront dans un calme relatif, permettant aux 

alternances politiques locales ou nationales de se faire dans le cadre constitutionnel. Sauf report, les 

prochaines élections communales devraient avoir lieu durant le premier semestre 2024, les mandats 

électoraux de quelques 1 700 maires de l’île et de leurs conseillers municipaux arrivant à leur terme en 

début d’année. 
 

 

Des « visio-conversations » en français : le Visiolog. 
 

En novembre dernier, nous avons lancé, avec le Centre de Formation 

Professionnelle d’Imito, une série de « visio-conversations » en français, le 

Visiolog, à destination des étudiants bacheliers malgaches qui souhaitaient 

améliorer leur français oral, peu pratiqué au lycée. En effet, comme l’a 

souligné Christian Randrianasolo, délégué général permanent d’Esperanza 

à Madagascar, dans son discours inaugural (cliquez sur l’image ci-contre du 

caméléon), le français, deuxième langue officielle du pays, est la langue à la 

fois « du savoir et des affaires ». 
 

Convaincus que l’avenir professionnel de ces jeunes passe par un apprentissage solide du français, quatre 

bénévoles d’Esperanza (Marie, Eric, Jean-Michel et Jean-François) ont accepté de passer chacun une 

heure hebdomadaire avec leur petit groupe de trois étudiants, pour discuter d’un thème préparé à l’avance, 

illustré par un PowerPoint. 

https://youtu.be/SsabQUA8m_I?si=pCiFn5ZlniEsi2eT
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Il est certain que le « décloisonnement » intellectuel et 

culturel de ces jeunes, vivant dans des villages de brousse, 

passe par Internet.  Nous lancerons donc l’an prochain un 

crowdfunding afin de trouver des subventions pour 

financer la box et les crédits de connexion (env. 800€/an). 

Une chose est sûre, étudiants et enseignants sont heureux 

de ces échanges ! 

   

Cliquez sur cette image pour découvrir un aperçu 

souriant des premières séances  

 

 Partenariat : distribution de smartphones aux filleuls et correspondants AMM 
 

 

Esperanza, partenaire de longue date à Madagascar d’Alliances 

& Missions Médicales, vient d’offrir 50 smartphones Sony 

Xperia-XA2. Ces smartphones ont été prélevés sur le lot de 850 

téléphones portables "reconditionnés" provenant de la 

générosité de la Police Nationale, dont nous avons affecté la 

plus grosse partie au programme d’éducation numérique mené 

par notre association. 

 

Ces précieux matériels préparés par l’équipe des volontaires du 

programme numérique en mission cet automne (Victoire, 

Charles et Clément) ont été remis aux correspondants et filleuls 

d’Alliances & Missions Médicales à Fianarantsoa, Tuléar, 

Antananarivo et Majunga. Rappelons que dans le cadre de ses 

différentes missions dans le domaine de la santé, AMM parraine 

en effet les études de 209 étudiants des filières de santé à 

Madagascar (étudiants en médecine et en paramédical), un 

parrainage d’autant plus nécessaire que le coût de ces études 

supérieures est inaccessibles pour la quasi-totalité des familles 

malgaches. 

 

Les bénéficiaires retenus sont tous des étudiants bien avancés dans leurs études 

et des correspondants méritants engagés dans le suivi des actions sur le terrain 

menées par Alliances & Mission Médicales au profit des plus démunis : 

secourisme, actions de dépistage, programme nutritionnel de santé… Un 

matériel qui leur sera utile aussi bien pour effectuer des recherches pour leurs 

études que pour correspondre avec leurs parrains/marraines de France.  

 

Parmi les nombreux remerciements qui nous ont été adressés voici le message 

de Yannicka « Aujourd'hui, je tiens vraiment à vous remercier car je suis l'une 

des jeunes qui a eu la chance de recevoir un tout si beau téléphone portable. 

Vraiment merçi beaucoup, que Dieu vous bénisse tout au long de votre vie. Je 

suis vraiment très contente car avec ce téléphone je n'aurai plus la difficulté 

d'envoyer un email à ma Marraine, ça va aussi m'aider de faire des recherches 

à mes études. Je pourrai même prendre des photos avec ma petite famille, et 

je pourrai aussi intégrer dans le groupe des élèves de notre école sur le Facebook afin d'avoir tous les 

nouveaux informations et tous les changements de programme sur nos études. C'est le plus cadeau que j'ai 

reçu en cette année alors je vous remercie au fond du cœur. » 

 
 

https://youtu.be/ozUQAbgEyv0?si=R3Two9j04hVd-7tW
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 Les missions des volontaires : un formidable élan de générosité et une chance  
 

Avec 36 volontaires partis en missions durant 

cette année 2023 ce sont autant de belles histoires, 

de rencontres, de générosités, de partages, qu’il 

nous faudrait vous livrer ici. 

 

Une tâche impossible dans le format condensé de 

ce bulletin. Alors nous vous invitons à les 

découvrir à travers de simples échos, ou encore en 

vidéos dans notre galerie YouTube voire quelques 

comptes-rendus de missions publiés sur notre site 

internet dans la page Bénévoles.  

 

Et, si vous souhaitez savourer le goût de la mission 

voire pourquoi pas partir vous aussi un jour prochain, nous vous ouvrons maintenant l’accès au fil 

WhatsApp « Missions Esperanza ». Les règles de ces groupes WhatsApp ayant évolué il nous est possible 

d’ouvrir davantage ce précieux canal de communication entre ceux qui se succèdent sur le terrain et les 

bénévoles d’Esperanza ici en France. Alors si cela vous intéresse et que vous disposez d’un compte 

WhatsApp il vous suffit de nous le demander par e-mail à esperanzajoiedesenfants@yahoo.fr  

 

Depuis notre dernier bulletin d’octobre les missions qui se sont succédées ont vu :  

  
 Clément, Charles et Victoire poursuivre sur plusieurs sites(Antsongo, Imady, Ambinanindrano et 

même Bekopaka)  leur mission pour le programme Numérique coordonné par Jean-François,  

 Jean-Michel apporter un précieux appui aussi à ce programme lors de sa mission de cinq semaines 
à Imito auprès du Centre de Formation Professionnelle,  

 Isaure effectuer une belle mission centrée éducation et initiation à l’informatique auprès des 
sœurs, des enseignants et des élèves du collège de Mahambo,  

 Valérie se joindre quelques semaines à Charles et Victoire pour des interventions auprès des élèves 
d’Antsongo, en particulier un beau challenge autour du theme “Madagascar 2050 : comment 
sauver Madagascar face au réchauffement climatique” 

 Jean-Louis réaliser une deuxième mission technique cette année, centrée sur la maintenance et les 
conseils à Fanantenana, mais aussi la reception et le suivi de chantiers à Ambinanindrano et Imito, 
avec la préparation du futur chantier 2024 d’électrification photovoltaïque du centre de formation 
professionnelle suite à l’importante décision de soutien de la Fondation du Groupe EDF qui a retenu 
notre projet présenté par Pascal (venue en mission au printemps dernier avec Antonietta, la 
responsible de projets de la Fondation). 

 Françoise, qui pour sa nouvelle mission a pu mener à bien un ambitieux projet théâtral avec les 
élèves du lycée Saint-Michel à Imady (voir son compte-rendu en ligne sur notre site) 

 Et enfin Océane, qui a été sur tous les fronts entre Antsongo, Imady et Ambinanindrano. 
Ergothérapeuthe, elle a mobilisé ses compétences et la générosité de nombreux amis pour mettre 
en oeuvre des solutions ingénieuses pour les enfants frappés de malformations ou de retards de 
développement (voire ci-dessous) ainsi que mobiliser une classe de CM2 en France pour organiser 
une collecte “bol de riz” et des échanges avec les jeunes élèves d’Imady. 

https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/la-page-des-benevoles.php
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/la-page-des-benevoles.php
mailto:esperanzajoiedesenfants@yahoo.fr
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/cr-mission-theatre-francoise-nov-2023-et-preparation-2024.pdf
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Côté dispensaire, Océane 

s’est lancée dans la 

fabrication d’un porteur fait 

maison pour aider à la 

rééducation des enfants 

atteints d’un retard de 

développement. (avec les 

roulettes du brocanteur 

d’Ambositra et les outils et 

savoir-faire des menuisiers 

de l’atelier des sœurs 

d’Imady)  

 

 Cliquez sur l’image ci-contre pour découvrir l’appel d’Océane et 

l’histoire de Christophe (12 ans) atteint d’hydrocéphalie. 

 

Tous ces sourires sont le fruit de la mobilisation lancée durant sa 

mission par Océane et des générosités qui se sont unies pour, quelques 

centaines d’euros plus tard, parvenir à opérer Christophe à la clinique 

Ave Maria d’Antsirabe et changer ainsi une petite vie qui était 

condamnée !  

 

Après la mission de cet été qui avait permis avec Justine et l’équipe de 

Mada’Care de sauver la petite Faraniaina voici un nouveau 

témoignage de l’impact formidable de l’action de tous ces volontaires.  

 

Merci et bravo à tous ! 

 

 

 Hommage aux jeunes du Conseil Municipal des Jeunes de Bois d’Arcy !  
 

Nous rendons hommage à la générosité, à la créativité, à la persévérance et au sens de l’engagement sans 

faille des jeunes élus du Conseil Municipal des Jeunes de Bois d’Arcy qui au terme d’un mandat de deux 

années rendaient compte de leur action, le 12 décembre dernier devant Monsieur le Maire de Bois d’Arcy, 

Jean-Philippe Luce. Après nos précédentes rencontres celle-ci venait clore une belle série d’actions dont a 

rendu compte Inès (cliquez sur la photo ci-dessous pour ouvrir la vidéo de son témoignage) en présence de 

représentants d’Esperanza (Catherine, André et Philippe) : 
  

 

 

 

Cliquez ici  

 

  

https://mada-care.hubside.fr/actualites
https://youtu.be/Rc-K86HSDXo
https://youtu.be/QKrIp0cR1QA
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 Déploiement du Programme Numérique : mission accomplie, tout est en place !  

 

En cette fin d’année le programme numérique déployé par nos 4 volontaires de choc depuis septembre 

(Victoire, Charles, Clément et Jean-Michel) a brillamment passé les jalons essentiels pour permettre à 

nos différents sites (même le plus éloignés comme Ambinanindrano et Bekopaka) d’avoir à disposition les 

ordinateurs modernes et les smartphones acheminés ces derniers mois par container afin de faciliter leur 

mission d’enseignement et les communications. La dream team a réussi à résoudre les multiples problèmes 

que l’on rencontre traditionnellement sur le terrain pour transporter, répartir, installer les serveurs, faire les 

mises à jour, réparer matériels et wifi mais aussi et surtout former inlassablement les enseignants à 

l’utilisation de ces nouveaux matériels et méthodes avec le soutien et l’appui de l’équipe d’AccesMad 

basée à Antananarivo. Seul Clément est aujourd’hui encore sur place jusqu’à mi-mars pour poursuivre le 

travail si bien engagé.  

 

Maintenant l’enjeu majeur est de permettre que ce 

matériel soit utilisé le plus efficacement possible 

dans les salles informatiques, les salles des profs et 

les salles de classes mais aussi dans les bibliothèques 

! La « révolution numérique » est en marche elle ne 

doit pas s’arrêter. Pour cela il nous faudra poursuivre 

sans relâche l’accompagnement des profs et des 

élèves, une mission qui sera dans les sujets portés par 

nombre des prochains volontaires qui se préparent 

déjà à partir en 2024. 

 

Un grand merci à nos quatre intrépides volontaires 

mais également à l’entreprise INGEDATA, basée à 

Tana, qui -répondant généreusement à l’appel de Jean-Michel- a offert et acheminé 19 ordinateurs et divers 

matériels supplémentaires !  

 

 

 Esperanza invité au forum annuel du réseau OSCAPE  
 

Le réseau OSCAPE (Organisation de la Société Civile 

d’Antsirabe pour la Protection de l’Enfance) avait convié 

Esperanza à participer et tenir un stand lors de son forum annuel 

le 15 décembre dernier.  

 

Notre délégué général Christian a 

une fois de plus fait preuve de sa 

disponibilité et son engagement 

pour nous représenter lors de cette 

manifestation. Avec l’aide de son 

épouse Féfé, professionnelle de la 

communication événementielle, 

mais aussi de l’équipe de Fanantenana qui venait présenter la 

spiruline « SpirFan », Christian a pu aménager un stand 

Esperanza. Une belle occasion de rencontres avec les visiteurs et 

les nombreuses associations présentes. Merci à Sr. Viviane, 

directrice du lycée Picot de Clorivière, qui il y quelques années nous avait ouvert les portes de l’OSCAPE 

et était également présente à cette manifestation !  

https://www.oscape.org/
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-151049-esperanza-presente-au-forum-de-.html
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-151049-esperanza-presente-au-forum-de-.html
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 Fanantenana : vive les mariés !   
 

 

C’est avec joie que nous vous annonçons le mariage de Nirina, directeur de 

la ferme de spiruline Fanantenana, avec Diamondra. Le mariage a été 

célébré à Antsirabe et le jeune couple était entouré par les amis d’Esperanza, 

notamment Christian, Jean-Louis et Françoise et bien sûr Dany le 

responsable de l’exploitation de la ferme depuis sa création.  

 

Tous nos vœux de bonheur au jeune couple ! 

 

 

 
 

----------------------------------------------------------------------------------- 
 

Une magnifique année 2023 s’achève ainsi, après tant de beaux moments partagés et l’aboutissement 

de projets majeurs. Bien sûr nous nous préparons à aborder 2024 avec une certaine inquiétude face 

à l’ampleur de nos engagements. Inquiétude mais confiance active aussi quand nous considérons 

l’engagement des bénévoles en France et des volontaires lors des missions à Madagascar. L’afflux 

depuis deux semaines de vos dons nous laisse encore espérer préserver notre capacité d’action, tout 

particulièrement pour les cantines. Nous souhaitons que ce long et dernier numéro de l’année vous 

trouve tous dans la joie de Noël et des fêtes, comblés par cette espérance que vous contribuez à 

apporter à tous ces enfants du bout du monde. Rendez-vous en 2024 ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Quel été ! Et la rentrée scolaire n’est déjà plus qu’un souvenir…à Madagascar comme à 

Paris. Dans un monde où la violence et l’horreur emplissent notre actualité nous vous 

invitons à la découverte de ce nouveau bulletin. Il vous rendra compte des bonnes 

nouvelles et des réalisations pleines d’espérance rendues possibles grâce à votre 

générosité, grâce aux synergies avec nos partenaires d’autres associations et bien sûr 

grâce aux nombreux volontaires qui se succèdent sur le terrain durant toute l’année.  

Depuis notre dernier bulletin d’informations, en juin, juste avant le départ d’une partie 

des membres du bureau pour la mission traditionnelle de visite des centres, vous avez pu 

suivre l’actualité d’Esperanza à travers les vidéos qui vous ont été diffusées, ou bien à 

travers le groupe FaceBook Esperanza, ou encore, pour les volontaires et bénévoles actifs 

de l’association, via le groupe WhatsApp « Missions Esperanza ». Pour les plus 

« gourmands » nous vous rappelons la vidéo qui présente en format long métrage le récit 

de la mission du Bureau fin juin début juillet. Une mission qui va durablement éclairer nos 

actions des prochains mois. 

Bonne lecture, et joyeux visionnages si vous cliquez sur les liens derrière les photos.  

          Philippe Thirion 

 

 

 De retour dans les cantines, 3900 enfants à table ! 
 

Afin d’accompagner la rentrée scolaire des 6 écoles que nous accompagnons avec la 

réouverture de leurs cantines scolaires ainsi que le redémarrage après l’été des 3 centres 

nutritionnels, nous avons effectué des virements bancaires pour un montant total de 

63 791 euros. Outre le financement nécessaire au fonctionnement des cantines jusqu’à la 

fin décembre, ceci grâce à vos dons, ce montant inclut la dotation complémentaire au 

programme AGR grâce au soutien de nos partenaires l’entreprise Amplegest et 

l’association Don Boule de Neige. Précisons aussi que durant l’été certains achats de riz 

ont pu être anticipés (notamment pour Antsongo et Ambinanindrano) afin de profiter des 

meilleures conditions de prix.  

 

Lettre d’information n°53 – 17 octobre 2023 

https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.facebook.com/groups/449917430181224/?mibextid=oMANbw
https://youtu.be/HBOe35Z8cLY?si=NINMyIV4Mp-03L81
https://youtu.be/HBOe35Z8cLY?si=NINMyIV4Mp-03L81
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Le défi qui est devant nous maintenant, c’est de rappeler à chacun de nos 

346 donateurs de l’an dernier l’importance de renouveler leur soutien avant 

la fin de l’année, afin que nous puissions être en mesure, dès les premiers 

jours de janvier, de poursuivre notre action. 

 

 

 

 

  Ambinanindrano : un défi, des réalisations 

 

Dans cette vidéo (cliquez sur la 

photo ci-contre), montée par 

Maurice, producteur de films 

documentaire et ami de notre 

association (pour qui il a déjà réalisé 

l’an dernier notre vidéo générale de 

présentation), nous avons cherché à 

vous présenter l'histoire de 

l’engagement d'Esperanza Joie des 

Enfants auprès de la population 

d'Ambinanindrano, aux côtés de personnalités au dévouement exceptionnel comme les soeurs 

de Notre-Dame de Fatima pendant près de 20 ans et désormais le père Séraphin. 

  

Vous découvrirez le défi posé par ce village isolé au bout d'une piste impraticable, mais aussi 

les réalisations que nous avons pu mener à bien, année après année, grâce à nos mécènes et 

donateurs, aux volontaires et aux partenaires d'Esperanza.  

 

Cette vidéo vise à montrer la logique de notre action, à partir de l’aide alimentaire qui ouvre 

l’accès des enfants à l’éducation puis les différents projets qui peuvent être développés en 

synergie, des projets de type infrastructure jusqu’aux actions de microfinance.  

 

Aujourd'hui l'histoire continue ! Merci de nous permettre de poursuivre ce chemin d'espérance.    

 

 

Fanantenana :  la spiruline avec le soutien de la STAR et un départ dans l’équipe 

 

L’accompagnement de la ferme de spiruline s’est poursuivi durant l’été avec les différents tests 

qui ont pu être effectués pour aboutir à une solution technique stable et totalement satisfaisante 

pour le séchage de la spiruline. Les problèmes de fiabilité de l’installation réalisée par 

Solarmad avec une technologie Growatt (un nom qui ne s’invente pas...) ne sont pas encore 

résolus. Cependant l’optimisation des étapes de la récolte quotidienne et du séchage, ainsi que 

des ajustements techniques judicieux réalisés par une start-up de jeunes techniciens d’Antsirabe 

dénichés par Nirina, tout ceci a abouti depuis le mois d’août à un séchage 100% 

photovoltaïque, abandonnant l’usage, même en complément, du charbon de bois. Une très 

belle réussite d’un point de vue environnemental mais aussi sur le plan de la qualité de la 

spiruline produite. Bravo à toute l’équipe et merci à Jean-Louis pour son accompagnement 

précieux ! 

 

https://youtu.be/UFOmTOU4xis?si=dM88_1jzt4iMOlSE
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L’équipe justement elle évolue, tout particulièrement avec le 

départ de sœur Angeline qui assurait la gestion financière et la 

gestion du personnel de la ferme. Des responsabilités clés 

qu’elle a assurée pendant près de 7 années avec beaucoup 

d’engagement et de sérieux. Sœur Angeline rejoint sa 

congrégation à Antananarivo où elle va désormais assurer une 

nouvelle mission relative à la gestion pour l’ensemble de 

Madagascar. Le relais sera assuré par sœur Lucie que nous 

connaissons bien et qui connait déjà très bien Fanantenana pour 

avoir été à Ansirabe il y a quelques années et nous avoir 

prodigué de précieux conseils.  

 

L’autre grande nouvelle concernant Fanantenana c’est le soutien reconduit par la STAR suite 

à notre mission de fin juin. Ce soutien sera consacré cette année pour moitié au programme 

spiruline avec la prise en charge de la fourniture de la spiruline aux cantines scolaires et un 

soutien matériel aux équipements de la ferme.  
 

 

 

 La STAR toujours, acteur et mécène du Programme Eau : 

 

La STAR a choisi pour cette année de continuer à 

soutenir notre Programme Eau, particulièrement à 

Ambinanindrano où durant l’été, forts de ce 

soutien nous avons confié à l’entreprise BTF 

Construction la réalisation d’une nouvelle citerne 

de 40 m3 pour le collège et le dispensaire, la 

réparation d’une ancienne citerne, la mise en 

œuvre d’un nouveau captage dans la colline et 

d’un bassin collecteur. Une vidéo prochainement 

vous en rendra compte. En cette mi-octobre le 

chantier, suivi par Jean-Louis, est désormais 

achevé. Même si l’on peut imaginer à terme quelques autres améliorations comme l’installation 

de collecteurs d’eau pluviale pour la maison communautaire, le bâtiment de la cantine et celui 

du dispensaire, nous pouvons considérer que la menace d’un manque critique d’eau, comme 

cela a pu arriver ces dernières années en saison sèche (de plus en plus longue) s’éloigne. 

 

La poursuite du programme eau, coordonné 

par Michel, devrait nous amener à intervenir 

à nouveau dans la région mais à Imito, mais 

c’est un tout autre projet qui nécessite une 

réflexion globale et des choix confrontant 

plusieurs solutions possibles (avec l’aide 

actuellement sur le site de Jean-Michel 

volontaire en mission). Souhaitons bien sûr 

que la STAR poursuive son engagement à nos 

côtés en 2024 pour rendre possible la réponse 

à ces besoins si critiques pour les populations. 
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Les containers sont arrivés à Madagascar. 
 

Le matériel médical (essentiellement des kits de 

soins) rassemblé au printemps grâce à l’action 

des étudiants de la faculté de médecine de 

Rouen (le projet Mada’Care) et acheminé de 

manière toujours aussi fiable par l’association 

ATM de Christiane Decourty est parvenu cet 

été à Ambositra. Il a ensuite pu être distribué 

aux dispensaires d’Ambinanindrano et d’Imady 

par les étudiants en mission. Leur enthousiasme 

fédérateur a cette année bénéficié d’une 

collaboration précieuse avec le Dr. Justine 

Decroo, une jeune médecin, membre d’AMM 

(notre partenaire clé depuis huit ans pour les dispensaires). Ils ont été rejoints par Benoît, 

également jeune médecin. Ensemble ils ont pu répartir les matériels, améliorer les procédures 

de gestion de stocks de médicaments, prodiguer des soins et faire de la prévention. Justine et 

Benoît quant à eux ont consolidé les connaissances du personnel soignant, rédigé des protocoles 

de prise en charge des patients et bien d’autres aspects importants pour la bonne conduite des 

dispensaires.  Lors de leur retour sur site fin septembre ils ont pu constater une amélioration 

dans la gestion des dispensaires ce qui démontre l’impact durable de cet échange !   
 

Quant au matériel informatique 

(principalement des ordinateurs et des 

smartphones fournis par EDF et par la Police 

Nationale), la première phase de notre projet 

numérique consiste à répartir et installer le 

matériel dans les différents sites selon une 

liste préétablie en amont après des échanges 

avec les directrices d’établissements.  

 

Ce sont 4  volontaires arrivés à Madagascar 

mi-septembre qui participent actuellement au 

déploiement de ce programme numérique 

dans les écoles que nous accompagnons, 

avec la coordination par notre vice-président 

Jean-François, mais aussi l’appui de nos partenaires AccesMad et ED4Free : Jean-Michel 

intervient sur le site d’Imito pour une mission de 5 semaines, Charles et Victoire (étudiants 

ESSEC) sont basés principalement à Antsongo pour deux mois et Clément (volontaire en 

Service Civique International et élève ingénieur) qui va évoluer sur plusieurs sites pendant 6 

mois au total.  

Dès leur arrivée à Madagascar, notre équipe de choc a suivi une formation dans les locaux 

d’AccesMad à Antananarivo afin de se familiariser au programme.  

La deuxième phase vient de commencer avec la formation des enseignants, des élèves, des 

sœurs et l’accompagnement du projet EducPhone et l’usage des ordinateurs. A suivre ! 
 

 

  

https://youtu.be/k0rLfNFkvpk?si=5LBr1S5wbrnGkoJe
https://youtu.be/k0rLfNFkvpk?si=5LBr1S5wbrnGkoJe
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 Les volontaires en mission, sur tous les fronts ! 
 

 

Un nouveau groupe de scouts s’est 

engagé cette année encore. Ils ont pu 

apporter leurs connaissances pour du 

soutien en langue française aux jeunes 

élèves d’Imito mais ont axé leur 

mission sur la sensibilisation au 

problème de la déforestation en 

s’appuyant sur une œuvre magnifique 

de Jean Giono « L’homme qui plantait 

des arbres » : le texte a été lu et étudié 

avec les élèves avec pour but la mise en 

scène avec un groupe d’élèves. 

Une vidéo vous livre quelques échos de cette belle et 

joyeuse mission (cliquez sur la photo ci-dessus).  

 

  

 

 

 

 

 

 

Marc, membre d’Esperanza, lui est parti en 

mission à Mahambo pour la deuxième fois 

(il y avait réalisé une première mission en 

2019). Il a consacré une partie de son temps 

au soutien en langue française grâce à des 

exercices oraux et des chants. L’autre aspect 

de sa mission a été une assistance locale au suivi du programme AGR auprès de sœur Charlotte 

: il a pu participer au comité de suivi, visiter les familles bénéficiant de cette dotation, aider les 

sœurs à utiliser les outils informatiques et en conclusion faire un rapport très précis de la 

situation actuelle à Mahambo, ce qui nous permet de progresser dans le programme AGR 

coordonné par Pierre. 

http://www.livrespourtous.com/e-books/detail/L-homme-qui-plantait-des-arbres/onecat/Livres-electroniques+Jeunesse/1/all_items.html
http://www.livrespourtous.com/e-books/detail/L-homme-qui-plantait-des-arbres/onecat/Livres-electroniques+Jeunesse/1/all_items.html
https://youtu.be/I1TByqV0y5M?si=WhltRIfAIBYTZuDq
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Une autre mission qui débute tout juste ! 

 

Océane, jeune ergothérapeute est arrivée depuis peu à Madagascar 

pour une mission de 2 mois principalement à Imady. Son objectif 

premier est d’observer, analyser et proposer des solutions pour 

faciliter le quotidien des enfants qui ont un retard de développement 

et leur entourage. En complément de son expertise professionnelle, 

Océane va apporter un soutien aux élèves dans les matières 

scientifiques mais également en langue française en s’appuyant sur 

des animations autour de projections des planches de plusieurs 

albums de Tintin. 

 

 
 

 

 Activités Génératrices de Revenus : un levier pour l’autonomisation des familles  
 

Esperanza et ses partenaires locaux, grâce à la générosité de deux grands mécènes (l’entreprise 

Amplegest et l’association Don Boule de Neige), mènent depuis l’automne 2017 à Madagascar 

plusieurs programmes visant à développer les activités génératrices de revenus. Année après 

année, ces programmes montent en charge et permettent d’aider un nombre croissant de 

familles, dont celles ayant des enfants scolarisés au sein des établissements scolaires soutenus 

par notre association. Nous venons de réaliser le bilan de l’année scolaire 2022-2023. 
 

Parmi ces familles, les plus nombreuses choisissent de se lancer dans l’élevage, le petit 

commerce ou encore l’artisanat. Ces activités génératrices de revenus permettent à leurs 

bénéficiaires, après remboursement du prêt octroyé au terme d’un cycle de 8 mois, de dégager 

des revenus afin d’améliorer le quotidien de toute la famille. 

 

Les 6 programmes AGR déployés l’an passé ont ainsi permis de redonner autonomie financière 

et dignité à un total de 816 familles (soit indirectement 1700 enfants). Pour mémoire, à 

Madagascar le revenu moyen mensuel est seulement 

d’une trentaine d’euros. Dans ces conditions, les prêts 

octroyés aux familles bénéficiaires, soit 75 euros en 

moyenne, représentent un sérieux « coup de pouce ». 

 

En plus de dégager des ressources financières pour les 

familles bénéficiaires, les AGR ont aussi permis aux 764 

familles de parents d’élèves (sur les 816) de leur 

donner les moyens de régler les frais d’écolage de leurs 

enfants et contribuer ainsi à l’équilibre financier des 

écoles soutenues par Esperanza. Les AGR pareillement 

auront permis de fidéliser 52 enseignants. Dans les deux 

cas, les AGR auront donc contribué à l’effort 

d’éducation, première étape sur la voie du 

développement.  
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Enfin, grâce à une sélection et un suivi qui s’améliorent d’année en année, 99% des familles aidées ont pu 

rembourser leur prêt l’an passé.  
 
 

Un effort qui sera poursuivi et amplifié cette année scolaire … 
 

Fin août 2023, nous avons versé aux écoles partenaires une 

nouvelle dotation de 24.000 Euros financée par nos amis 

d’Amplegest et de Don Boule de Neige qui nous 

accompagnent depuis plusieurs années pour le premier et 

depuis 2 ans pour le second.  

 

Grâce à cette dotation complémentaire et aux résultats en 

amélioration croissante des années précédentes, ce ne sont 

pas moins de 403 millions d’ariarys, cette année, qui vont 

être distribués aux familles bénéficiaires. La sélection de 

celles-ci par les comités locaux de sélection et de suivi mis 

en place dans chaque école est déjà bien engagée. 
 

Au final, ce ne sont pas moins de 1000 familles et indirectement 2300 à 2500 enfants qui vont bénéficier du 

programme AGR entré dans 6ème année. 

 

C’est Pierre parmi les bénévoles d’Esperanza qui assure la coordination et le suivi du déploiement de ce 

programme en dialoguant toute l’année avec les responsables locaux du programme. 

 

----------------------------------------------------------------------------------- 

 

Félicitations et Joyeux Anniversaires à nos amis d’Alliance et Missions Médicales ainsi que 

d’ACCESMAD qui ont fêté ces dernières semaines les 20 ans de leurs deux associations. 
 
 

----------------------------------------------------------- 

Nous espérons que ces quelques échos des derniers mois vous donneront l’envie d’inviter des amis, des 

collègues, des proches à se joindre à vous pour soutenir l’action d’Esperanza Joie des Enfants. A l’entrée 

dans ce dernier trimestre 2023 les enjeux auxquels nous devons faire face sont importants pour sécuriser 

la suite de notre action, à commencer par le prochain versement aux cantines en janvier. Quelques 

nuages viennent justement ternir ces perspectives avec la diminution du financement d’un grand mécène, 

l’annulation du concert de Noël de nos amis du Wells Consort, ou encore l’arrêt de l’engagement de 

l’association Alegria qui soutenait depuis l’été 2022 le centre nutritionnel d’Ankadinondry-Sakay. Mais 

toutes ces difficultés sur le chemin d’espérance que nous essayons de dessiner année après année ne sont 

que des défis supplémentaires que nous comptons bien vaincre avec votre aide. A très bientôt ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Dans quelques jours plusieurs membres du Bureau d’Esperanza s’envoleront vers Madagascar pour une 

courte (mais intense !) mission (sans coût pour l’association bien sûr). Une visite traditionnelle et 

indispensable pour effectuer sur place la revue des résultats des actions et projets soutenus, et pour 

continuer à dessiner l’avenir. Au-delà du dialogue que nous avons en continu avec les responsables des 

écoles et cantines, via tous les moyens de communication que les technologies nous permettent, mais 

aussi via les volontaires présents tout au long de l’année, cette rencontre humaine et chaleureuse sur le 

terrain est toujours un moment précieux riche en informations et en compréhension mutuelles. Nous vous 

en reparlerons en juillet après notre retour.  

Mais tout ceci est, comme toujours, rendu possible grâce à votre générosité ! Cette année vous êtes déjà 

171 au 1er juin à nous avoir renouvelé ou apporté pour la première fois votre soutien. Dans ce numéro 

de votre Lettre d’information nous vous proposons de revenir ensemble sur les moments essentiels de ce 

premier semestre qui a permis l’aboutissement de belles réalisations, en tout premier lieu avec 

l’inauguration le 7 mai des quatre salles de classes du collège d’Ambinanindrano. Nous vous rappelons 

que parallèlement aux quelques mailings que nous vous adressons (en évitant d’inonder votre boîte mail) 

vous pouvez également suivre l’action de l’association et des volontaires présents sur le terrain, par 

exemple en participant à notre groupe FaceBook (509 membres) ou encore en vous abonnant à la galerie 

vidéo YouTube de l’association (247 abonnés, 187 vidéos). Et enfin, si vous êtes mélomane et résident 

ou de passage à Paris le jeudi 22 juin à 21 heures, nous vous 

convions à un exceptionnel concert des chœur et orchestre de 

l’association Note et Bien qui interpréteront sous la direction de 

Simon Clausse le Requiem d’Antonín Dvorak à l’église Saint-

Denys-du-Saint-Sacrement (68 rue de Turenne, Paris 3ème). La 

participation est libre et les dons collectés lors de ce concert 

contribueront au bouclage du financement des salles de classes 

d’Ambinanindrano.  

A bientôt, à notre retour de Madagascar, avec une moisson de 

nouvelles et de perspectives réjouissantes ! 

         

 Philippe Thirion 

 

 

Lettre d’information n°52 – 7 juin 2023 

https://www.facebook.com/groups/449917430181224/
https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
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 2023 : 675 000 repas pour les enfants des 9 écoles centres que nous accompagnons  
 

Avec toujours au cœur de notre mission la lutte contre la 

malnutrition des enfants par la fourniture d’un repas dans 

l’une des 6 cantines scolaires ou des 3 centres nutritionnels 

que nous accompagnons, ce sont 675 000 repas qui sont en 

cours de distribution. Nous avons déjà effectué les trois 

versements de cette année scolaire, le premier en septembre 

dernier, le deuxième début janvier et le troisième fin avril. 

Pour ce qui est de 2023 ce sont à ce jour 96 699 euros qui 

ont été transférés aux responsables des cantines, parfois non 

sans quelques difficultés avec telle ou telle banque locale… 

A cette occasion adressons un coup de chapeau et un grand 

merci à notre banque, BNP-Paribas, qui outre qu’elle est un grand mécène fidèle et fortement engagé à 

nos côtés, nous a aidé dans la résolution des difficultés avec un de ses confrères malgaches.  

 

Avec un taux d’inflation officiel de plus de 15% sur les denrées alimentaires à Madagascar et souvent 

bien plus dans certaines réalités locales constatées dans nos zones d’intervention, nous sommes 

particulièrement soucieux des conséquences sur l’approvisionnement des cantines à budget identique, 

quand bien même l’évolution du taux de change euro/ariary compense une partie de cette inflation.  

 

C'est dans ce contexte que nous avons engagé depuis la rencontre de représentantes 

de l’association APPEL, lors de l’A.G. du Mouvement International d’Aide à 

l’Enfance (MIAE) le 25 mars, une réflexion sur l’amélioration de la qualité 

nutritionnelle des repas servis dans les cantines, tout en tenant compte de la réalité 

des contraintes budgétaires. L’APPEL a développé la méthode NUTRICARTES 

avec le soutien de l’Agence Française de Développement et déploie ce jeu 

pédagogique et efficace dans plusieurs pays confrontés à des situations de 

déséquilibres nutritionnels comme Madagascar. Nous examinons la possibilité 

d’un accompagnement des responsables des cantines sous la forme d’un séminaire qui pourrait avoir lieu 

durant la prochaine année scolaire tout comme l’an dernier le premier séminaire des Activités 

Génératrices de Revenus qui avait réuni 44 participants pendant deux jours à Antsirabe. A suivre… 

 

Parallèlement les bilans qualitatifs et quantitatifs de fonctionnement des cantines que Pierre établit 

chaque année nous ont confortés dans la crainte d’une baisse de qualité des repas servis, pour des 

raisons évidemment économiques mais aussi en lien avec les habitudes culturelles (du riz, du riz et sinon 

du riz…). Heureusement les 3 cures de spiruline, de 7 semaines chacune, 

c’est-à-dire durant plus de la moitié du temps scolaire, permettent de 

compenser une partie de ces carences. C’est bien depuis 2015 un des 

objectifs de ces distributions de spiruline lors des repas. Cependant avec 

l’aggravation des contraintes économiques il nous semble nécessaire 

d’aller plus loin par des actions de changement des pratiques des 

responsables de cantines. C’est le but de la démarche Nutricartes. 

Actuellement en mission jusqu’à fin juin à Ansirabe Cindy, étudiante en 

nutrition, effectue une analyse et comparaison des pratiques dans la 

plupart des sites accompagnés par Esperanza et par nos amis de Para 

Los Ninos dans la région. D’ores et déjà les constats effectués sur les 

plans hygiène et nutrition, sont riches d’enseignements à partager avec 

les responsables des cantines. A l’occasion de la mission du bureau nous 

rencontrerons à Tana la référence nationale pour la démarche 

Nutricartes, le Docteur Voahangy RAJAOBELINA. 

https://www.lappel.org/nutricartes-r-et-balai-sante-r/la-methode-nutricartes-r/
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-148544-premier-seminaire-activites-gen.html#1123
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-148544-premier-seminaire-activites-gen.html#1123
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  Les nouvelles salles de classe du collège d’Ambinanindrano : du rêve à la réalité. 

 

Lors de la dernière mission du bureau réalisée fin décembre 2021 début janvier 2022 nous avions en visite à 

Ambinanindrano été impressionnés par la dynamique engagée par le père Séraphin depuis son arrivée moins 

d’un an plus tôt. La mobilisation réussie de la population, le sérieux des actions et la réflexion concernant les 

projets, nous amenaient à faire adopter lors de notre A.G. du printemps 2022 l’engagement d’un projet de 

construction de quatre salles de classes pour le collège Saint-Francisco-Marto. C’était nécessaire depuis 

longtemps tant le très vieux bâtiment, sombre, surpeuplé et presque insalubre n’était plus adapté à 

l’enseignement. Le coup de grâce fut porté par les cyclones qui ont fait tant de dégâts à Madagascar. Le projet 

engagé a été accompagné tout particulièrement par Jean-Louis, infatigable coordinateur technique des projets 

d’Esperanza qui s’est rendu à trois reprises sur le site, évaluant les besoins, appréciant la disponibilité de la 

ressource en eau, analysant et ajustant les devis, accompagnant le chantier et la réception des travaux, pour 

enfin avoir la joie de participer le 7 mai dernier, avec notre délégué général bénévole Christian 

Randrianasolo, à la journée d’inauguration des nouveaux bâtiments. Une journée qui a réuni de très nombreux 

habitants d’Ambinanindrano ainsi qu’en témoignent les images que vous pouvez visionner dans notre galerie 

vidéo. 

 

Nous vous invitons à visionner les 4 épisodes de cette 

aventure en cliquant sur les images qui suivent.  

 

Dans le premier épisode (ci-contre) vous retrouverez la 

célèbre piste (est-ce vraiment encore une piste ? ou n’est-

ce plus qu’une énorme ornière d’une trentaine de 

kilomètres ?) par laquelle Olive et les équipes de BTF 

Construction ont acheminé les matériels.  

 

 

 

 

 

 

Dans la deuxième vidéo vous découvrirez quelques 

moments forts du lancement du chantier, notamment la 

traditionnelle double bénédiction du chantier d’une part 

selon un rite dans lequel un homme verse le toaka gasy sur 

la zone délimitant le chantier, et bien sûr la bénédiction des 

ouvriers et du chantier par le père Séraphin. Mais vous 

verrez aussi la remarquable mobilisation des familles qui 

ont fourni 6000 moellons, et même des enfants qui ont 

constitué une longue chaîne humaine pour acheminer les 

briques produites sur place.   

 

 

 

 

Dans la troisième vidéo vous pourrez suivre l’équipe de BTF dans 

la construction du bâtiment, ainsi que l’ascension de Jean-Louis 

avec le père Séraphin et l’équipe de BTF pour mesurer le débit 

à la source destinée à renforcer l’alimentation du collège et du 

dispensaire.  

 

https://stileex.xyz/toaka-gasy/
https://www.youtube.com/watch?v=5vQ6Jiiv1RE
https://www.youtube.com/watch?v=VRrIW3f3NKo
https://www.youtube.com/watch?v=wMgLyS8Ss3s
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Enfin, la quatrième vidéo (cliquez sur l’image ci-contre) vous 

présente les festivités de l’inauguration le dimanche 7 mai. Un 

événement joyeux qui a réuni de très nombreuses familles 

d’Ambinanindrano, l’occasion d’un marathon de chants, de 

danses, de discours dont vous n’aurez qu’un tout petit extrait. 

L’occasion aussi pour Séraphin de poursuivre la mobilisation 

des familles avec un nouveau projet de bibliothèque scolaire. 

Précisons encore que parallèlement au chantier des classes 

Séraphin a réussi à autofinancer et réaliser, avec notamment les 

conseils de Vincent, un de nos amis d’Alliance et Missions 

Médicales, une douzaine de latrines pour améliorer notablement 

les conditions d’hygiène du collège.  

 

Dès le lundi 8 mai les élèves de sixième, cinquième, quatrième et troisième, s’installaient dans ces nouvelles 

classes dont le mobilier a pour moitié été financé par une subvention de l’université de Médecine de Rouen 

grâce aux étudiants du projet Mada’Care. 

 

Merci à nos mécènes généreux qui sont salués dans ces vidéos (notamment la Fondation Wavestone, la 

Fondation BNP Paribas, la Fondation Agir Ensemble pour le Développement qui a accueilli des dons IFI 

essentiels, le Lions Club de Rueil-Malmaison, les quatre paroisses de Paris et Marseille mobilisées lors du 

Carême, les chœurs et orchestre de Note et Bien et le Wells’ Consort).  

 

Nous n’avons pas encore totalement bouclé le budget qui a été avancé pour bénéficier des meilleures 

conditions météo et de prix pour la réalisation, mais nous avons bon espoir d’y parvenir dans les prochaines 

semaines. Un merci spécial à notre vice-président Jean-François et à nombreux collègues du groupe EDF 

qui, à l’occasion de son départ en retraite, ont répondu à son appel et participé généreusement à sa collecte en 

ligne sur HelloAsso, manifestant une fois encore les valeurs de solidarité et engagement de cette entreprise.  

  

 

Les containers voguent vers Madagascar : 

 

C’est en octobre 2020 – une éternité ! l’avant-COVID – que nous avions pour la dernière fois pris le chemin 

de Sars-Poterie ou l’association ATM, qu’anime depuis vingt-cinq ans l’infatigable Anne Decourty, organise 

le chargement et l’envoi de containers tout au long de l’année vers Madagascar. Une mission d’intérêt général 

qu’assure l’équipe bénévole d’ATM et qui permet à de nombreuses associations d’acheminer des dons en 

toute sécurité vers Madagascar. Durant la crise sanitaire le prix des transports internationaux avait atteint des 

sommets, rendant non seulement difficile mais aussi trop coûteux l’envoi de container pour les associations. 

Mais en ce premier semestre 2023 nous sommes revenus à des niveaux d’avant COVID et le moment était 

donc là pour nous mobiliser afin de regrouper et acheminer les dons rassemblés.  

 

A la suite des mouvements de grèves qui au printemps ont perturbé 

la France nous avons eu l’opportunité de disposer d’espace dans un 

container en partance. C’est ainsi qu’avec trois voitures spacieuses 

Pierre, Eric et Philippe ont acheminé près de 2 mètres cubes de 

matériels à haute valeur (ordinateurs offerts par EDF, smartphones 

offerts par la Police Nationale, matériels d’enseignement…). Un 

premier container est parti mi-avril et arrive actuellement au port de 

Toamasina.  Nous prévoyons son arrivée à Antsirabe dans le 

courant de l’été. Il aura un rôle clé dans le déploiement du 

« programme numérique » que coordonne désormais Jean-

François, avec l’appui de plusieurs volontaires qui partiront mi-

septembre et nos partenaires AccesMad et ED4FREE… mais nous vous en reparlerons bientôt. 

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/quatre-salles-de-classes-pour-les-enfants-d-ambinanindrano#tickets
https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/quatre-salles-de-classes-pour-les-enfants-d-ambinanindrano#tickets
https://aideautiersmonde.cathocambrai.com/
https://www.youtube.com/watch?v=ImCijGjb4o0
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Un second container partant en ce mois de juin c’est Vincent 

(volontaire en service civique l’an dernier) et Maylis 

(également volontaire l’an dernier à Picot et Mahambo) qui 

ont pris la route depuis Saint-Etienne jusqu’à Sars-Poterie 

(680 kilomètres ! près de 8 heures de route) pour acheminer 

en camionette un deuxième chargement d’ordinateurs et 

matériels informatiques.  

Enfin, demain 8 juin, ce sont les étudiants en médecine de 

Rouen réunis dans le projet Mada’Care qui achemineront à 

Sars-Poterie un chargement composé cette fois de kits de 

soins collectés auprès de leur partenaires médicaux et 

paramédicaux de la région rouennaise, un précieux matériel 

qui pourra ensuite rejoindre les dispensaires d’Imady et Ambinanindrano où leur groupe de huit volontaires 

se rendra à nouveau dans quelques semaines.  

 

La mise en sécurité du contenu des containers sera assurée à Antsongo (au lycée Picot de Clorivière) et à 

Ambositra (à l’évêché) avant la distribution qui sera organisée à partir de la mi-septembre. 
 
 

 

 Imito :  projet CFP 

 

Dans notre précédent bulletin nous vous annoncions le 

lancement d’un projet d’accompagnement du Centre de 

Formation Professionnelle que sœur Nory a ouvert à la 

rentrée de septembre adossé au lycée Saint-Joseph à Imito. 

C’est Pascal qui coordonne ce projet. Il a pu bénéficier de 

l’appui apporté par Rose, stagiaire en Master1 de 

l’Université Paris Saclay, pendant deux mois en France. 

Cette première phase a permis dans un dialogue avec 

Sr Nory et son équipe pédagogique locale d’avancer dans 

la clarification des ambitions du centre de formation et des 

filières métiers à privilégier. Puis Rose a prolongé son 

stage en France par une mission en tant que volontaire sur 

le terrain, au CFP, l’occasion idéale d’étayer les réflexions 

et propositions par une rencontre directe avec les réalités malgaches. L’occasion aussi d’échanges avec des 

partenaires parmi les meilleurs connaisseurs du pays et de ses besoins, comme Luc Ronssin, le directeur du 

Relais Madagascar (qui avait joué un rôle clé durant le Covid lors de l’opération « 850 000 masques pour 

Madagascar » que nous avions réalisée avec AMM, le Relais et de nombreuses associations fédérées autour 

de cette initiative). Ce fut aussi pour Rose l’occasion d’entretiens avec la première promotion d’élèves. Ce 

n’est encore qu’une étape et la mission du Bureau dans 

quelques jours permettra de préciser les perspectives du CFP. 
 

Parallèlement Pascal, avec le soutien de Jean-Louis lors de sa 

visite à Imito, et une visite de Christian, a instruit depuis la fin 

2022 le projet de renforcement de l’électrification réalisée à 

Imito en 2017 afin d’intégrer les nouveaux besoins nés de ce 

Centre de Formation, Pascal a ensuite accompagné sur place 

Antonietta, cheffe de projets de la Fondation EDF lors d’une 

mission destinée à évaluer les projets présentés à la Fondation 

à Madagascar. Nous espérons que ce projet essentiel pour le 

bon fonctionnement du CFP puisse aboutir en novembre 

prochain.  
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 Fanantenana :  l’âge de la maturité et des nouveaux défis. 
 

La ferme de spiruline Fanantenana dirigée par Nirina, exploitée 

par Dany et gérée par sœur Angeline, avec ses 14 salariés et ses 

22 bassins est entrée dans sa neuvième année d’exploitation. Ce 

premier semestre a été marqué par un niveau de production record 

chaque mois. C’est ainsi qu’à fin mai la ferme a déjà produit un 

peu plus d’une tonne (1018 kg) de spiruline, soit 118% de 

l’objectif saisonnalisé ce qui correspond à une production en 

avance de 155 kilos. Nous avons mis en place une revue d’activité 

mensuelle avec l’équipe de la ferme en visio-conférence pour 

dialoguer et rechercher des solutions face aux difficultés 

rencontrées. Jean-Louis, toujours attentif à la maintenance des 

installations, a effectué une nouvelle mission et prévoit d’y 

retourner en fin d’année pour former Tihany, le nouveau responsable de l’entretien du site.  
 

Parallèlement à ces bons résultats de l’exploitation, l’autre satisfaction de ce premier semestre vient des 

commandes d’acheteurs, entreprises malgaches, pour d’importantes quantités. Ces acheteurs, à un prix bien 

sûr supérieur au coût de revient réservé aux associations humanitaires, permettent de conforter l’équilibre 

économique de la ferme et donc son avenir. Ils nous permettent aussi de poursuivre les engagements sociaux 

de l’entreprise à l’égard de ses 14 salariés qui bénéficient depuis 2016 d’une protection sociale et dont les 

salaires sont réactualisés chaque année pour améliorer leurs conditions matérielles.  
 

Grande satisfaction enfin, avec un autre acheteur, français celui-là, 

« l’entrepreneur et inventeur de nature » Max Daumin, qui avait sollicité 

Esperanza en février et qui, après avoir testé la spiruline Fanantenana, a décidé 

de l’inclure dans son offre d’épices. Max Daumin, outre sa vente en ligne d’un 

magnifique catalogue d’épices (dont bien sûr la vanille de Madagascar), est 

fournisseur de tables étoilées ainsi que de la célèbre Grande Epicerie du Bon 

Marché. Quelle fierté pour l’équipe de Fanantenana ! Mais quelle responsabilité 

aussi. Nous avons ainsi décidé de renforcer encore notre recherche pour 

l’amélioration des performances nutritionnelles et gustatives de la spiruline et 

effectuer à nouveau en France des analyses complètes en complément des 

analyses déjà réalisées à Antananarivo chaque trimestre. C’est notre objectif de ce second semestre.  
 

Ces résultats ne doivent cependant pas masquer les difficultés rencontrées que doit encore résoudre l’équipe, 

en premier lieu la disponibilité de l’énergie photovoltaïque qui n’atteint pas encore le niveau attendu malgré 

les efforts de Nirina, de Jean-Louis et leurs échanges avec Solarmad. Ensuite, il s’agit d’achever 

l’amélioration de la fourniture d’eau en optimisant sa distribution et rénovant deux anciennes citernes. Enfin, 

la rénovation du circuit électrique des premiers bassins permettra de fiabiliser et sécuriser l’installation.  
 

La ferme accueille régulièrement des visiteurs et des 

partenaires. Nous vous invitons à visionner la vidéo ci-

contre tournée par nos amis d’Antenna France, présentée 

lors de leur A.G. du 1er juin à laquelle nous avons participé.  

Spécialiste de la spiruline, Antenna lutte contre la 

malnutrition des enfants et à Madagascar accompagnent 

trois centres nutritionnels. Ayant cessé à Madagascar toute 

activité de production, Antenna s’est approvisionné à 

Fanantenana. A l’occasion de la visite de leur nouvelle 

présidente, Anne Lacoste, et de leur nouveau responsable 

pays, Rodolphe Zimmermann, ils ont pu apporter leur regard de connaisseurs sur la ferme et nous proposer 

quelques conseils qui permettront encore d’améliorer l’exploitation.   

 

https://maxdaumin.com/
https://youtu.be/WeU8mogKyYg
https://www.youtube.com/watch?v=JZy8UMmbk6c
https://maxdaumin.com/
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 Les Activités Génératrices de Revenus :  l’heure des bilans… et des nouvelles perspectives. 
 

Avec près de 1700 enfants bénéficiaires à travers leurs familles du programme de microfinance AGR, et avec 

51 familles d’enseignants ainsi que 2 projets communautaires de poulaillers de poules pondeuses, le 

programme AGR, fort du soutien fidèle du comité philanthropie de l’entreprise Amplegest et du soutien 

depuis l’an dernier de l’association Don Boule de Neige, a pris au fil des années une ampleur inespérée. Les 

soutiens de nos deux mécènes réaffirmés pour cette année vont nous permettre de compléter à nouveau la 

dotation gérée dans les écoles. Comme chaque année ce complément tiendra compte de la réussite du 

programme dans chaque site, ceci afin d’encourager et saluer les résultats obtenus par les comités rassemblant 

parents enseignants et direction de l’école. Pendant ces dernières semaines de l’année scolaire les familles 

achèvent le remboursement de leur dotation. Les premiers résultats commencent à nous parvenir, et c’est sans 

surprise mais avec une satisfaction toujours renouvelée que nous apprenons que toutes les familles d’Imito 

une fois encore ont remboursé 100% de la dotation qui avait été allouée, confirmant ainsi leur engagement 

responsable depuis la première année de ce programme en 2017.  
 

La mission du bureau sera dans les prochains jours l’occasion pour les principaux sites d’approfondir les bilans 

et en tirer de précieux enseignements adaptés à la diversité des activités lancées par les familles. A suivre…  
 

 

 El Niño : le retour !     
 

La nouvelle inquiétante se répand depuis quelques semaines, l’Organisation Météorologique Mondiale alerte : 

le phénomène climatique El Niño est en train de faire son grand retour avec ses conséquences dévastatrices 

dans plusieurs régions du monde. La côte est de l’Afrique, et notamment Madagascar, déjà vulnérables, sont 

particulièrement menacées. Si l’année 2022 et les premiers mois de 2023 ont fait exception avec une 

pluviométrie élevée après plusieurs années de sécheresse, les mois qui viennent, avec le début de l’hiver 

austral et l’année 2024 s’annoncent difficiles. Le lancement de notre Programme Eau, coordonné par Michel, 

avec le soutien de notre mécène STAR Madagascar, a permis l’an dernier de renforcer les alimentations en 

eau à Imito et Imady, et de conforter la disponibilité de l’eau à la ferme de spiruline Fanantenana. Mais il nous 

faudra poursuivre cette année et l’année prochaine probablement, à commencer par le renforcement des 

capacités à Ambinanindrano, une étude à valider à Imady, des besoins à analyser à Ankadinondry-Sakay et 

probablement de l’optimisation à poursuivre à la ferme de spiruline.  
 

----------------------------------------------------------- 

Avec cet aperçu nécessairement partiel du premier semestre, vous pouvez constater que la dynamique se 

poursuit et que les réalisations se consolident. Les risques sont néanmoins nombreux, que ce soit risques 

naturels avec El Niño, ou risques partenariaux comme à Ankadinondry-Sakay dont l’association mécène 

de la première année de fonctionnement a décidé de se repositionner en Amérique Latine, laissant pour 

l’instant une incertitude quant à l’avenir de ce centre à partir de la fin d’année (mais nous travaillons à 

la recherche d’un nouveau partenaire !). Les nombreuses missions de volontaires prévues cet été à Imito, 

Mahambo, Imady, Ambinanindrano, Antsirabe, seront autant d’occasions de rencontres riches de 

nouvelles expériences humaines. Nous y reviendrons en donnant la parole à ces volontaires dont la 

première d’entre eux, Eve - jeune pilote d’avion-  est intervenue en soutien scolaire à Picot et à Imady, 

et rentre aujourd’hui même en France. Enfin, l’enjeu de cette fin de semestre demeure bien sûr de 

préparer le financement de la rentrée scolaire et reconstituer une réserve sécurisant les cantines face à 

l’inflation des denrées alimentaires avec la volonté d’en améliorer l’apport nutritionnel. A très bientôt ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

https://public.wmo.int/en/our-mandate/climate/el-ni%C3%B1ola-ni%C3%B1a-update
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Au nom des 4082 enfants que nous accompagnons à Madagascar, de leurs familles, des enseignants des 

6 écoles qui les accueillent, des équipes des dispensaires d’Imady et Ambinanindrano, des cuisinières 

des 6 cantines scolaires et des 3 centres nutritionnels, des religieuses, des prêtres et des laïcs à 

l’engagement exceptionnel qui sont nos partenaires et relais fiables sur le terrain, et au nom du bureau 

et des bénévoles d’Esperanza Joie des Enfants ici en France, je vous adresse nos vœux les plus chaleureux 

à l’entrée dans cette nouvelle année 2023.  

Votre générosité en 2022 a une fois de plus dépassé nos espérances. Même si le compte 

emplois/ressources de l’année écoulée est déficitaire (c’était prévu et décidé ainsi lors de notre 

Assemblée Générale), vous nous avez permis de réaliser le cœur de notre mission : la lutte contre la 

malnutrition pour soutenir l’accès à l’éducation. Nous vous rendrons compte lors de notre Assemblée 

Générale le samedi 25 mars de tout ce qui a pu être réalisé (ouverture de deux cantines, construction 

d’un nouveau centre nutritionnel, démarrage du chantier d’Ambinanindrano, réussite et extension du 

programme de microfinance AGR, missions des 45 volontaires qui se sont succédés depuis la réouverture 

des frontières, nouveaux partenariats enthousiasmants…). D’ores et déjà soyez-en remerciés !  

Permettez-moi de former le vœu qu’à l’exemple de votre générosité l’année 2023 nous apporte de 

nouveaux membres, généreux mécènes sans qui rien de tout cela ne serait possible. Avec 675 000 repas 

prévus pour l’année scolaire en cours c’est une « montagne » qui est devant nous, sans compter les 

quelques projets prioritaires dans lesquels nous sommes engagés. Mais nous avons confiance en vous et 

en votre fidélité pour nous aider ensemble à gravir cette « montagne » ! 

Très bonne année à vous et à tous ceux qui vous sont chers. A bientôt.  

          Philippe Thirion 

 

 

 

 

 

  

 

Lettre d’information n°51 – 24 Janvier 2023 
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 2023 : l’année du Programme d’Activités Génératrices de Revenus  
 

Le programme AGR 2022-2023 a redémarré progressivement à la dernière rentrée scolaire.  

 

Pour cette sixième année consécutive il a pris 

une ampleur nouvelle grâce au nouveau soutien 

de l'association Don Boule de Neige qui 

recherchait un nouveau partenaire à 

Madagascar pour son programme de 

Microfinance. Don Boule de Neige a ainsi 

ajouté sa dotation à celle de notre fidèle mécène 

l'entreprise Amplegest. 

 

C'est ainsi que nous avons pu déployer le 

programme AGR pour la première année dans 

deux nouveaux sites, l'école élémentaire de 

Bekopaka (parallèlement à la cantine ouverte 

cet automne grâce à nos amis de Quebracho) et 

le centre social Tsinjoanjara dans le quartier 

d'Ampatana à Antsirabe (centre soutenu de longue date par nos amis de Para Los Niños et déjà 

bénéficiaire de la spiruline produite à Fanantenana).  

 

Pierre poursuit donc sa mission de coordination avec un périmètre de bénéficiaires encore plus large. 

L'accompagnement qu’il assure auprès des différents responsables du programme est essentiel pour 

partager les "bonnes pratiques" qui font le succès de cette démarche. 

 

Il a établi en cette fin d'année un point d'étape illustré de quelques vues des activités menées. Nous vous 

invitons à en prendre connaissance avec le lien ci-dessous : 
 

https://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/agr-campagne-2022-2023-v23-01-24.pdf 

 

 

 

 

 De nouvelles missions en perspectives. 

 

Après une année 2023 très dense en missions réalisées par les volontaires, nous prévoyons une année 2023 

avec des missions probablement moins nombreuses et certaines très ciblées sur les projets en cours. Sans que 

cela ne soit encore exhaustif nous pouvons déjà mentionner : 

 

La mission d’une jeune nutritionniste, Cindy, qui reprendra le chemin des cantines pour actualiser les études 

nutritionnelles réalisées par ses prédécesseurs en 2015-2016. L’impact depuis désormais 7 années des trois 

cures annuelles de spiruline pour les enfants des écoles que nous accompagnons (Esperanza et Para Los Ninos) 

sera certainement un des points d’attention de son étude. Les bilans détaillés du fonctionnement des cantines 

et de leurs menus viendront également enrichir l’analyse et devraient permettre d’apporter des éclairages utiles 

aux responsables des cantines. Le MIAE envisage d’ailleurs pour son assemblée générale annuelle une 

intervention sur cette thématique. Nous y reviendrons. 

 

D’autres missions se constituent en soutien du nouveau Centre de Formation Professionnelle (CFP) que sœur 

Nory a ouvert à Imito. Rose, étudiante en Master Coopération Internationale effectuera un stage de deux mois 

en France sur le sujet et le prolongera par un volontariat d’un mois à Imito. Parallèlement Pascal élabore avec 

https://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/agr-campagne-2022-2023-v23-01-24.pdf
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la contribution de Jean-Louis, un dossier pour l’électrification photovoltaïque du CFP et la remise à niveau de 

l’électrification d’Imito réalisée il y a déjà 7 ans.  

 

Eve, devrait s’envoler vers Imady pour deux mois. S’envoler est d’ailleurs sa spécialité, cette jeune 

scientifique achevant sa formation de pilote de ligne. Nul doute que voilà un métier qui fera rêver les élèves 

du lycée Saint-Michel lorsqu’elle sera face à eux pour quelques semaines de soutien scolaire !  

 

Un groupe de cinq scouts parisiens, les « Indomptables » prendra le relais des « Compad’noms » au lycée 

d’Imito cet été avec un projet en cours de conception (entretien des bâtiments avec leurs homologues scouts 

d’Imito, activités d’animations et jeux avec les plus jeunes, et probable mise en scène de l’Homme qui plantait 

des arbres, ce merveilleux texte de Jean Giono qui résonne si bien à Madagascar, avec les conseils de 

Françoise qui était à Picot en décembre). 

 

Les futurs médecins de Mada’Care, huit étudiants en médecine de la faculté de Rouen, avancent sur les pas 

de leurs prédécesseurs et se préparent avec le même dynamisme que leurs anciens, pour le départ en mission 

cet été auprès des dispensaires d’Imady et Ambinanindrano.  

 

Michel examine la nouvelle étape de notre programme Eau qui sera certainement accompagnée de missions 

sur le terrain.  

 

Jean-Louis planifie une nouvelle mission en particulier à Imady mais aussi à Ambinanindrano dans le cadre 

du projet de construction des quatre salles de classes, notre projet majeur de 2023. 

 

Enfin, une mission d’une partie des membres du bureau partira avec certains amis d’Esperanza vers la mi juin 

mais nous vous en reparlerons… 

 

 
 

 

 Bekopaka et Ambinanindrano autrement : 

 

Le partenariat avec l’association Quebracho nous a 

amenés à mettre en place deux groupes WhatsApp. Ces 

deux groupes permettent de communiquer aisément avec 

les responsables d’Ambinanindrano (le père Séraphin) et 

de Bekopaka (sœur Angèle). La présidente de 

Quebracho, Aline, entretient par ce canal un dialogue 

continu avec ces deux sites. La relation qui se développe 

ainsi est riche d’amitié, de découverte mutuelle, d’un 

partage de la vie quotidienne de ces deux villages. Aline 

en rend compte régulièrement sur le site internet de 

Quebracho, nous vous invitons à le découvrir : 

 

https://www.quebracho.fr/wordpress/?p=3013 

 

 

 

  

https://www.quebracho.fr/wordpress/?p=3013
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 Gestion de l’association 

 

L’année 2022 aura marqué un cap dans l’histoire de notre association, et ceci à plusieurs titres. 

La reconnaissance d’Esperanza par les autorités malgaches 

dans le cadre d’un accord de siège validé par le ministère 

des affaires étrangères de Madagascar (et les autres 

ministères compétents ; santé, éducation, protection sociale 

et promotion de la femme, économie et finances) au terme 

d’une longue procédure, est une étape qu’il nous paraissait 

souhaitable de franchir, à la fois pour nos mécènes français 

mais aussi pour les mécènes de Madagascar qui, à l’image 

de la Star Madagascar, nous apportent leur soutien. Cela 

devrait en outre faciliter l’acheminement de certains dons en 

nature sans taxes douanières ainsi que l’obtention des visas 

d’une durée supérieure à trois mois pour nos volontaires 

engagés parfois dans une durée importante. 

 

A cette occasion l’engagement généreux de Christian Randrianasolo pour devenir notre délégué général 

permanent bénévole est un atout majeur pour accompagner notre action sur le terrain. Christian, que nous 

connaissons depuis maintenant dix ans, a déjà commencé à se rendre sur les sites pour accompagner, expliquer, 

évaluer ou réceptionner les projets que nous développons. La qualité de ses rapports de visites est un atout 

supplémentaire pour convaincre les grands mécènes de nous soutenir et sécuriser l’impact durable de la 

réalisation de nos projets. 

 

Autre étape importante, 2022 nous aura conduit à un niveau exceptionnel  de missions réalisées par des 

volontaires (en raison de la réouverture des frontières à la sortie du COVID). De même la valorisation de dons 

en nature également exceptionnels (200 ordinateurs fournis par l’entreprise EDF) et du mécénat de 

compétence d’Isabelle mise à disposition par la BNP, nous conduisent à rechercher une solution pour 

renforcer nos traitements comptables et peut-être mobiliser cette année la revue par un commissaire 

aux comptes. Le coût de l’appel à un commissaire aux comptes obligé de facturer sa mission (probablement 

3000 à 4000 euros) constitue évidemment un frein majeur (c’est l’équivalent de 80 enfants nourris durant 

toute une année dans l’un de nos centres !) aussi il s’agit d’une préoccupation forte pour cette année. 

 

Enfin, nous avons mis en place dès ce début janvier une évolution technique sur notre site internet qui est 

passé en « HTTPS ». Ce protocole sécurisé doit nous permettre d’être encore mieux référencés dans les 

moteurs de recherche et de sécuriser les consultations et utilisations du site.  

 

----------------------------------------------------------- 

Vous l’avez compris, l’année 2023 s’annonce encore bien remplie. Elle offre de la place si vous êtes 

intéressé(e) à rejoindre l’équipe des bénévoles voire à partir en mission en tant que volontaire. Votre 

générosité est précieuse, tout autant que votre fidélité ! Soyez assuré(e) que vous produisez bien du fruit 

dans la Grande Ile et du soleil dans les cœurs.  

 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php


 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

A vous tous qui accompagnez de votre précieux soutien Esperanza Joie des Enfants, nous avons souhaité consacrer 
cette nouvelle publication à une rétrospective de l’année 2021, et vous inviter à découvrir les principales actions que 

nous présenterons lors de notre prochaine assemblée générale le samedi 2 avril.   

Grâce à votre générosité, nous abordons cette année, avec tous nos bénévoles, correspondants et partenaires, dans 

la joie, la confiance et l’espérance dans l’avenir. En ces temps particulièrement sombres en Europe et pour le monde, 

des temps marqués par le feu et le sang de la guerre, qui nous ramènent 89 années en arrière à la suite de l’invasion 
russe en Ukraine, nous gardons foi en l’avenir. 

Merci pour votre fidélité, 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 
 

 

 Rétrospective 2021  

 

L’année écoulée aura été, une nouvelle fois, une année bien particulière pour nous tous, avec une 
alternance de périodes de reprises épidémiques, entrecoupées de quelques moments de répit sur le front sanitaire. 

S’agissant de Madagascar, qui n’a pas été épargné par la pandémie, la réouverture des frontières ne s’est faite que 
progressivement, avec la reprise des vols internationaux depuis l’Europe à compter seulement de novembre 2021 
et pleinement depuis le 5 mars 2022.  

A ce contexte sanitaire viennent s’ajouter les désastres climatiques qui se sont succédés et ont frappé durement la 
Grande Île. Ce fut tout d’abord la sécheresse qui sévit dans le sud et a conduit à rationner l’eau potable dans 
plusieurs villages que nous accompagnons. Puis depuis la fin décembre –durant la mission du Bureau-  ce sont les 
intempéries et cyclones qui, toujours dans la même zone du sud de Madagascar, ont marqué ce début d’année. 

Malgré toutes les difficultés, notre Association a pu continuer à faire face en 2021 au soutien des cantines scolaires, 
le cœur de notre mission, mais réaliser les actions engagées plus largement dans le domaine la nutrition infantile, 
de l’éducation et du développement. 

Après deux années d’interruption des missions sur le terrain, et grâce à la réouverture des frontières, les missions 
se succèdent depuis début novembre, notamment celle des membres du Bureau qui ont pu poser un constat positif 
sur toutes les actions engagées, mais aussi avec les missions d’Axelle, Tatiana, Ludovine, Emercence, Vincent et 
depuis cette semaine Jean-Louis.  

Lettre d’information n°46 du 28 février 2022 

 

Rétrospective 2021 et perspectives 2022 ! 
 



Retour chronologique sur les principaux évènements climatiques de 2021 et début 2022 

Madagascar a connu en 2021 et en ce début 2022 une conjonction d’évènements climatiques extrêmes, faisant 
craindre de graves répercussions sur le plan des ressources alimentaires … 
 

 La sécheresse : un lourd tribut au changement climatique et à la déforestation 

En 2021, plus d'un million de personnes dans le Sud de Madagascar n’ont pu manger à leur faim, principalement 
en raison du changement climatique qui affecte le cycle traditionnel des saisons (saison sèche de mai à octobre, et 
saison des pluies de novembre à mars) mais également la vie des petits exploitants agricoles et la population rurale.  
Dans la région des hauts-plateaux autour d’Ambositra où Esperanza Joie des Enfants soutient trois établissements 
scolaires (respectivement à Imito, Imady et Ambinanindrano), le manque d’eau a cruellement fait défaut.  
 
Dès septembre-octobre, les 
villageois ont vu dépérir leurs 
champs et leurs rizières et de 
surcroît leurs besoins de 
consommation journalière ont 
été drastiquement impactés. 
C’est ainsi que, malgré l’existence 
de citernes et de réservoirs de 
récupération d’eaux de pluie, les 
élèves des lycées Saint-Joseph et 
Saint-Michel, comme ceux du 
collège Saint-Francisco Marto ont 
subi un rationnement drastique, 
les nappes phréatiques de 
surface étant épuisées. 
 

 Tempête tropicale ANA : un lourd bilan … 
La tempête tropicale Ana qui a frappé plusieurs pays d'Afrique australe fin janvier 2022, a durement touché 

Madagascar faisant 48 morts et forçant 130.000 habitants à quitter leurs foyers. Des ponts et autres infrastructures 
se sont effondrés sur des rivières en crue, emportant des voitures, leurs occupants et parfois du bétail. Ces 
importantes inondations ont malheureusement détruit le moyen de subsistance de milliers d’habitants.  

 

 
 
Ana a affecté plus marginalement les établissements scolaires et centre nutritionnels soutenus par Esperanza Joie 
des Enfants. En revanche, une partie du mur d’enceinte (construit en 2014) de la ferme de spiruline Fanantenana a 
été emporté par l’impétuosité du cours d’eau (modeste ruisseau normalement) qui longe le terrain. L’entreprise 
BTF dirigée par M Olive, qui avait réalisé l’extension récente, était sur place dès le lendemain et nous pouvions 
lancer la reconstruction solide et durable d’un mur indispensable à la sécurisation du site.  
 



 Cyclone Batsirai puis cyclone Emnati : Des dégâts considérables 

Le cyclone Batsirai qui a traversé, dans la nuit du 5 au 6 février 2022, le centre-est de l’île sur une bande de 150 
kilomètres de large, avec de fortes rafales et surtout des pluies torrentielles (cf. cumuls de pluie de 300 à 400 mm 
sur 24 heures) sur les reliefs du sud-est de Madagascar, a fait au moins 120 morts et près de 70 000 habitants ont 
été déplacées. La ville de Mananjary a été quasiment rayée de la carte. 
 

 
 
Au-delà des vents qui ont arraché les toitures, notamment sur la côte dans la région de Manajary et dans les terres 
à Fianarantsoa, des inondations et des crues importantes ont réussi à ravager le « grenier à riz » du centre du pays, 
faisant redouter à l’ONU une aggravation de la crise humanitaire. Avec le passage du troisième cyclone, Emnati, 
quelques jours plus tard, le 23 février, sur une trajectoire quasiment identique, la région a été de nouveau dévastée. 
Nos amis de l’association l’Essentiel (membre du MIAE) engagés à Farafangana, ville côtière détruite à près de 
90%, ont vu ruinés leurs actions de ces dernières années.  
 

Les communautés et les écoles soutenues par Esperanza Joie des Enfants ont heureusement été en grande partie 
épargnées, se situant légèrement au nord de l’épicentre des deux derniers cyclones. Nous n’avons subi que la perte 
des bâches les plus anciennes couvrant les serres et bassins de la ferme de spiruline Fanantenana. Par ailleurs, le 
collège Saint-Francisco Marto d’Ambinanindrano a subi des dégâts limités, principalement sur les bâtiments 
scolaires construits avec les « moyens du bord » (dont toits de tôles et murs fragiles). Les bâtiments que nous avons 
construits « dans les règles de l’art » à Ambinanindrano (dispensaire, maisons des malades et du personnel médical, 
cantine scolaire…) ont parfaitement résisté. La partie des bâtiments de l’école atteinte (notamment la bibliothèque 
et salle des profs) a rapidement été remise en état hors d’eau grâce à la mobilisation organisée par le père Séraphin. 
Dans la même région les lycées Saint-Michel à Imady et Saint Joseph à Imito ainsi que le dispensaire d’Imady ont 
subi les pluies exceptionnelles mais sans dégâts sur les bâtiments.  

 
 

Retour sur les principales actions menées en 2021 

 

 Les cantines scolaires : 

En 2021, Esperanza Joie des Enfants a nourri 2875 enfants de la classe de maternelle à la terminale, soit 535 000 
repas traditionnels environ servis sur l’année. Au-delà de ces repas à base de riz et de légumes, et régulièrement 
enrichis de viande ou de poisson et de fruits, les enfants ont également bénéficié de trois campagnes annuelles de 
distribution de spiruline en complément alimentaire. Accompagner une cantine scolaire, c’est inciter les parents 
pauvres à envoyer leurs enfants à l’école et faciliter leur apprentissage grâce à une nourriture saine et équilibrée. 
Une meilleure alimentation constitue clairement un premier pas vers l’éducation. Grâce à la générosité de nos 
donateurs, ce ne sont pas moins de 80 000 euros qui ont été consacrés à cette action en 2021. 



 

 Les Activités Génératrices de Revenus : 

Inspiré des démarches de la microfinance, mais centré sur la scolarisation, notre « programme AGR » permet 
de mettre à disposition des parents d’élèves une dotation financière. Celle-ci permet aux famille d’accéder aux 
moyens d’assumer par eux-mêmes, par les revenus des activités qu’ils pourront ainsi lancer ou développer, le coût 
des études de leurs enfants (les frais d’écolage). Le programme est porté localement par les responsables 
d’établissements, des enseignants et parents, qui assurent ensemble le suivi collectif et individuel des familles. 

En 2021-2022, c’est ainsi un millier d’élèves, au total des cinq écoles engagées dans le programme, qui 
bénéficient de ce programme à travers leurs parents. La dotation accordée à chaque famille étant proportionnelle 
au nombre d’enfants scolarisés) qui ont bénéficié du programme AGR, grâce à la générosité de notre grand mécène, 
la société de gestion Amplegest. 

Le programme AGR a été élargi pour la première mois fin 2021- début 2022 aux familles d’enseignants, ainsi 
qu’aux employés de la ferme de spiruline. Enfin, des dotations (tout aussi remboursables) ont été confiées à deux 
congrégations féminines en charge d’écoles et de cantines pour leur permettre de dégager pour leur communauté 
des moyens de subsistance (développement de poulaillers pour la vente d’œufs).  
 

 

 L’extension de la ferme de spiruline : une belle réalisation … 

Pour permettre aux responsables malgaches des cantines de prendre eux-mêmes en charge l’amélioration 
nutritionnelle des repas servis aux enfants, Esperanza Joie des Enfants a remis en toute propriété à la congrégation 
des Filles du Cœur de Marie une ferme de spiruline développée fin 2014. La production a bénéficié en 2021 à 10 
cantines et 4350 enfants et adultes, un petit excédent étant commercialisé localement pour assurer, dans la durée, 
l’autonomie de la ferme. 

De façon à toucher davantage de bénéficiaires et renforcer la capacité de la ferme à assumer le coût du 
renouvellement de ses matériels, un important programme d’extension de la ferme a été engagé au second 
semestre 2021, visant à porter le nombre de bassins de récolte de 14 à 22, à la construction de nombreuses 
infrastructures (dont création d’un nouveau bâtiment process, d’un bassin de rétention et d’un tunnel de séchage) 
et à la mise en place de nombreux équipements de production (pompes électriques, agitateurs, …). 

Désormais d’une surface utile de 1320 m² la ferme, qui entame sa huitième année d’existence, constitue la 
deuxième plus grande exploitation de spiruline à Madagascar.  

L’extension de la ferme a été inaugurée le 30 décembre en présence du Bureau d’Esperanza, des 14 salariés 
de la ferme et d’une grande partie de nos correspondants locaux et partenaires, dont la société STAR Madagascar 
qui a contribué généreusement au financement des travaux, au même titre que la Fondation du groupe EDF. Il 
reste à ce jour à réceptionner et mettre en réseau les nouveaux panneaux solaires et équipements électriques 
visant à renforcer la puissance électrique de la ferme, dont l’énergie sera désormais intégralement d’origine 
renouvelable, permettant de supprimer l’usage du charbon de bois pour le séchage. 
 

 

 Supports de cours numériques EducMad dans nos 3 lycées : un outil de choix au service de l’éducation … 

Nos trois lycées (Saint-Joseph à Imito, Picot de Clorivière à Antsongo et Saint-Michel à Imady) sont désormais 
équipés d’une médiathèque électronique. L’enjeu pour Esperanza Joie des Enfants est de promouvoir 
l’enseignement des matières scientifiques et de porter au plus haut les résultats des élèves au baccalauréat pour 
ses trois établissements partenaires sur le modèle des brillants résultats obtenus à Imito depuis la mise en place il 
y a quatre ans. L’objectif est que chaque lycéen dispose de 
3 heures minimum d’accès hebdomadaire aux supports et 
contenus numériques, afin de bénéficier de contenus 
pédagogiques et didactiques en plus des cours théoriques 
dispensés par les enseignants. L’accès à la médiathèque est 
naturellement libre et gratuit pour les utilisateurs. En revanche, 
les frais d’installation d’équipements et d’accompagnement 
fournis par notre partenaire ACCESMAD sur les 5 prochaines 
années sont à la charge de notre association. Nous vous rappelons 
que nous sommes toujours intéressés par le don d’ordinateurs, 
prioritairement portables (qui peuvent être acheminés lors des 
départs de volontaires), si vous en avez à titre personnel ou via 
une entreprise l’opportunité merci de nous contacter ! 



 
 
 

 Retour des bénévoles sur le terrain 

Dès la timide réouverture de Madagascar, nous avons pu envoyer sur place à Madagascar plusieurs volontaires 
désireux de s’engager au profit des plus démunis.  
Vincent, sous statut de volontaire de service civique international 
jusqu’à mi-août, vient de rejoindre Axelle en fin mission à 
Antsongo. Il se rendra auprès de chacune des cinq écoles. Vincent 
comme Axelle est « multi-casquettes » et ils secondent les 
enseignants pour donner des cours (français, mathématiques, 
informatique, sport, …) aux élèves, mais aussi relayer notre 
association dans la mise en œuvre de plusieurs de nos programme 
(dont le programme AGR).  

Axelle et Vincent ont été rejoints pendant trois mois par 3 
jeunes volontaires enthousiastes: Tatiana, Émerence et 
Ludovine. Les vidéos présentes dans notre galerie YouTube ou dans notre groupe FaceBook en rendent compte 
(voir en fin de ce bulletin les liens qui vous sont proposés). D’autres volontaires les rejoindront prochainement, 
dont Numa, jeune ingénieur agronome qui apportera son expertise pour l’exploitation de la ferme de spiruline avec 
l’appui à distance en France de Nathalie Delbecque qui a pris la relève d’André Lhuillier. Une mission d’étudiants 
en médecine de la faculté de Rouen réunis dans le projet Mada’Care est également prévue à l’été 2022, en 
accompagnement des dispensaires d’Imady et d’Ambinanindrano. Cette semaine c’est Jean-Louis, ingénieur, 
rompu aux métiers de l’énergie, qui vient d’arriver à Tana. D’autres volontaires encore se préparent au départ et 
les projets de missionnements s’affinent... A suivre… 

 
 

Perspectives 2022 
 

 Amélioration de l’accès à l’eau potable à Imito, Imady et Ambinanindrano 

Dans notre pays, l’accès à l’eau est devenu banalisé ; il nous suffit d’ouvrir notre robinet pour en obtenir à 
volonté, alors qu’à Madagascar, l'eau saine est un bien rare et précieux, forçant souvent la population à consacrer 
une grande part de son énergie à s’approvisionner dans des sources éloignées. Dans 3 de nos écoles, l’eau même 
est venue à manquer en 2021, les nappes phréatiques de surface étant épuisées après plusieurs mois de sécheresse.  

Malgré les pluies diluviennes qui se sont abattues sur la Grande Ile ces dernières semaines, les aléas du 
changement climatique nous conduisent à prendre les devants et à prévoir une meilleure récupération des eaux de 
pluies et à renforcer les réservoirs destinés à recevoir les eaux de captage. Un forage sera enfin étudié à Imady.  

A Imito, Imady et Ambinanindrano, l’accès à l’eau destiné aux élèves, aux communautés religieuses et 
éducatives et aux malades accueillis dans les dispensaires (soit plus de 2500 bénéficiaires directs), mais aussi aux 
populations riveraines. Un système de gestion des ressources en eau sera donc mis en place pour assurer un accès 
durable et de qualité à la ressource. Un budget de 45000 euros est prévu pour ce programme prioritaire, dont une 
partie a déjà été pris en charge par la Fondation BNP Paribas qui nous accompagne depuis plusieurs années. 
 

 Construction d’une nouvelle cantine à Ankandinondry-Sakai 

C'est à Ambohipeno, dans les faubourgs déshérités d'Antsirabé, qu'en 1996 le noyau des premiers adhérents 
d'Esperanza Joie des Enfants s'engageait à soutenir un premier projet de centre nutritionnel géré par la 
congrégation des soeurs Trinitaires de Valencia. Les repas étaient alors préparés en plein air, sur un feu de bois, et 
les enfants déjeunaient dans une salle sommairement aménagée. En 2009, les soeurs Trinitaires de Valencia nous 
sollicitaient pour les accompagner à Tsiroanomandidy, à l’ouest de Tananarive. D’abord simple lieu de repas en 
plein air, le bâtiment réfectoire et sa cuisine ont pu être construits dès l'année suivante. Depuis cette époque, nous 
accompagnons financièrement ces 2 centres pour servir tous les jours des repas équilibrés à près de 200 enfants. 

Aujourd’hui, les soeurs Trinitaires de Valencia nous demandent de les accompagner dans la construction d’un 
troisième centre nutritionnel pour 80 enfants à Ankandinondry. Nous nous mettons en ordre de bataille pour 
trouver des financements auprès de grands mécènes. L’équipe de M Olive avec BTF Construction travaille avec nous 
pour les plans et devis. En revanche, il n’est pas prévu que nous prenions en charge le budget de fonctionnement 
de la cantine du centre que les sœurs Trinitaires assureront.  

https://youtu.be/X1aosaFadns
https://youtu.be/waGZ9F6He3I


 

 Construction de 4 salles de classe supplémentaires à Ambinanindrano 

Le Collège Saint-Francisco Marto à Ambinanindrano accueille aujourd’hui 389 élèves de la maternelle à la fin 
du premier cycle du secondaire. De manière à accueillir plus d’élèves et à les regrouper sur un espace limité pour 
améliorer la sécurité des enfants, nous envisageons de financer la construction de 4 nouvelles salles de classes 
(budget en cours d’estimation). Nous souhaitons accompagner ce projet maintenant que l’avenir du site (école + 
cantine + dispensaire) se trouve dans les bonnes mains du Père Séraphin qui a pris début 2021 la suite des sœurs 
de Notre-Dame de Fatima (qui reste notre partenaire à Mahambo pour le collège Lucia Dos Santos). 

 
 
 

IMPORTANT : Nous dialoguons actuellement avec une association amie en vue de lancer avec leur soutien 
deux actions majeures pour les prochaines années. Si l’assemblée générale de cette association les 
approuvent, ces deux actions, au cœur de notre mission à Madagascar, vous seront présentées lors de 
notre propre assemblée le samedi 2 avril.  

 

Retrouvez en vidéos quelques événements de la fin d’année et de ce début 2022 :  
(cliquez sur les images) 

 
 
 
 
 

 

 

Merci pour vos dons.   
Il n’y pas de petit don pour construire un avenir meilleur pour les enfants de Madagascar. 

 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

Le don en ligne est à la fois simple, rapide et sécurisé, rendez-vous 
sur le site de l’Association et laissez-vous guider. 
 
Ou utilisez la plateforme HelloAsso permet non seulement à 
Esperanza Joie des Enfants d’éviter les frais de gestion lié aux 
prélèvements mais aussi de dématérialiser le traitement du don 
ainsi que l’envoi par e-mail du reçu fiscal. 
 

Accéder directement à la page HelloAsso d’Esperanza Joie des 
Enfants en scannant le Flash Code suivant      

 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
https://youtu.be/WQzNlbzzUGU
https://youtu.be/WSS0QScYC2g
https://youtu.be/xEdRZg2PnFc
https://youtu.be/sRuLhw00fc0
https://youtu.be/3-KLRsmfZ4M
https://youtu.be/21LxoQRFXC0
https://youtu.be/mPOjXDmcdKQ
https://youtu.be/iX_HIsTZr6Y


 

 
 

 

 

 

 

 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Esperanza Joie des Enfants n’a cessé d’évoluer depuis sa création en 1996 pour s’adapter aux exigences du terrain. 

Développée comme un lien d’amitié avec Madagascar, elle est restée fidèle à sa vocation première qui est, face à la 

malnutrition qui les menace, de nourrir les enfants, principalement en milieu scolaire, et de favoriser ainsi leur avenir 

grâce à l’éducation. A quelques jours de Noël et du Nouvel An, vous pouvez encore – si vous ne l’avez pas encore fait 

- ou si souhaitez utiliser le rehaussement du plafond de réduction d’impôt à 75% fixé pour cette année encore jusqu’à 

1000 euros de don- nous aider à financer nos actions et venir ainsi épauler par votre soutien financier l’action des 

bénévoles et communautés éducatives qui mettent en œuvre, jour après jour, avec persévérance 

et discrétion, un travail remarquable pour les enfants. Merci pour votre soutien et votre fidélité.  

A ce jour 15 décembre, pour l’équilibre de notre compte cantines nous estimons encore à 23 000 

euros les dons encore nécessaires à réunir pour équilibrer le budget cantines total qui a été en 

2021 de 80 797 euros pour les 523 000 repas servis. Pour agir, rien de plus facile qu’un QR 

Code (on connait tous maintenant…) :     

(Attention ! sur HelloAsso vous pouvez régler comme vous le souhaitez l’éventuelle contribution que vous leur laissez ou non) 

 

 Retour sur une rentrée scolaire haute en couleurs 

 

A Madagascar, les élèves ont repris le chemin de l'école aux alentours du 7 septembre 2021. La rentrée scolaire a été 

avancée d'un mois et demi par rapport au calendrier initial et la scolarité va durer dix mois. Plusieurs paramètres ont 
été pris en compte dans cette décision, dont la possibilité d’une nouvelle vague de Covid et donc une éventuelle 

suspension des cours, mais également la saison des pluies et cyclonique. En avançant la rentrée scolaire, l’idée est de 

gagner plus de temps et de travailler sur le niveau des élèves fortement impacté en 2019-2020 et 2020-2021 par les 
conséquences de la pandémie sur le secteur de l’éducation. 

 

Au total, ce ne sont pas moins de 3536 élèves qui ont rejoint cette année les 5 établissements scolaires soutenus par 

Esperanza Joie des Enfants du préscolaire (cf. classes de maternelle) à la fin du secondaire, dont 1291 élèves pour le 
seul Lycée Picot de Clorivière à Antsongo, dans les faubourgs d’Antsirabe. Quant aux cantines, avec leurs 2850 

bénéficiaires, ce sont maintenant 527 000 repas qu’elles serviront durant l’année scolaire 2021-2022. 

 
La nouveauté de cette année est l’ouverture de deux classes de terminale au sein du lycée Picot de Clorivière (séries 

littéraire & scientifique) qui accueillent cette année 35 élèves déterminés à décrocher en juin prochain leur 

baccalauréat, comme leurs condisciples des lycées Saint-Joseph d’Imito et Saint-Michel d’Imady. Avec leurs 
enseignants, nous leur formulons tous nos vœux de succès.  La mise en place à Picot comme à Imady de la 

médiathèque scolaire avec notre partenaire EducMad constituera un atout supplémentaire dans leur préparation ainsi 

que nous l’avons constaté à Imito avec ce taux exceptionnel de réussite entre 90 et 100% obtenu chaque année (… 

d’ailleurs il n’est plus exceptionnel, c’est vrai qu’on s’habitue !). 
 

Verbatim des lycéens de la Classe de Terminale A (L) : « A cœur vaillant, rien d’impossible, même si c’est un défi 

pour nous d’être la première promotion de Terminale. Notre promotion vous demande de placer votre confiance en 
nous. De notre côté, nous croyons en nous, car l’avenir appartient à celui qui le prépare dès maintenant ». 

 

La rentrée dans la plupart de ces établissements s’est accompagnée d’une fête de rentrée avec salut au drapeau, messe, 
défilé et danses, suivis d’un pique-nique. Les élèves se sont distingués par la qualité de leur uniforme ou tenue aux 

couleurs de chaque école. Au final, une rentrée haute en couleur, sous le sceau de l’optimisme.  
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 Une année marquée sous le signe de l’environnement 
 

Plusieurs de « nos » écoles, comme les années précédentes, ont 

participé à la journée mondiale du nettoyage (le World Clean Up 

Day). Les établissements ont ainsi organisé des activités, avec 

notamment sensibilisation des élèves des petites classes au respect de 

l’environnement et aux méfaits de la pollution, tandis que les plus 

grands ont participé au ramassage des déchets dans les abords de leurs 
écoles respectives. A Imito les lycéens cette année ont réalisé un 

recyclage des plastiques ramassés pour produire une « cire » liquide 

destinée à protéger les sols des salles de classe.  Une recette livrée par 
la directrice sœur Nory et que nous avons mise en ligne sur notre site internet.  

 

Rappelons qu’au moins deux écoles partenaires participent également régulièrement à des actions de reboisement, 
pour compenser les prélèvements de bois de cuisson et que la dernière main est mise actuellement à l’installation de 

foyers à rendement amélioré pour la cuisine de la cantine scolaire du Lycée Saint-Joseph d’Imito. L’équipe du bureau 

dans quelques jours lors de sa mission en constatera les résultats encourageants dont nous venons ce matin de recevoir 

les premières photos et vidéos.  
 

Enfin, on rappellera que d’ici quelques 

semaines le tunnel de séchage de la ferme de 

spiruline Fanantenana sera pleinement 

opérationnel : avec ses huit ventilateurs et son 

déshumidificateur alimentés en électricité par 
un renforcement des capacités d’énergie 

photovoltaïque de la ferme, l’empreinte 

écologique de celle-ci sera très nettement 

améliorée avec en principe la fin du séchage 
au charbon de bois (et la spiruline y gagnera 

encore en performance nutritionnelle !). 

Merci au spirulinier français Jean-François 

Thévenet qui nous a offert ses très précieux 

conseils techniques relayés par Nathalie qui 

veille sur chaque étape du projet d’extension.  

 
 

 Une année également marquée sous le signe de la solidarité 
 

Nous avons désormais avec Axelle, Ludivine et Émérence trois bénévoles sur place à Madagascar pour relayer l’action 
de notre association. Ils seront rejoints dans quelques jours, aux termes de nombreuses tribulations dues au contexte 

sanitaire par Vincent. Que cela soit dans le cas du volontariat international de solidarité ou bien de missions de plus 

courte durée, tous ont à cœur d’apporter leur énergie et sourire dans leur mission. 
 

     

 

 
 

 

 
La solidarité trouve également à s’exprimer à l’occasion de la reprise des concerts et autres manifestations, qui sont 

autant d’occasion de faire connaître nos actions. Ainsi, avec fidélité, les choristes d'Odile et Christopher Wells ont 

avec leurs talentueux choristes chanté les Christmas carols de la tradition anglaise, cette année encore, le 12 
décembre, au profit des enfants d'Esperanza. Le concert, en présence de sœur Berthine (nouvelle responsable des 

FCM pour Madagascar, de passage à Paris) et sœur Brigitte (ancienne responsable des FCM pour Madagascar et 

désormais basée à Paris) a été un formidable succès et contribue à notre équilibre du financement des cantines.  



 

Dans le même registre, on citera le 

match amical organisé par le club de 

football de Bois d’Arcy avec le 
soutien du célèbre Variétés Club de 

France qui a été, à l’initiative de 

Catherine l’occasion de réunir des 
fonds au profit de l’association puis 

sa prolongation à l’initiative de la 

municipalité de Bois d’Arcy lors du 
marché de Noël qui a permis de 

compléter notablement le résultat de 

l’opération. Bois d’Arcy d’ailleurs a 

aussi contribué à nos cantines grâce à 
la pharmacie Weber à l’initiative d’André à notre opération « boîte à pièces » (mais qui accepteraient aussi bien 

volontiers des billets…). Une belle mobilisation arcisienne tous azimuts ! 

 
Il faut enfin souligner l’action des clubs de services, et en particulier du Lions Club, qui, année après année, nous 

renouvelle son soutien à l’occasion de manifestations. Après le Lions Club de Rueil-Malmaison nous lançons un appel 

à nos membres pour identifier d’autres antennes du Lions Club qui pourraient s’associer à nos missions. Cerise 
sur le gâteau de riz, la Fondation du Lions Club pourrait elle-même venir en appui de plusieurs clubs qui 

soutiendraient même modestement notre action au regard de la convergence de nos engagements :  la précarité, la 

formation des enfants et la santé. Si vous avez une piste pour mobiliser un Lions Club nous vous invitons à nous 

contacter pour en discuter.  
 

 

 
 

Nous vous donnons prochainement rendez-dans notre numéro de rentrée de janvier 2022.. après notre retour de 
mission sur place du 20 décembre au 11 janvier. Nous vous souhaitons d’ici là un joyeux Noël et de belles fêtes de fin 
d’année… avec toute la prudence que cette pandémie persistante nous impose. 
 
Amicalement, et à bientôt. 
 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
 

 

 

 

 

 

 

 

le site internet      /      notre galerie vidéo sur YouTube  /      et l’engagement via HelloAsso  
 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Nous voici à quelques semaines de la fin 2021, l’occasion encore une fois de manifester 
votre générosité vis-vis des malgaches, et en particulier des enfants, dans le cadre à la fois 
d’actions d’urgence, telles que la lutte contre la famine dans le Grand Sud de Madagascar 
ou de l’accès à l’eau, mais aussi d’actions au plus long cours, visant notamment à leur accès 
à une nourriture saine et équilibrée au sein des cantines financées par notre association, leur 
accès à l’éducation porte d’entrée pour le développement, ou encore la poursuite du 
programme d’activités génératrices de revenus autonomes pour leurs familles ... 

 
 

 Famine et sécheresse dans le Grand Sud de Madagascar 

A Madagascar, le Grand Sud est touché par la sécheresse la plus sévère depuis 1981. 

De mauvaises récoltes ces dernières années et des précipitations quasi inexistantes de novembre 2020 à janvier 2021, période 

qui correspond aux semis agricoles, ont plongé les populations agro-pastorales de l'extrême sud dans une crise alimentaire 

persistante. 

Depuis début 2021, quelque 1,5 million de personnes, soit la moitié de la population de cette partie du pays, ont ainsi besoin 

d'une assistance alimentaire d'urgence. Les enfants, en particulier, sont en état de malnutrition aiguë sévère ou modérée dans 

cette partie du pays. 

Patates douces, manioc, maïs, ne poussent plus. Les familles n’ont plus de semences et certaines ont tout vendu pour pouvoir 

donner à manger aux enfants. Certaines font même appel à des pratiques d'alimentation de dernier recours : des parents sont 

ainsi amenés à donner à leurs enfants du tamarin pilé mélangé avec de l'argile pour en atténuer l'acidité, ou encore des feuilles 

de cactus. 

En cette période de fin d’année, la situation reste incertaine et la crise de la faim s’aggrave. Si quelques pluies éparses sont 

tombées dans certaines zones, les précipitations se font toujours rares, en raison du changement climatique, mais aussi de la 

déforestation qui touche la plus grande partie de Madagascar et, en particulier, le Grand Sud qui s’apparente aujourd’hui à une 

steppe aride, balayée par des vents de sable. Enfermé dans un cercle vicieux, le Grand Sud est aussi affecté par les insectes 

ravageurs, comme les criquets et les chenilles légionnaires. 
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Plus grave, la région des hauts-plateaux, en général mieux arrosée, commence à souffrir 

également de la sécheresse. Ainsi à Imady et Ambinanindrano, deux communes rurales bien 

connues des membres d’Esperanza, non seulement les cultivateurs se plaignent du manque de 

pluie, mais les sources et nappes aquafères de surface commencent à se tarir (voir notre article 

ci-dessous) jusqu’à conduire depuis plusieurs mois à une situation de rationnement de l’eau 

dans les cantines que nous accompagnons dans ces deux communes 

Dans cette situation, l’action des 

associations humanitaires pour lutter 

contre la famine et la sécheresse reste 

indispensable. C’est l’action qu’a 

entreprise notre partenaire Alliances & 

Missions Médicales depuis début 2021 

avec une aide alimentaire d’urgence à 

plus de 700 bénéficiaires dans le Grand Sud en mobilisant notamment les 

étudiants en médecine dont il assure le parrainage. Les bureaux de nos 

deux associations se rencontreront lors de l’AG d’AMM le samedi 4 décembre afin de renforcer les synergies que nous déployons 

ensemble.  

 

 L'accès à l'eau, en quantité et en qualité : « Imady : le retour de l’eau pour la vie » 

 

A Imady l’eau est devenue rare. Les sources traditionnelles et la récupération d’eau de pluie ne suffisent plus. Le réchauffement 

climatique frappe durement le sud malgache, jusqu’à la région d’Ambositra. Et pourtant l’eau est là ! A quelques dizaines de mètres 

sous nos pieds. Remontons cette eau précieuse à la surface pour la communauté d’Imady, ses 633 élèves du Lycée Saint-Michel 

et les malades accueillis au Dispensaire Maria Schinina.  

C’est pourquoi Esperanza Joie des Enfants entend lancer en 2022 

la réalisation d’un forage en profondeur de manière à régler le 

problème d’alimentation en eau potable et permettre aux élèves et 

malades (actuellement rationnés à un verre d’eau par jour !) d’avoir 

accès à une eau abondante et de qualité. Cette action sera précédée 

d’une étude hydrologique et peut-être couplée à la captation d’une 

seconde source voire au renforcement du stockage. 

 

Le projet s’inscrit dans l’action d’ensemble de l’association engagée 

à Imady depuis 2010 avec principalement le soutien à la cantine 

scolaire et au dispensaire, l’accompagnement depuis 2019 de 

l’exploitation de la rizière en mode riziculture performante (SRI) 

faiblement utilisatrice d’eau, le développement depuis la rentrée 2020 d’activités génératrices de revenus autonomes pour les 

familles (AGR), et durant la pandémie l’aboutissement du grand projet d’électrification photovoltaïque, qui rend possible la mise en 

place dans quelques semaines d’une médiathèque de cours électroniques (voir article ci-dessus). 

Le projet sera réalisé avec un prestataire spécialisé dont nous avons déjà pu apprécier le professionnalisme à l’occasion du 

chantier du nouveau forage destiné à la ferme de spiruline Fanantenana. 

En 2022 également, si l’état de nos finances nous le permet, il nous faudra également, suite à l’alerte que nous a récemment 

adressée le père Séraphin, résoudre la même question de l’accès à l’eau pour les élèves du Collège Francisco Marto et les 

malades du dispensaire d’Ambinanindrano : mêmes causes, mêmes problèmes avec l’assèchement des nappes aquifères de 

surface et un grave choc hydrique qui se profile. Nous nous y rendrons fin décembre lors de la mission du bureau pour évaluer le 

besoin et rechercher les meilleures solutions.  
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 Financement des cantines scolaire et centres nutritionnels 

 
Accompagner des cantines scolaires et centres nutritionnels est au cœur de la mission 
d’Esperanza Joie des enfants depuis sa création en 1993. Aujourd’hui, ce ne sont pas 
moins de 2849 enfants (sans compter une centaine d’adultes enseignants et 
cuisinières) qui fréquentent chaque jour les 7 cantines et centres nutritionnels soutenus 
par notre association, soit pas moins de 527.000 repas en perspective pour l’année 
scolaire 2021-2022. 
 

Même si les effectifs fréquentant nos cantines se sont quasiment stabilisés cette 

année (cf. 2849 bénéficiaires cette année contre 2828 l’an passé), la tendance à long terme s’inscrit en hausse, tout comme le prix 

des denrées alimentaires, y compris les plus essentielles telles que le riz blanc … 
 

Comme chaque année, nous faisons appel à nos membres pour financer le budget cantines. 
 

En soutenant cette action, vous permettez l’accès des enfants à un repas quotidien et équilibré dans une cantine scolaire ou un 

centre nutritionnel, pour un prix très raisonnable, puisqu’un repas revient en moyenne à moins de 0,30 centime d’euro par jour (en 

incluant l’achat à prix coûtant de la spiruline produite par la ferme Fanantenana). 

 
 

 Lancement de la nouvelle vague d’Activités Génératrices de Revenus 2021/2022  

Fort du succès du programme AGR en 2020-2021 (avec notamment un excellent taux de remboursement des dotations accordées 

aux parents d’élèves l’an passé dans trois des cinq écoles soutenues par notre association), et grâce à la générosité de notre 

grand mécène, Amplegest, nous avons pu relancer et même amplifier le programme à la rentrée scolaire 2021-2022 avec les 

référents du programme dans chacune des écoles participantes. A raison d’une dotation remboursable moyenne aux familles de 

150.000 Ariarys par enfant scolarisé, et en considérant la dotation accumulée ces dernières années, ce sont maintenant plus de 

1000 enfants et leurs familles qui vont pouvoir bénéficier cette année du programme. 

 

Rappelons que l’idée est de permettre aux familles, grâce aux prêts 

accordés, de se constituer un petit capital productif pour lancer ou 

étendre une activité génératrice de revenus et d’accéder à une 

certaine forme d’autonomie financière. Grâce au surcroît de 

revenu dégagé, les parents, qui se sont engagés à régler les frais 

de scolarité de leurs enfants, permettent aux écoles de mieux 

équilibrer leur compte de fonctionnement. 

 

Progressivement, année après année, on assiste à un cercle vertueux, non seulement pour les familles, mais aussi pour les 

écoles, et au final pour la qualité de l’éducation, puisque les salaires des enseignants peuvent être plus facilement pris en charge 

par les écoles, Avec l’engagement d’Axelle sur place, qui assiste Pierre dans la coordination du programme, nous avons pu 

identifier les meilleures pratiques et dispositions d’accompagnement des familles, ce qui nous permet de jouer un rôle de 

conseil auprès des responsables du programme.  
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Restait à renforcer la fidélisation des enseignants, dont les émoluments restent très modestes par 

rapport à nos standards européens (cf. salaire mensuel pour un enseignant titulaire compris entre 

20 et 30 euros par mois). Grâce là aussi à la générosité de notre partenaire Amplegest, mais aussi 

de ses salariés et de ses clients, nous avons, pour la première fois cette année, pu lancer 

(particulièrement au Lycée Saint-Joseph d’Imito dirigé par la très dynamique Sœur Nory toujours en 

pointe dans ce programme AGR) un dispositif ciblant spécifiquement des familles 

d’enseignants, avec des dotations individuelles significativement supérieures à celles accordées 

historiquement aux parents d’élèves.  

 

Rendez-vous dans quelques mois pour mesurer ensemble si cet effet de levier supplémentaire 

produit les effets escomptés en termes d’autonomisation financière et de situation des enseignants. 

 
 

 Nouvelle(s) médiathèque(s) électronique(s) pour les lycées d’Imady et Antsongo 

 

Dans nos précédentes lettres d’informations, nous vous annoncions 

la prochaine mise en place de médiathèques électroniques de cours 

pour les élèves du Lycée Picot de Clorivière à Antsongo et du 

Lycée Saint-Michel à Imady. C’est maintenant chose faite à 

Antsongo : serveur et contenu ont été installés au sortir de l’été et 

les enseignants ont été formés depuis à l’utilisation des supports 

numériques. Reste à généraliser l’utilisation de ces mêmes 

supports numériques par les lycéens se préparant notamment aux 

séries scientifiques, qui auront accès à des cours et exercices 

pratiques en mathématiques, physique, chimie et SVT. Rendez-

vous dans quelques mois pour vérifier si le taux d’utilisation (en 

principe, chaque lycéen disposant de 3 heures de session hebdomadaire) est au rendez-vous. Merci à notre partenaire 

l’association AccesMad / EducMad dont les équipes françaises comme malgaches sont toujours mobilisées avec efficacité dans 

le déploiement de ce bel outil qui a déjà fait ses preuves 

comme en témoigne avec régularité le taux de réussite au 

baccalauréat du lycée Saint-Joseph d’Imito. M Max à 

Antsongo a également installé la version que nous avions 

obtenue de Wikipedia en mode local : une formidable 

encyclopédie à portée de main pour les élèves. 
 

Pour le Lycée Saint-Michel, qui ne dispose pas à ce jour de 

parc d’ordinateurs, il faudra encore attendre quelques 

semaines pour disposer du même outil. A ce jour, en effet, le 

parc d’ordinateurs et autres matériels électroniques (serveurs, 

vidéoprojecteur, onduleurs, …) commandés par Esperanza à 

AccesMad se trouvent quelque part en mer entre Le Havre et 

Majunga. 
 

Avec le Lycée Saint-Joseph d’Imito équipé depuis 2018 par Esperanza et AccesMad, ce dont donc nos trois lycées (Mahambo 

et Ambinanindrano ne disposant pour l’heure que de collèges) qui sont ou seront prochainement équipés d’outils de transmission 

de savoir modernes et visant à promouvoir l’expérimentation scientifique dans un pays où l’éducation repose encore trop largement 

sur les cours magistraux et le « par cœur » et où les séries littéraires restent surreprésentées au niveau du baccalauréat. 
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Prochaine étape : aider les communautés éducatives de nos écoles à créer des classes d’enseignement professionnel. Pour 

Esperanza, qui ne peut se permettre de trop disperser son aide, tendre vers cet objectif ne pourra se faire que de manière indirecte 

au travers d’une aisance financière retrouvée de « nos » écoles. C’est d’une certaine manière le cas du Lycée Saint-Joseph 

d’Imito, qui grâce à une couverture pour la première fois de ses frais de fonctionnement grâce au recouvrement des frais 

d’écolage auprès des parents, peut se permettre d’envisager des classes d’enseignement professionnel. Nous en reparlerons 

certainement bientôt ! 

  
 

 Dernière étape des travaux de la ferme de spiruline Fanantenana 
 

Vous avez pu suivre, au travers des liens des vidéos « YouTube » qui leur ont été adressés (et qui figurent maintenant dans la 

partie Blog Actualités de notre site internet), les différentes étapes de l’extension de la ferme. Les travaux commencés au début 

de l’été 2021 comportent déjà un nouveau forage pour l’alimentation de la ferme en eau, la réalisation des travaux de génie civil 

et des 8 nouveaux bassins, ainsi que d’un nouveau bâtiment process. Grâce à la mobilisation exemplaire de Nathalie, Nirina et 

Dany, mais aussi du professionnalisme de l’entreprise BTF, ces travaux ont été aujourd’hui réceptionnés. 
 

Les deux dernières étapes encore en cours portent sur la réalisation d’une enceinte de séchage basse température reposant sur 

une technologie innovante (ventilateurs associés à un déshumidificateur et à système de circulation et de circulation d’air sur les 

conseils du spirulinier français, Jean-François Thévenet) associée au renforcement des capacités en matière de production 

d’énergie solaire. Ces dernières, dont l’installation par Solarmad est programmée entre les mois de décembre (armoires électriques 

et panneaux solaires) et janvier (renforcement du parc de batteries lithium), permettront de faire face à des besoins en énergie 

fortement accrus (cf. pompes de relevage, agitateurs électriques et surtout séchage de la spiruline). 
 

En mode provisoire (agitation manuelle des bassins et séchage traditionnel), les nouveaux bassins devraient être mis en eau et 

ensemencés début décembre, pour une première récolte dans les jours suivants. Dans le format cible, la ferme devrait être 

pleinement opérationnelle fin janvier 2022. 
 

A cet horizon, il est prévu que la ferme atteigne une 

production annuelle de 1,9 tonne de spiruline (en 

extrait sec), permettant de servir environ 6 000 

bénéficiaires, pour des cures de spiruline de 3 fois 35 

jours par an. Sur ce total, on devrait compter 4325 

bénéficiaires appartenant aux écoles directement 

soutenues par Esperanza Joie des Enfants et par 

notre partenaire Para Los Niños pour une quantité de 

1135 kilos. 

Dans un pays où les besoins nutritionnels sont 

immenses, Esperanza Joie des Enfants est fière de produire avec la mobilisation exemplaire de l’équipe de la ferme Fanantenana 

et de la Communauté des Filles du Cœur de Marie ce complément alimentaire aux vertus exceptionnelles. 

Rien n’aurait été toutefois possible, pour ce projet d’extension hors normes par son ampleur (avec un budget final de 150.000 

euros environ), sans l’aide des mécènes engagés à ce jour. Alors que nous entrons dans la phase finale du chantier, citons les 

brasseries Star Madagascar qui ont été les premiers à répondre à notre appel, la Fondation EDF, la Fondation Agir Ensemble 

pour le Développement et un mécène particulier. Le solde du projet (près de 40.000 euros à ce jour) sera financé sur fonds 

propres de l’association en raison du caractère prioritaire de ce projet alors que Madagascar est confronté á la plus grave crise 

alimentaire de son histoire dans une crise présentée comme la « première famine consécutive au dérèglement climatique 

mondial ». 
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 Reprise des missions sur le terrain : bienvenue à Tatiana, Emerence, Ludovine, Vincent 

 

Avec le ralentissement de la pandémie à Madagascar et la toute récente 

réouverture du pays après plus de 18 mois d’isolement complet, une reprise des 

missions depuis la France est possible. 

 

La première à se rendre sur place est Tatiana, jeune ostéopathe qui a été 

accueillie par Axelle et les FCM d’Antsongo dès le 1er novembre après 48 heures 

de confinement à l’arrivée à Tana. Elle rejoindra Imady dans quelques jours en se 

plaçant pour trois mois au service du dispensaire et du lycée. 

 

Elle sera prochainement suivie de Vincent (volontaire service civique international 

qui doit rejoindre Madagascar pour Esperanza ; il viendra compléter l’action sur le 

terrain d’Axelle et se rendra dans la plupart des sites), d’Émérence et de Ludivine 

(qui seront toutes deux également basées à Imady). 

 

Ce sera ensuite au tour d’une partie du bureau d’Esperanza de se rendre sur place 

à partir du 20 décembre jusqu’au 11 janvier, l’occasion de renouer avec des retrouvailles sur le terrain (après une interruption de 

deux ans et demi, même si un lien constant a été préservé au travers des mails, messages et appels WhatsApp) avec ses 

partenaires locaux, notamment les communautés religieuses et éducatives, ainsi que l’équipe de la ferme de spiruline. 

 

Ce déplacement à Madagascar sera aussi l’occasion de célébrer l’inauguration de l’extension de la ferme de spiruline, de visiter 

les salles de classes maternelle et l’adduction d’eau réalisées à Imito, de constater le bon fonctionnement de l’électrification 

photovoltaïque d’Imady et Imito (que nous pouvons suivre en temps réel  via une plateforme internet depuis la France!) et de saluer 

nos partenaires et mécènes en particulier les représentants des Brasseries Star qui exploitent à Antsirabé d’importantes capacités 

de production. 

 
 

 Vie des partenariats 
 

Les partenariats sont au cœur du modèle d’Esperanza Joie des Enfants. Outre les partenariats financiers (cf. partenaires financiers 

public ou privés : agences de développement, fondations d’entreprises, grands mécènes …), Esperanza depuis l’origine appuie 

son action sur des partenariats non financiers avec des associations partageant les mêmes valeurs portées par le Mouvement 

International d’Aide à l’Enfance (par exemple Para Los Ninos ou l’Essentiel), venant compléter son action sur le terrain (par 

exemple Alliances & Missions Médicales) ou bien apportant une aide technique et un savoir-faire appréciés (par exemple, 

AccesMad, Aide au Tiers Monde, L’Énergie d’Apprendre, le Relais Madagascar). Une prochaine rencontre aura ainsi lieu le 4 

décembre entre le bureau d’Esperanza et celui d’AMM pour continuer à développer nos synergies. Le renforcement de l’équipe 

des bénévoles d’Esperanza en décembre (…à découvrir dans notre bulletin de décembre…) devrait nous permettre de renforcer 

cette coopération avec des associations pour agir ensemble en complémentarité avec une plus grande efficacité.  
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 Accord de siège 

Un accord de siège est un type de reconnaissance qu’une organisation 

internationale (en l’occurrence une ONG étrangère, telle qu’Esperanza) obtient de 

l’état qui l’accueille sur son territoire (en l’occurrence, Madagascar).  

L’objectif est d’obtenir dans le pays considéré, comme indiqué ci-dessus, une 

forme de reconnaissance juridique de l’ONG concernée. En l’occurrence, la 

signature d’un accord de siège confère en principe à l’ONG étrangère certaines 

facilités pour importer des équipements en franchise de droits de douanes ou pour 

obtenir des visas. 

A cet effet, une demande d’accord de siège a été préparée et Tatiana en étant la 

première bénévole d’Esperanza à entrer à Madagascar a été porteuse de plusieurs 

documents originaux qui étaient nécessaires au dossier que déposera dans 

quelques jours Axelle auprès du ministère malgache des affaires étrangères. 

Nous vous en reparlerons bientôt ! 

 
 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

 

 
 

Au 15 novembre, vous êtes 167 à avoir déjà apporté cette année votre soutien à 
Esperanza. Chaque soutien est précieux !  

Alors maintenant que nous sommes tous familiers avec ces « QR Codes » 
n’hésitez pas à utiliser celui-ci et à le faire connaître... 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Accord_de_si%C3%A8ge
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Comme indiqué dans notre précédente lettre d’information, l’été 2021 a été marqué par la préparation, le lancement 

ou l’accélération de plusieurs actions ou programmes grâce à la confirmation de l’élan de générosité de la part de 

nos fidèles donateurs, mais aussi de nouveaux mécènes. Dans ce numéro, nous vous invitons donc à découvrir 

l’actualité d’Esperanza Joie des Enfants et des actions de terrain menées avec nos partenaires au profit des 

populations malgaches et particulièrement les plus vulnérables. 

 

 Comment soutenir et garder le lien à distance ? 

 

Les années 2020 et 2021 ont été marquées par une crise sanitaire sans précédent et par voie de conséquence par un 

confinement et une mise sous cloche de la grande île avec notamment une suspension des vols internationaux. 
L’objectif durant cette période aura donc été de sauvegarder coûte que coûte le lien avec nos partenaires locaux et la 

poursuite de nos actions au profit des enfants. 

 
Dans ce contexte, nous sommes fiers d’avoir pu continuer à développer des réponses concrètes et de terrain aux besoins 

des enfants et de leurs familles avec une approche systématique et pluridisciplinaire pour agir autour des différents 

axes que sont en tout premier lieu la nutrition (financement des cantines), mais aussi les systèmes éducatifs (prochaine 
implantation de médiathèques scolaires à Antsongo et Imady), la santé (réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano) 

et les enjeux sociaux (avec le développement des activités génératrices de revenus autonomes pour les familles). 

 

Le fonctionnement en quasi continu des cantines et écoles, même en période de confinement, témoigne de la résilience 
de nos correspondant locaux, de leur engagement et bienveillance. Il nécessite aussi des ressources et prérequis 

indispensables tels que l’engagement de nos donateurs et grands mécènes, ou encore l’accompagnement et l’écoute 

par Esperanza des équipes locales. Il témoigne plus généralement de la force du collectif. 
 

 Un pas vers une prochaine réouverture des frontières ? 

 

La réouverture des frontières de Madagascar aux voyageurs internationaux est probablement imminente. Le président, 

Andry Rajoelina, a annoncé récemment la date du mois d’octobre. Il a toutefois précisé que cela dépendra de 
l’évolution de la situation sanitaire des autres pays, des restrictions pour les pays encore touchés par la vague 

épidémiologique pouvant être encore instaurées. Le Bureau d’Esperanza suit de jour en jour l’évolution de cette 

question qui conditionne le retour de nos bénévoles (bien sûr vaccinés) et celui des membres du bureau sur place. 
L’état d’urgence sanitaire vient d’être levé, dernière étape avant la réouverture des frontières. En plus des nombreuses 

missions en attente après plus 18 mois d’absence physique sur le terrain, nous espérons voir se concrétiser le départ 

en mission de Volontariat de Service Civique de Vincent qui va rejoindre Axelle, notre autre volontaire présente à 
Antsongo depuis le mois de mars. 

 

 Rentrée scolaire 2021-2022 et dynamique éducative … 

 

La reprise des cours en cette période de crise sanitaire est encore bien compliquée pour toutes les écoles malgaches 
avec le souci des gestes barrière et de la distanciation physique des élèves. Malgré tout, les 5 établissements scolaires 

soutenus par Esperanza Joie des enfants ont tous rouvert leurs portes entre le 6 et le 13 septembre. 

 
Dans l’ensemble, les parents se sont bousculés devant les portes du secrétariat des écoles pour inscrire ou réinscrire 

leurs enfants. Du fait de la capacité d’accueil de nos établissements, il n’a pas été possible toutefois d’accueillir tous 

Lettre d’information n°43 du 16 septembre 2021 
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les enfants. En incluant cette année l’ouverture des deux classes de terminale du lycée Picot de Clorivière, nous 

prévoyons que les effectifs devraient atteindre environ 3380 enfants, de la classe de maternelle à la classe de Terminale. 

Les données fiabilisées et stabilisées de ces effectifs seront rassemblées début octobre comme chaque année. 

 
L’année scolaire 2021-2022 durera exceptionnellement cette année 10 mois, ce qui devrait permettre au plan national 

de travailler sur le niveau des élèves fortement impacté pendant les deux années qui viennent de s’écouler par les 

conséquences de la pandémie dans le secteur de l’éducation. 
 

Pas trop d’inquiétudes toutefois pour nos écoles partenaires qui ont atteint des niveaux remarquables en fin d’année 

scolaire 2020-21 aux 3 examens que sont le CEPE, le Brevet des Collèges et le Baccalauréat. Les taux de réussite 
sont de 20 à 40 points supérieurs aux taux moyens de Madagascar. Ainsi, les responsables des collèges-lycées 

nous ont annoncé avec fierté des résultats au CEPE voisins de 100%, de 60 à 70% pour le Brevet des Collèges et de 

89 à 98% au Baccalauréat. Une mention particulière pour le Lycée Saint-Joseph d’Imito qui présentait 52 lycéens au 

Baccalauréat et qui a vu 51 de ces derniers décrocher le précieux sésame. 
 

Depuis plusieurs années déjà̀, les résultats sont constamment en progression. Cette progression reflète la qualité de la 

pédagogie de nos partenaires malgaches et la mobilisation des jeunes et de leurs familles dans l’acquisition des savoirs. 
Nous avons espoir de continuer cette lancée avec à l’installation d’une médiathèque de notre partenaire 

EducMad/AccesMad au sein des lycées Picot de Clorivière à Antsongo et Saint-Michel à Imady dès la fin 2020. 

 

 Bilan de nos cantines et centres nutritionnels 
 

Comme les membres de l’association le savent bien, Esperanza joie des Enfants est synonyme de « la joie d’une 

assiette pleine ». Ainsi, en 2020-2021, ce ne sont pas moins de 2800 enfants qui ont fréquenté une de nos cantines ou 

centres nutritionnels, soit près de 2900 bénéficiaires en comptant les adultes (principalement enseignants). Pandémie 
oblige, la plupart de ces sept cantines ou centres nutritionnels n’ont toutefois pu fonctionner en 2020-2021 qu’entre 

140-150 jours et 170 jours contre 180 jours (cantines) à 200 jours (centres nutritionnels) en année normale. 

 
Alors que pour la plupart des élèves, le repas pris à la cantine constitue le principal repas, cette moindre amplitude des 

jours d’ouverture semble n’avoir eu qu’un impact négatif faible à modéré sur la nutrition des enfants, en raison du 

maintien des cures de spiruline et ses précieux apports en minéraux, vitamines et protéines, et dans certains cas, des 

distributions de riz effectuées en période de confinement pour les familles des élèves les plus démunies. 
 

Sur le plan de la qualité nutritionnelle, nos cantines ont des résultats encourageants pour le riz, les féculents et les 

légumes. Le bilan, qui reste correct pour la viande et le poisson est plus nuancé pour les fruits frais. A l’exception 
enfin des 2 centres nutritionnels qui servent de manière régulière des laitages aux touts petits, l’apport de lipides reste 

en revanche très limité pour tenir dans le budget. Note de satisfaction, contrairement aux pays riches comme le nôtre, 

pas d’invasion de corps gras ou sucrés à déplorer ... 
 

Sur le plan budgétaire, la baisse d’amplitude du nombre de jours d’ouverture, ne s’est pas retrouvée dans les comptes, 

en raison du nombre accru d’enfants inscrits dans nos cantines et de la hausse des prix des denrées alimentaires (riz 

principalement qui pèse jusqu’à 50% du budget cantines). Pour mémoire, la contribution des parents aux repas pris 
à la cantine, en cette année particulièrement difficile du fait des impacts sociaux de la pandémie, va de zéro pour cent 

dans nos centres nutritionnels à près de 10% dans l’école où la contribution moyenne effective (en numéraire ou en 

nature) des parents est la plus généreuse. Le financement des cantines par Esperanza Joie des Enfants et notre 
partenaire Para Los Niños reste donc essentiel, une bonne nutrition étant un prérequis pour une bonne éducation … 

 

 Avancement du chantier d’extension de la ferme de spiruline « Fanantenana » 
 

Depuis le lancement début juin des travaux de génie civil pour la préparation du terrain destiné à accueillir l’extension 
de notre ferme de spiruline « Fanantenana » (cf. lettre d’information n°42), le chantier a bien progressé avec 

notamment la réalisation et la couverture de 6 nouveaux bassins de 60 m² chacun, la construction du nouveau bâtiment 

process d’une centaine de mètres carrés, la réalisation du nouveau forage à plus de 20 mètres de profondeur et d’un 

bassin de décantation pour les eaux usées. 
 

Les prochaines étapes (T4-2021 et début 2022) porteront sur la réalisation des deux et derniers bassins supplémentaires 

(dont le nombre total sera donc porté à 22 en cumul) et une augmentation importante des capacités de production 
d’électricité d’origine photovoltaïque pour accompagner les nouveaux besoins : pompe d’alimentation en eau, pompes 

de récolte et surtout extracteurs d’humidité et séchoirs électriques à basse température. 
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Cette évolution du séchage constitue de loin la partie la plus innovante du projet, puisqu’il s’agit à la fois de produire 

une spiruline d’encore meilleure qualité, mais aussi dans des conditions environnementales optimales. Plusieurs 

membres du bureau et surtout Nathalie travaillent d’arrache-pied sur ce volet.  
 

Un partenariat avec l’Université de Picardie ainsi que l’Ecole Supérieure Polytechnique de Diego Suarez (Antsiranana) 

est en train de s’amorcer. Dans le même temps deux nouveaux étudiants malgaches en fin d’étude sont accueillis 
actuellement à la ferme pour plusieurs mois. 

 

Au final, une mise en service des 8 nouveaux bassins, avec les premières récoltes dans les jours qui suivront, semble 
pouvoir être envisagée vers la fin octobre, c’est-à-dire pendant l’été austral, qui est traditionnellement la période la 

plus propice aux meilleurs rendements de production (cf. couple chaleur – ensoleillement). 

 

Le financement de cet important investissement, déjà en partie assuré par la STAR (cf. lettre d’information n°42), par 
la Fondation Agir Ensemble pour le Développement et par un généreux mécène individuel, devrait être complété par 

celui d’une grande fondation d’entreprise. Il est toutefois d’ores et déjà acté que notre association devra puiser sur son 

fonds de roulement pour cofinancer le projet dont la finalité reste de compléter les apports nutritionnels des enfants et 
renforcer leurs défenses immunitaires. 
 

Pour une photo satellite prise le 4 juin au tout début des travaux d’extension, cliquez sur le lien de cette ligne.  

 
 

 Confirmation de la réalisation ou du lancement de projets déjà annoncés … 

 

Confirmation de la réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano 
 

Grâce à l'engagement et à la générosité d’étudiants en médecine de la Faculté de Rouen, rassemblés dans le projet 

MadaCare, la réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano a eu lieu le lundi 14 juin. Depuis cette date, le dispensaire 

qui dispose d’un agrément des autorités malgaches et dispose d’un médecin, d’une infirmière et d’une sage-femme, 
est pleinement opérationnel, à la grande satisfaction du Père Séraphin qui a repris les responsabilités précédemment 

assurées par les Sœurs Notre-Dame de Fatima (cf. gestion du collège, de la cantine et du dispensaire en plus de ses 

activités pastorales) et de la population de la petite commune rurale (fortement enclavée) d’Ambinanindrano. 
 

Pour une photo satellite du dispensaire, de la cantine et de l’école cliquez sur le lien de cette ligne. 

 
 

Déploiement de deux nouvelles médiathèques électroniques : 
 

D’ici fin 2021, le lycée Picot de Clorivière (Antsongo) et le lycée Saint-Michel (Imady) disposeront chacune d’une 

médiathèque électronique pour les lycéens se préparant au Baccalauréat des séries scientifiques. Ce projet, est mené 

avec nos partenaires d’ACCESMAD dont le programme EDUCMAD vise le renforcement de l’enseignement des 
matières scientifiques (Mathématiques, Sciences Physiques, Sciences de la Vie et de la Terre). Outre l’installation 

d’un serveur, la fourniture de contenus pédagogiques régulièrement mis à jour, le projet comporte la mise en réseau 

d’ordinateurs et autres matériels informatiques (tels que vidéoprojecteur, onduleurs…), ainsi que la formation du corps 
enseignant pour l’utilisation des supports pédagogiques. In fine, chaque lycéen accèdera au moins 3 heures par semaine 

aux supports et contenus numériques, en plus des cours magistraux dispensés par le corps professoral. L’objectif, outre 

l’appropriation des matières concernées, est de porter le niveau de résultats aux épreuves du Baccalauréat scientifique 
aux niveaux de ceux atteints par le Lycée Saint-Joseph d’Imito qui dispose du même dispositif depuis 2018. 

 

Installation de nouveaux foyers économiques pour la cantine scolaire du Lycée Saint-Joseph d’Imito 
 

Nous venons d’adresser à Sœur Nory les fonds (2 092 euros) destinés à 
financer la transformation des foyers traditionnels, servant à la cuisson 

des aliments de la cantine scolaire du Collège-Lycée Saint-Joseph d’Imito, 

en foyers à rendement amélioré. L’objectif (cf. Lettre d’information n°42) 

est de diminuer la consommation en bois de chauffe et donc à réduire la 
déforestation, en même temps que l’achat de bois et donc le coût de 

fonctionnement de la cantine scolaire. Il contribuera aussi à améliorer les 

conditions de travail du personnel de cuisine qui travaille actuellement dans 
un environnement dégradé, en raison des très importants dégagements de 

fumées et de particules nocives pour la santé. Les travaux seront terminés avant la fin de l’année.  

https://earth.google.com/web/@-19.83825689,47.02392667,1498.39574002a,240.91026233d,35y,-7.12994735h,44.95529782t,0r
https://earth.google.com/web/@-19.83825689,47.02392667,1498.39574002a,240.91026233d,35y,-7.12994735h,44.95529782t,0r
https://earth.google.com/web/search/dispensaire+ambinanindran/@-20.6783643,47.5635065,637.34420236a,980.84297351d,35y,0h,45t,0r/data=CoUBGlsSVQolMHgyMWVmNTNkNTRmZjZjNTQ1OjB4ODk0YmM5MDZlZjRmZDZjZhkgRmNIqa00wCGtSiL7IMhHQCoaZGlzcGVuc2FpcmUgYW1iaW5hbmluZHJhbm8YAiABIiYKJAlMaFrrUM8zwBFZYNGPJdUzwBmc1zR9J4VHQCFQ9-YC5X9HQCgC
https://earth.google.com/web/search/dispensaire+ambinanindran/@-20.6783643,47.5635065,637.34420236a,980.84297351d,35y,0h,45t,0r/data=CoUBGlsSVQolMHgyMWVmNTNkNTRmZjZjNTQ1OjB4ODk0YmM5MDZlZjRmZDZjZhkgRmNIqa00wCGtSiL7IMhHQCoaZGlzcGVuc2FpcmUgYW1iaW5hbmluZHJhbm8YAiABIiYKJAlMaFrrUM8zwBFZYNGPJdUzwBmc1zR9J4VHQCFQ9-YC5X9HQCgC
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 Bilan du programme « Activités Génératrices de Revenus » et prochaines étapes … 

 

Avec un taux de remboursement de 100% (ou proche de 100%) des 

dotations en capital accordées fin 2020 ou début 2021 aux familles 

bénéficiaires du programme AGR, dans 3 des 5 établissements 
scolaires accompagnés, le programme est un succès. La généralisation 

de ce programme, testé à Imito depuis quatre ans, était une étape 

ambitieuse. En plus d’avoir honoré le remboursement de leur dette, 
ces mêmes familles se sont acquittées des frais de scolarité de leurs 

enfants contribuant ainsi à consolider les finances des écoles 

concernées et donc à payer les salaires des enseignants. En résumé, 

autonomisation financière des familles d’élèves, et par voie de 
conséquence autonomisation financièrement des écoles, le 

programme atteint ses deux objectifs Cependant, dans les deux 

derniers établissements, le bilan est à ce jour plus mitigé et ne sera 
définitivement arrêté que dans quelques semaines. Dans un des deux 

cas, le suivi des familles a été fortement handicapé par un complet changement d’équipe de direction de l’école en 

cours d’année. Fort des succès constatés, le programme AGR, grâce au soutien fidèle de notre partenaire 
AMPLEGEST, va donc se poursuivre et être amplifié pour cette année 2021-2022, particulièrement dans les trois 

établissements ayant respecté leurs engagements.  

 

En cliquant sur cette ligne découvrez dans notre Blog Actualités le récit illustré qu’Axelle nous avait adressé ! 
 
 

A bientôt, courant octobre, avec nous l’espérons de bonnes nouvelles de la réouverture des frontières, des départs 
en missions, les dernières nouvelles de Fanantenana et une (bonne) surprise… 
 
Amicalement, et à bientôt. 
 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

 

 
 

Au 15 septembre vous êtes 136 à avoir déjà apporté cette année votre soutien à Esperanza. 
En ce mois de septembre, pour accompagner la rentrée scolaire, notre trésorière Isabelle vient de virer 

26 753 euros aux cantines. Chaque soutien est précieux ! Alors maintenant que nous sommes tous 
familiers avec ces « QR Codes » n’hésitez pas à utiliser celui-ci et à le faire connaître… 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-146784-le-programme-agr-un-nouveau-pas.html
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php


 
 
 
 
 
 
 
 

 

  

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Fidèles à notre mission de soutien aux projets de long terme, l’été et la rentrée 2021 seront marqués par le lancement 
ou l’accélération de plusieurs actions ou programmes grâce à la confirmation de votre élan de générosité mais aussi 
de nouveaux mécènes qui en soutenant Esperanza Joie des Enfants ont fait le choix de contribuer au développement 
et à la lutte contre la précarité alimentaire. Ce numéro vous invite à découvrir quelques-unes de ces actions. 
 
 Extension de la ferme de spiruline « Fanantenana » … 
 
Voilà un moment que nous vous faisions part de notre intention 
d’augmenter les capacités de production de notre ferme de spiruline, 
consolidant et amplifiant ainsi la réussite de cette aventure dans laquelle 
nous nous sommes engagés depuis 7 années. Le mouvement est désormais 
enclenché avec le lancement début juin des travaux de génie civil pour la 
préparation du terrain destiné à accueillir l’extension de notre ferme de 
spiruline « Fanantenana » (« Espérance » en malgache). Une première 
vidéo en cours de montage (les rushes nous sont parvenus hier) vous 
sera proposée dans les prochains jours.  
 
L’extension de la ferme de spiruline a pour objet d’amplifier la 
contribution d’Esperanza Joie des Enfants dans la lutte contre la malnutrition à Madagascar, au profit des enfants fréquentant nos 
sites, mais aussi des enfants accompagnés par d’autres associations actives sur Madagascar. D’ores et déjà nous apportons un telle 
contribution au-delà des 4000 enfants bénéficiaires des cantines accompagnées par Esperanza et Para Los Ninos, C’est ainsi le 
cas par exemple avec la fourniture de spiruline aux centres nutritionnels d’Antenna France, à l’association SEL Mada, ou encore 
à HomeoPharma, Une fois les nouveaux bassins en service, la production annuelle de spiruline devrait augmenter de 40% 
avec pour objectif de porter le nombre de bénéficiaires des cures de spiruline à plus de 5500. 
  

 
Outre la réalisation d’un nouveau forage (en cours), les travaux, qui 
vont s’échelonner durant cet hiver austral, vont permettre d’ici à la 
rentrée scolaire de réaliser la construction et la couverture de 6 
nouveaux bassins de 60 m² chacun, le doublement des capacités en 
électricité d’origine photovoltaïque, ainsi que sur l’achat de 
nouveaux équipements, au nombre desquels on peut citer : pompes, 
outils de filtration, extracteurs d’humidité et fours de séchage 
électrique à basse température. 
 

Le lancement de cet important investissement, approuvé lors de la 
dernière assemblée générale, est en partie financé par un généreux industriel malgache (voir infra), engagé dans une démarche 
RSE. Le financement n’est cependant pas encore totalement bouclé et nous restons dans l’attente de réponse à plusieurs appels à 
projets auxquels nous avons participé ces derniers mois. Le projet est coordonné en France par Nathalie qui se prépare à prendre 
le relais de l’accompagnement qu’André a réalisé durant ces 7 années.  
 
 Lancement d’un partenariat prometteur avec la STAR, la star des boissons de l’Océan Indien … 
 

La STAR, fleuron de l’industrie malgache depuis 1947 et qui possède un 
portefeuille diversifié de marques et de boissons dont la célèbre bière THB, va 
accompagner financièrement à hauteur de 40% environ l’investissement de 
l’extension de la ferme de spiruline et fournir gratuitement des bâches plastiques 
(un sous-produit de son activité, résultant du recyclage d’emballages) pour la 
couverture des serres couvrant les bassins (et ultérieurement leur remplacement).  

Signée pour une durée d’un an renouvelable mais la volonté d’une coopération durable, la convention de partenariat témoigne de 
l’engagement social et citoyen de la STAR, et de son actionnaire le Groupe CASTEL, dans un pays durement touché par la crise. 
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 Appels à projets : une moisson en germe, dont l’issue reste toutefois à confirmer… 
 
Pour les organisations humanitaires, le recours à des subventions en complément de la 
générosité indispensable des donateurs particuliers est devenu un mécanisme de 
financement incontournable. L’enveloppe annuelle consacrée par les grands mécènes 
privés ou publics à l’aide au développement est répartie au profit d’associations à but 
non lucratif pour des projets éligibles (et donc répondant à certaines finalités dans des 
géographies données), le tout au terme d’un mécanisme de sélection. Nous avons ainsi répondu ces derniers mois à plusieurs 
appels à projets et restons, après malheureusement un premier échec, dans l’attente de décisions d’un acteur public et d’une 
fondation d’entreprise. En outre des dons spécifiques (notamment des dons I.F.I.) seront ‘fléchés’ sur l’investissement. Dans 
l’hypothèse, où la totalité du budget ne pourrait être financée, Esperanza Joie des Enfants puisera sur son fonds de roulement 
constitué les années fastes. 

 Nous vous lançons un appel :  si vous pouvez mobiliser autour de vous un grand mécène désireux de donner du sens à ses 
engagements de solidarité internationale, soucieux de ne pas financer des frais de fonctionnement, tout en s’assurant d’un 
historique de résultat qui plaide pour la crédibilité du projet… soumettez-lui la possibilité de soutenir l’extension de 
Fanantenana !... ou l’un de nos autres projets ! Nous sommes à sa disposition.  

 
 

 
 Lancement d’ici fin 2021 d’autres projets décidé lors de l’Assemblée Générale 
 
Déploiement de la médiathèque de cours pour les lycéens : 
 
A la rentrée 2021-2022, le Lycée Picot de Clorivière (Antsongo) et le 
Lycée Saint-Michel (Imady) disposeront chacun d’une médiathèque 
électronique pour les lycéens se préparant au Baccalauréat des séries 
scientifiques. Ce projet sera mené à bien avec nos partenaires 
d’ACCESMAD dont le programme EDUCMAD vise prioritairement le 
renforcement de l’enseignement des matières scientifiques (Mathématiques, Sciences Physiques, Sciences de la Vie et de la Terre). 
L’objectif est que chaque lycéen dispose de 3 heures minimum d’accès hebdomadaire aux supports et contenus numériques, afin 
de bénéficier de contenus pédagogiques et didactiques en plus des cours théoriques dispensés par leurs enseignants. Rappelons 
que le Lycée Saint-Joseph (Imito) bénéficie déjà, depuis 2017, du dispositif EDUCMAD, à la grande satisfaction de la direction 
du lycée, de ses enseignants et de ses lycéens dont le taux de réussite au Baccalauréat est exceptionnel. De façon, à ce que le 
déploiement du dispositif soit pleinement positif, nous continuons à rechercher des ordinateurs pour équiper le Lycée Saint-
Michel à Imady d’ordinateurs supplémentaires. 
 
 
 
Installation de nouveaux foyers économiques pour la cantine scolaire du Lycée Saint-Joseph d’Imito 
 
Le projet vise à poursuivre la transformation des foyers traditionnels, 
servant à la cuisson des aliments de la cantine scolaire du Collège-Lycée 
Saint-Joseph d’Imito, en foyers à rendement amélioré ainsi que cela a été 
initié l’an dernier pour la cantine scolaire de Picot de Clorivière à Antsongo. 
Le projet contribuera à diminuer fortement la consommation en bois de 
chauffe et donc à réduire la déforestation, en même temps que l’achat de 

bois et donc le coût de 
fonctionnement de la cantine 
scolaire. Il contribuera aussi à 
améliorer les conditions de 
travail du personnel de 
cuisine qui travaille 
actuellement dans un environnement dégradé, en raison des importants dégagements 
de fumées et de particules nocives pour la santé. Dans le cas d’espèce, les nouveaux 
« foyers performants » permettront de diminuer d’au moins 50% la consommation de 
bois de chauffe, alors qu’une meilleure extraction des fumées conduira à une très forte 
diminution des dépôts de suie et des particules fines. La cantine sera également 
équipée de quelques fours à énergie solaire, permettant grâce à la température 
emmagasinée (soit jusqu’à 150°) de cuire du pain ou des gâteaux et de conserver ou 
sécher fruits et légumes. Avec l’équipement de nos écoles et dispensaires en 
installations photovoltaïque, ce projet est une nouvelle illustration de notre 

engagement sur le plan environnemental. Les travaux auront lieu durant l’été avant la prochaine rentrée scolaire. 
 

  



 
Réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano grâce à la générosité des étudiants de Mada’Care 
 

Grâce à l'engagement exemplaire d’étudiants en médecine de la Faculté de 
Rouen, la réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano a eu lieu ce lundi 
14 juin. Les étudiants de Mada'Care l'an dernier avaient dû, à cause du 
COVID, renoncer à leur projet de mission à Madagascar. Ils ont donc passé 
en octobre 2020 le relais à ceux qui leur ont succédé. Depuis lors, ce nouveau 
groupe a multiplié les actions, avec le soutien du doyen de leur université. 
 
Grâce aux opérations qu'ils ont réalisées (même pendant le couvre-feu en 
France) nous avons donc pu garantir au Père Séraphin qui a repris la 
responsabilité du collège, de la cantine et du dispensaire le budget pour une 
année de fonctionnement du dispensaire (4000 euros). Nous travaillons 
avec le père Séraphin pour renforcer l’auto-financement partiel du 
dispensaire (par exemple avec l’utilisation optimisée de ressources 

complémentaires fournies par le grenier à riz que nous avons construit).  Indépendamment de cette contribution très généreuse 
des étudiants rouennais, nous espérons que le groupe Mada’Care pourra comme prévu désormais (et avec le soutien de la faculté) 
se rendre à l’été 2022 en mission aux dispensaires d’Imady et Ambinanindrano pour venir en soutien du personnel médical et 
participer à des actions de dépistage et de vaccination. 
 
Ceci est l’occasion d’attirer votre attention sur le fait qu’une partie importante 
de la population malgache n’a pas encore accès aux services de santé, 
notamment dans des zones rurales enclavées, où seulement 58% vit à moins 
d’une heure de marche d’un centre de santé de base. Que dire 
d’Ambinanindrano, notre site au bout du monde, qui se situe à sept heures de 
marche de la RN7 qui traverse la Grande Ile ? Avec la réouverture du centre 
de soins, on peut espérer une réduction du taux de mortalité des jeunes 
mamans (6% environ des femmes meurent en couches à Madagascar) et des 
enfants (la mortalité des enfants de moins de 5 ans est très élevée faute de 
prévention et de soins) vivant dans cette petite commune des hauts-plateaux. 
 
 
 
 
 Lancement du festival documentaire « Les Ravinala d’Or » 
 
L’arbre du voyageur ou ravinala est une plante tropicale 
originaire de Madagascar et que l’on retrouve dans les autres îles 
de l’Océan indien. Espèce endémique de Madagascar, elle en est 
aussi le symbole.  
 
Nous l’avons donc choisi pour symboliser le lancement du 
festival « Les Ravinalas d’Or » qui se veut une occasion de 
partage entre jeunes malgaches et français.  
 
Des équipes binationales (françaises et malgaches par 
conséquent) du collège et du lycée devront réaliser en commun 
un court-métrage vidéo permettant de mettre en valeur un aspect 
de la vie ou des traditions malgaches.   

 
 

En langue française (ou sous-titrés en français), les films documentaires devront traiter de la culture malgache, des conditions de 
vie ou d’un évènement relatif à Madagascar. Une sélection des meilleurs films sera opérée début juin 2022 par un jury (associant 
professionnels du cinéma ou du documentaire et membres de l’association) et primée lors de la soirée des « Ravinala d’or ». . 75% 
des fonds collectés par les élèves des écoles françaises participant à l’opération, à l’occasion d’opérations du type « bols de riz », 
seront affectés au financement des cantines scolaires malgaches.  
 

Les cinq écoles que nous accompagnons ont répondu avec enthousiasme pour se lancer dans cette aventure dès la 
rentrée scolaire d’octobre. Nous devons maintenant mobiliser autant d’écoles françaises d’ici au mois d’octobre. 
Aussi, si dans votre entourage vous connaissez une école, un lycée, des enseignants, un groupe de jeunes motivés par 
un tel projet nous sommes à votre disposition pour fournir les supports de présentation du projet.  
 
 
 



 
 Relance de nos autres actions de collecte de fonds … 
 
Dans un environnement sanitaire contraint, qui impose encore des 
règles de distanciation physique, le Rotary Club « Lacydon » de 
Marseille à réalisé à l’initiative de notre trésorière Isabelle 
(désormais marseillaise) un grand loto en ligne et en direct sur 
FaceBook. Les 2000 euros collectés auprès des généreux rotariens 
seront affectés au financement de nos cantines scolaires, dont le 
budget ne cesse d’augmenter d’année en année, du fait de 
l’ouverture de nouvelles classes dans les établissements scolaires 
que nous accompagnons à Madagascar. Rappelons qu’en cette 
année scolaire qui s’achève ce sont 3330 élèves qui ont été 
accueillis dans les cinq écoles que nous accompagnons, et 192 dans 
les deux centres nutritionnels, au total 523 000 repas servis. 
 
Cette action devrait être suivie à l’automne, avec les mesures de déconfinement, par la reprise de nos actions de collecte 
traditionnelle. Les équipes de bénévoles qui nous accompagnent sur ce type d’opérations traditionnelles (théâtre, concert, ventes 
de charité) sont tous déjà dans les « starting-blocks ». 
 

Vos initiatives sont les bienvenues.  Et si vous n’avez pas encore apporté votre soutien pour 2021 n’attendez pas 
la fin décembre : à Esperanza c’est toute l’année que nos bénévoles sont sur le pont et à votre contact. Vous pouvez 
aller sur notre site internet ou utiliser le QR code en bas de ce bulletin. Rien de plus simple !   
 
 
 Des nouvelles sur le front des Activités Génératrices de Revenus … 
 
S’il est encore prématuré pour tirer un bilan des différents programmes d’AGR mis en place dans les 5 établissements scolaires 
soutenus à Madagascar par Esperanza Joie des Enfants, nous avons déjà le plaisir de pouvoir annoncer que 100% des 121 familles 
(représentant 295 enfants scolarisés) de parents d’élèves du Collège-Lycées Saint-Joseph d’Imito ont d’ores et déjà 
remboursé la dotation en capital qui leur avait été accordée en début d’année scolaire. Grâce à cette dotation, ils ont pu 
lancer une activité génératrice de revenus supplémentaires, particulièrement appréciés en cette période de crise sanitaire et 
économique, qui leur a permis entre autres d’assumer eux-mêmes l’écolage de leurs enfants, contribuant ainsi à consolider les 
finances du collège-lycée et rémunérer les enseignants. Ce résultat cette année encore remarquable prend d’autant plus 
d’importance qu’il a pu être obtenu en période de pandémie avec ce que cela a impliqué en termes de confinements, suspension 
des cours et difficultés économiques pour les familles. Nous avons démarré la discussion avec sœur Nory pour préparer et amplifier 
le redémarrage du programme à partir de la prochaine rentrée scolaire.  
 
Les nouvelles sont également encourageantes au Lycée Picot de Clorivière (programme lancé en novembre 2021), au Lycée Saint-
Michel d’Imady (idem) et même au Collège Saint Francisco Marto d’Ambinanindrano (programme lancé en février 2022), même 
si manifestement il faudra encore quelques semaines dans ces 3 sites à la plupart des parents pour s’acquitter de leurs 
remboursements. Enfin les dernières nouvelles parvenues du Collège Lucia Dos Santos de Mahambo, indiquent que malgré, le  
changement d’équipe intervenu en cours d’année, la continuité du programme a bien été assurée pour la deuxième année 
consécutive et les perspectives de remboursement de la dotation sont là aussi favorables. 
 
En fonction du bilan qui sera tiré dans le courant de l’été, il pourra être envisagé avec notre partenaire AMPLEGEST, qui 
finance généreusement cette action, d’amplifier le programmes AGR et ouvrir une nouvelle étape. Cette année c’est la scolarisation 
de 700 enfants que nous accompagnons qui a été rendue possible par ce programme conduisant les familles et les écoles vers une 
autonomie responsable. Le chemin est encore long, mais ensemble nous avançons !  
 
 
Nous vous souhaitons un bel été et vous donnons rendez-dans notre numéro de rentrée début septembre 2021. 
 

Amicalement, et à bientôt. 
 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe. 
 

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Sécheresse et coronavirus sont toujours au rendez-vous à Madagascar, même si jusqu’à présent sur l’Ile Rouge, la 

pandémie du coronavirus a entraîné, de par les effets du confinement et des restrictions de circulation, une crise 

beaucoup plus sociale et économique, que sanitaire. 

Vous découvrirez dans ce numéro une actualité souvent déprimante, d’une gravité inédite depuis longtemps, mais 

aussi quelques raisons d’espérer tirées de la mobilisation d’urgence de nombreux acteurs, témoignages d’une action 

patiente, s’inscrivant dans la durée, comme celle d’Esperanza Joie des Enfants dont la mission principale est de 

nourrir les enfants, notamment en milieu scolaire. Dans un cas comme dans l’autre, l’important, c’est la façon dont 

est utilisé l’argent des donateurs. Avec une absence totale de frais de fonctionnement et le choix de partenaires locaux 

fiables et frugaux, vous êtes assurés en soutenant Esperanza que votre contribution est mise totalement au service des 

enfants de Madagascar. Aujourd’hui, comme hier, merci pour votre générosité et votre fidélité. 

Mourir de faim dans l’extrême Sud de Madagascar 

Dans ce pays parmi les plus pauvres du monde, 1,5 million de personnes ont besoin d’une assistance alimentaire 

d’urgence, les restrictions liées au Covid-19 ayant aggravé les conséquences de la sécheresse. Que s’est-il passé ? 

Outre la sévérité de la sécheresse, des villages très reculés du Sud de Madagascar sont passés à travers la surveillance 

d’un réseau d’alerte précoce. L’épidémie de coronavirus a entraîné la fermeture des écoles, privant les enfants de leur 

repas quotidien le plus complet. Elle a aussi ralenti le fonctionnement des centres de santé dont dépendent des 

populations déjà plus durement frappées que dans d’autres régions par le paludisme, la diarrhée ou les infections 

respiratoires, telles que la tuberculose, qui dans certains villages touche la majorité des adultes ... 

 

Comme déjà rappelé dans notre numéro de mars 2021, 

Alliances & Missions Médicales, en coopération avec 

d’autres associations, dont Esperanza, a lancé une 

action « Contre la famine à Madagascar ». Les 13 sites 

choisis pour servir des repas aux enfants et adultes 

malnutris sont maintenant tous en activité. Sur 

chaque site, environ 50 personnes sélectionnées parmi 

les plus malnutries reçoivent un repas complet 3 à 5 fois 

par semaine. La concrétisation de cette opération, 

amenée à perdurer encore plusieurs mois, a représenté 

un gros travail de mise en place, de gestion et de 

logistique, reposant intégralement sur des bénévoles, 

dont les étudiants en médecine parrainés par AMM et 

plusieurs congrégations présentes à Tuléar et sa région.   
 

Pour mieux comprendre ce qui joue, nous vous invitons à cliquer sur le lien hypertexte suivant : Le Programme 

Nutritionnel de Santé lancé dans le Sud de Madagascar et à soutenir cette action, en allant sur la page HelloAsso : 

https://www.helloasso.com/associations/association-alliances-et-missions-medicales/collectes/contre-la-famine-a-

madagascar.  
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Nouvelles restrictions : un impact sévère pour la population :  
 
En raison des inquiétudes autour des différents variants 

de la Covid-19 qui circulent dans le monde, le 

gouvernement malgache a pris en avril 2021 de 
nouvelles mesures de confinement et de restrictions de 

circulation, après déjà la suspension des vols 

internationaux à destination de Madagascar fin mars. A 

l’heure où le variant sud-africain, réputé plus agressif et 
mortel sévit fortement dans le pays, les autorités 

préfèrent en effet éviter le risque d’entrée d’autres 

variants, tels que les variants brésilien ou indien.   
 

A Madagascar, ces mesures posent toutefois, plus qu’ailleurs, 

des problèmes de survie à la population. Si la pauvreté a ainsi 
augmenté en 2020 et début 2021 affectant de manière 

disproportionnée notamment les populations urbaines, avec  la 

perte soudaine de revenus, de nouvelles conséquences se profilent.  
 

Ainsi, les écoles ont dû fermer leurs portes mi-avril, une 
décision qui inquiète en raison des risques de décrochage 

scolaire et de nutrition que cela soulève pour des enfants pour 

qui le repas pris à la cantine est souvent le principal apport de 

calories et nutriments de la journée. Au moment où ces lignes sont 
écrites, il est toutefois espéré une prochaine réouverture des 

écoles et un retour des élèves à la cantine (les repas sont 

actuellement acheminés vers les familles comme en témoignent les 
photos d’Imady sur notre site). Dans cette perspective, Esperanza vient de de virer aux 7 cantines et centres 

nutritionnels soutenus 26 393 euros pour le trimestre, sur la base d’un budget prévisionnel annuel Cantines porté 

de 68 665 euros à 78 000 euros avec une cible de 2828 enfants pris en charge pour l’année scolaire 2020-2021. 

 
Point sur le programme AGR : 

 

Au terme d’un récent point avec les responsables locaux des programmes mis en place dans les 5 établissements 
scolaires accompagnés par Esperanza, ce se sont les familles de 704 enfants sur les 3333 scolarisés (soit 21% de 

l’effectif) qui ont pu bénéficier cette année du programme d’AGR. Les échos reçus des familles sont excellents. 

Grâce à la petite dotation en capital qui leur a été confiée, ces familles ont pu lancer une Activité Génératrice de 
Revenus leur permettant de sortir de l’extrême pauvreté et assumer eux-mêmes la scolarisation de leurs enfants. 

Selon les retours reçus, la grande majorité des familles devrait être en mesure d’aboutir au remboursement de la 

dotation en fin d’année scolaire. Des doutes planent en revanche sur le règlement par les parents des frais 

d’écolage de leurs enfants, un objectif nous tenant à cœur pour assurer l’équilibre financier des établissements 

scolaires que nous soutenons. A date, en effet, une majorité des parents (bénéficiaires ou non du programme) semblent 

en retard sur ce plan, dans un contexte de suspension des cours suite au confinement. Un nouveau point est prévu dans 

les semaines à venir. Les résultats de cette première année de généralisation du programme AGR seront 
déterminants pour les orientations du prochain cycle que nous souhaitons avancer, toujours avec l’appui de notre 

mécène Amplegest, dès le mois de septembre prochain.  

 
Prochaine réouverture du dispensaire d’Ambinanindrano : 

 
Après la réouverture de l’école, de la cantine et la mise 

en place du programme AGR, il reste à l’infatigable 

Père Séraphin, nommé en début d’année par l’évêque 
du diocèse d’Ambositra pour remplacer les Sœurs de 

Fatima, à rouvrir le dispensaire, dont la rénovation 

lourde avait été financée en 2016 par notre association. 

L’inventaire récemment effectué (bâtiments et 
équipements), ainsi que l’identification du corps 

médical et paramédical nécessaire à la réouverture du 

centre de santé sont autant de signes encourageants. 



 

De nombreux défis restent toutefois à relever. Parmi ceux-ci, notons (i) la nécessité pour l’évêché de trouver et 

dépêcher rapidement des renforts pour seconder le Père Séraphin, qui malgré sa jeunesse et son enthousiasme, doit 

faire face, seul, à ce qui relevait de la responsabilité jusqu’à octobre 2020 de trois sœurs et (ii) de trouver un modèle 

économique pour le fonctionnement au long cours du dispensaire permettant la rémunération du personnel 

médical en train d’être réuni (un médecin, une sage-femme, un infirmier, un personnel d’entretien et sécurité).  
En effet, selon nos estimations, les sommes susceptibles d’être prises en charge par les patients et leur famille ne 
pourront couvrir que de l’ordre de 30% des salaires du personnel médical, en l’absence de toute aide étatique. Parmi 

les pistes envisagées, nous prévoyons d’envoyer (comme par le passé) des étudiants français en médecine fortement 

engagés pour venir en appui du dispensaire d’Ambinanindrano (et de celui d’Imady). En plus de l’appui qu’ils 
pourront apporter durant leur mission, ces étudiants mobilisés en France rassemblent le financement de la subvention 

d’équilibre pour une année minimum. Le budget ainsi visé est de l’ordre de 4000 euros annuels. 

  

Sous réserve des restrictions sanitaires, un groupe de huit 

étudiants de la Faculté de Médecine de Rouen, engagés 

depuis l’an dernier dans le cadre du projet « Mada’Care » 

s’est ainsi mobilisé et multiplie les actions de collecte de 
fonds. Ils sont volontaires pour partir à nos côtés dans ces 

conditions et sont l’espérance d’Ambinanindrano. 

 

 
Point sur le Système de Riziculture Intensive : 

 

Se nourrir et subvenir aux besoins de la famille, c’est la problématique quotidienne de 75% des malgaches, y compris 

de ceux très nombreux qui ont des activités agricoles (80% des ménages de la grande île). Alors que le pays dispose 
de nombreuses richesses naturelles – sol, eau, biodiversité – qui devraient lui permettre d’être autosuffisant, on est 

loin de l’objectif de sécurité alimentaire, une partie du problème provient toutefois de la faible productivité 

agricole. Cet axiome se vérifie notamment pour la culture du riz. Alors que le riz représente 70% de la production 
agricole totale de Madagascar et constitue l’aliment de base pour la grande majorité des malgaches, la production 

nationale reste insuffisante pour satisfaire les besoins d’une population en constante augmentation (+3% par an). 

En effet, depuis les années 80, la croissance annuelle de la production rizicole tourne autour de 1,5% et les rendements 
moyens restent le plus souvent inférieurs à 3 tonnes à l’hectare. Une telle stagnation de la production conduit le pays 

à importer chaque année entre 5 et 10 % de la consommation nationale. La persistance des systèmes de production 

basés sur des techniques peu performantes explique, en partie, cette stagnation du rendement rizicole. 

 

La promotion du SRI se heurte toutefois à des 

obstacles. Son adoption va tout d’abord avec la maîtrise 

d’un certain nombre d’outils techniques et d’intrants 
(semences adaptées, fertilisants organiques…) et une 

maîtrise de l’eau qui ne sont pas à la portée de tous. 

Aussi, traditionnellement, les paysans malgaches sont 

très réticents au changement. L’absence de relais 

technique pour la diffusion et surtout 

l’accompagnement du SRI pose également problème. 

Ainsi, l’ingénieur agronome (qui nous avait été 
recommandé en 2018 pour lancer le SRI à Imady avec 

les Sœurs du Sacré Cœur de Raguse qui exploitent la 

rizière Sainte-Anne) s’est évanoui dans la nature après 
avoir achevé les travaux d’aménagement mais sans 

réaliser l’accompagnement nécessaire dans la durée.  

Dès que nous aurons identifié un acteur sérieux, 

susceptible de s’engager sur la durée aux côtés des sœurs, Esperanza reprendra l’engagement dans ce projet 

porteur de résultats durables. 

 

 

 

 

 

https://www.facebook.com/mada.care.5
https://www.facebook.com/mada.care.5


 

 

 

 . 

Les étudiantes de Sceaux mobilisées malgré la crise… et à cause d’elle ! 

 

Elles sont étudiantes en D.U.T. à l’Université Paris-Sud Sceaux. Elles 

sont six et s’appellent Mona, Lilas, Pauline, Marie-Charlotte, Andréa, 
Liisa. En octobre 2020 elles nous ont contactés via le site Internet… 

souvenir du « stage associatif » effectué par Maeva, la grande sœur de 

l’une d’entre elles en 2014.   
 

Mobilisées cette fois dans le cadre d’un « projet tutoré » qui donnera 

lieu dans quelques semaines à un mémoire sous l’égide d’une de leurs 

enseignantes, elles ont multiplié les initiatives et décuplé d’énergie 
pour rassembler des dons, du plus modeste de 2 euros au plus 

important qui à ce jour a été de 500 euros (!) elles ont pu collecter 

1945 euros.  
 

Tout cet enthousiasme dans quel but ?  Pour permettre aux enfants des 

cantines scolaires que nous accompagnons, particulièrement au Lycée Picot de Clorivière face à la remarquable 
croissance des effectifs scolarisés, d’accéder à un repas quotidien.  Ces 1945 euros c’est déjà plus de 9700 repas assurés ! 

 

Leur campagne de collecte n’est pas encore achevée. Vous pouvez leur donner vous aussi un signe 

d’encouragement. Les dons sont collectés via la page HelloAsso d’Esperanza et nous émettons immédiatement un reçu 
fiscal pour tout don.  

 

Comme vous le savez : il n’y a pas de petit don !  Un euro c’est déjà les repas servis à un élève pendant toute une semaine.  
 

Malheureusement, cette belle initiative devait se prolonger cet été par une mission de toute l’équipe auprès des enfants 

de Picot à Antsirabe. Le contexte sanitaire les contraints à devoir renoncer au projet. Souhaitons-leur de pouvoir reporter 
à plus tard cette découverte cette fois sur le terrain et la rencontre avec celles et ceux pour lesquels elles n’ont pas ménagé 

leur temps et le dynamisme depuis sept mois. 

 

Pour les soutenir :    https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/projet-antsongo  
 

------------------------------ 
 

Nous vous donnons prochainement rendez-dans un numéro que nous espérons vous adresser fin mai… avec en 

perspectives de grandes nouvelles pleines d’espérance concernant le projet prioritaire d’extension de la ferme de 

spiruline Fanantenana. Ce projet que nous avons partagé lors de notre récente Assemblée Générale du 8 avril 

consacre six années de progrès continu et la qualité du travail effectué par l’équipe de la ferme. Ce projet permettra 

de renforcer notre contribution dans la lutte contre la malnutrition avec 1500 bénéficiaires supplémentaires des cures 

de spiruline ! A suivre… 

 
Amicalement, et à bientôt. 

 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

 
 

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/projet-antsongo
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php


 

 
 

 

 

 

 

 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Les répercussions sociales et économiques de la pandémie de COVID-19 continuent d’ébranler le monde et 

Madagascar en particulier avec une situation qui perdure en 2021 et les signaux d’une recrudescence du 

nombre de cas identifiés. Avec ses moyens et ses partenaires, Esperanza Joie des Enfants, s’emploie à limiter 

les effets socioéconomiques de la pandémie, en nourrissant, en éduquant et en accompagnant sur les chemins 

d’un développement autonome plus de 3000 enfants et leurs parents.  

Découvrez dans ce numéro l’actualité économique, sociale, sanitaire et économique de Madagascar. 

Découvrez également les histoires de quelques-unes des personnes que nous aidons. Découvrez aussi 

l’histoire d’Axelle, bénévole, qui s’engage à nos côtés pour une nouvelle année à Madagascar, ainsi que 

l’action d’urgence lancée par nos amis d’Alliances et Missions Médicales (AMM) contre la famine qui 

frappe de nouveau dans le grand sud malgache.  

Pour soutenir nos efforts et faire en sorte que l’impossible devienne réalité, votre contribution compte : 

aujourd’hui, comme hier, merci pour votre générosité fidèle. 

 
 

Conjoncture économique, sociale, sanitaire et climatique : 

 
Le taux de croissance à Madagascar pour 2020 a été révisé par les 
autorités de -0,8% à -3,8%, soit une contreperformance économique 
d’un niveau inconnu jusqu’alors, hors périodes de crise politique. 
Avec une croissance démographique de l’ordre de +3% par an c’est 
dire l’impact social de la pandémie. Le pays, même épargné par une 
propagation massive du coronavirus, a vu ses activités économiques 
lourdement impactées par les effets négatifs du confinement. En 
conséquence, le niveau de revenu déjà faible des ménages a encore 
diminué en raison du chômage technique engendré par la crise 
sanitaire et la baisse des exportations.  
 
La vulnérabilité de la population s’en est trouvée accrue. Ainsi, en 
2020, près de 1,4 million de personnes supplémentaires à 
Madagascar sont tombées sous le seuil de pauvreté (avec moins de 
1,9 dollar par jour), ce qui porte le taux de pauvreté à 77,4%, son 
niveau le plus élevé depuis 2012 d’après la Banque Mondiale. La 
protection sociale reste par ailleurs hors de portée d’une très grande 
majorité de la population. Ainsi, à Madagascar où 92% des emplois 
sont non-salariés, seule 4% de la population active bénéficie d’une 
forme de protection sociale, à l’image des 12 salariés de la ferme de 
spiruline « Fanantenana » que nous avons développée depuis six ans. 

 
Dans ce contexte d’extrême pauvreté, amplifié par le retour de l’inflation, par la sécheresse et la famine qui touche 
le sud de la grande île, l’action des ONG et associations actives à Madagascar, en faveur de la nutrition, de 
l’éducation, de la santé et du développement reste plus que jamais vitale. 

Lettre d’information n°40 du 12 mars 2021 



 
 
Parrainage de Thierry : histoire d’un étudiant prometteur : 
 
C’était un de nos objectifs :  parvenir à rendre accessible les études supérieures pour les meilleurs et plus motivés 
des bacheliers des lycées que nous accompagnons à Imito et Imady. Cette année 88 élèves sont inscrits en Terminale 
dans ces deux lycées. Les études supérieures sont un rêve inaccessible pour la quasi-totalité d’entre eux en raison 
d’un coût hors de proportion face au revenu d’une famille de 30 à 50 euros mensuels. Les frais de scolarité, d’études, 
de logement (car il faut aller loin de ces villages ruraux) et nourriture, ne permettent pas une prise en charge par les 
familles. Ce n’est pas la vocation d’Esperanza, aussi nous avons recherché des associations partenaires qui 
accepteraient d’accueillir de jeunes candidats que nous leur proposons. Cinq bacheliers ont ainsi pu accéder ces 
derniers mois à ce nouveau dispositif. Voici le premier portrait de l’un d’entre eux.  

Thierry est né le 3 décembre 2000 dans une famille aux revenus modestes. Joseph, son père, est instituteur dans 
une école catholique et Pauline, sa mère, cultivatrice. Thierry est le deuxième enfant d’une fratrie de cinq. La famille, 
originaire d'Ambositra, réside à Zanabahona, un petit village situé à quelques kilomètres de la commune rurale 
d’Imito. Après des études primaires entreprises à l'école primaire catholique Sacré Cœur de Jésus Ikoro, Thierry 
rejoint en 2010 le Collège-Lycée Catholique Saint Joseph d’Imito, tenu par les Filles 
du Cœur de Marie. C’est à Saint-Joseph que Thierry, qui nous est décrit par Sœur 
Nory la Directrice du lycée comme un élève dynamique et curieux, prépare son 
baccalauréat scientifique (série D), qu’il obtient en 2019 avec la mention Assez-
Bien. 

Thierry qui souhaite à terme suivre des études de médecine, s’est inscrit à 
l’Université de Fianarantsoa, en première année de licence de faculté de sciences. 
Du fait des grèves estudiantines et de la pandémie, Thierry (tout comme 
l’ensemble des bacheliers de 2019) n’a toutefois pu commencer ses cours de 
première année que début novembre 2020. Thierry vient de valider avec succès 
les épreuves du premier semestre.   
 
Restait à trouver une bourse pour financer ses études. Après échanges avec Claudie et Jacques de Solidarité 
Étudiants Lyon-Madagascar, nous annoncions début janvier à Thierry que SEL-MADA   acceptait de l’aider à financer 
ses études. Cette association, qui dispose d’une correspondante locale à Madagascar à Fianarantsoa, a pour 
originalité, non seulement de délivrer une bourse, mais aussi de suivre, orienter et conseiller les étudiants 
malgaches, réunis au sein d’un groupe d’étudiants solidaires, l’objectif étant d’aider sans déresponsabiliser les 
étudiants. Merci à SEL-MADA et bonne chance à Thierry pour la suite de ses études ! 
 
 
Axelle, retour sur le terrain d’une bénévole engagée : 
 
Après une bien longue procédure pour parvenir à l’obtention de tous les 
feux verts, visas et dérogations nécessaires (et un suspense jusqu’au 
dernier instant précédant l’embarquement… merci encore à Simon !)  
Axelle vient de s’envoler (3 mars 2021) pour Madagascar et la région des 
hauts-plateaux comme bénévole pour une nouvelle année aux côtés 
d’Esperanza Joie des Enfants, avec cette fois le statut de Volontaire de 
Service Civique. Après une escale imposée à Addis-Abeba (!!) et un 
confinement de deux jours à Nosy Be, elle a retrouvé enfin Antsirabe.  
 
Axelle en novembre 2019 était déjà partie en mission auprès du Lycée 
Picot de Clorivière que dirigeait alors sœur Viviane. Sa première mission, 
d'une durée de 9 mois, était de renforcer l’équipe pédagogique. Axelle 
est donc devenue avec diligence et bonne humeur professeur quelques 
heures par semaine, pour être associée au fil du temps à de nombreux autres aspects de la vie du lycée. L’arrivée du 
coronavirus a bien sûr bouleversé son activité avec la suspension des cours et le confinement partiel. A partir de 
mars 2020, Axelle est devenue un de nos référents pour coordonner pour toute la région d’Antsirabe l'opération 
« 850 000 masques pour Madagascar », pour laquelle elle s'est donnée sans compter, avec méthode et énergie. 
 

https://www.selmada.com/
https://www.selmada.com/


Au terme de cette première mission, Axelle a souhaité poursuivre son engagement humanitaire, témoignant ainsi 
de sa générosité et de sons sens du service auprès des plus vulnérables. Après quelques mois d’études au réputé  
Institut Bioforce (fondé par Charles Mérieux près de Lyon) de façon à parfaire son bagage théorique, Axelle vient 
donc de repartir pour un an à Madagascar. Elle aura cette fois notamment la charge de coordonner localement le 
programme d’Activités Génératrices de Revenus animé depuis la France par Pierre. Elle sera engagée bien sûr 
également en relais de nombreuses autres actions d’Esperanza ainsi qu’en partenariat avec AMM.  A l’occasion de 
cette formidable chance que constitue le retour d’Axelle à Madagascar nous saluons le soutien apporté par le 
Mouvement International d’Aide à l’Enfance (MIAE) qui a depuis quelques années développé un agrément auprès 
de la Guilde Européenne du Raid pour rendre possible notre accès à ce dispositif remarquable du Volontariat de 
Service Civique.  
 
Avec Alliances et Missions Médicales, le suivi des enfants dénutris à Fianarantsoa et à Tuléar : 
 

AMM, association humanitaire dans le domaine de la santé, dont nous 
sommes partenaires depuis plus de cinq ans et aux côtés de laquelle nous 
avions contribué l’an dernier à l’initiative de « l’opération 850 000 masques 
pour Madagascar » s’engage dans un nouveau défi. En ce début d’année 
2021, AMM, alerté par les informations faisant état d’une brusque 
dégradation de la famine qui frappe le sud de la Grande Ile, vient de lancer 
une action « Contre la famine dans le Sud de Madagascar ». Cette action 
consiste, en s’appuyant sur le relais des nombreux étudiants médecins et 
infirmières que parraine AMM, à aider en priorité les enfants dénutris du sud 
réfugiés autour de Tuléar en leur apportant des compléments alimentaires 

tels que le Koba Aina et la spiruline. Cette opération est lancée avec plusieurs associations partenaires, dont 
Esperanza. Pour la soutenir, vous pouvez aller sur la page HelloAsso d’AMM consacrée à cette action :  
  https://www.helloasso.com/associations/association-alliances-et-missions-medicales/collectes/contre-la-famine-a-madagascar. 

 
 

Lancement des AGR à Ambinanindrano : 
 

Dans notre numéro de janvier, nous vous donnions des nouvelles d’Ambinanindrano, « notre village au bout du 
monde », si cher au cœur des membres d’Esperanza, mais que l’on ne peut atteindre qu’après de longues heures de 
marche ou de moto tant la piste est impraticable. Après le départ en ce début février des sœurs de Fatima dont nous 
soutenions depuis 2006 la présence à Ambinanindrano, les enfants du collège ainsi que le dispensaire sont désormais 
entre de bonnes mains ! Le jeune vicaire Séraphin Rakajy, avec qui nous avons depuis un mois de nombreux 
échanges par mails et par téléphone a pris en charge la direction du collège, l’organisation de la cantine et la 
distribution de la spiruline. Restait à lancer la démarche d’Activités Génératrices de Revenus au profit des parents 
d'élèves scolarisés au collège Saint-Francisco-Marto. Dans cette région où la production clandestine du toaka gasy 
(rhum local aux effets dévastateurs) est la principale activité, les AGR constituent un début d’alternative pour les 
familles. C’est chose faite dans le cadre du programme soutenu par notre partenaire Amplegest avec une première 
dotation de 3000 euros qui va permettre d’aider entre 45 et 67 familles de deux enfants. Le père Séraphin mobilise 
autour de lui un comité d’enseignants et de parents d’élèves à l’image de ce qui a déjà réussi à Imito et Mahambo 
et qui semble bien engagé depuis cet automne à Antsongo et Imady.  
 

Rappelons que les AGR relèvent d’une démarche de type microfinance 
avec pour objectif principal de permettre aux familles bénéficiaires de 
développer une activité les « emmenant sur les chemins de l’autonomie 
financière », et pour objectif secondaire d’améliorer l’équilibre 
économique des écoles. En permettant aux parents de lancer une petite 
activité, l’idée est qu’ils puissent dégager des revenus suffisants pour 
pouvoir, régler les frais d'écolage de leurs enfants et après 
remboursement de la dotation dégager un petit complément de 
trésorerie leur permettant d’améliorer l’ordinaire voire réinvestir l'année 
suivante par exemple dans l'achat de nouveaux porcelets, poussins, 
ruches...  

Prochaine étape : la réouverture du dispensaire dont l’activité est suspendue depuis août dernier. 
 

(ci-dessus photo de la réunion de passage de relais entre sr. Martine et le père Séraphin) 
. 

https://www.bioforce.org/
http://alliances.medicales.free.fr/
https://www.helloasso.com/associations/association-alliances-et-missions-medicales/collectes/contre-la-famine-a-madagascar


Message à tous ceux avec qui nous avons projeté une mission à Madagascar cette année : 
 
Les huit étudiants en médecine du CHU de Rouen réunis dans le projet Mada’Care, Lucie, Lyès, Louise, Mikayil, Paul, Camille, 

Grégoire, Marie et Bastien,  
 

Caroline et Coraline, infirmières engagées sur le front du COVID actuellement à la Réunion, contraintes de reporter leur mission 

prévue en avril pour faire face à la tension hospitalière maximale actuellement, 
 

Les salariés du groupe EDF volontaires pour des missions de congés solidaires, Christian, Eugénie, Antonio, Pierre… et les 

membres du bureau Jean-François et Philippe, 
 

Les étudiantes de Cachan réunies autour de Mona, Andréa, Lilas, Liisa, Marie-Charlotte et Pauline, qui ont déjà réussi une superbe 

collecte participative via HelloAsso pour leur projet de mission à Antsongo,  
 

Le groupe scout mobilisé depuis l’an dernier pour le projet de Mahambo, contraint face à l’incertitude de la pandémie de reporter 

une nouvelle fois la mission projetée pour cet été.  
 

Les étudiants dont les projets de missions seraient autant d’actions précieuses dans les écoles que nous accompagnons, Justin, 

Vincent… 
 

Comme vous nous conservons l’espoir de jours meilleurs qui permettront de rouvrir les frontières et que nos voyages autour de 

notre petite planète ne soient plus condamnés à n’être que virtuels par les canaux d’internet.  D’ici là il nous faut rester mobilisés 

et continuer à agir, autant que nous le pouvons, là où nous sommes, et dialoguer avec nos partenaires sur place dont les efforts se 

poursuivent dans un quotidien encore bien plus difficile que le nôtre.  Demain sera un autre jour ! 

 
 

INFO DE DERNIERE MINUTE – AG 2021 
 

Les conditions sanitaires en France ne permettant pas d’espérer à court terme un retour à la normale et une 

levée sereine des restrictions pour nous retrouver, le bureau d’Esperanza a décidé de tenir notre assemblée 

générale annuelle sans en repousser davantage l’échéance. En raison de ce contexte elle aura lieu « en 

ligne » via une vidéo-transmission par Zoom (et accessible par un numéro de téléphone en parallèle pour 

ceux qui auraient des difficultés de connexion). L’assemblée, plus courte que lors de nos festivités 

habituelles, se tiendra : 

Le JEUDI 8 AVRIL de 19 heures à 20 heures 30 

(avec un accueil-bavardages et aide à la connexion à partir de 18h30…) 

 

Vous y êtes tous conviés !  Ce sera l’occasion de partager le bilan si dense de l’année écoulée, et de partager 

les perspectives déjà engagées pour cette année 2021. Nous espérons vous y retrouver nombreux ! Vous 

serez bien sûr si vous le souhaitez invités à intervenir durant cette assemblée qui sera une première sous ce 

format pour Esperanza puisque l’an dernier nous avions eu la chance de nous réunir tout juste trois jours 

avant le premier confinement.  

Un premier message spécifique partir très prochainement à votre intention.  

 

 

Amicalement, et à bientôt. 

 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Nous voici de retour après la trêve de Noël et du nouvel an et une ‘rentrée’ bien remplie. Malgré la crise 

sanitaire qui s’éternise, la vie continue et plusieurs projets, que nous avons eu l’occasion d’évoquer courant 

2020, vont pouvoir être lancés au premier semestre de cette nouvelle année. Ce bulletin est donc consacré 

à vous présenter les principales actions en cours, ainsi qu’à vous donner des nouvelles du « front ». Il 

démarre toutefois tout d’abord par un grand MERCI pour la générosité de nos membres qui s’est manifestée 

en 2020 (et déjà en ce début d’année) source de notre confiance inébranlable dans l’avenir. 

Un grand élan de générosité de la part de nos membres en 2020 

Malgré la pandémie et l’annulation des évènements prévus, vous avez été au rendez-vous toute l’année pour 

accompagner les actions menées par votre association, aussi bien pour le financement des cantines que le 

financement de l’opération « Des Masques pour Madagascar » du premier semestre 2020 ou encore la 

poursuite du programme d’Activités Génératrices de Revenus. Grâce à votre mobilisation et générosité, qui 

s’est manifestée fortement jusqu’aux derniers jours de l’année, les sommes collectées (total des dons affectés 

et non affectés), sans atteindre les niveaux records de 2018 et 2019, se situent au final à un bon niveau qui 

nous permet d’équilibrer nos comptes, y compris le compte cantines compensé grâce à deux de nos grands 

mécènes entreprises (Amplegest et Arteion). Lors de notre Assemblée Générale (à la date et aux modalités 

non encore fixées en l’état des contraintes sanitaires…) nous aurons l’occasion d’y revenir de manière 

approfondie.  

Une confiance inébranlable dans l’avenir 

Votre engagement nous donne une confiance 

inébranlable dans la poursuite de notre 

mission au service des enfants de 

Madagascar. Cette confiance fait elle-même 

écho à la confiance qui nous est transmises 

par ces enfants, qui s’accrochent à leurs 

études malgré un calendrier scolaire (voir 

infra) qui a été très perturbé en raison de la 

pandémie. Et à Madagascar il n’est pas 

question de télé-enseignement par internet… 

Ces enfants ont pourtant confiance dans 

l’avenir, dans la vie et dans leur pays. 

Continuons à les accompagner afin qu’ils réalisent leurs buts. Cette confiance nous vient également des 

communautés éducatives (enseignants et religieuses) qui déploient une immense énergie pour favoriser 

l’éducation des jeunes dans des conditions matérielles optimales pour un pays pauvre. Cette confiance se 

fonde aussi sur l’engagement d’Axelle, la jeune volontaire qui après avoir passé 9 mois en 2019-2020 à 

Antsongo, devrait repartir dans quelques semaines avec Esperanza dans le cadre d’un Volontariat de 

Service Civique qui vient d’être validé.  

Lettre d’information n°39   du 11 février 2021 



Projet de médiathèques numériques à Imady et Antsongo 

Esperanza a mis en place avec ACCESMAD, ONG franco-

malgache, dans le cadre du programme Éducation à 

Madagascar, une médiathèque électronique au Lycée Saint-

Joseph d’Imito depuis 2017. Cette médiathèque est utilisée 

notamment par les lycéens d’Imito qui s’orientent vers les filières 

scientifiques et techniques. Les résultats excellents des élèves 

aux épreuves du baccalauréat avec plus de 90% de reçus depuis 

trois ans consacrent l’apport de l’usage de la médiathèque par les 

lycéens. L’objectif est dès la rentrée scolaire 2021-2022 de 

déployer à Imady (dont le lycée Saint-Michel vient d’être 

électrifié par nos soins), et à Antsongo (au Lycée Picot de Clorivière qui produira ses premiers bacheliers  

l’an prochain), ces mêmes outils numériques visant à favoriser l’apprentissage notamment des 

mathématiques, sciences physiques et sciences de la vie et de terre et de compléter ainsi l’action des cours 

magistraux dispensés par les enseignants à des classes aux effectifs souvent élevés.  

Une mission d’évaluation par ACCESMAD vient de visiter les sites pour préparer cette nouvelle étape. En 

parallèle des contenus numériques, Esperanza financera, au moins au départ sur fonds propres et appel à 

projets, les besoins informatiques (serveur et ordinateurs d’occasion reconditionnés dont ceux que nous 

venons d’acheminer par container) pour un budget total qui ne devrait pas dépasser 5000 euros. 

 

Projet d’extension de la ferme de spiruline Fanantenana 

Après un premier record de 

production obtenu en 2019, l’année 

2020 consacre un nouveau record. 

Grâce à la mobilisation des salariés de 

la ferme et aux progrès continus 

observés depuis le lancement de la 

ferme en 2014, la production de 

spiruline en 2020 a en effet bondi de 

20% avec 1239 kilos. Félicitations à 

toute l’équipe de la ferme dirigée par 

Nirina avec Dany à l’exploitation, 

sœur Angeline à la gestion, et les 10 

récoltants et gardiens-récoltants…et à 

l’infatigable André qui depuis Bois 

d’Arcy ne compte pas les heures qu’il 

offre chaque mois depuis 6 ans pour accompagner et conseiller l’équipe sur le chemin de cette réussite. 

Forts de ces nouveaux progrès et des besoins croissants en compléments nutritionnels des enfants (et en 

considérant la famine qui frappe à nouveau le grand sud de Madagascar), nous avons réactivé des études 

visant à l’augmentation des capacités de production. Au terme de celles-ci, nous prévoyons d’ajouter six 

nouveaux bassins de 60 m2 chacun aux quatorze existants. La décision de réaliser ce projet sera prise cette 

année selon les financements qui pourront être obtenus. Ce projet constituera une étape importante dans la 

vie de la ferme, mais aussi dans celle de l’association. 

 

 



Point sur le projet de cartables à énergie solaire 

Avec nos partenaires d’Énergie d’Apprendre, nous avons équipé 

depuis 3 ans le Collège-Lycée Saint-Joseph d’Imito d’environ 200 

cartables à énergie solaire, sourcés en Asie. Un tiers de ces cartables 

est toujours en état de fonctionnement. La durée de vie de certains a pu 

être prolongée au moyen du changement des ampoules led. Une partie 

des batteries à recharge solaire, en revanche, a rendu l’âme. Pour autant 

le test a été concluant en apportant aux élèves la possibilité d’une 

lumière pour l’apprentissage et la lecture dans ce pays où moins de 5% 

de la population en zone rurale dispose d’un accès à l’électricité. 

En ce début d’année nous nous sommes associés à une réflexion visant à produire de tels cartables à 

Madagascar, tout en continuant à sourcer les composants (batterie, panneaux photovoltaïques, port USB et 

lampe led) à l’international. L’idée serait de créer un « écosystème » autour du concept de l’économie sociale 

et solidaire et d’un produit durable, dont la durée de vie serait susceptible d’être prolongée par des actions 

de maintenance. De premiers kits ont ainsi déjà été assemblés sur place à Fianarantsoa. Nous espérons 

pouvoir vous donner prochainement des nouvelles de ce projet qui reste toutefois encore soumis à plusieurs 

conditions, dont bien sûr le bouclage de son financement. 

Point sur le déroulement de la rentrée scolaire 2020-2021 à Madagascar 

La crise de la COVID-19 a sérieusement perturbé le déroulement de l'année scolaire 2019-2020 à 

Madagascar comme dans de nombreux pays à travers le monde, mais dans les pays très pauvres 

l'enseignement à distance restera encore longtemps une chimère.  

C'est donc avec un certain soulagement que les enfants, notamment du primaire et du premier cycle du 

secondaire, ont retrouvé le chemin de l'école en octobre 2020 pour le démarrage de l’année scolaire 2020-

2021. Le deuxième trimestre a pu reprendre normalement début janvier 2021. Les 3 lycées et 2 collèges  que 

nous accompagnons accueillent désormais 3321 élèves.  

Pour les lycéens, l'année scolaire 2019-2020 s'était arrêtée brutalement et les élèves de Terminales n’ont pu 

passer les épreuves du baccalauréat général qu’à compter du 19 au 23 octobre 2020. Les résultats aux 

épreuves du baccalauréat ont été connus en novembre.  

Si les résultats au baccalauréat des deux sites partenaires (Imito et Imady) qui présentaient des candidats au 

Bac ont été excellents, peu de ces bacheliers ont choisi de continuer leurs études. Deux raisons à cela : 

l’absence de moyens financiers et le report de la rentrée universitaire 2020-2021 à mars 2021 (sic). Les 

nouveaux étudiants vont donc avoir une année universitaire tronquée ou bien devoir absorber deux années 

universitaires en un an. Cela reste à préciser. 

Point sur les parrainages Étudiants 

Deux et bientôt trois lycées partenaires d’Esperanza (avec le Lycée Picot de Clorivière à Antsongo) amènent 

ou vont amener leurs élèves jusqu’au baccalauréat. Faute de moyens financiers suffisants, beaucoup de ces 

jeunes bacheliers finissent par rejoindre la vie active, le plus souvent dans l’économie informelle au sortir 

du Secondaire.  

De manière à sortir de cette impasse, Esperanza cherchait depuis un moment à jeter les bases d’un parrainage 

Étudiants auprès d’autres associations partenaires. C’est chose faite, et grâce au partenariat établi avec nos 

amis d’Alliances & Missions Médicales et de Solidarité Étudiants Lyon - Madagascar, nous devrions 

pouvoir accompagner quatre ou cinq étudiants dès cette année, dont deux dans le domaine de la santé.  

Dans un prochain numéro de ce bulletin d’informations, nous ne manquerons pas de vous dresser un portrait 

de certains de ces jeunes gens méritants et fortement motivés. 



Point sur le site d’Ambinanindrano 

Les sœurs de Fatima présentes à Ambinanindrano depuis 2006 aux côtés d’Esperanza 

ont dû pour des raisons internes à la congrégation quitter le village (rappelons qu’il 

s’agit de ce village très isolé que l’on ne peut atteindre qu’après une longue marche ou 

cinq heures de motos). Mais « nos » enfants ainsi que le dispensaire sont entre de 

bonnes mains ! En attendant la « relève », le père Séraphin Rakajy, avec qui nous 

avons eu d’excellents contacts au téléphone et par mails, a pris en charge la direction 

du collège, l’organisation de la cantine et la distribution de la spiruline. Ce jeune vicaire 

de 33 ans est originaire de la région d’Ambositra comme ses 13 autres frères et sœurs.  

 
 

 

Nous vous donnons prochainement rendez-dans notre numéro de mars 2021 qui traitera notamment de la 

tenue de notre assemblée générale mais aussi de l’important programme d’Activités Génératrices de 

Revenus qui prend une ampleur particulière ainsi que de beaux projets lancés par plusieurs groupes 

d’étudiants... Dans l’intervalle, nous continuons à faire appel à votre générosité afin que nous puissions 

ensemble poursuivre notre action au profit des enfants malgaches et nous vous invitons à faire circuler 

autour de vous ce bulletin d’informations ! 
 

Amicalement, et à très bientôt. 

 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
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Spécial Noël et Nouvel An 
 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Malgré la situation inédite liée à la pandémie du Covid-19, Esperanza Joie des Enfants s’est mobilisée grâce à vous 
pour continuer en 2020 à venir en aide aux enfants de Madagascar et aux écoles partenaires dont nous soutenons 
l’action. Avec ce numéro spécial, en forme de carte de nouvel an, nous vous invitons à une rétrospective des douze 
derniers mois et à découvrir quelques-unes des initiatives que nous espérons pouvoir lancer en 2021. En dépit des 
incertitudes qui persistent, nous abordons la nouvelle année qui se profile avec confiance et vous souhaitons dans 
l’intervalle un temps de fêtes et de retrouvailles, en même temps qu’une heureuse et excellente année. 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
Rétrospective 2020 

Cette année aura été une année bien particulière pour nous tous. Pour l’association, ce fut l’annulation des 
concerts, pièces de théâtre, et ventes d’artisanat qui avaient été programmés en début d’année, en même temps 
qu’un ralentissement des dons, avec comme conséquence une diminution des ressources. Cela aura été aussi le 
report de toutes les missions prévues à Madagascar par les membres du bureau et tous les autres bénévoles 
(étudiants, scouts, salariés en congé solidaire, …). En 2020, il a donc fallu faire avec moins, tout en faisant face au 
cœur de notre mission qui est le soutien aux cantines scolaires et aux nouvelles priorités se sont présentées. 

Parmi les urgences, nous avons lancé en collaboration avec d’autres associations l’opération « 850.000 masques 
pour Madagascar » et contribué ainsi à protéger la population malgache des hauts-plateaux et de la côte Est contre 
la pandémie, tout en offrant un complément de revenus aux couturières mobilisées pour l’opération. 

En 2020, nous avons aussi, grâce à la générosité de grands mécènes, réalisé l’électrification du collège-lycée Saint-
Michel d’Imady et du dispensaire. Cette réalisation s’inscrit dans la lignée des travaux d’infrastructure que nous 
nous efforçons d’engager chaque année au profit des établissements scolaires partenaires, au service de 
l’éducation, en sus de la lutte contre la malnutrition infantile. Parallèlement à Imito nous avons remplacé certains 
matériels de la deuxième ligne de production photovoltaïque qui avaient été grillés par un méchant orage.  

Nous avons aussi intensifié le programme d’Activités Génératrices de Revenus autonomes pour les familles (AGR) 
désormais ouvert aux parents d’élèves scolarisés dans quatre des cinq établissements scolaires dont nous 
soutenons l’action à Madagascar. Dès cette année, ce seront plus de 600 familles qui vont participer au programme 
et qui, au travers d’un prêt d’honneur dans la logique de la « microfinance », avanceront sur les chemins de 
l’autonomie financière. A terme, grâce au support de grands sponsors, nous espérons amplifier le cercle vertueux 
déjà engagé : avec une aisance financière retrouvée, les parents assument eux-mêmes l’écolage de leurs enfants 
et les écoles équilibrent leurs comptes, contribuant à fidéliser les meilleurs enseignants. 

Plus que jamais, à l’aube de la nouvelle année qui s’annonce, nous faisons nôtre ces deux citations : 

 « Si la vie est une porte, alors l’éducation en est la clef » (internaute anonyme). 

 « Si tu donnes un poisson à un homme, il mangera un jour, si tu lui apprends à pêcher, il mangera toujours » 
(attribué à Confucius). 

  

Rétrospective de l’année 2020 et plan d’action 2021- bulletin n°38 



Plan d’action 2021 

Nous espérons dès le printemps et l’été 2021 réamorcer des visites de soutien sur sites (membres du bureau, 
étudiants en agronomie, médecine et gestion, congés solidaires) même si un tel espoir parait aujourd’hui encore 
bien incertain.  

Nous attendons également un dernier feu vert pour Axelle Bel qui repartirait en mission de 12 mois à Antsongo 
(faubourgs d’Antsirabe, deuxième ville du pays). Axelle, qui a déjà passé 10 mois en 2019/2020 à Madagascar en 
qualité de bénévole, après une formation de quelques mois en France à l’action humanitaire, souhaite en effet 
repartir à Madagascar avec le statut de Volontaire Solidarité Internationale. Sur place, Axelle sera appelée à 
coordonner le programme AGR et intensifier le Parrainage Étudiants, autre action à laquelle nous croyons, car nous 
ne devons pas nous résigner à voir les récents bacheliers (taux de réussite proche de 100% à Imito) retourner à la 
rizière faut de possibilités pour leurs familles d’assumer leur charge en université. 

L’année 2021 sera aussi et surtout celle de l’extension de la ferme de spiruline « Fanantenana » (espoir en 
malgache) dont l’équipe dirigée par Nirina avec Dany et sœur Angeline fait un remarquable travail. Sous réserve de 
confirmation des premières subventions permettant de financer le budget d’investissement, Esperanza Joie des 
Enfants, en grande partie dans un premier temps sur fonds propres, devrait lancer dès 2021 le programme 
d’extension de la ferme de spiruline pour porter le nombre de bassins de 14 à 20 et faire passer la production, en 
rythme annuel, de 1.2 tonne de spiruline à 1.7 tonne soit environ 1500 bénéficiaires supplémentaires. Le nouveau 
cycle d’investissement devrait permettre d’accompagner à prix coutant un nombre croissant d’enfants dénutris, 
mais aussi de vendre une partie de la production excédentaire avec résultat permettant d’emmener la ferme sur 
les chemins d’une autonomie financière accrue.  

Parmi nos autres projets (sous réserve de boucler les budgets d’investissements correspondants), citons la 
réalisation d’une médiathèque et bibliothèque au Collège Lucia Dos Santos de Mahambo, et un projet de cartables 
à énergie solaire, en collaboration avec une entreprise sociale et solidaire locale. 

Au cœur de toutes ces actions bien sûr nous plaçons le soutien aux cantines scolaires qui devraient fournir cette 
année 521 000 repas aux enfants accueillis dans les cantines et centres nutritionnels que nous accompagnons.  

Si vous ne l’avez pas encore fait pour cette année 2020 vous pouvez encore agir, en ligne ou bien en nous 
adressant votre don (le plafond de la réduction d’impôt à 75% a été porté pour 2020 à 1000 euros). Il n’y pas de 
petit don, à chacun selon sa générosité et ses possibilités. Merci ! 

Donner en ligne est à la fois très simple, rapide et totalement sécurisé. Il suffit de se rendre sur le site internet de 
l’association et de se laisser guider. Toutes les garanties sont réunies.  
 
En choisissant de faire votre don via la plateforme 
HelloAsso, le paiement en ligne permet également à 
Esperanza de faire des économies : pas de prélèvement 
de frais et le traitement du don et de l’envoi du reçu fiscal 
se font de manière dématérialisée. Vous recevez enfin 
directement à votre adresse e-mail le reçu fiscal. 
Désormais vous pouvez aussi aller directement sur la 
page Esperanza joie des Enfants ou sur la plateforme de 
paiement HelloAsso en recopiant le QR code suivant.  
 
 
Rendez-vous l’année prochaine pour de nouvelles aventures au service des plus démunis à Madagascar. 
Excellente année à tous 
 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

L’année qui s’achève a été marquée par une crise sociale et sanitaire sans équivalent depuis des décennies. Avec 

votre fidélité et votre soutien, nous avons pu toutefois conserver le cap et la relation avec les enfants à 

Madagascar. La nouvelle année qui se profile annonce encore des temps difficiles. Nous avons toutefois la 

conviction que grâce à vous une route est possible. Merci de continuer à nous tenir la main, comme nous 

contribuons avec les communautés partenaires des sept sites que nous accompagnons à tenir la main des enfants, 

à les nourrir et à les emmener sur les chemins de l’éducation. L’année à venir sera aussi marquée par le lancement 

de nouveaux projets que nous vous invitons à découvrir dans ce nouveau numéro de votre lettre d’infos. 

Activités Génératrices de Revenus autonomes pour les familles 

En septembre 2020, nous faisions dans ce bulletin un point sur la 
réussite du programme AGR lancé à Imito et Mahambo où plus de 
300 familles ont été accompagnées sous forme de prêt d’honneur, 
pour investir, lancer une nouvelle activité et, au final par leur travail 
construire l’avenir de leurs enfants. Dans ce même numéro, nous 
vous annoncions le prochain lancement d’un programme d’AGR 
pour les familles d’enfants scolarisés au collège-lycée Picot de 
Clorivière. C’est désormais chose faite et 24 première familles à 
Antsongo ont été pu être dotées d’un petit capital. Une réunion du 

conseil des familles du collège-lycée Saint-Michel d’Imady s’est également tenue 
courant novembre et les premiers dossiers de parents ayant vocation à devenir 
bénéficiaires du programme sont en instruction. 
Les mécènes et donateurs d’Esperanza nous ont réservé une belle surprise en nous 
accordant des fonds pour approfondir nos programmes d’AGR et en démultiplier 
l’impact au travers d’une action de crowdfunding lancée par Layel et Manon, deux 
généreuses étudiantes, qui mobilisent leurs amis et relations pour nous soutenir. 

Autre belle surprise, ce témoignage de sœur Henriette à Antsongo qui 
s’adressant à nos membres et adhérents exprime sa reconnaissance pour tous 
ceux qui portent son pays dans leur cœur et apportent leur soutien. Notre 
confiance, ajoute-t-elle, nous encourage à nous « élancer vers l’avenir ». Elle 
témoigne également de l’impact du programme pour ces familles, souvent très 
pauvres : « il est touchant de voir comment chacune de ces familles a géré 
l’argent en investissant, par exemple, pour commencer, dans l’achat d’une 
vingtaine de petits poussins et d’un petit cochon ; cela pour vous dire, que ces 
familles sont très courageuses et sérieuses ; dimanche prochain, il y aura une 
nouvelle réunion des parents au cours de laquelle je vais renforcer mon action de sensibilisation à l’égard  des 
familles présélectionnées pour faire partie du deuxième groupe ». 

La grande nouvelle en cette fin d’année, c’est que notre généreux et fidèle mécène, l’entreprise Amplegest, qui 
nous apporte depuis cinq ans avec son président Arnaud et ses salariés engagés un précieux soutien dans le cadre 
d’une démarche philanthropique volontariste, vient de décider de nous renouveler sa confiance. Amplegest a fait 
le choix de recentrer son action internationale autour du soutien au développement des AGR, facteur 
d’autonomie, au Sénégal avec le Lions Club et à Madagascar avec Esperanza Joie des Enfants. Cet engagement 
nous permettra de développer sur plusieurs années un ambitieux programme, prolongement de ce chemin sur 
lequel sœur Nory lors d’une mission à Imito nous avait entraînés avec succès il y a déjà quatre ans ! A suivre… 
  

Lettre d’information n°37 du 4 décembre 2020 

NOUVEAU : les liens hypertexte de ce 
bulletin sont désormais actifs et cliquables 

https://youtu.be/73wasZcgVmE
https://www.helloasso.com/associations/esperanza%20joie%20des%20enfants/collectes/programme-d-activites-generatrices-de-revenus-autonomes-pour-les-familles-agr
https://amplegest.com/fr/philanthropie
https://amplegest.com/fr/philanthropie


 

Résultats au Baccalauréat et lancement du Parrainage Étudiants 

Deux des établissements scolaires soutenus par Esperanza Joie des Enfants emmènent désormais leurs lycéens 
jusqu’au baccalauréat. Il s’agit des lycées Saint-Joseph à Imito, Saint-Michel à Imady. Le lycée Picot de Clorivière 
à Antsongo les rejoindra en ouvrant ses classes de terminales à la prochaine rentrée d’octobre 2021. Les résultats 
au baccalauréat relèvent parfois de l’excellence, comme à Imito, avec des taux de réussite frôlant les 100% dans 
les différentes séries. Nous avons toutefois fait le constat que les jeunes sortant du système scolaire, même avec 
un bac en poche, appartenant à des familles sans ressources et sans réseau, ne trouvent pas facilement d’emploi, 
dans un pays où l’emploi formel reste peu développé et n’ont pas non plus les moyens de poursuivre des études 
supérieures. C’est pourquoi nous cherché à mettre en place, grâce à des partenariats, un nouveau dispositif 
permettant d’accompagner les plus talentueux et motivés de ces jeunes sous forme de parrainages étudiants.  
Alliances & Missions Médicales et Solidarité Etudiante Lyon-Madagascar ont ainsi accepté de nous aider et 
prendre en charge ce programme y compris avec la mobilisation de correspondantes sur place qui assurent une 
forme de mentorat des étudiants. En ce début d’année universitaire (fortement perturbé par la crise sanitaire, 
avec une rentrée universitaire décalée), nous allons ainsi pouvoir aider 4 jeunes bacheliers pour commencer. 
Nous vous les présenterons dans un prochain numéro. Nous espérons grâce à nos partenaires pouvoir déployer 
davantage ce programme dans les années à venir. Emmener ces jeunes vers l’autonomie s’inscrit ainsi dans la 
logique de notre action. 

Extension de la ferme de spiruline « Fanantenana » 

Sous réserve de boucler le budget d’investissement et des études en cours, Esperanza Joie des Enfants et la 
Communauté d’Antsongo des Filles du Cœur de Marie devraient lancer dès 2021 un programme d’extension de la 
ferme de spiruline « Fanantenana » (espoir en malagasy) pour porter le nombre de bassins de 14 à 20 et faire 
passer la production, en rythme annuel, de 1.2 tonne de spiruline à 1.7 tonne. A l’heure où le drame de la 
malnutrition frappe à nouveau Madagascar ce projet prend un intérêt tout particulier d’autant que la ferme 
fournit désormais en plus des 4018 enfants des cantines et centres nutritionnels d’Esperanza et Para Los Ninos, le 
laboratoire Homeopharma. La ferme, exploitée par 11 salariés (dont Nirina diplômé en agronomie et Dany 
responsable de l’exploitation depuis le début, ainsi que sœur Angeline en charge de la gestion), avec le soutien 
actif de notre association sous forme de conseils et missions, compte aujourd’hui 6 années d’exploitation 
continue. Les programmes d’investissement de ces dernières années, réalisés grâce à la générosité des donateurs 
et mécènes de notre association, ont toujours eu comme double objectif (i) d’assurer la stabilité et la fiabilité 
dans le temps de la production et des installations, et (ii) de fournir à prix coûtant aux écoles et centres 
nutritionnels soutenus par l’association et ses partenaires ce complément alimentaire exceptionnel. Le nouveau 
cycle d’investissement permettra d’accompagner un nombre croissant d’enfants, mais aussi de vendre une partie 
de la production excédentaire emmenant ainsi la ferme sur les chemins de l’autonomie financière. 

 

Hommage à Jean de Dieu Rakotomalalo 

Tous les bénévoles d’Esperanza qui se sont rendus à Imito ont nécessairement 
rencontré et apprécié Jean de Dieu, un prénom et un sourire qui ne peuvent pas 
s’oublier. C’est avec émotion que nous avons appris qu’il s’est éteint à Imito le 1er 
décembre dans sa soixante-et-unième année. Après des études primaires à Imito il 
avait poursuivi ses études au lycée d’Antsirabe pour finalement, devenu bachelier 
en 1979, revenir effectuer son service national au collège d’Imito. Après des études 
supérieures à l’Université d’Antananarivo il reviendra au collège Saint-Joseph 
d’Imito qu’il ne quittera plus. Jean de Dieu a consacré toute sa vie à l’éducation des 

enfants d’Imito, pendant 33 ans au collège dont il avait été le directeur de 1985 à 2008, puis en enseignant 
pendant 11 ans le français, la géographie et le malgache au lycée jusqu’à sa retraite l’an dernier. Père de neuf 
enfants, 4 filles et 5 garçons, avec déjà 11 petits enfants, il a eu la fierté de voir sa plus jeune fille obtenir son 
baccalauréat littéraire en octobre sur les traces de son père qui maîtrisait si bien la langue française. Après avoir 
reçu pour ses mérites et son dévouement les insignes de Chevalier de l’ordre National, il a été ces trois dernières 
années jusqu’à son dernier souffle chef de son village. Nous nous joignons à la population d’Imito qui vient de lui 
rendre hommage et adressons nos condoléances à son épouse et ses enfants. 

 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-144533-bravo-aux-nouveaux-bacheliers-i.html
http://alliances.medicales.free.fr/
https://www.selmada.com/
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/projet-de-production-locale-de-spiruline.php
https://youtu.be/tRRxwXkEO4k?t=4
https://plninos.fr/
https://www.facebook.com/homeopharma.mg/
https://youtu.be/nB0ByQKyiHw?t=274


Pourquoi opter pour le don en ligne à Esperanza joie des Enfants ? 

Donner en ligne est à la fois très simple, rapide et totalement sécurisé. Il suffit de se rendre sur le site internet de 
l’association et de se laisser guider. Toutes les garanties sont réunies. En choisissant de la faire via la plateforme 
française HelloAsso sur laquelle nous avons désormais ouvert un module de don (en substitution de Paypal), le 
don en ligne permet également à Esperanza de faire des économies : plus de prélèvement de frais et le 
traitement du don et de l’envoi du reçu fiscal (avec la réduction d’impôt de 75% qu’il 
permet, jusqu’à hauteur de 1000 euros exceptionnellement cette année) se font de 
manière dématérialisée et automatique. Vous recevez directement à votre adresse e-
mail le reçu fiscal sous 48 heures. Mieux encore, il est possible par ce même module 
d’étaler votre don sur l’ensemble de l’année comme le font déjà une quarantaine de 
donateurs fidèles. Désormais, vous pouvez aller directement sur la page Esperanza joie 
des Enfants sur la plateforme de don HelloAsso en photographiant le QR code suivant. 
 
 
Nous espérons vous retrouver très bientôt pour de nouvelles ‘aventures’ au service des plus démunis et avec le 
souci permanent d’une action s’inscrivant dans le « durable » en emmenant nos partenaires (les écoles), les 
enfants et leurs familles vers les chemins de l’autonomie. 
 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

A l’approche de cette fin d’année 2020, marquée par la crise sanitaire, économique et sociale, qui touche l’ensemble 
de la planète et plus durement encore les pays les plus pauvres aux Etats dépourvus d’une capacité de soutien à 
leurs populations, votre engagement trouve une nouvelle fois tout son sens. La rentrée scolaire vient d’avoir lieu à 
Madagascar, nous attendons la transmission des informations détaillées que chacune des sept communautés que 
nous accompagnons doivent nous adresser mais d’ores et déjà nous nous attendons à une progression du nombre 
d’enfants scolarisés avec en particulier Picot de Clorivière qui ouvre ses classes de Première. Souhaitons que les 
périodes de fermeture pendant 5 mois des écoles durant la première vague n’ait pas conduit à la déscolarisation les 
enfants des familles les plus fragiles... Ensuite, cette année le COVID a conduit à la suppression de la plupart de nos 
actions de collecte de fonds (concerts, théâtre, ventes d’artisanat...) complémentaires à vos dons. Elles ont dû être 
reportées sine die, amputant d’autant nos ressources tandis que la fourniture des repas était maintenue par des 
distributions de produits de première nécessité. Malgré ces défis, votre association a toujours la volonté de 
poursuivre sa mission et des projets « pleins les cartons », dont nous espérons pouvoir vous entretenir dans un 
prochain numéro. En attendant, nous vous invitons à découvrir dans ce bulletin l’actualité des sites que nous 
soutenons grâce à votre générosité. 

Flash / Résultats aux examens : 

 CEPE (Certificat d’Etudes Primaires) 

Les Directrices des collèges et lycées, que nous soutenons pour certains depuis plus de 10 ans, nous ont fait partager 
la joie des parents, enseignants et élèves qui viennent d'obtenir les résultats des examens du CEPE qui ont eu lieu 
le 1er septembre. Ce cher et vieux certificat d'études primaires (officiellement disparu en France en 1989) vient 
toujours marquer à Madagascar la fin des études primaires et donc attester de la maîtrise des bases de la lecture, 
de l'écriture, ainsi que du calcul. Cette année 521.879 candidats dans toute la Grande Ile étaient inscrits aux 
examens, le taux de réussite national atteint 70% (mais il est nettement plus faible dans les zones rurales dans 
lesquelles nous intervenons). Les élève du Collège Picot de Clorivière à Antsongo ont eu la fierté d'enregistrer 90% 
d'élèves ayant passé avec succès l'examen, soit 75 jeunes diplômés. A Mahambo au collège Lucia dos Santos même 
résultat avec 90,5% de reçus. A Imady, au 
Collège Saint-Michel, le taux de réussite est 
même de 99%... et enfin, pour la sixième 
année consécutive, le collège Saint-Joseph à 
Imito obtient 100% de reçus. Bravo à la 
"promotion 2019-2020" !  

 Brevet des Collèges 

Cette année 287 500 candidats se sont 
présentés au Brevet, le taux de réussite 
national reste bas avec seulement 40% soit 
115 000 élèves Au Collège Saint-Joseph d’Imito, 61 candidats sur 93 ont réussi le BEPC, soit un taux de 65.6%, soit 
un bon résultat que la directrice, Sœur Nory, attribue au temps de révision, mais aussi aux cartables à énergie 
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solaire fournis par nos amis d’Energie d’Apprendre et qui équipent 120 élèves qui ont pu réviser chez eux, à la nuit 
tombée, à la lumière d’une ampoule led. Les résultats sont plus modestes au Collège Saint-Michel d’Imady (taux 
de réussite de 60%) et particulièrement au Collège Saint-Francisco Marto d’Ambinandrano avec seulement 6 
collégiens ayant décroché le précieux sésame sur 14 candidats soit 43%. La palme revient cette année au collège 
de Mahambo avec 95% d’admis, un collège qui l’an dernier avait amené le jeune Brazaville à être proclamé Lauréat 
de la circonscription scolaire. Brazaville a depuis poursuivi ses études avec succès au lycée Notre-Dame de Lourdes 
à Fénérive Est avec 15 de moyenne générale et entre cette année en classe de Première S.  
 

 Baccalauréat 

Les examens de la session 2020 se sont déroulés avec retard, crise sanitaire oblige, près de 4 mois de retard. Les 
épreuves se sont tenues du 19 au 22 octobre. Il nous faut encore attendre avant d’avoir connaissance des résultats. 

Du matériel informatique pour le Collège-Lycée Picot de Clorivière :  

Une belle chaîne de solidarité est née dans le Sud-
Ouest, à l'initiative de deux membres de l’association, 
Marc et Anne-Marie. Avec le soutien de la mairie de 
leur commune, Os-Marsillon, du Groupe Total et de 
quelques amis, ils ont rassemblé du matériel 
informatique à destination du Lycée Picot de 
Clorivière à Antsongo. L'entreprise de transport 
routier AUTAA a gracieusement assuré le transfert de 
la quinzaine de cartons de la région de Pau jusqu’en 
Ile-de-France. Samedi 17 octobre, Jean-Paul et 
Philippe ont pris la route vers la plateforme du 
transporteur, puis cartons chargés, la voiture 
spacieuse prêtée par Olivier et Laurence pleine, ils sont aussitôt repartis (avec en plus du matériel médical pour le 
dispensaire d'Imady), vers Maubeuge, en direction du siège d’ATM, l'association partenaire animée par Anne 
Decourty spécialisée dans l’acheminement de matériel humanitaire à destination de Madagascar. C'est là que la 
"cargaison" a pu être déchargée. Elle reprendra la route vers mi-novembre dans un conteneur à destination du 
Havre d'où un porte-conteneurs l'emportera vers Madagascar. Dans moins de trois mois, le matériel, reconditionné 
presqu’à « neuf », viendra compléter l’équipement de la salle informatique du Lycée d'Antsongo !  Après les 
premiers 1106 kilomètres effectués, il ne reste plus que 13.834 km de routes et navigation... Rendez-vous dans 
quelques semaines. Et déjà nous pensons à la prochaine étape qui sera la mise en place de la formidable 
médiathèque d’ACCESMAD EDUCMAD déjà installée à Imito. Merci à tous ! 

Nouvelles d’Ambinandrano : 

Ambinanindrano est le deuxième site pour lequel 
Esperanza s'est engagé il y a père de quatorze ans. La 
congrégation malgache des Soeurs de Fatima, fondée à 
Antsirabe en 1976, y a réalisé une école, et plus récemment 
avec notre aide un dispensaire-maternité et une cantine 
scolaire.  

C'est un peu notre site "du bout du monde", celui qui est 
au-delà de toute route, de toute piste carrossable, et que 
l'on ne rejoint encore aujourd'hui qu'au terme d'un périple 
en moto-cross de près de cinq heures depuis Imady ou 
Ambositra. Ces difficultés d’accès et l’isolement des soeurs (au nombre seulement de quatre sur place) ont conduit 
depuis de nombreux mois les soeurs à s’interroger sur la pérennité de leur mission au profit de cette petite 



communauté rurale qui regroupe environ 21.000 habitants autour du petit noyau central d’Ambinanindrano. Après 
échanges avec l’évêque du diocèse d’Antsirabe, la décision a été prise de maintenir la mission des Sœurs de Fatima 
qui assurent localement une vraie mission de « service public ». L’école a repris avec la rentrée scolaire. Nous nous 
réjouissons de cette décision et faisons le point avec sœur Martine pour le fonctionnement de la cantine, de l’école 
et du dispensaire...qui pourrait accueillir à l’été prochain un nouveau groupe d’étudiants en médecine de Rouen !  

 

Dons 2020 :  

Quand votre lirez cette lettre d’information, il ne vous restera plus beaucoup de temps pour apporter d’ici à la fin 
de l’année votre soutien à notre action. Cette année, encore plus que les années précédentes en raison des 
nombreuses opérations de collecte supprimées, nous avons besoin de vous. Votre don est le moteur grâce auquel 
nous pouvons construire un avenir pour ces enfants, et en premier lieu apporter chaque jour un repas équilibré à 
près de 3000 enfants dans les établissements scolaires que nous soutenons. En quelques clics à partir de notre site 
internet (ou plus simplement encore via le lien direct HelloAsso inclus dans le mail d’envoi de ce bulletin, un site 
sécurisé et sans frais qui émet immédiatement votre reçu fiscal), ou bien par un chèque adressé à notre siège 34 
rue de Turenne, 75003 Paris. A chacun selon ses possibilités, chaque don compte !  

Pour mémoire, les dons effectués au profit de notre association sont fiscalement déductibles jusqu’à 75% de votre 
don à hauteur de 552 euros. Au-delà, votre don reste déductible à hauteur de 66% de votre impôt sur le revenu, 
dans la limite de 20% de votre revenu net imposable. Le prélèvement à la source, entré en vigueur en janvier 2019, 
n’a aucune incidence sur la déductibilité fiscale de vos dons. Nous pouvons aussi, avec une fondation partenaire, 
accueillir des dons IFI si vous êtes soumis à cet impôt, dans ce cas merci de nous contacter. 

Vous pouvez donner en toute confiance. Sur 100 euros de dons, 100 euros sont consacrés à nos actions à 
Madagascar. C’est la mission que vous nous confiez. Comme toutes les assos amies du Mouvement International 
d’Aide à l’Enfance nous n’avons aucun frais de structure, ni de fonctionnement. Toutes nos actions reposent sur le 
temps consacré en France ou localement à Madagascar par les bénévoles. 

Esperanza Joie des Enfants assure enfin la plus grande transparence dans la gestion de ses dons et subventions. 
Notre rapport d’activité est à votre disposition  sur www.esperanzajoiedesenfants.org. 

 

Nous vous donnons rendez-vous courant décembre dans 
le numéro de fin novembre. Nous ferons à cette occasion 
un point d’étape sur les excellents résultats de la 
production de spiruline à la ferme de Fanantenana et le 
projet d’extension du nombre de bassins, dont nous 
cherchons à boucler le budget auprès de grands mécènes, 
et nous vous présenterons l’évolution de notre partenariat 
avec Amplegest fidèle soutien d’Esperanza.   
 
Amicalement et à bientôt. 

 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Nous voici de retour après la trêve estivale. Depuis le pic de la crise sanitaire, la vie a presque repris son cours et notre 
association fonctionne à nouveau à plein régime. Pour combien de temps toutefois, alors que s’annonce une deuxième 
vague du coronavirus et que des re-confinements sélectifs sont effectifs dans plusieurs pays ? Il est en fait probable que 
nous allons devoir vivre encore de nombreux mois avec le virus et que l’on ne reviendra pas avant longtemps « au jour 
d’avant ». Ce bulletin est consacré à vous donner des nouvelles du « front » sur le plan de la situation sanitaire et 
économique à Madagascar au sortir de l’hiver austral et à vous présenter les principales actions en cours. Nous y 
saluons aussi le retour en France d’Axelle, après 10 mois à Antsongo aux côtés de sœur Viviane et de l’équipe des 
enseignants. Axelle reprend des études à l’institut Bioforce, un des lieux français d’excellence dédié à la formation des 
humanitaire.  

Point sur la crise sanitaire à Madagascar 

 

A la mi-septembre 2020, le pays comptait officiellement un nombre de cas et de décès limités. S’il est probable que, 
faute de véritables dépistages (moins de 68 000 tests réalisés au total depuis le début de l’épidémie pour une 
population de 25 millions d’habitants !) et de recensement des malades et décès, ces chiffres sont largement sous-
estimés, le pays (tout comme le continent africain en général) semble avoir mieux passé l’épreuve que beaucoup 
d’autres. La suspension des vols dès mi-mars vers le pays et le confinement strict décidé par les autorités, en même 
temps que la jeunesse de la population et la faiblesse des voies de communications, ont certainement plus aidé à 
l’endiguement de la maladie que le CVO, la potion magique « Made in Madagascar » à base d’artemisia, promue par 
son Président Andy Rajoelina (voir photo promotionnelle en haut à droite).      

A la date de publication de ce bulletin, les mesures de limitation des déplacements et des activités sont en cours 
d’assouplissement à Madagascar. Toutefois, les autorités locales ont maintenu un certain nombre de mesures, tels 
que couvre-feu et limitation des sorties et entrées dans les grandes villes. Dans ce contexte, nous avons encore une 
vision limitée sur la date à laquelle les membres de l’association (bureau et bénévoles) pourront reprendre leurs 
déplacements sur Madagascar. Toutefois de jeunes volontaires françaises sont prêtes pour un nouveau départ. 
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Point sur la situation économique à Madagascar : quelques lueurs d’espoir, avant la crise sanitaire de 2020 

La croissance à Madagascar a été forte en 2018 (derniers chiffres 
officiels publiés par la Banque Mondiale).  Ainsi, la croissance a 
atteint 5,1% en 2018, son rythme le plus rapide depuis 2008. Elle a 
été tirée par une activité vigoureuse dans les secteurs axés sur 
l’exportation, ainsi que dans les services. L’amélioration des 
conditions météorologiques a également entraîné une reprise de la 
production agricole en 2018 après de mauvaises récoltes en 2017.  

La croissance du PIB à Madagascar pour 2019 est estimée à 5.2%. 
Ces bonnes nouvelles se doublent des progrès réalisés sur le marché́ du travail, la reprise économique des 5 dernières 
années ayant favorisé la création d’emplois, à un rythme près de deux fois supérieur au taux de croissance de la 
population en âge de travailler. 

Le pays reste toutefois vulnérable aux chocs externes et sanitaires. Enfin, les progrès enregistrés sont à relativiser : 

 La croissance et le PIB ne veulent pas dire grand-chose à Madagascar, pays pour lequel il faudrait pondérer 
avec la démographie, l'inflation, et surtout l'analyse de la répartition de la création de richesse qui se situe 
entre les mains de très peu de personnes. 

 Au sortir de l’année 2019, le niveau de vie reste encore en-dessous de celui de l'avant crise de 2009 : 10 ans 
non pas permis de rattraper cela : 75% de la population vit ainsi encore sous le seuil d’extrême pauvreté ́
(c’est-à-dire avec moins de 1,90 USD par jour), le taux de pauvreté dans l’agriculture étant lui-même supérieur. 

 Le combat contre l’extrême pauvreté est ralenti par la faiblesse de la productivité ́du travail dans le secteur 
agricole (en valeur absolue, à fin 2019, la production agricole est encore inférieure de 15% à son niveau de 
2010), ainsi que par les problèmes de gouvernance, de corruption, de distorsions de concurrence et d’absence 
d’investissements dans les infrastructures (énergie, voies de communications, télécoms…).  

Compte tenu de ce qui précède, et compte tenu du contexte sanitaire qui a conduit l’État malgache à confiner la 
population et donc à ralentir fortement l’économie pendant plusieurs mois en 2020, il est à craindre que Madagascar 
connaisse une crise sociale importante en 2021 et qu’une association, comme la nôtre, soit encore fortement sollicitée 
ces prochaines années. D’ores et déjà des informations préoccupantes font état d’une famine croissante dans le sud. 
 

Premiers bilans des AGR pour l’année 2019-2020 

Le lancement depuis trois ans de notre programme d’Activités Génératrices de Revenus Autonomes à Imito, une idée 
de sœur Nory, la Directrice du Lycée Saint-Joseph, que nous avions pu soutenir, se poursuit avec toujours autant de 
succès et même au-delà ! La première vague (année scolaire 2017/2018) avait déjà constitué un beau succès avec le 
remboursement quasi-total des sommes prêtées aux parents, l’amélioration de l’encaissement de l’écolage et donc 
du fonctionnement de l’école). Ces chiffres ont été confirmés en 2018-2019 et à nouveau en pour 2019-2020. 

Nous avons ainsi le plaisir de vous informer qu’au Lycée Saint-Joseph, 110 familles ont pu bénéficier du programme 
AGR (pour 239 enfants sur les 857 scolarisés) en 2019-2020 et que 95% de ces familles ont pu rembourser l’intégralité 
des sommes prêtées ainsi qu’un intérêt permettant de mutualiser les risques de non remboursement et d’inflation, 
mais aussi régler l’écolage de leurs enfants. Le programme a, pour la première année, permis de couvrir plus de 100% 
des salaires et charges sociales des enseignants. Compte tenu, par ailleurs, des intérêts payés, la dotation en capital 
s’élève désormais à 24 254 330 ariarys. Au total la capacité des familles à assumer de manière autonome les charges 
de scolarisation de leurs enfants est passée de 40% du montant de l’écolage à 85% en trois années.  

A la date de publication de ce bulletin, nous analysons le reporting transmis par Sœur Zoly pour le collège de Mahambo 
où nous avons lancé un projet AGR pour la première année au titre de l’année 2019-2020. Les premiers éléments de 
résultats font déjà apparaître un succès aussi remarquable qu’à Imito et un redémarrage du programme depuis le 
début septembre sans même attendre la rentrée scolaire, pour une dotation qui atteint 12 millions d’ariarys et permet 
d’accompagner 94 familles soit 120 enfants parmi les 260 scolarisés.  



Forts de cette double expérience, notre projet idéal serait de pouvoir l’étendre avec le même dispositif à Imady, 
Ambinanindrano, et Antsongo, puis augmenter l’impact dans les sites actuels d’Imito et Mahambo. Nous avons dans 
l’immédiat fait le choix de reproduire en priorité la même démarche, grâce à deux donateurs, pour le Lycée Picot de 
Clorivière à Antsongo. Toujours à la date de préparation de ce bulletin, nous avons finalisé avec Sœur Viviane la 
rédaction du projet de règlement AGR, identifié une sœur référente des FCM qui a d’ores et déjà commencé à visiter 
les familles pour présélectionner des dossiers, adressé une première dotation de 1000 Euros, et préparé enfin, avec 
deux étudiantes bénévoles Layel et Manon, une action de crowdfunding sur le site HelloAsso que nous comptons 
désormais utiliser systématiquement pour les collectes de fonds lors des mobilisations pour des missions ou projets 
spécifiques. Nous espérons vous en dire plus dans un prochain bulletin. 

 

L’électricité illumine le Lycée Saint-Michel d’Imady et retrouve sa pleine puissance à Imito 

Nous venons d’achever, grâce au travail remarquable de l'équipe de 
Solarmad, l'électrification du lycée, du dispensaire et de la maison 
des longs malades à Imady (commune rurale à une douzaine de 
kilomètres d'Ambositra). Il s’agissait d’un projet ambitieux soutenu 
depuis près de trois ans par la Fondation du Groupe EDF (fournitures de 
panneaux solaires, onduleur, régulateur, coffret de protection, 
batteries) et avec le soutien de l’expertise de l’association Solaire Sans 
Frontières ainsi que de nombreux bénévoles d’Esperanza qui se sont 
succédés sur le site. La joie de toute la communauté d’Imady, partagée 
lors d’une liaison téléphonique avec sœur Clotilde, est un magnifique aboutissement de tous ces efforts. La prochaine 
étape, compte tenu de l'état vétuste et hors normes des réseaux électriques intérieurs du lycée et du dispensaire 
consistera dans le lancement d’un projet de mise à niveau de ce réseau et des équipements associés. Une association 
qui a déjà été partenaire d’Esperanza a été sollicitée dans cette perspective. 

Si l'installation photovoltaïque (et le nouveau groupe de secours) 
bénéficient des protections en cas de défaillance de ce réseau intérieur, 
il serait bien sûr formidable de pouvoir aller plus loin et le mettre à 
niveau avec une généralisation des LED, la possibilité de nouveaux 
usages (ordinateurs, médiathèque scolaire, frigo basse consommation 
pour le dispensaire). 

En parallèle, Solarmad, représentant pour Victron sur Madagascar, vient 
de remplacer (dans le cadre de la garantie constructeur) les matériels 
frappés par la foudre au Lycée Saint-Joseph d’Imito. Rappelons que 

l’installation électrique à Imito, mise en service il y a trois ans, souffrait d’un problème d’insuffisance des protections 
contre les orages parfois violents de la région, aujourd’hui corrigé et qui avait conduit à la mise hors service de l’une 
des deux lignes de production électrique. Tout est rentré aujourd’hui dans l’ordre et les installations fonctionnent à 
nouveau à pleine puissance à Imito.  

Nous vous donnons rendez-vous dans notre prochain numéro qui traitera notamment des résultats scolaires (CEPE, 
BEPC et Baccalauréat) de nos établissements partenaires. Rappelons qu’en raison du COVID, les examens qui se 
tiennent normalement en juin-juillet ont été décalés sur les mois de septembre et octobre. Nous ferons également un 
point d’étape sur la production de spiruline à Fanantenana et l’ambitieux projet d’extension du nombre de bassins. 
D’ores et déjà les cantines scolaires sont prêtes à redémarrer avec un total de 21 883 euros adressés aux responsables 
des cantines malgré des finances d’Esperanza tendues du fait de toutes les opérations annulées en raison du Covid.  

 

Amicalement, et à bientôt. 
 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

L’actualité des derniers mois a été particulièrement dense : crise sanitaire et sociale, urgence internationale ….  

En France et à Madagascar, Esperanza Joie des Enfants et nos partenaires locaux ont dû s’adapter et agir dans des 
contextes mouvants. La période que nous traversons aurait aussi pu être propice au repli sur soi : il n’en a rien été. Sur 
la période de mars à fin juillet, la mobilisation de nos donateurs et grands mécènes, l’engagement des bénévoles sur le 
terrain à Madagascar, le partenariat avec d’autres associations actives sur Madagascar ont permis d’avancer sur des 
réalisations concrètes, telles que l’Opération « Masques » que vous découvrirez dans ce numéro. 

Au cours des prochains mois, nous allons devoir faire face à un défi, celui de la continuité, alors que les calendriers et 
nos finances sont bouleversés du fait de la crise sanitaire. Pour continuer nos actions, nous comptons plus que jamais 
sur la formidable solidarité de nos donateurs et l’énergie des bénévoles. Nous entendons bien également être à la 
hauteur des enjeux qui nous attendent à Madagascar, avec des besoins croissants, même si nous devons rester 
concentrés sur notre action prioritaire de lutte contre la malnutrition et le soutien à nos partenaires locaux historiques. 

Retour d’expérience et perspectives d’actions face à la crise 

Il y a quelques mois, la crise sanitaire et le confinement ont conduit Esperanza Joie des Enfants à suspendre toute une 
série de missions (11 étaient prévues sur l’ensemble de l’année 2020, 2 seulement ont pu être réalisées avec Nathalie 
à Fanantenana et Axelle à Antsongo) et d’évènements (concerts, ventes, …). Ceci a conduit notre association à revoir 
pendant ces quelques mois son approche et à apporter une réponse d’urgence aux populations malgaches au travers 
de l’Opération « Masques », sans perdre de vue l’avenir. En travaillant sur « deux jambes », la réponse d’urgence, 
d’une part, et l’accompagnement de long terme à nos sites partenaires, d’autre part, Esperanza Joie des Enfants et ses 
membres vont permettre aux populations malgaches fragilisées de rester debout. Un autre de nos objectifs avance, 
même si beaucoup reste à faire : emmener les parents d’élèves et nos partenaires sur la voie de l’autonomie financière. 
Mais cela, vous ne le découvrirez qu’à l’occasion d’un prochain numéro … 

 

La Crise sanitaire à Madagascar et lancement de l’Opération « Masques »  

Alors que la pandémie du coronavirus commençait à toucher Madagascar, 
l’Opération « Masques » était lancée fin mars 2020. L’opération visait à 
équiper la population locale en masques de protection anti-virus en tissu 
lavable. Quatre mois plus tard, la pandémie n’est toujours pas vaincue et 
le virus est toujours en circulation sur la Grande Ile. Toutefois en un temps 
record, il a pu être produit et distribué – à l’heure où nous écrivons ces 
lignes tandis que l’opération n’est pas encore totalement achevée - près 
de 800.000 masques contribuant à protéger les plus démunis. 

L’opération Masques est née de l'idée de nos amis d'Alliances et Missions 
Médicales, avec l'engagement et le soutien logistique du Relais Madagascar à Fianarantsoa. L’objectif initial était de 
produire 100.000 masques. Devant le succès de l’opération, l’objectif a été porté progressivement à 750.000 masques, 
objectif lui-même déjà dépassé.  
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L’opération a été soutenue en France par la générosité de nombreux mécènes (dont la 
Fondation EDF que nous avions sollicitée et qui a pris une décision de soutien en 48 heures 
seulement) et donateurs privés, mais aussi par les bénévoles d’une quinzaine d’associations 
coordonnées. L’opération a été aussi relayée sur place par des équipes de volontaires 
enthousiastes qui ont réuni autour d’eux plus de 300 couturières. La population a trouvé là un 
moyen de subsistance apprécié (rémunération de plus du double du SMIC local). Un contrôle 
qualité de la fabrication était assuré (3% de pertes). Enfin, de nombreux « ambassadeurs » 
bénévoles ont été mobilisés pour distribuer les masques et enseigner les gestes barrière.  

Notre association a été l’un des trois moteurs de l’Opération Masques et sa contribution a été de deux ordres : 
financement partiel de l’opération (dotation d’un tiers des 136.000 Euros dédiés à l’opération) et coordination de 
l’opération sur les plans logistique et budgétaire. A ce titre, les équipes d’Esperanza (en France et sur le terrain) ont 
assuré la coordination avec les associations partenaires qui ont rejoint l’opération en cours de route (notamment nos 
amis de Para Los Niños et de l’Essentiel), la répartition des fournitures destinées la fabrication, la diffusion de bonnes 
pratiques et supports, ainsi que les aspects financiers (règlement des achats et des frais de main d’œuvre, en même 
temps que le suivi budgétaire du projet).  

Un coup de chapeau à cette occasion aux trois membres de 
l’association (Axelle, Mirah et Pierre) qui n’ont pas ménagé leur 
temps pour le bon déroulement de l’opération, mais aussi plus 
généralement aux sœurs de quatre des cinq établissements scolaires 
soutenus par Esperanza (avec une mention particulière pour le lycée 
Picot de Clorivière à Antsongo où sur place Axelle coordonnait 
l’ensemble de la zone d’Antsirabe) qui ont eu une contribution 
remarquée et remarquable dans la fabrication et distribution des 
masques avec environ un tiers de la production totale. 

 

La vie des cantines et de nos écoles partenaires pendant la période de confinement à Madagascar 

Pour la population malgache, le confinement décidé très rapidement en mars par les autorités a conduit à bouleverser 
la vie quotidienne :  fermetures des écoles, collèges et lycées, sauf pour les classes préparant aux examens (CEPE, BEPC 
et Baccalauréat) d’une part et, dérèglement d’une économie de subsistance, d’autre part.  

Pour les personnes touchées, il a bien fallu continuer à faire face aux besoins élémentaires et en particulier nourrir les 
enfants, et notamment ceux privés de cantine par le confinement et la fermeture des classes. 

C’est pourquoi, en plus du fonctionnement des cantines pour les élèves 
continuant à fréquenter nos écoles partenaires (élèves des classes de 7ème, 
3ème et Terminale), les sœurs ont pris l’initiative de distribuer de la nourriture 
à de nombreuses familles, notamment parmi celles les plus démunies. Le fait 
d’organiser la distribution d’aliments de première nécessité, d’aller vers les 
personnes, à leur domicile, met en exergue une fois de plus la capacité des 
sœurs à se mettre dans l’urgence au service des plus pauvres.    

Un bilan de l’activité cantines (qui reste au cœur de notre action) sera 
présenté dans un prochain numéro pour l’année scolaire 2019-2020 (une année totalement « chamboulée », 
puisqu’au moment où est écrit ce bulletin, nous ignorons encore à quelles dates pourront reprendre les classes, ainsi 
que les dates des examens de passage en année supérieure ou venant sanctionner la fin d’un cycle). 
  



Vie de l’association : arrivée de Pierre au sein du bureau d’Esperanza de Joie des Enfants 

A la suite de l’Assemblée Générale de l’association qui avait adopté la nouvelle composition du bureau, le 1er mai 2020, 
Pierre a rejoint officiellement le bureau d’Esperanza Joie des Enfants, aux côtés de Philippe, Jean-François, Bernadette 
et Isabelle. Pierre qui a fait l’essentiel de sa carrière chez BNP Paribas, en France et à l’International, est mis à la 
disposition de l’association par son employeur pour une période de 15 mois dans le cadre du dispositif connu sous le 
nom de Mécénat de Compétence. Cette mise à disposition s’inscrit dans le cadre de la politique de mécénat et de 
philanthropie de BNP Paribas, dont la fondation depuis de nombreuses années donne déjà un « coup de pouce » 
apprécié à notre association. A noter que Pierre est membre lui-même de l’association depuis déjà quelques années. 
Ayant vécu quelques années avec sa famille dans l’Océan Indien, inscrire son action au profit de Madagascar était pour 
lui une évidence.  Il lui tarde de se rendre sur place pour rencontrer les sœurs des quatre congrégations partenaires 
locales avec qui il échange très fréquemment depuis la coordination qu’il a assurée lors de l’opération « Des masques 
pour Madagascar ».  
 
 

Amicalement, et à bientôt. 
 
L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Jean-François ; Pierre et Philippe 
 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

La rentrée scolaire a eu lieu à Madagascar il y a quelques semaines, et les résultats définitifs du Bac sont connus 

depuis à peine une semaine, l’occasion dans ce bulletin de revenir brièvement sur les très beaux résultats  de l’année 

passée, mais aussi le moment de vous lancer un appel pour nous permettre d’accompagner la magnifique croissance 

des effectifs dans les cantines scolaires… conséquence bien sûr du succès des écoles ! Enfin, 2020 s’annonce déjà 

comme une étape importante pour Esperanza mais que nous abordons avec confiance grâce à la mobilisation d’un 

groupe de bénévoles qui se renforce et que pour la première fois nous allons réunir sans attendre l’AG du 14 mars 

prochain, ce sera le 6 décembre au soir.  

 

����  500 000 repas ! 

Ce sont désormais plus de 2770 enfants qui vont bénéficier durant la nouvelle année 

scolaire qui vient de démarrer d’un repas dans l’une des cantines scolaires ou centres 

nutritionnels que nous accompagnons. Au total cela représente plus de 500 000 repas 

servis par an ! Un chiffre symbolique. Une joie aussi car cela traduit bien le succès de 

ces cantines et écoles. Cela vous explique aussi pourquoi malgré les appels fréquents 

et amicaux que nous recevons nous ne souhaitons toujours pas nous engager dans un 

huitième site. Il y a déjà tant à faire là où nous sommes ! Ces 500 000 repas, c’est 

aussi une préoccupation majeure que nous évaluons actuellement pour Esperanza à 

un besoin de ressources nouvelles de l’ordre de 15 000 euros par an pour le fonctionnement des cantines et la 

valorisation de la spiruline (qui va désormais bénéficier à 3800 enfants… sans compter les deux dispensaires). Un sujet 

dont nous devrons débattre lors de notre future assemblée générale le 14 mars car "les arbres ne montent pas jusqu'au 

ciel". Vous pouvez consulter directement sur notre site dans la partie blog/actualités le détail de ces effectifs par école. Si 

le « Black Friday » n’a pas épuisé… la générosité de vos proches et amis, c’est l’occasion de les mobiliser à vos côtés d’ici à 

la fin de l’année… et ensuite ! 

Pour en savoir plus :   http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-141115-562-770-repas-ce-sera-grace-vou.html  

 

���� A vos agendas :  Offenbach soutient Esperanza !    

Les chœurs et orchestre de 

l’association Note et Bien, qui il y a 

deux ans nous avaient apporté leur 

soutien lors d’un mémorable 

concert, interpréteront l’opéra 

bouffe d’Offenbach « Les brigands » 

le mercredi 11 décembre à l’église Notre-Dame-du-Perpétuel-Secours (55 Bd de Ménilmontant, près du Père-Lachaise) à 

21 heures (entrée gratuite, don à la libre inspiration des spectateurs ravis et généreux). Les fonds recueillis seront affectés 

pour moitié au fonctionnement des cantines et pour moitié au financement de la dotation des Activités Génératrices de 

Revenus qui permettent aux parents d’élèves et aux écoles de gagner en autonomie (projet actuellement déployé à Imito 

et Mahambo). Venez nombreux et faites venir pour admirer cette centaine de musiciens et chanteurs porteurs des talents 

et de l’humour d’Offenbach.  

Pour en savoir plus :   https://note-et-bien.org/2019/11/18/decembre-2019-offenbach/  
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���� Missions : Découvrez la « Page des Bénévoles » :  

Une nouvelle rubrique a été mise en ligne sur notre site internet; la "page des 

bénévoles". Un nouvel espace dans lequel nous avons regroupé les témoignages, 

écrits et vidéos, d'une partie des bénévoles qui se sont rendus récemment en 

missions sur l'un des sites. L'objectif est de partager avec vous au-delà de ce court 

bulletin d'infos, et selon la personnalité de chacun de ces volontaires, une des 

façons importantes avec laquelle nous apportons une aide concrète appréciée sur 

le terrain, complétant notre soutien financier aux cantines comme aux  projets. Nous vous invitons à découvrir ce nouvel 

espace qui nous l’espérons suscitera de nouvelles vocations de volontaires, jeunes et moins jeunes, étudiants ou 

professionnels, spécialistes ou non, qui mettront bonne volonté et savoirs au service au services des enfants et du 

développement.   

Pour en savoir plus :   http://www.esperanzajoiedesenfants.org/la-page-des-benevoles.php 

 

���� Le 6 décembre, la première soirée des bénévoles d’Esperanza :  

C’est sûr la date n’est peut-être pas vraiment idéale avec l’actualité sociale qui va marquer les prochaines semaines en 

France à partir du 5 décembre… Mais c’est la date à laquelle nous avons planifié la première réunion des bénévoles 

d’Esperanza qui résident en région parisienne. Une première rencontre qui rassemblera bénévoles partis récemment en 

missions et une partie de ceux qui ont prévu de partir dans les prochains mois dans l’une des 9 missions d’ores et déjà 

prévues à partir de janvier 2020. Au-delà de ces engagements sur le terrain, la rencontre permettra aussi de partager avec 

les membres qui en France s’engagent en donnant du temps pour prendre en charge l’une des nombreuses actions qui 

nous permettent de remplir notre mission. Enfin nous aurons deux  transmissions en visios Skype avec Antsongo où nous 

retrouverons Sr Viviane et à ses cotés Axelle, bénévole, qui nous parlerons de l’évolution du collège ;  puis avec Patricia, 

membre fidèle d’Esperanza, depuis Montréal, qui nous conseillera pour l’enseignement du français langue étrangère et de 

la préparation de ceux qui, non spécialistes, interviendront dans les écoles. A suivre…   
 

���� Des résultats au sommet… et un nouveau lycée qui prend forme 

Pour la deuxième année consécutive les élèves et les enseignants du  lycée Saint-

Joseph d’Imito brillent au palmarès des résultats du Baccalauréat. Avec 97% (96% l’an 

dernier) le lycée confirme la qualité de la préparation des élèves (un résultat qui est du 

triple de ce que l’on attendrait à Madagascar d’un lycée en zone rurale comme Imito). 

Voilà une belle satisfaction pour tous les partenaires mobilisés avec Esperanza, 

notamment Energie d’Apprendre (pour les « cartables solaires ») et  AccèsMad/EducMad (pour la médiathèque scolaire). 

Après le lycée Saint-Michel à Imady, et ce lycée Saint-Joseph à Imito, le collège Picot de Clorivière que nous 

accompagnons à Antsongo depuis 2014 a engagé sa transformation en lycée d’enseignement général et lycée 

d’enseignement technique. Il compte déjà 924 élèves (les effectifs ont triplé depuis notre engagement en 2014) dont 25 

garçons et 10 filles pour la classe de seconde qui vient d’ouvrir à la rentrée.  

Pour en savoir plus :  http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-140830-baccalaureat-imito-toujours-au-.html  
  

 

���� A venir : un numéro spécial 

Il y a bientôt un an nous lancions le projet de couverture des serres de Fanantenana avec l'aide de grands mécènes. 

Aujourd'hui la ferme de spiruline confirme son succès, avec la volonté partagée de tous (en premier lieu l'équipe de la 

ferme dirigée par Nirina et Dany, avec l'engagement constant d'André) de s'inscrire dans une recherche d'amélioration 

continue de l'exploitation. Avec plus de 3800 bénéficiaires et une tonne de production l’impact nutritionnel de la ferme 

devient essentiel. Un prochain numéro spécial de cette lettre d'information vous présentera prochainement un point 

complet de cette réalisation qui constitue aujourd'hui une référence reconnue à Madagascar. 

Pour en voir plus dès maintenant en images : http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-137281-fanantenana-la-ferme-vue-du-cie.html     
 

  

 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
        

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Dans trois semaines ce sera la rentrée scolaire à Madagascar et les 2600 enfants que nous accompagnons retrouveront 
classes et cantines. Mais avant de vous en parler revenons dans ce numéro sur un été qui a été très actif et ouvre de 
belles perspectives.   

 

 Volontaires sur le terrain : un été bien rempli ! 
Michel, Pascal, Sophie, Brigitte, Mark…et Marc, Angèle, les volontaires 
d’Esperanza qui se sont engagés sur les sites d’Antsongo, Imady et Mahambo à 
nouveau cet été ont témoigné auprès des enfants et des enseignants de notre 
soutien au-delà du financement des cantines. Les actions menées ont été très 
variées, des traditionnelles et bien utiles séances de conversation et animations 
en langue française, aux sessions de maîtrise de la bureautique pour les 
enseignants, en passant par l’analyse des besoins en électricité du lycée et du 
dispensaire d’Imady, ou encore les mesures et observations réalisées à la ferme de spiruline Fanantenana. C’était aussi la 
préparation du lancement du projet d’Activités Génératrices de Revenus pour les familles du collège de Mahambo à 
compter de la rentrée d’octobre. C’est toute l’année que nous pouvons accueillir jeunes et moins jeunes membres 
d’Esperanza sur les sites que nous accompagnons. Contactez-nous ! Nous définirons ensemble le contenu de votre mission, 
en rapprochant besoins et projets des écoles, dispensaires et de la ferme de spiruline, avec vos compétences et expériences.   

 
 De l’eau et des classes : le chantier de l’été.  
Matthieu en remportant l’appel à projets de la Fondation Weber Saint-
Gobain (doté de 4900 euros) nous avait mobilisés à sa suite pour 
répondre à l’appel de sœur Nory afin de doubler l’adduction d’eau 
potable pour le lycée et la colline d’Imito ainsi que pour construire les 
trois salles de classes maternelles, dernière étape du chantier de 
réhabilitation puis extension entrepris depuis 2011 pour le collège 
devenu depuis le lycée Saint-Joseph d’Imito. A la suite de ce premier 
appel à projets, ce sont quatre autres que nous avons préparés et 
remportés pour rassembler les 32 000 euros nécessaires : Agence des 
Micro-Projets (15 000), Fondation Impala (5000), Fondation BNP-
Paribas (2500),  Fondation EDF Ghood (2000) et notre fidèle partenaire le Lions Club de Rueil-Malmaison (3000). Sans 
perdre de temps nous avons engagé le chantier sur les bases précisées lors de la mission du bureau au mois de mai. C’est 
Liva qui à nouveau a pris en charge le chantier (y compris avec les manœuvres d’Ambinanindrano qui continuent à travailler 
à ses cotés sur ses chantiers). Le chantier a été mené tout au long de ces trois derniers mois pour permettre l’ouverture des 
classes et de la nouvelle citerne à la rentrée scolaire. C’est maintenant chose faite ! Avec qualité. Bravo à tous ceux qui ont 
permis cette belle étape à Imito et merci à l’association Enfance et Vie qui a décidé de participer à l’équipement des salles 
de classes. Dans quelques semaines nous espérons pouvoir vous présenter en images le récit du chantier et l’inauguration 
des bâtiments.  
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 Un pas vers l’autonomie : Mahambo, lancement des Activités Génératrices de Revenus 
Nous vous avons déjà parlé dans ces lignes et en vidéo sur le site internet du 
programme d’A.G.R. déployé à Imito depuis 2017 grâce à la générosité de 
Bernard, qui avait participé à une de nos missions,  puis de la Fondation BNP 
Paribas qui avait été convaincue en 2018 par les résultats obtenus et avait 
abondé le montant dédié. Cette démarche un peu particulière de 
microfinance, telle qu’imaginée à l’origine par sœur Nory, permet aux 
parents d’élèves de développer une activité les emmenant sur le chemin de 
l’autonomie, en prenant en charge les frais de scolarité de leurs enfants et 
en remboursant le capital prêté. A la suite des missions réalisées par Michel, 
puis Sophie et enfin Marc, cet été à Mahambo, nous allons démarrer (grâce 

à un solde non affecté de nos budgets projets) un premier test dont bénéficieront 120 enfants du collège de Mahambo. Le 
projet, qui sera conduit sous l’autorité de sœur Zoly, directrice du collège, a retenu toute l’attention de l’ensemble des 
enseignants et des parents d’élèves à qui la vidéo d’Imito a été présentée. Nous en suivrons avec beaucoup d’attention le 
déroulement pendant l’année scolaire et en ferons le bilan afin de savoir si ce qui a si bien fonctionné à Imito connait le 
même succès, et dans ce cas pour convaincre des entreprises ou fondations mécènes de soutenir et amplifier cette action. 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 

 De l’électricité pour Imady : une étape clé enfin franchie. 
C’est grâce à Gérard, président de Solaire Sans Frontières, que nous venons de franchir une étape clé dans le projet 
d’électrification du lycée et du dispensaire d’Imady. L’étude technique est désormais terminée et l’identification des 
matériels effectuée. Le projet permettra l’électrification de l’ensemble des bâtiments du site principal (maternelle, collège, 
lycée, dispensaire, extension du dispensaire, bâtiment principal et cantine) ainsi que de la maison Saint-Camille qui accueille 
les longs malades (principalement tuberculeux) et qui avait été rénovée l’an dernier par nos amis d’Alliance & Missions 
Médicales. Prochaines étapes : préparation de la logistique et du container, coordination avec l’équipe d’Akamasoa qui 
devrait réaliser l’installation et la fourniture locale d’une partie du matériel.   

 

 

 Psychomotricien : un bilan pour éclairer l’avenir  
Rémi, psychomotricien exerçant à Nice, avait participé en mai à la mission du bureau. Il a étudié les comportements et 
l’expression des enfants d’Antsongo et Imito. Nous venons de mettre en ligne ses deux rapports qui sont riches 
d’enseignements. Ses observations ont été partagées entre les enseignants d’Antsongo. Elles nous confortent dans le 
soutien que nous apportons aux cantines et l’efficacité de la spiruline pour le tonus des enfants. Mais elles nous ont aussi 
permis d’apprécier l’impact sur le développement relationnel et de l’expression des élèves lorsque des activités d’éveil 
leur sont proposées et qu’une pédagogie active est à l’œuvre. Voilà qui nous orientera pour la proposition de futures 
missions aux directrices des établissements que nous accompagnons.  
  

  Cantines scolaires : versement du premier trimestre de l’année 2019/2020 

Nous avons débuté les virements en prévision de la rentrée scolaire avec les 
cantines d’Imady et de Mahambo, en cumulant avec ces virements le 
montant des projets qui sont engagés dans ces deux communautés 
(conversion de la rizière en mode SRI à Imady, et premier test d’activités 
génératrices de revenus autonomes à Mahambo). Ces regroupements nous 
permettent de minimiser les frais bancaires. Les autres virements vont 
suivre pour un montant total hors projets de 22 000 euros. Aux côtés de la 
participation symbolique des parents d’élèves aux frais de cantine, le 
soutien de vos dons est ainsi à nouveau particulièrement nécessaire pour 
le financement des 125 000 repas qui seront grâce à vous servis aux enfants d’ici à la fin de cette année.  
 

Amicalement, et à bientôt. 
L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/ 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Nous voici de retour après une belle mission réalisée en mai à Madagascar. La répartition des rôles entre les sept 
participants nous a permis de ramener une moisson importante ; de souvenirs et de sourires bien sûr, mais aussi 
d’évaluations des actions en cours et de projets pour continuer à accompagner les enfants de Madagascar sur le long 
chemin vers un développement autonome. Ce bulletin ainsi que le suivant seront consacrés en grande partie à vous 
présenter les principaux enseignements de cette courte mais intense mission   

 

  Cantines scolaires : versement du dernier trimestre de l’année en cours 
Avant de partir vers Madagascar Isabelle a pu effectuer le deuxième virement de 
l’année 2019 à destination de chacune des sept cantines et centres nutritionnels. 
Au total ce sont 23 000 euros qui ont ainsi été transférés aux responsables des 
cantines pour financer les repas jusqu’à la fin de l’année scolaire. Le prochain 
virement de l’année 2019 aura lieu à la rentrée courant octobre (mais la date 
pourrait évoluer, le calendrier scolaire étant en cours de révision par le nouveau 
gouvernement). Nous rappelons à nos nouveaux membres ou lecteurs que, en 
l’absence du moindre frais (selon notre principe d’action « un euro ici c’est un 
euro là-bas »), l’intégralité de cette somme permet le fonctionnement des 
cantines. Les parents qui sont en capacité de le faire apportent une contribution au coût des repas (de l’ordre de 10 à 15%). 
Merci à tous: c’est votre générosité avec fidélité et constance qui permet notre engagement auprès de tous ces enfants. 

 
 Mission : les AGR à Imito, poursuite sur le chemin de la réussite  
Le projet de lancement d’Activités Génératrices de Revenus Autonomes à Imito, une idée de la directrice du lycée Saint-
Joseph, sœur Nory, que grâce à la générosité d’un de nos membres 
nous avions pu soutenir, se poursuit avec toujours autant de 
succès et même au-delà ! La première vague (durant l’année 
scolaire 2017/2018) avait déjà constitué un beau succès avec le 
remboursement quasi-total des sommes prêtées aux parents, 
l’amélioration de l’encaissement de l’écolage (et donc du 
fonctionnement de l’école et des salaires des enseignants). La 
Fondation BNP Paribas, au vu de ces résultats, avait décidé 
d’apporter également son soutien pour la deuxième vague. 
Durant notre mission nous avons pu constater que les 150 familles bénéficiaires (400 enfants) de cette année scolaire 
2018/2019 avaient à fin avril remboursé dans les délais la totalité (!!!) des sommes prêtées, mais aussi réglé l’écolage de 
leurs enfants, et - s’agissant d’une deuxième année – que certaines familles ont pu développer une véritable activité 
pérenne (tissage, gargote, élevage…). Nous vous invitons à retrouver en vidéo sur notre site ou dans YouTube cette réussite 
avec les explications de sœur Nory et de Monsieur Denis – enseignant, qui la seconde dans cette opération –, ainsi que les 
interviews de plusieurs des bénéficiaires. D’ores et déjà le capital disponible pour la troisième vague qui démarrera en 
novembre 2019 est de 22 millions d’ariarys.   
Et si nous faisons un rêve ? Parvenir à reproduire la même démarche dans plusieurs autres écoles accompagnées par 
Esperanza. Les missions qui doivent être réalisées par les volontaires de cet été permettront d’étudier de tels projets et 
d’apprécier si les conditions de réussite peuvent être réunies. A suivre donc…  
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 Mission : Imady le courant bientôt de retour ? 
Durant notre mission Dominique et Jean-François ont fait une escapade tout-terrain jusqu’au lycée Saint-Michel d’Imady 
ainsi que son dispensaire. Ils se sont rendus dans la commune d’Imerina-Imady à la demande de Serge. Celui-ci pilote le 
projet d’électrification photovoltaïque, en liaison avec l’équipe dirigée à Tana par Njaka au sein d’Akamasoa (l’association 
fondée par le Père Pedro). C’est en effet Akamasoa qui réalisera dans quelques mois les travaux d’installation 
photovoltaïque soutenue par la Fondation EDF). La journée de Dominique et Jean-François, avec l’aide de Guillaume 
bénévole actuellement à Imito qui les avait accompagnés, et de notre chauffeur Bruno, a été une interminable prise de 
mesures et de photos de chacun des bâtiments afin de compléter l’étude technique détaillée. Nous vous épargnerons la 
montagne de photographies et vidéos prise durant cette visite !  Bien sûr, comme à chaque visite, notre équipe a pu 
apprécier les chants et danses des enfants ainsi que l’amitié et le dévouement de toute l’équipe du lycée et du dispensaire. 
La prochaine étape est entre les mains de Serge, avec le bouclage de l’étude technique et l’acheminement du container.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Merci à l’armée Suisse et à Jessica ! 
Peu avant de prendre la direction des hauts-plateaux de Madagascar, Dominique et Philippe se sont rendus à Genève. Non 
pas pour ouvrir un compte numéroté pour les milliards d’Esperanza… mais pour recueillir dix ordinateurs (fixes) offerts par 
Jessica (bénévole l’été dernier avec sa Maman Cécilia à Antsongo) qui les avait obtenus par un don de l’armée Suisse.  
Voilà un matériel très attendu par la directrice du Collège Picot de Clorivière, sœur Viviane. Le lycée d’Imito a donné il y a 
quelques mois au collège cinq de ses ordinateurs. Un beau geste de solidarité entre les deux établissements. Mais c’est 
encore très peu et l’utilisation du matériel à Antsongo, sous la supervision et la compétence de « Monsieur Max », est 
maximale (un planning d’utilisation par les enseignants et élèves a ainsi été établi). Les ordinateurs fixes, avec leurs écrans 
et claviers ne parviendront à Antsongo que dans quelques mois à l’occasion de l’envoi du container de matériel 
photovoltaïque destiné à Imady. Lors de notre mission nous avons tout de même anticipé et déjà apporté avec nous les 
précieux disques durs qui équiperont ces ordinateurs (merci à Thierry pour sa contribution !).  
 

 

 Mission : « un psycomot’ à Imito »  
Rémi vient pour la première fois de participer à une mission d’Esperanza. Psychomotricien, il exerce depuis cinq ans son 
activité à Nice, auprès des enfants comme auprès des adultes. Durant la mission il a conduit diverses activités d’éveil avec 
les enfants, principalement de maternelles et du primaire, pour évaluer leur développement physique et psychique. Une 
vidéo à votre disposition sur notre site web et dans la galerie YouTube d’Esperanza vous permet de partager quelques-uns 
de ces moments à la fois amusants, et riches d’enseignements. Rémi produira un rapport d’évaluation des deux écoles qu’il  
a pu observer et l’accompagnera pour les deux directrices de quelques recommandations. D’ores et déjà durant notre 
séjour il a remis aux enseignantes quelques supports leur permettant de prolonger certains des exercices effectués.  

 Mission : Fanantenana, entre technique et management, unis contre la malnutrition 
La mission comportait de nombreux objectifs concernant la ferme de spiruline 
Fanantenana. Celle-ci est désormais dirigée par Nirina qui a pris le relais de sœur 
Jeannie maintenant depuis qu’il a été diplômé d’un Master II d’agronomie à 
l’université d’Antsirabe (ASJA). L’équipe de direction de la ferme rassemble 
également Dany en charge de l’exploitation, Andry en charge des achats et de la 
maintenance, et sœur Angeline en charge de la gestion. Le travail avec l’équipe 
a démarré en partageant tous ensemble un message vidéo adressé par André. Il 
a introduit les journées de travail à suivre entre sujets purement techniques et 
sujets de management. Nous vous en reparlerons bientôt, mais d’ici là nous vous 
invitons à découvrir en vidéo (aérienne !) le nouveau visage de la ferme de spiruline désormais équipée de serres efficaces 
(voir sur le site ou dans YouTube). Et tout cela s’est terminé par un grand pique-nique au bord d’un des lacs d’Antsirabé. 
 

Amicalement, et à bientôt. 
L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Un petit retour sur la belle fin d’année 2018 qui nous permet d’aborder 2019 dans de bonnes conditions… car soyons 
réalistes la première des conditions de succès de notre action au service des enfants de Madagascar c’est notre capacité 
à mobiliser des générosités pour permettre les désormais 450 000 repas par an !  

 

A VOS AGENDAS Samedi 23 mars, 18h30, Assemblée Générale annuelle d’Esperanza Joie des Enfants  
Avec le printemps arrive notre AG annuelle ! Elle se tiendra le samedi 23 mars à partir de 18h. Le même jour au même 
endroit elle sera précédée de 10 h à 17 h par l’AG du Mouvement International d’Aide à l’Enfance (MIAE) dont nous sommes 
membres depuis notre création. Le MIAE accueillera à cette occasion une nouvelle association membre, l’association 
Miaraka ‘Ni Ankizy (ensemble avec les enfants), qui soutient un orphelinat de 125 enfants dans la province de Fianarantsoa 
(à Ranotsara Nord). Miaraka a fait l’acquisition de  37,5 kilos de spiruline auprès de notre ferme Fanantenana. Avec Miaraka, 
après Para Los Ninos, l’association l’Essentiel et Esperanza, c’est la quatrième association qui intervient à Madagascar qui 
rejoint le MIAE.  
Nous espérons vous accueillir nombreux lors de l’AG d’Esperanza, le moment 
privilégié pour faire le point des actions réalisées grâce à votre générosité ainsi 
que pour débattre des projets de l’année. Nous aimerions aussi débattre avec 
vous des moyens d’associer plus largement les bénévoles qui se mobilisent 
depuis quelques mois.   
La réunion se prolongera autour d’un buffet dînatoire. Tous les détails sont à venir dans une invitation qui vous parviendra 
ce week-end. Les délégations de pouvoirs pour les membres qui ne pourront se rendre à cette amicale soirée seront 
transmises par e-mail. Adresse : 68 bis rue de Turenne, Paris 3ème  (bus 96 ou métro Filles du Calvaire) salles paroissiales de 
St-Denys-du-St-Sacrement.  Nous devrions avoir le plaisir d’accueillir plusieurs invités surprises qui vont nous permettre des 
débats passionnants et nous partagerons les dernières nouvelles de chacun des sites ! 
 
 

 Une épidémie de rougeole frappe Madagascar 

Tandis que la France a fait face à l’épidémie de grippe la plus virulente de ces dernières années (1800 morts et 409 000 
personnes atteintes), Madagascar est confrontée à une épidémie de rougeole la plus grave depuis 15 ans (au 21 février 
82 905 cas et 926 décès signalés). L'Organisation Mondiale de la Santé a d’ailleurs lancé une alerte mondiale car cette 
épidémie au niveau mondial fait un bond de 50% par rapport à l’an dernier (principalement à Madagascar, Congo, Sierra 

Leone, Tchad…mais aussi en France !).   Bien sûr à Madagascar compte-tenu de la 
faiblesse des infrastructures de santé et de la malnutrition de près de la moitié des 
enfants, cette maladie virale très contagieuse, en principe bénigne, peut causer de 
graves complications. L’absence de vaccination, ou comme à Madagascar une 
vaccination insuffisante (une seule dose alors que l’OMS en recommande deux), est la 
cause principale de ce regain de la maladie. Toutefois la vaccination de manière 
surprenante n’a pas empêché Maxime, jeune volontaire ingénieur agronome présent 

depuis octobre dernier à la ferme de spiruline Fanantenana d’être pendant plusieurs jours fortement secoué ! 
Heureusement il a retrouvé la forme et tout va bien aujourd’hui.  
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 Matthieu, champion de l’IFAG a mobilisé les salariés de Weber-Saint-Gobain pour les enfants d’Imito 
Matthieu, étudiant de l’IFAG (école supérieure de gestion) en alternance dans 
l’entreprise Weber Saint-Gobain s’est engagé depuis le mois de novembre 
pour soutenir Esperanza dans le projet lancé par sœur Nory pour la 
construction de trois salles classes et un réservoir supplémentaire d’eau 
potable pour l’ensemble scolaire d’Imito. Et l’incroyable se produisit ! 
Matthieu avec autant d’énergie que de talents de communication a mobilisé 
ses collègues dans plusieurs 
sites du groupe Weber. Il est 
ainsi parvenu à ce que son 

projet soit parmi les trois projets finalistes proposés par les salariés. C’est 
finalement sur la plus haute marche du podium que le projet Imito est arrivé 
en recevant le plus grand nombre de suffrages des salariés du groupe appelés 
à exprimer leur choix. Bravo pour cette première étape du financement du 
projet qui, après les plus grands du lycée et du collège, va venir enfin 
compléter en faveur des plus petits tout le chemin parcouru à Imito depuis 
2010. La remise de la dotation de 4921 euros sera effectuée le 21 mars au 
siège de Weber. Plus fort encore, une dizaine de salariés de Weber (des Pros de la construction) sont prêts à participer au 
chantier en se rendant (à leur frais) à Imito ! Un autre volet du projet à instruire maintenant. Cette belle histoire vient 
d’avoir les honneurs du journal local L’Eclaireur distribué en Seine-et-Marne et dans le Loiret). 
 
 

 Funny Money fait salle comble au théâtre du Gymnase Marie Bell 
Le défi était certainement déraisonnable… Dans l’enthousiasme de la soirée théâtrale de 
février 2018 dans une des « petites salles » du théâtre du Gymnase Marie Bell nous avions 
lancé l’idée de vous proposer une représentation d’une autre pièce, par la compagnie des 
comédiens du Kiosque , mais cette fois dans la grande et magnifique salle du théâtre. Les 

semaines passant notre inquiétude montait…. 
Allions-nous parvenir à « remplir » le parterre 
et permettre aux acteurs de ne pas se sentir 
trop seuls devant une assistance clairsemée ? 
Quelle joie ce soir du 11 février 2019 quand 
nous avons dû ouvrir les balcons face à 
l’affluence des amis et des inconnus mobilisés par les acteurs, par Esperanza, 
par le Rotary Paris Notre-Dame. Ce sont un peu plus de 650 spectateurs qui 
ont ri et applaudi au texte de Ray Cooney et aux talents des acteurs. Et au 

bout du compte plus d’une centaine d’enfants bénéficieront d’un repas durant toute une année scolaire. 
 

 Serge de retour pour les enfants de Madagascar 
Il avait conçu et organisé tout le projet d’électrification du collège de Mahambo en 2015/2016. Et puis le 21 novembre 2016 
un terrible accident de la route. Après deux années de lutte pleines d’espoirs, de déceptions, et d’une volonté exemplaire, 
Serge a pu reprendre son travail dans le sud de la France. Il est de nouveau « sur le pont » pour Esperanza. Il s’est engagé 
cette fois dans l’ambitieux projet d’électrification du lycée Siant-Michel, du dispensaire Maira Schinina, de son extension, 
et de la maison des longs malades Saint-Camille à Imady. En liaison avec Njaka, le responsable de l’équipe électricité 
d’Akamasoa (l’association du Père Pedro) il prépare le chantier qui nous l’espérons devrait aboutir à une installation en 
septembre-octobre avant la prochaine rentrée scolaire. Grâce au financement apporté par la Fondation EDF ce sera 
l’occasion d’un envoi de matériels, y compris probablement pour une réparation à Imito, mais aussi nous l’espérons de dix 
ordinateurs obtenus par Jessica (mais c’est une autre histoire dont nous vous parlerons bientôt).  
 

Amicalement, et à très bientôt…. Le samedi 23 mars ? 
L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Vous êtes formidables ! La fin d’année qui nous préoccupait beaucoup se présente sous de meilleurs auspices. Même 

si – comme toujours – les derniers jours (…et même souvent les dernières heures !) de l’année restent un moment 

critique (aussi ne nous en voulez pas de ne pas faiblir dans nos messages de « relances »), vous avez été déjà 

nombreux à répondre à notre appel. De 5 euros à 2000 euros, les dons que vous nous avez adressés par chèque, 

virement direct ou paypal, ont renforcé les finances et permettront dès les premiers jours de janvier d’assurer le 

fonctionnement des cantines du premier trimestre. Un énorme merci à tous ! Et comme nous vous le rappelons 

toujours, chaque don compte, même le plus modeste, puisque comme vous le savez chaque euro de don versé ici c’est 

un euro d’action financée là-bas. Merci de votre mobilisation encore dans ces derniers jours de 2018.   

 

���� On a chanté pour les enfants de Madagascar 

Le concert « Christmas Carols »  offert pour les enfants de Madagascar par « The Wells consort » a été ce dimanche 16 

décembre un beau succès. Bravant une fin de journée fraîche et maussade nous avons été environ 150 à nous laisser 

entraîner par le charme des chants de Noël de la tradition anglaise. La vente d’artisanat malgache et de la spiruline 

Fanantenana a de plus contribué à compléter le résultat de l’opération avec près de 3000 euros de dons collectés. Merci à 

Christopher et Odile, ainsi qu’à tous les choristes qui nous ont offert ce moment de grâce et de générosité. Et parce 

qu’aujourd’hui la planète n’a plus vraiment la même dimension, au moment même où le concert débutait nous partagions 

avec nos amis de Madagascar, par WhattsApp et par FaceBook les images et sons en direct depuis Paris. Un message de 

sœur Viviane depuis Antsongo nous répondait aussitôt en transmettant ses félicitations et encouragements « en union de 

cœur et pensées ».  Vous pouvez retrouver un extrait vidéo en ligne sur le blog actualités de notre site. 

 

 

����Sœur Aurora de retour en Espagne, une page se tourne à Ambohipeno  

Sœur Aurora, de la Congrégation des Trinitaires de Valencia, vient de nous écrire pour nous annoncer son retour en 

Espagne. C’est pour soutenir son action au service des enfants d’Ambohipeno (Antsirabe) qu’Esperanza a vu le jour en 

1996 (d’où d’ailleurs l’usage d’un mot espagnol dans le nom de notre association 

intervenant en pays francophone mais avec une première congrégation d’origine 

espagnole). Bien des années sont passées désormais et l’action d’Esperanza a continué à 

évoluer pour s’adapter autant que possible aux besoins des communautés, alliant la 

générosité des donateurs privés pour le fonctionnement des cantines – la base de notre 

accompagnement- et les actions que nous avons pu développer autour avec l’aide de 

mécène institutionnels, entreprises et fondations. Aurora était rentrée en Espagne 

depuis quelques mois, devenue conseillère de sa congrégation, et pour accompagner sa 

Maman dans les derniers mois de sa maladie. Elle conclut son mail en témoignant 

toujours de son attachement aux enfants de la Grande Ile et de sa gratitude envers les 

membres d’Esperanza : «Se que mis hermanas de Madagascar seguiran trabajando y 

colaborando con ustedes siempre con el deseo de favorecer a los ninos mas necesitados, 

yo siga muy unida a allas y siempre coolaborare con nuestras misiones en favor de los 

mas pobres. Tengo un recuerdo muy agradable de cada uno de vosotros y espero o perder la comunicacion y ojala 

tengamos ocasion de encontramos algun dia ». Nous aussi chère Aurora nous vous gardons une place très chère dans 

notre cœur !  
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���� Maxime de passage à Paris 

Ce samedi en fin de journée nous avons retrouvé dans le hall glacé de la gare Montparnasse Maxime, qui va passer deux 

semaines en famille après ses trois premiers mois à Madagascar. Courte rencontre avec un Maxime plutôt frigorifié et 

épuisé par un long voyage depuis le taxi-rousse jusqu’à l’aéroport Charles de Gaulle. 

Mais c’était l’occasion, avec deux de ses amis, de le retrouver, de parler de Fanantenana, de 

récupérer une valise pleine de spiruline pour un acheteur français, de beaux dessins des 

enfants et d’artisanat et courriers à transmettre. Les membres du bureau se voient gratifiés 

d’un polo aux couleurs du collège Picot de Clorivière ! … un autre produit local bien 

préférable à tous les tee-shirt électoraux qui inondent actuellement la Grande-Ile 

jusque dans le village le plus reculé. Maxime reprendra dès le 7 janvier le chemin d’Antsirabe 

pour les nouveaux défis de 2019 que l’équipe de la ferme a commencé à préparer dans le 

plan d’action qu’il a coordonné. Ce sera une nouvelle étape importante puisque sœur 

Jeannie, après plus de 4 ans auprès de la ferme aura passé le relais à Nirina et Dany.  

 
 

���� Le MIAE soutient le partenariat d’Esperanza et de Para Los Ninos à Mahambo 

Depuis 2015 nous sommes engagés avec nos amis tourangeaux de 

Para Los Niños dans le soutien aux enfants du collège de Mahambo. 

PLN, déjà présent à Ambolotara, Ambohimena et Ampatana (trois 

sites proches d’Antsirabe), s’est associé à Esperanza lorsque nous 

avons démarré la cantine scolaire de Mahambo (sur la côte nord-

est). Depuis, après la construction de la cantine puis l’électrification 

du collège avec les soutiens de l’Agence des Micro-Projets, 

d’Amplegest, de la Fondation BNP et de la Fondation EDF, la cantine accueille un nombre croissant d’enfants. C’est sœur 

Zoly, qui depuis cette rentrée dirige l’établissement. Afin de soutenir l’action de nos deux associations le MIAE, lors de son 

appel à projets de fin d’année – rendue possible grâce à trois associations mécènes – a sélectionné le projet conjoint que 

nous avons présenté pour nous permettre d’accompagner la croissance des effectifs 

en 2019 (actuellement 165 bénéficiaires de 6 à 14 ans). La subvention accordée est de 

1000 euros… à charge pour nos deux associations durant l’année 2019 de convaincre 

de nouveaux donateurs qui permettront d’assurer l’avenir de ce besoin de 

financement récurrent. Parallèlement les parents d’élèves contribuent au 

fonctionnement de la cantine à hauteur de 3000 ariarys par mois (0,75 centimes 

d’euro) soit environ l’équivalent d’une journée de travail. Les projets de missions 

envisagés pour 2019 (mission du bureau, une volontaire, et un projet scout) permettront avec les responsables et les  

enseignants d’effectuer une revue des réalisations et des besoins de la communauté locale.  
 

����Dons 2018 : il vous reste encore 13 jours 

Si vous n’avez pas encore pu prendre le temps d’apporter votre soutien à notre action en cette fin d’année… il est encore 

temps d’agir.  En quelques clics à partir de notre site internet (ou plus simplement via le lien direct Paypal inclus dans le 

mail d’envoi de ce bulletin), ou bien par un chèque adressé à notre siège 34 rue de Turenne, 75003 Paris. A chacun selon 

ses possibilités, chaque don compte ! Le prélèvement à la source ne modifie pas la réduction d’impôt à hauteur de 75% 

du montant de votre don. Elle vous sera créditée dès la mi janvier sous forme d’un virement de 60% de votre réduction 

d’impôt, puis en mai 2019 vous remplirez votre déclaration et indiquerez votre don, enfin en juillet l’État régularisera en 

vous versant le solde de la réduction (ou en le reprenant si votre don 2018 est inférieur à la base de vos dons 2017). 

  

Nous vous souhaitons de très joyeuses fêtes de Noël et du Nouvel An !. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Nous voici déjà en décembre ! Les élèves ont repris les cours depuis quelques semaines… avec une forte croissance dans 
certaines écoles (Antsongo particulièrement) car le succès des formations dispensées et la qualité de la scolarité dans 
des bâtiments décents, avec des repas qui assurent la santé des élèves, sont autant de raisons des parents pour 
scolariser leurs enfants. C’est pourquoi votre soutien est essentiel. Sur le terrain les nouvelles sont nombreuses (et pas 
seulement celles que nous suivons avec attention du processus électoral en cours… une période toujours délicate). 
Quatre bénévoles sont actuellement présents dans les communautés que nous accompagnons.  

 

 C’est le moment ! Nous avons 2500 fois besoin de vous avec les 2500 enfants des cantines d’Esperanza :  
Les chiffres définitifs de la rentrée scolaire de novembre ne sont pas encore 
totalement arrêtés. Mais d’ores et déjà nous savons bien que le collège Picot de 
Clorivière, en grande transformation depuis deux ans avec la construction de la cantine 
puis l’extension des bâtiments, double quasiment ses effectifs avec plus de 600 
élèves ! Nous avons effectué début novembre des virements d’un total de 26 590 
euros dont l’essentiel du montant était destiné au redémarrage des 7 cantines pour le 
financement du premier trimestre de la nouvelle année scolaire.  
Nous avons donc particulièrement besoin de votre soutien fidèle. L’équilibre du compte cantine à la fin de cette année 
n’est pas encore assuré, et au-delà des opérations que nous réaliserons encore d’ici à la fin de l’année (notamment le 
concert de Noël du dimanche 16 décembre), ce sont vos dons et ceux que vous parviendrez à mobiliser auprès de vos amis 
ou d’entreprises souhaitant un engagement utile, qui nous permettront de poursuivre notre action ! Pour agir : un simple 
virement en ligne sécurisé via notre site internet, ou depuis votre banque en ligne en utilisant le RIB Esperanza disponible 
sur le site, ou un chèque à Esperanza Joie des Enfants 34 rue de Turenne 75003 Paris. Merci de votre engagement généreux ! 

 
Emil et Emily ; de Berlin à Imady et Ambinanindrano  
Lors de leur passage par Paris nous avons eu la joie d’accueillir Emil et Emily deux étudiants en 
français de l’université de médecine de Berlin. Ils rentraient d’un mois de mission à Madagascar 
pour Esperanza. Ils se sont mis au service des dispensaires d’Imady et d’Ambinanindrano. Leur 
retour a été l’occasion de faire le bilan d’une nouvelle année d’accompagnement de ces deux 
dispensaires. Ainsi que le souligne Emily dans la vidéo en ligne sur le blog actualités d’Esperanza, 
le dispensaire d’Imady, dirigé par sœur Clotilde et magnifiquement soutenu par nos amis 

d’AMM (avec l’extension du dispensaire puis, cet été, la 
rénovation de la maison des longs malades atteints par la 
tuberculose), a plus que jamais besoin d’une réalisation rapide du 
projet d’électrification photovoltaïque depuis la panne définitive du groupe diesel chinois. Le 
projet d’électrification est déjà financé par la Fondation EDF. Serge qui, avant son accident, 
avait porté il y a deux ans l’électrification du collège de Mahambo, est maintenant de retour 
avec son habituelle énergie ! Il a accepté de prendre en charge le projet et la coordination des 
différents intervenants. Emil et Emily se sont également rendus à Ambinanindrano où ils ont 
pu travailler avec Sœur Martine et Nadine la sage-femme qui désormais l’assiste.   
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 Noël avec les Christmas Carols du chœur Wells le dimanche 16 décembre à 16 heures 30 

Nous vous invitons à nous retrouver pour un concert du chœur dirigé par Christopher Wells qui 
cette année encore se mobilise pour les enfants de Madagascar. Venez nombreux pour ce moment 
plein du charme de la tradition anglaise des chants de Noël. Un moment à savourer en famille ou 
partager avec des amis. L’entrée au concert est gratuite et les dons seront les bienvenus. Une vente 
d’artisanat malgache et de la spiruline Fanantenana produite dans « notre » ferme d’Antsirabe vous 
sera proposée à la fin du concert.  Rendez-vous à 16 heures 30, dimanche 16 décembre, dans 
l’église Saint-Denys-du-Saint-Sacrement, 68 bis rue de Turenne, à Paris 3ème dans le Marais, entre 
République et Place des Vosges (bus 96, ou métro Filles du Calvaire). 
  
 

 L’association Miaraka ' Ny Ankizy choisit la spiruline Fanantenana pour l’orphelinat de Ranotsarana Nord  
Lors d’une journée de rencontre d’associations intervenant à Madagascar nous avons fait la 
connaissance de l’association Miaraka ' Ny Ankizy basée à Servon et qui soutient un orphelinat 
de 125 enfants à Ranotsarana Nord (province de Fianarantsoa). L’association a décidé, afin 
d’améliorer la performance nutritionnelle des repas des enfants, de faire l’achat de 37,5 kilos de 
spiruline à la ferme Fanantenana. Nous nous réjouissons de ce nouveau partenariat qui donne 
tout son sens à la mobilisation de l’équipe de la ferme fière de sa contribution à la lutte contre la 
malnutrition. Ce nouveau débouché contribue à consolider l’équilibre économique de la ferme 
et son autonomie d’exploitation. Parallèlement Miaraka devrait rejoindre le MIAE (Mouvement 
International d’Aide à l’Enfance) dont Philippe est un des deux vice-présidents. Nous serons 

désormais quatre associations intervenant à Madagascar : Para Los Ninos, l’Essentiel, Miaraka et Esperanza Joie des Enfants, 
  

 Rebecca de retour de mission présente avec succès son mémoire à l’Université de Dijon 
Rebecca, étudiante ingénieur agronome à AgroSup Dijon, a présenté avec succès 
son mémoire de fin d’études à partir des travaux qu’elle  a conduits à 
Fanantenana durant 5 mois sur le thème « Maintenir et améliorer la production 
de spiruline dans une ferme malgache ». Son mémoire de fin d’études est 
désormais en ligne sur le site internet d’Esperanza (cf. Blog Actualités). Nous 
joignons nos félicitations à celle du jury pour le remarquable travail effectué que 
nous avions eu le plaisir de partager au retour en France de Rebecca lors d’une 
réunion de l’association.  C’est maintenant Maxime, de Montpellier SupAgro, 
spécialisé dans le cursus « Systèmes Agricoles et Agroalimentaires Durables au Sud » qui a pris le relais et poursuit un 
accompagnement essentiel auprès de l’équipe locale… mais nous en reparlerons dans un prochain numéro de cette lettre. 

 Sœur Jeanne d’Arc passe le relais, une étape majeure pour les sœurs de Fatima. 
Partenaire d’Esperanza à Ambinanindrano depuis 12 ans, et à Mahambo depuis 4 ans, la congrégation des sœurs 
missionnaires de Notre-Dame de Fatima, fondée à Madagascar en 1976, était depuis toujours dirigée par l’infatigable sœur 
Jeanne d’Arc. Tous ceux qui ont eu la chance de la rencontrer lors de leurs visites à Madagascar ont été impressionnés par 
la justesse et la lucidité de ses propos, par sa générosité et son énergie inépuisables nourries par sa foi, par son autorité 
naturelle aussi. Sœur Jeanne d’Arc prend maintenant une retraite amplement méritée, une retraite qui on l’imagine  sera 
active. Elle passe le relais à sœur Louisette, qui était lors du grand projet du centre médical d’Ambinanindrano la 
responsable de la congrégation pour les dispensaires. Sœur Eliane précédemment à Mahambo a été élue économe 
générale. Notons aussi qu’à Mahambo c’est désormais sœur Zoly (auparavant à Ambinanindrano) qui assure la direction du 
collège et de sa cantine. Mais laissons la parole à sœur Jeanne d’Arc : « ...Merci pour l’amitié tissée entre nous et la 
collaboration, qui durent depuis de longues années à travers Esperanza. Merci aussi pour tout ce que vous allez encore 
entreprendre avec notre Congrégation pour nos chers compatriotes. Dieu saura vous rendre tout, plus qu’au centuple, selon 
son Cœur et vos souhaits. Soyez assurés de mon souvenir et de ma pensée dans la prière. Grande sera toujours ma joie de 
vous revoir et de partager avec vous, chaque fois que l’occasion nous sera donnée. A bientôt. Je vous embrasse tous ».  
  

Bonne lecture et à très bientôt,  L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Un numéro plein d’espoir avec de belles nouvelles en provenance des écoles que nous accompagnons. Tout d’abord 
les résultats aux examens, tout particulièrement avec le formidable résultat de la première promotion de bacheliers à 
Imito, mais aussi l’évolution des effectifs de certaines écoles particulièrement à Antsongo en cette rentrée scolaire qui 
témoigne de l’attractivité de ces établissements. Le dispensaire d’Ambinanindrano toujours au bout de la piste  mais  
Enfin, Maxime qui rejoint Fanantenana dans un moment important pour préparer le passage de relais de sœur 
Jeannie à l’équipe Nirina et Dany. 

 

Lycée Saint-Joseph à Imito, première promotion de bacheliers : 94% d’admis !  
Pour cette première promotion de bacheliers littéraires et scientifiques du lycée d’Imito le taux de réussite espéré, selon 
un de nos amis d’EducMad, pouvait être de 30 à 35% grâce au bénéfice de la médiathèque mise en place. Quelle a été la 
joie de Madagascar et jusqu’en France quand sœur Nory nous a téléphoné pour partager cette nouvelle d’un taux de 
réussite de 94% !  44 bacheliers dont 2 mentions Bien et 23 Assez Bien, 37 littéraires et 7 scientifiques. Mais donnons la 
parole à sœur Nory, la directrice qui a conduit toute cette transformation : « Merci beaucoup à tous ceux qui nous ont 
aidés de près et de loin pour atteindre ce beau résultat. Je souligne très spécialement : l’Association ESPERANZA (Cantine 
Scolaire et beaucoup d’autres aides comme les ordinateurs, l’électricité, livres et ………….ainsi de suite). Merci beaucoup 
aussi à l’Association Energie d’Apprendre qui nous a donné les cartables solaires. Cela aide vraiment aux études nocturnes 
des élèves. Nous n’oublions pas la MEDIATHEQUE grâce à l’association EDUCMAD/ACCESMAD. Nous remercions aussi à 
l’Association FIDESCO qui nous aide par la présence de Guillaume et Gaultier (enseigner la littérature  langue et culture 
française). En un mot : MERCI MERCI MERCI. »  

 

 
Ambinanindrano : des nouvelles du dispensaire.  
Travailler dans le village isolé d’Ambinanindrano n’est 
décidément pas simple. Le dévouement de sœur Martine et de la 
communauté des sœurs de Fatima n’en est que plus admirable. 
C’est ce qu’évoque sœur Martine dans un récent mail : « La sage- 
femme dont je vous avais fait rapport en février nous a 
malheureusement quittés fin mai, les conditions de vie plutôt 
difficiles d'Ambinanindrano ne lui convenaient malheureusement 

pas. J'ai heureusement pu dès mi- juin trouver une nouvelle sage- femme, Nadine, dont je vous envoie la photo avec ce 
mail. Elle s'est bien accommodée au rythme de travail du dispensaire et est déjà très à l'aise dans son travail. Je tenais à 
vous remercier encore pour la contribution que vous avez amené à l'achèvement de la cuisine du dispensaire- elle est 
désormais finie, et je vous envoie aussi des photos en pièce- jointe- les étudiants Emil et Emily m'aident à utiliser le nouvel 
Android, ce qui devrait faciliter la communication. 
Même si le mois de septembre a jusqu'ici été très calme, le nombre de patients durant l'année a bien augmenté et le 
dispensaire commence à se faire connaître. Nous avons en effet accueilli un nombre important de patients, surtout en 
période de pluie et donc de paludisme. Un problème cependant reste la réfrigération des vaccins- le frigidaire que nous 
avions commandé a été endommagé dans le transport par la route et il est actuellement en réparation, nous n'avons donc 
pas encore pu commencer les vaccinations. »  
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 Antsongo : 667 enfants au Collège Picot de Clorivière ! 
Alors que les travaux des nouveaux bâtiments du collège Picot de Clorivière réalisé par Liva et son équipe (déjà intervenu 
à Imady, Fanantenana, Ambinanindrano et qui avait construit la cantine d’Antsongo)  se sont achevés il y a peu, la rentrée 
scolaire a permis d’accueillir 667 enfants. Soit 150 élèves de plus que l’an dernier ! La directrice du CPC, sœur Viviane, 
projette d’équiper le collège d’une sorte de « cyber café » (il n’y en a pas à proximité) qui permettrait non seulement de 
former les élèves mais aussi de procurer quelques revenus pour le fonctionnement du collège (tout comme le bâtiment de 
la cantine accueille parfois des mariages et festivités pour quelques ariarys). Il nous faudrait obtenir au moins une dizaine 
d’ordinateurs portables afin de lancer ce projet. Nous avons rappelé qu’Esperanza, tout en se réjouissant de ce succès, n’a 
pas la capacité aujourd’hui d’accompagner une telle croissance des effectifs de l’école. Sœur Viviane a pu convaincre 
l’association britannique Little Way d’apporter à nos côtés son soutien au fonctionnement de la cantine du CPC. De plus le 
CPC participe au réseau OSCAPE (Organisation de la Société Civile d’Antsirabe Pour l’Enfance) dont nous rencontrerons 
Margot, une jeune québécoise bénévole, lors de son passage en France mi-janvier.  
 
 

 A Fanantenana le passage de relais se prépare avec l’arrivée de Maxime 
Le chantier de couverture des bassins avec 7 serres réalisées en trois phases grâce 
aux financements apportés par Alliance et Missions Médicales, par la Fondation EDF 
et par le Lions Club de Rueil Malmaison, a mobilisé cette année l’équipe de la ferme 
et ses partenaires (notamment l’entreprise BTF mais aussi Claude qui avait apporté 
ses conseils sur place) ainsi que depuis la France André qui a suivi tout cela de près. 
Maxime vient de rejoindre la ferme après la mission de Rebecca. Il s’agit pour lui de 
concentrer l’action, d’une part sur le respect des « protocoles » et « modes opératoires » traduits désormais en 
malgache, et d’autre part sur la préparation du passage de relais entre sœur Jeannie, et Nirina. Nous avons pendant deux 
ans parrainé les études d’agronomie de Nirina en Master 1 et Master 2. Il passera dans quelques semaines l’oral de 
présentation de son mémoire. Nirina travaillera en équipe avec Dany (responsable de l’exploitation depuis le démarrage 
de la ferme) et Andry (responsable de la maintenance). Ils entrent tous ensemble maintenant dans une période 
d’apprentissage du « management », un mode de travail auquel la culture malgache traditionnelle prépare peu, mais une 
porte d’entrée indispensable pour continuer d’avancer à Fanantenana. Voilà un volet qui est pour Maxime un défi  
d’accompagnement au moins aussi passionnant que celui de la technique pure ! 
 

 Attention ! Elections en vue. 
36 candidats. C’est le nombre des candidats finalement validés par la Haute Cour Constitutionnelle. On y trouve tous les 
anciens présidents encore en vie et particulièrement les trois derniers dont Andry Rajoelina et Marc Ravalomanana les 
deux favoris de l’élection. C’est l’heure des discours et des promesses, qui comme le dit l’expression française bien 
connue « n’engagent que ceux qui les écoutent…. ». Les promesses s’empilent donc au gré des déclarations sans grande 
crédibilité ni souci de réalisme et aucun plan de financement. La participation sera probablement autour des 50%. Il y a 
peu de chances que la situation du pays change. Le « paradoxe malgache » comme le qualifiait un remarquable ouvrage 
récent demeure : Madagascar seul pays au monde qui, sans avoir connu la guerre intérieure ou extérieure, après 75 
années de colonisation et déjà 58 années d’indépendance, a aujourd’hui un niveau de vie par habitant de l’ordre de 30% 
plus bas qu’il ne l’était lors de l’indépendance. Pour sortir de cette équation infernale le pays doit miser sur l’éducation. 
Une éducation de qualité, avec le sens du discernement (comme on peut le lire dans la bibliothèque du lycée Saint-Joseph 
« Lire c’est Elire »). Et les cantines que nous soutenons c’est le premier pas vers cette éducation ! 
 

Amicalement, et à bientôt. 
L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

En France la rentrée de septembre, qui rythme toujours nos années même si l’on n’est plus élève depuis longtemps, 

commence à se profiler à un horizon bien proche. A Madagascar, où le calendrier scolaire continue depuis trois ans à se 

recaler sur un rythme propre à l’hémisphère austral, les résultats des examens (le Certificat d’Etudes Primaires) passés 

mi-août commencent à nous parvenir, tandis que Brevet et Baccalauréat mobilisent encore tous les efforts des élèves.   
 

���� Les cartables solaires sont arrivés à Imito ! 

 

Vous vous souvenez peut-être de l’expérimentation 

lancée à la rentrée d’octobre 2017 grâce à nos amis de 

l’association l’Energie d’Apprendre qui avaient offert 

cinq « cartables solaires » aux élèves d’Imito. Lors de la 

mission du bureau d’Esperanza fin décembre nous avions 

rencontré les élèves bénéficiaires et leurs enseignants et 

pu aller au-delà des premiers rapports de suivis transmis 

depuis octobre. L’intérêt de ces cartables dotés d’un petit 

panneau solaire et qui rechargent une lampe led 

apportant la lumière pendant trois heures au moins à 

l’élève dans son foyer était confirmé. Energie d’Apprendre (qui teste le dispositif dans un autre village de Madagascar 

ainsi qu’au Sénégal, au Mali et au Burkina Faso) a dû surmonter les habituelles difficultés logistiques de ce genre de projet 

(fiabilité du fournisseur initial, chaîne logistique de transport, complétude des colis…). Mais voilà nous y sommes ! Merci à 

la Poste française pour le dernier coup de pouce avec l’envoi des leds manquants et à sœur Viviane à Antsirabe qui a 

assuré l’intermédiaire. Désormais ce sont 70 autres cartables solaires qui équipent les élèves, particulièrement ceux des 

classes de Terminale afin de les soutenir dans la dernière ligne droite de révisions et préparations de leurs examens.  
 

 

���� Sr Yvonne nous a adressé le rapport de fonctionnement de la cantine d’Imady pour les quatre derniers mois 

Le coût moyen complet du repas du 4ème trimestre à la cantine scolaire du lycée Saint-Michel d'Imady pour 416 

bénéficiaires ressort à 13 centimes d'euros (près de 500 ariarys) pour 33 280 repas servis. Le coût des denrées représente 

77% de ce coût tandis que les coûts de fonctionnement de la cantine (salaires des cuisinières, transports, matériels...) 

représentent 23%. La denrée principale, le riz (ou paddy selon la qualité), représente (y compris le coût du décorticage) 

60% du coût total des denrées, pour une portion de 180 grammes en moyenne par repas. L'ensemble des légumes (frais, 

secs, carottes, pommes de terre) représente 16% du coût total des denrées, soit en moyenne 36 grammes par repas (dont 

13 de pommes de terre). Le troisième poste important est la spiruline, qui 

représente 14% du coût des denrées, avec une portion conforme aux 

recommandations soit  2 grammes par repas durant la période de cure de 

spiruline qui dure 8 semaines. La viande demeure marginale en quantité avec 2 

grammes en moyenne (elle est concentrée sur un nombre très réduit de repas) 

pour un total de 7% du coût des denrées. On notera l'absence de fruits et de 

laitages. Dans ce contexte traditionnel malgache d'alimentation hyperglucidique 

l'apport de la spiruline est essentiel pour améliorer l'équilibre en protéines, 

vitamines et sels minéraux. Les détails de ce rapport sont disponibles sur dans le 

Blog Actualités sous ce lien :             http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-132909-cantine-scolaire-imady-bilan-du.html  
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����Imito : champions les jeunes !  

Quelle n’était pas la joie de sœur Nory, la directrice du lycée d’Imito, quand elle a pu nous annoncer la nouvelle par un 

SMS enthousiaste : pour la cinquième année consécutive ce sont 100% des candidats de l’école d’Imito qui ont obtenu le 

précieux CEPE, ce certificat d’études primaires qui à Madagascar témoigne de la maîtrise des fondamentaux de la lecture 

et du calcul. Cette année, une satisfaction supplémentaire : un élève du lycée Saint-Joseph obtient les meilleures notes de 

tout le district scolaire ! Bravo à tous, élèves, enseignants et parents, et bravo aussi à nos bénévoles et étudiants qui, 

pour quelques semaines, quelques mois ou plus encore, partagent leurs savoirs avec les élèves d’Imito.  

���� Une réussite exemplaire à renouveler ? Les Activités Génératrices de Revenus autonomes pour les familles 

Il y a près d’un an, un mécène membre d’Esperanza avait soutenu l’initiative projetée par Sr Nory pour développer des 

activités génératrices de revenus autonomes pour les familles des parents d’élèves du lycée d’Imito : 224 familles ont 

bénéficié de ce programme lancé peu après la rentrée scolaire. Le principe est inspiré de celui de la micro-finance mais 

adapté par Sr Nory au contexte d’Imito. Il s’agissait de mettre un petit capital (en moyenne 15 euros soit un demi revenu 

mensuel malgache) à disposition des familles lesquelles s’engageaient à : soutenir la réussite scolaire de leur enfant 

(assiduité et travail personnel), rembourser à l’échéance l’intégralité de la somme prêtée augmentée d’un intérêt de 5% 

(modeste à Madagascar où les taux d’intérêt sont d’environ 10%) et prendre en charge avec régularité leur part 

« d’écolage » nécessaire au fonctionnement de l’école. Une réussite remarquable ! Seuls 14 bénéficiaires sur les 224 

n’ont pas remboursé. La perte est de seulement 54 euros et les parents ont réalisé un bénéfice au-delà du paiement de 

l’écolage. Grâce au soutien de la Fondation BNP-Paribas qui a sélectionné ce projet présenté par Eric, nous allons dès la 

rentrée « doubler la mise » pour accroître l’impact possible pour les familles d’Imito… en attendant, forts de cette 

expérience réussie de tester peut-être la même approche sur d’autres sites ouvrant aux familles la voie de l'autonomie 

par le travail ?    
 

� Le Bulletin N°2 du collège Picot de Clorivière à Antsongo est paru. 

Nous avons eu le plaisir de recevoir il y a quelque jours le 2ème numéro de Vonona, le bulletin d’information du collège 

Picot de Clorivière d’Antsongo que nous accompagnons depuis maintenant cinq années. Ce bulletin de 13 pages (quel 

travail !), destiné aux familles des élèves comme aux mécènes qui soutiennent le collège, est un véritable petit bonheur 

dans lequel on peut découvrir les multiples activités du collège. Les élèves les plus jeunes illuminent la Une avec une 

photo les présentant lors d’une cérémonie vêtus de la toge et d’un chapeau d’étudiant diplômé dignes des universités 

réputées. Ce numéro c’est aussi l’occasion de découvrir les nombreux clubs périscolaires qui développent ce bel esprit 

Picot de Clorivière. Margot et Rébecca, jeunes volontaires d’Esperanza y ont même commis un poème plein d’espérance 

et déjà de nostalgie. Nous vous invitons à parcourir ce numéro dans le Blog Actualités sous le lien suivant :    

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-132924-le-2-de-vonona-est-paru-cpc-ant.html 
  

���� C’est lancé !  Votre avis est important, c’est l’affaire de quelques minutes. 
 

Nous vous l’avions annoncé dans notre précédent (et récent) numéro, nous souhaitons savoir comment mieux répondre à 

vos souhaits d’information sur l’action d’Esperanza Joie des Enfants, à fortiori 

pour vous les membres et généreux donateurs qui nous lisez régulièrement, mais 

aussi vous à Madagascar qui grâce au développement d’internet dans la Grande 

Ile nous lisez plus nombreux et pour qui nous nous engageons. Vos remarques et 

suggestions seront les bienvenues ! 

Nous le savons bien la « communication » est un élément clé qui nous permet de 

mobiliser les énergies et les financements nécessaires à tout ce que nous 

entreprenons. Alors nous vous appelons à prendre les quelques minutes 

nécessaires pour répondre aux huit questions que nous vous soumettons. Il vous 

suffit de cliquer maintenant sur le lien figurant dans le mail d’envoi de cette lettre d’info ou ci-après : 

 https://fr.surveymonkey.com/r/QPGHHH2     Merci ! 
 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Au cœur de l’été caniculaire sous nos latitudes européennes et d’un été austral particulièrement frais à Madagascar, 
nous vous offrons ces quelques nouvelles de notre action dans la Grande Ile. Bonne lecture ! 

 

 Les missions se succèdent dans les hauts plateaux malgaches 
Les actions engagées depuis quatre ans avec la succession des 45 missions menées par des bénévoles ou des stagiaires 
étudiants se poursuivent avec succès. Guillaume et Gaultier, à Imito, volontaires FIDESCO pour deux ans depuis le mois de 
mars sont un appui précieux et parfaitement intégré dans l’équipe des enseignants du lycée Saint-Joseph. Souhaitons 
qu’outre la richesse humaine des échanges et de la découverte mutuelle cette présence contribue dans quelques semaines 
à l’obtention de beaux résultats pour les élèves d’Imito aux examens du CEPE, du Brevet et pour la première promotion du 
Baccalauréat. Rebecca, étudiante ingénieure agronome à AgroSup Dijon, après avoir accompli un travail exemplaire de 
professionnalisme et d’humanité auprès des équipes de la ferme de spiruline Fanantenana, a repris le chemin de la France. 
Elle passe le relais  à Maxime étudiant ingénieur agronome à Supagro Montpellier, qui va pendant deux jours entiers se 
préparer auprès d’André. Margot, étudiante à l’Ecole de Management de Strasbourg, qui avait démarré sa mission de 
soutien scolaire en février à Imito jusqu’à l’arrivée de Guillaume et Gaultier, a ensuite rejoint le collège Picot de Clorivière 
à Antsirabe où elle a participé à la formation des élèves sous la direction de sœur Viviane. Nul doute quant on songe à 
l’impact qu’avait eu l’an dernier Justine avec seulement un mois de présence au CPC que l’action de Margot durant plus de 
quatre mois aura été porteuse de fruits !  
Les missions se succèdent les prochains départs depuis la Suisse de Cécilia et sa fille Jessica qui a organisé une efficace 
collecte d’ordinateurs et de fournitures, et depuis Berlin d’Emil et Emily étudiants en médecine qui se rendront aux 
dispensaires d’Imady et Imito et ont eux aussi organisé une collecte de soutien aux deux dispensaires. 
Toutes ces présences, bien coordonnées par notre petit groupe de bénévoles avec les responsables sur place, constituent 
autant de moments de rencontres et de découvertes inoubliables pour chacun. Il y aurait bien plus à faire pour répondre 
aux besoins (notamment à Mahambo et Ambinanindrano), mais nous n’en avons guère le temps. Pour développer cet appui 
sur le terrain  notre petite équipe de bénévoles aurait besoin de se renforcer car l’organisation d’une mission, depuis la 
sélection des stagiaires jusqu’à la préparation et l’accompagnement, c’est du travail ! Alors si le cœur vous en dit et le temps 
vous est permis contactez-nous, nous verrons ensemble ce qu’il est possible de concevoir…            

 
Les FCM à Paris ! Une rencontre éclair illuminant une soirée d’août.  

 Aujourd’hui 1200 des 2400 enfants dont nous assurons l’accès à une cantine 
scolaires sont dans une école gérée par les Filles du Cœur de Marie (à Imito et 
Antsongo). La congrégation, d’origine française (…et même bretonne) a son 
siège à Paris. Tous les cinq ans près de 70 déléguées de tous pays (elles sont un 
peu plus de 1200 au niveau mondial) se réunissent pour travailler en «chapitre » 
sur l’organisation, les perspectives, et la désignation des responsables de la 
congrégation. Venues à Paris l’an dernier elles ont prolongé la rencontre cette 

année du fait de l’ampleur de la tâche à laquelle elles s’étaient attelées, notamment pour la « modernisation » de la 
« constitution » de la congrégation. Les trois déléguées envoyées par la Province de Madagascar étaient sœur Claudine, 
ainsi que sœur Viviane que nous connaissons bien toutes deux, et sœur Rose de la communauté de Morondava. Nous avons 
pu les convier à un dîner improvisé au dernier moment à la faveur d’un de leurs rares moments de liberté dans leur agenda 
bien chargé. L’occasion d’un tour d’horizon complet sur leurs projets et surtout d’une soirée amicale durant laquelle elles 
ont exprimé toute leur reconnaissance envers les amis d’Esperanza qui les soutiennent avec fidélité.         
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 Vous êtes 414 : qu’en dîtes-vous ? 
Vous êtes actuellement 414 « abonnés » à cette lettre d’informations que nous 
adressons à tous nos membres, aux anciens stagiaires et étudiants, à nos partenaires 
et mécènes, à des amis pour lesquels nous formons l’espoir qu’un jour leur 
générosité les conduise à apporter leur soutien à notre action, et bien sûr à nos amis 
de Madagascar. En moyenne vous êtes 40 % à ouvrir et lire chaque lettre que nous 
vous adressons. C’est parait-il un bon pourcentage ! Mais nous souhaiterions en 
savoir un peu plus et nous assurer que ce petit bulletin répond bien à vos attentes, 
particulièrement pour vous les membres d’Esperanza sans qui tout ce que nous vous 
rapportons ne serait pas possible. Aussi vous allez bientôt recevoir un mail 
questionnaire (court c’est promis !) auquel nous vous serions reconnaissants de 

bien vouloir consacrer quelques minutes.  
 

 

 

 Cérémonie de passation de fanion à Imito 
  

La cérémonie de passation de fanion est une tradition très vivace à Madagascar. En 
France ce moment dans lequel une promotion (ou un responsable) sortant passe le 
relais à la promotion montante ou à son successeur) perdure essentiellement dans 
l’armée, quelques écoles d’ingénieurs et quelques clubs. Au lycée Saint-Joseph 
d’Imito cette cérémonie vient d’avoir lieu. Elle revêtait une importance particulière 
puisque c’est la première promotion d’élèves de Terminales scientifiques et 
littéraires qui passait le relais à la promotion montante des élèves de Premières. 
Célébration, discours, grand repas (fortement enrichi de viande comme le montrent 
les photos transmises par sœur Nory !), l’ambiance était à la fois solennelle et 
joyeuse. Désormais les élèves de Terminale sont concentrés sur leur objectif final : la 
réussite aux examens du baccalauréat qui se tiendront du 17 au 20 septembre. 
Souhaitons-leur que l’accomplissement de toute leur scolarité et  d’autant d’efforts 
de leurs familles, de leurs enseignants, de toute la communauté d’Imito avec le 
soutien que nous avons pu apporter à tout ce chemin soit couronné d’un beau succès pour le plus grand nombre ! 
 

 

 Bilan de la mission de suivi réalisée à Mahambo par l’Agence des Micro-Projets 
 

L’Agence des Micro-Projets (organisme partenaire de la Guilde Européenne du Raid et de l’Agence Française de 
Développement) avait soutenu Esperanza fin 2015 pour le financement de la construction de la « cantine scolaire Françoise 
et André Chabran »  au collège de Mahambo. Dans le cadre de leurs missions de suivi des réalisations deux représentantes 
de l’Agence se sont rendues à Mahambo et ont rencontré avec enthousiasme les élèves et enseignants du collège. Elles en 
ont tiré une belle vidéo (qui a nécessité quelques mois pour le montage… eh oui à l’AMP aussi le travail s’amoncelle parfois) 
que nous vous invitons à découvrir sur le site d’Esperanza (via les nouvelles publiées dans notre Blog ou bien directement 
dans notre galerie YouTube sous le lien https://youtu.be/c-8FbT2TRGg).       
 

 Des présidentielles en perspective 
 

Enfin une sortie de crise ? Depuis avril dernier Madagascar est une fois de plus secoué par une de ses crises qui 
régulièrement participe au maintien dans la misère morale et matérielle de la Grande Ile. Les politiques, ou du moins un 
nombre suffisant d’entre eux, semblent avoir enfin trouvé un compromis avec un premier ministre de transition dont la 
mission quasi unique est de gérer les affaires courantes pour permettre la tenue des élections les 7 novembre et 19 
décembre. L’heure est désormais à l’enregistrement des candidatures et aux éternelles promesses dont Henri Queuille 
disait d’expérience « qu’elles n’engagent que ceux qui les écoutent »…  
 

Amicalement, et à bientôt. 
L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

A huit jours du départ vers Madagascar de l’équipe du bureau d’Esperanza pour une visite de 5 des 7 sites que nous 

soutenons, nous vous souhaitons déjà un joyeux Noël et de belles fêtes de fin d’année. Ce bulletin est bien sûr 

l’occasion d’un rappel amical à tous ceux qui auraient encore omis en ces derniers jours de 2017 d’apporter leur 

soutien matériel à notre action. Quelles que soient les bonnes volontés des uns et des autres sans votre générosité 

nous ne pouvons rien !  Mais ce bulletin c’est aussi l’occasion de partager quelques uns des faits marquants de ces 

dernières semaines très chargées que nous venons de traverser, avec leur lot de bonnes et moins bonnes nouvelles.  

 

� Les élèves de Montreuil et ceux d’Antsongo sur les chemins de la découverte 

Il y a quelques mois Esperanza avait été contactée par la Fondation Avenir d’Enfance, née à la suite des attentats 

terroristes de 2015 et 2016 avec le projet d’ouvrir les enfants de quartiers peu favorisés à la culture, à la découverte de 

l’autre, et à l’engagement envers d’autres enfants du bout du monde dont la vie n’est pas « un long fleuve tranquille ». 

Les enfants de CM2 de  l’école primaire Marcellin Berthellot à Montreuil sont désormais en lien avec leurs homologues 

élèves du collège Picot de Clorivière à Antsongo. Un beau projet est en train de prendre forme, sous l’impulsion de 

Christine, avec les enseignantes de Montreuil et Antsongo. Nous vous en reparlerons dans les prochains moins. 

           

 

(C’est donc une troisième école qui rejoint les élèves de l’institut Ste Geneviève à Paris, et de l’école St Jean XXIII à Toulon 

dans la découverte et la solidarité avec les enfants de Madagascar. Merci à eux tous et leurs enseignantes pour ce souffle 

de générosité et d’espérance en ce temps de Noël) 

 

�Sitraka conférencier à l’Ile Maurice présente ses travaux sur la spiruline au congrès Qualireg 2017  

Avec Linah, étudiante comme lui en Master 2 à l’université d’Antananarivo, et Emmanuelle et Laura, de l’université de 

Montpellier,  Sitraka a l’an dernier effectué une étude sur l’impact de l’ajout de la spiruline dans les repas des enfants des 

10 cantines scolaires d’Esperanza Joie des Enfants et de Para Los Niños. Depuis qu’il a obtenu son diplôme Sitraka a été 

embauché dans un groupe agroalimentaire malgache à Tana. Mais il a choisi de poursuivre ses travaux sur la spiruline et 

développe actuellement un projet de pâte de banane mélangée à la spiruline et au moringa (ce dernier apportant la 

vitamine C et le calcium). Il a présenté cet été, avec le soutien et l’accompagnement d’Esperanza (relectures, 

entrainement par Skype pour l’exposé…), sa candidature au congrès Qualireg réunissant chaque année pendant 5 jours 

plus de 120  participants de l’océan Indien partageant leurs travaux en matière d’innovation et recherche dans le secteur 

agro-alimentaire, avec le soutien notamment de l’Union Européenne  et de la région Réunion. Nous sommes heureux et 

fiers que Sitraka ait été sélectionné et ait pu présenter fin novembre devant ce public de spécialistes les travaux qu’il a pu 

mener pour Esperanza l’an dernier. Nous avons mis en ligne sur notre blog quelques échos de cette intervention. Bravo ! 
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� Premier point de suivi du projet « cartables solaires » avec notre partenaire l’Energie d’Apprendre 

Sœur Nory nous a transmis le premier rapport de suivi de l’expérimentation démarrée avec quelques élèves  d’Imito pour 

l’utilisation des cartables solaires. Ce projet, initiative de nos amis de l’association l’Energie d’Apprendre, vise à offrir à des 

élèves dans des villages dépourvus d’accès à l’électricité, un cartable sac-à-dos qui se charge sur les chemins de l’école et 

à l’école elle-même, pour, le soir venu dès la fin d’après-midi offrir à l’enfant avec l’éclairage d’un LED, une capacité de 

travailler ses leçons et devoirs à son domicile. Une prise pour recharger un téléphone offre également à la famille une 

fonctionnalité précieuse dans ces pays où bien souvent le déploiement du smartphone et de ses usages précieux est plus 

rapide que celui de l’électricité.  Le généreux projet d’Energie d’Apprendre est actuellement en test à Madagascar et au 

Mali. Si les premiers résultats sont positifs… et si les financements suivent, il est prévu de nouvelles livraisons de cartables 

dès le premier semestre 2018. Merci à Christophe et Maxence qui ont représenté Esperanza lors de l’AG d’Energie 

d’Apprendre fin novembre. 

� Les étudiants en médecine de l’université Versailles St Quentin : « Pour une fois deux… sans trois » 

Ces deux dernières années deux groupes d’étudiants en médecine se sont passés le relais et ont vécu une superbe 

expérience, à la grande satisfaction des responsables des dispensaires d’Imady et Ambinanindrano auxquelles les 

étudiants ont apporté un précieux soutien financier (5000 euros collectés chaque année pour le fonctionnement et les 

projets des dispensaires), matériel (lait maternisé, tensiomètres, microscope…) et de compétences (prophylaxie, 

vaccinations, consultations, organisation des pharmacies…). Mais cette année l’UVSQ n’enverra pas de nouveau groupe. Il 

semble que les nouvelles parvenues en France avec cette vague de peste qui a fait plus de 200 victimes avant de retomber 

dans le mal endémique bien connu à Mada, ainsi que les habituels faits divers concernant l’insécurité voire des 

événements peu clairs survenus semble-t-il à Imady, ont fait reculer – ou plutôt partir sous d’autres cieux plus cléments – 

les futurs médecins. On les comprend bien sûr. Dans ce contexte les deux mois passés au dispensaire par Margot, 

infirmière volontaire missionnée à Imady par AMM ont d’autant plus de valeur, comme la vie de la petite Bernadette, 

orpheline en situation de dénutrition qui glissait doucement vers la mort et que Margot a sauvée par sa tendresse, ses 

soins et la spiruline  quotidienne qu’elle lui a donnée. En cette fin d’année l’espoir d’une nouvelle mission vient peut-être 

de Berlin (eh oui !) d’où un groupe d’étudiants en médecine (francophones) nous a contactés pour monter un projet à 

Imady et Ambinanindrano. A suivre… 
 

�Novembre serait-il le « mois de la spiruline » ?  

Tandis que Sitraka présentait ses travaux Qualireg, Marc nous représentait au Congrès des Spiruliniers français à Mèze 

dans une intervention préparée avec André, et l’équipe de Fanantenana participait à Antsirabe à la 1ère « rencontre des 

spiruliniers des hautes terres », un partage d’expérience qui nous l’espérons portera du fruit. Nous lancions avec l’aide de 

notre fidèle mécène Amplegest et de la Fondation BNP Paribas (merci et bravo à Pierre-Marie) les travaux des serres de 

Fanantenana pour accroître la production. Enfin, notre partenaire Douceur Thé proposait à Rambouillet et sur le net 

quelques kilos de la spiruline Fanantenana qui a ainsi directement participé au financement des cantines. 

� Fin décembre : l’équipe du Bureau retrouvera les pistes malgaches 

Quelques semaines après nos amis de Para Los Niños, et d’Alliances & Missions 

Médicales, l’équipe de votre Bureau sillonnera de nouveau les pistes de Madagascar à 

partir du 25 décembre. L’occasion de visiter et faire le point des activités sur chacun des 

sites qu’il nous sera possible de visiter dans notre trop court séjour (dans la Grande Ile 

on compte les déplacements en heures plutôt qu’en kilomètres). Mais aussi le plaisir de 

retrouver sur place Pierre-Emmanuel désormais au consulat, Claude de retour depuis un 

mois, Sitraka, les nouvelles responsables des communautés (dont sœur Martine 

désormais en charge de la communauté d’Ambinanindrano en plus de ses 

responsabilités au dispensaire) et nous l’espérons Liva dont nous saluerons le superbe 

travail effectué à Antsongo et Imady.  
 

Nous vous souhaitons un Joyeux Noël et de belles fêtes. Amicalement. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Tandis que l’actualité malgache reste préoccupante avec la nouvelle épidémie de peste pulmonaire (qui semble 

toutefois commencer à être enrayée), Esperanza a pu mener avec succès diverses opérations ici en France pour 

conforter notre action, et les projets menés pendant l’été avec nos partenaires ont été achevés pour la rentrée 

scolaire qui vient d’avoir lieu.   

  

� Imady : extension du dispensaire achevée par nos amis d’Alliances et Missions Médicales 

Liva et son équipe, avec le suivi assuré par Vincent, ont encore une fois fait du beau travail à Imady !  Sœur Clotilde et Liva 

nous ont fait parvenir des photos de la réalisation de l’extension du dispensaire. Vous pourrez les retrouver bientôt sur le 

site d’Esperanza. Un grand merci à Alliances & Missions Médicales qui a financé cet ambitieux chantier. Et bravo à 

Margaux, jeune infirmière française qui a rejoint pour quatre mois le dispensaire afin de soutenir le démarrage des 

nouvelles activités et renforcer l’équipe de sœur Clotilde.  

 

 

� La peste pulmonaire de retour à Madagascar ? 

La « peste noire », 30 à 40% de la population européenne décimée entre 

1347 et 1352 soit 25 millions de victimes. Des mots et des chiffres qui ont 

bien sûr de quoi nous effrayer. Madagascar est un des rares pays qui 

continue de nos jours à subir cette maladie de manière endémique. La 

pauvreté, avec les insuffisances de l’hygiène et du nettoyage des espaces 

publics, particulièrement dans les zones urbaines, la tradition du Famadihana 

ou « retournement des morts », l’infrastructure de santé déficiente dans tout 

le pays, sont autant de facteurs qui expliquent cette situation. Régulièrement 

(la dernière fois en 2013) des poussées épidémiques, peu après l’été, font des 

ravages. Cette année la peste pulmonaire a déjà tué 154 personnes, et plus d’un millier de cas sont actuellement sous 

traitement. La peste est pourtant un mal qui se traite assez aisément avec des antibiotiques dès lors qu’ils sont pris à 

temps à la survenance des symptômes. L’OMS vient de fournir 1,3 million de doses à Madagascar. L’institut Pasteur et les 

professionnels de santé français sont mobilisés. Nos amis d’Alliances et Missions Médicales qui viennent de partir ce lundi 

pour leur mission prévue de longue date à Madagascar visiteront les dispensaires qu’ils soutiennent dont celui d’Imady. A 

ce jour, malgré les alertes, nous n’avons eu connaissance d’aucun cas avéré dans l’ensemble des sites qu’accompagne 

Esperanza. La distribution de la première campagne de spiruline aux 2700 enfants bénéficiaires en cette rentrée scolaire, 

si bien sûr elle ne protège ni ne soigne en rien d’une éventuelle infection, ne pourra que 

contribuer au renforcement des défenses immunitaires des enfants (comme démontré 

dans les études réalisées sur nos sites en 2016). Souhaitons que, la mesure de la menace 

étant désormais bien prise en compte par les autorités malgaches et par la communauté 

internationale, cette épidémie soit vite jugulée et que chaque malgache en tire des 

enseignements durablement utiles.  
 

Il est encore temps – jusqu’au 5 novembre –  

de voter pour soutenir Esperanza qui concourt au Trophée des Associations : 

https://fondation.edf.com/fr/node/8242  
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���� Opération MicroDon 2017 : une réussite grâce à votre mobilisation ! 

Pour la deuxième année consécutive nous avons été 40 membres et 

soutiens d’Esperanza à nous mobiliser les 13, 14 et 15 octobre dans deux 

magasins Franprix du centre de Paris pour collecter des « microdons » 

auprès des clients de ces « supérettes ». Merci aux étudiants de l’IFAG qui 

s’étaient mobilisés efficacement à l’appel de leur association IFAG Humanity 

pour prendre en charge presque à eux seuls un des deux Franprix. A 

l’arrivée, après des centaines et des centaines de rencontres, dans les 

quelques secondes d’attention que les clients voulaient bien nous accorder, 

en français, en anglais, en espagnol… , nous avons pu collecter l’équivalent 

de 150 enfants nourris pendant une année scolaire !  On est encore loin de 

nos désormais 2300 enfants mais c’est déjà une belle contribution. Merci 

aux organisateurs de MicroDon qui savent que nous sommes déjà prêts 

pour un rendez-vous en octobre 2018 ! 

 

���� Concert Brahms et Rachmaninov par « Note et Bien » 

Près de 500 spectateurs réunis pour assister au concert donné par l’association Note et Bien pour les enfants d’Esperanza 

en ce dimanche 22 octobre ! Nous n’imaginions pas pouvoir réunir autant de généreux mélomanes pour ce magnifique 

concert avec le « Concerto pour violon » de Brahms et « Tableaux d’une exposition » de Moussorgsky.  Au-delà du très 

beau moment musical que nous avons partagé, ce concert nous a permis de recueillir des dons et procéder à quelques 

ventes d’artisanat, de vanille et de spiruline, pour collecter de quoi fournir les repas à 82 enfants pendant toute une 

année scolaire… heureuse coïncidence : c’est exactement le nombre d’enfants de notre centre de Tsiroanomandidy dont 

sœur Annie-Jocelyne vient de nous annoncer l’évolution de 65 à désormais 82 enfants avec le cours d’alphabétisation.  

 

� Le 2 octobre : Esperanza présente aux « 30 ans de la Fondation EDF, cap sur Madagascar » 

Madagascar était à l’honneur pour le colloque qui a marqué les festivités des 30 ans de la 

Fondation EDF. Nous avons bénéficié depuis trois ans d’un formidable soutien de l’électricien 

national pour l’électrification du collège de Mahambo, du lycée d’Imito, de la ferme de 

spiruline Fanantenana, ainsi que pour la réalisation du dispensaire d’Ambinanindrano. Aussi 

c’est tout naturellement que nous étions invités  à la table ronde de cette journée qui avait 

pour but de partager les expériences entre acteurs de terrain et de développer des mises en 

relations.  Une belle journée riche de rencontres auxquelles ont participé pour Esperanza 

Jean-François, Bernadette, Pascal, André, Guillaume et Philippe… des rencontres qui peut-

être dans quelques mois porteront de nouveaux fruits ! 
  

 

���� 20 483 euros transférés aux cantines pour le fonctionnement jusqu’à fin décembre 

Ce sont un peu plus de 113.000 repas dont nous avons adressé courant septembre le financement aux responsables des 7 

cantines que nous accompagnons grâce à votre générosité. Comme chaque année les dons de novembre/décembre et le 

succès des opérations réalisées en ce mois d’octobre, seront essentiels pour permettre l’équilibre de nos comptes. De 

plus, côté projets, menés avec le financement de nos mécènes institutionnels, nous avons adressé 16 433 euros pour les 

réalisations en cours ou achevées à Imito et Antsongo, ainsi que le financement spécifique de nouveaux parrainages 

chirurgicaux soutenus par AMM. Merci à vous tous pour votre générosité qui rend tout ceci possible !   

 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php  



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Déjà la rentrée ! Presque tous nos volontaires de cet été ont quitté Madagascar, emportant avec eux mille souvenirs, 

la joie des rencontres et des découvertes et certainement un peu de nostalgie. C'est l'heure des "soirées bilans" que 

nous partageons avec eux. Ne reste plus encore que Robin qui reprendra un vol vers la France dans quelques jours. 

Nous vous proposons de revenir sur les résultats et l’agenda des prochains mois.  
 

���� Imito : le grand chantier de l’été 2017 

Nous y sommes ! Début juillet tout le village d’Imito célébrait dans la liesse l’inauguration des 

nouveaux bâtiments du lycée (reportage de Daphné et Charlotte à retrouver sur notre site). 

Le chantier d’électrification du lycée Saint-Joseph d’Imito a pris le relais et occupé tout le 

mois d’août. Après la décision de soutien de la Fondation du Groupe EDF, puis la mission fin 

mars effectuée par Bernard et Philippe, ce sont 23 élèves du centre de formation technique 

de Don Bosco à Majunga, accompagnés de 5 de leurs professeurs qui ont été rejoints par 

Guillaume, ingénieur d’Enedis (et membre d’Esperanza déjà intervenu à Mahambo et 

Fanantenana) qui ont réalisé notre grand chantier de l’été, sous le regard attentif et 

bienveillant de la directrice du lycée, sœur Nory. Denis, ingénieur EDF, y retournera mi 

septembre pour quelques derniers travaux et la validation de l’ensemble. Une nouvelle étape 

de la formidable transformation engagée depuis sept ans dans ce qui fut le vieux collège 

délabré fondé il y a 130 ans. Le prochain projet ? Apporter un soutien aux enseignants pour 

aider à l’élévation du niveau de formation des élèves par l’envoi de volontaires qualifiés, pour quelques mois ou bien 

plus. Nous avons des pistes en cours mais qui ne pourront se réaliser peut-être qu’à la rentrée de septembre 2018. 

 D’ici là, si vous connaissez des volontaires tentés par l’aventure tout peut s’étudier…  
 
 

!�  A vos agendas !  Nous avons besoin d’un peu de votre temps.  

Comme l’an dernier nous avons été retenus pour participer à l’opération Micro-Don qui 

aura lieu les vendredi 13, samedi 14 et dimanche 15 octobre. Nous vous rappelons qu’il 

s’agit d’une mobilisation de plus de deux cent associations qui sont accueillies chacune 

dans un supermarché pour proposer durant un week-end aux clients de faire un 

« MicroDon » à l’aide d’un « flyer » avec code barre qu’ils remettent en caisse. Pour 

notre première expérience en 2016 ce sont 36 membres d’Esperanza qui s’étaient 

mobilisés ! Cet effort avait largement été récompensé par les résultats de la collecte 

(plus de 2200 euros) et l’ambiance sympathique de cette opération. Forts de cette 

première expérience nous avons été sélectionnés cette année non plus pour une 

supérette mais pour deux Franprix du centre de Paris ! L’enjeu financier pour notre 

action est donc majeur… mais ce ne sera possible que grâce à vous, à votre 

participation  deux heures ou bien plus durant les trois jours de l’opération. D’ores et 

déjà les étudiants de l’IFAG se mobilisent à nos cotés et devraient être une quinzaine au 

moins. Mais le défi est important. Bernadette comme l’an dernier va reprendre son 

dispositif d’organisation et nous espérons que vous serez nombreux, plus nombreux 

encore, à offrir quelques heures de votre temps durant ces journées. Vous verrez, c’est 

simple, c’est sympathique et même amusant… et l’on découvre les visages les plus 

variés de la générosité.                Notre objectif : 4 000 euros de dons collectés.  
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����  Des résultats scolaires en demi-teinte 
 

Réussite aux examens : Certificat 

d’Etudes (CEPE) 

Brevet  

du collège 

Baccalauréat 

IMITO lycée St Joseph 100 % 56 % (36/64)  (…juillet 2018) 

IMADY lycée St Michel  97 % (32/33)  63 % (24/38) A 76% (41/54) 

D  50% (6/12) 

ANTSONGO collège Picot de Clorivière   79 % (23/29) 32 % (12/38)  

MAHAMBO collège Lucia dos Santos   95 % (18/19) 19 % (4/21)  

AMBINANINDRANO  collège Jacinta Marto   83 % (20/24) 15 %  

MOYENNE NATIONALE MADAGASCAR 58 % 34 % 44% 
 

Le pourcentage de reçus n’est pas le  signe de la qualité de l’éducation d’un pays, mais ce petit tableau montre que le 

niveau élémentaire (lire, écrire, compter) est désormais globalement atteint pour le CEPE dans les cinq écoles dont nous 

soutenons les cantines. Cependant il montre aussi le décrochage au niveau du Brevet. Les générations perdues avec la 

période de « malgachisation » de l’enseignement, puis l’insuffisance absolue des moyens tant en volume qu’en qualité, en 

infrastructures comme en méthodes pédagogiques, le salaire de misère des enseignants par conséquent peu qualifiés, la 

dévalorisation des enseignements techniques pourtant essentiels au profit d’un enseignement général de piètre qualité… 

tout ceci montre que l’éducation ne fait pas exception dans le tableau bien sombre de Madagascar. Or, l’éducation c’est 

l’avenir d’un pays. En poursuivant notre soutien aux cantines (encore et toujours le cœur de notre mission), nous allons 

chercher aux cotés des directrices et enseignants de ces établissements à mobiliser des bénévoles qualifiés pour travailler 

sur ce terrain dans les communautés que nous soutenons. Si le sujet vous intéresse rejoignez-nous ! 
 

����Développer l’autonomie des familles à Imito par la micro-finance  

Une initiative de sœur Nory, la directrice du lycée Saint-Joseph à Imito : apporter à des mères seules ou des familles 

particulièrement nécessiteuses une mise de fonds qui leur permette de démarrer une activité génératrice de revenus 

(élevage, artisanat…). Les revenus ainsi obtenus permettent à la famille d’assumer les frais de scolarité, de rembourser 

(sans intérêt) le capital, et de dégager un petit bénéfice. L’instruction de ce projet débattu lors de notre mission de fin 

mars s’est poursuivie durant l’été, notamment à l’occasion du séjour de Charlotte et Daphné et avec la définition avec 

sœur Nory d’une véritable organisation de suivi.  Un généreux mécène a offert le financement de cette action avec un don 

de 3 000 euros ! Le principe de la « micro-finances » est « d’amorcer la pompe » et ainsi, si les bénéficiaires de cette 

action remboursent pour la plupart la mise de fonds initiale – comme c’est généralement le cas lorsque 

l’accompagnement des familles est solide –, ils pourront eux-mêmes bénéficier de nouvelles extensions de leur activité et 

de nouveaux foyers pourront aussi être intégrés à leur tour. Une belle aventure à suivre…  
 

���� Merci à Antoine et Eric ! …et bonne chance vers de  nouvelles aventures. 

Antoine et Eric, deux jeunes français résidant à Antananarivo, avaient décidé de se lancer dans une aventure de 

production de spiruline avec un objectif d’exportation. Ils avaient fait le choix audacieux d’une production « high tech » 

avec une installation « indoor » au fort contenu technologique (tubes leds, mesures automatiques des paramètres…). 

Soucieux d’un engagement social de leur start-up ils nous avaient contactés en vue d’un partenariat si leur projet 

connaissait la réussite. L’idée était le reversement d’une contribution sur chaque paquet de leur spiruline vendue à 

l’export, finançant ainsi l’achat à Fanantenana d’une spiruline à distribuer dans un orphelinat d’Antananarivo. Beau projet 

de « produit-partage » (« product-sharing »), ambitieux et généreux à la fois, réservé habituellement aux grandes 

associations. Nous nous étions rencontrés lors de la mission du bureau l’an dernier et étions restés en contact. 

Malheureusement le projet n’a pas répondu aux attentes : exploitation moins efficace que prévu et résultat économique 

qui n’est pas au rendez-vous. Devant se résoudre à la cessation de l’activité, Antoine nous a généreusement contactés 

pour offrir l’ensemble du matériel susceptible d’être réutilisé à Fanantenana. Nous avons profité de la mission de 

Guillaume pour prendre en charge tout le matériel et le livrer à Fanantenana sous la supervision de Robin. Un grand 

merci à Antoine pour ce geste généreux et bonne chance pour un nouveau départ vers de nouvelles aventures ! 
 

Amicalement, et à bientôt. L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Comme annoncé dans notre précédent numéro de la Lettre, voici une nouvelle édition rapprochée pour alimenter vos 

« lectures de vacances » et revenir sur l’actualité bien chargée d’Esperanza ces derniers mois. Prochain rendez-vous 

dès la rentrée ! 
.    

↸  La septième cantine est désormais construite ! 

Le collège Picot de Clorivière à Antsongo (banlieue d’Antsirabe) a désormais sa 

cantine. Depuis deux ans nous soutenions la distribution de repas dans cette 

école…mais des repas en plein air, ou à l’abri précaire d’un hangar pour les 

plus petits. Pas idéal quand on vit dans les  hauts plateaux parfois bien frais, 

quand ce ne sont pas les pluies tropicales qui s’invitent au menu. Nous rêvions 

donc avec les élèves et les enseignants du collège d’une nouvelle cantine. 

C’est désormais chose faite grâce aux mécènes qui se sont mobilisés et aux 

financements que nous avons pu avancer pour cette réalisation. Merci tout 

particulièrement au Lions Club de Rueil et au MCR des Yvelines (qui continue à se mobiliser pour nous permettre ce 

nouveau chantier). Nous poursuivons la recherche de financements complémentaires pour les équipements. Un grand 

bravo à Liva et son équipe, avec le suivi toujours attentif de Vincent, qui ont réalisé ces travaux depuis début mai. Pouvoir 

désormais nous appuyer en toute confiance sur une équipe malgache professionnelle pour la réalisation des projets que 

nous engageons est une chance formidable. La cantine (et les hébergements associés) devraient être opérationnels pour 

la rentrée scolaire dans quelques semaines. Photos et vidéo à venir prochainement sur notre site web.  
 

�Visite de Claude à Tsiroanomandidy  

Claude qui s’est engagé depuis un peu plus d’un an au sein d’Esperanza après avoir découvert nos actions lors de ses 

pérégrinations dans la Grande Ile passe environ six mois par an à Madagascar. Vous vous souvenez probablement que l’an 

dernier il a joué un rôle clé dans la réception des travaux du dispensaire d’Ambinanindrano et du container destiné à 

l’électrification du collège de Mahambo. Avant de regagner la France en juin il a pu se rendre à Tsiroanomandidy, ce 

centre nutritionnel tenu par les sœurs Trinitaires de Valencia et qui accueille 65 enfants chaque jour et que nous 

soutenons depuis 2010. Ce fut bien sûr l’occasion d’une rencontre amicale avec les responsables de ce centre que nous 

visitons trop peu souvent (car à l’écart de nos routes de missions déjà bien chargées dans les hauts-plateaux). Ce fut aussi 

l’occasion de mieux en comprendre les besoins et les moyens que nous pourrions mobiliser pour être plus utiles dans 

cette zone tout au bout de la Nationale 4, à environ quatre heures de route à l’ouest de la capitale.  

� Bol de riz, tirelires chez les commerçants, vente de spiruline et 

d’artisanat malgache…à vous l’initiative ! 

« Les pièces jaunes ça marche ! ». C’est sur une idée réalisée par Bernadette 

avec le concours d’Isabelle et Christine que les plus geeks d’entre nous ont dû 

se rendre à l’évidence : à l’heure de Paypal et des monnaies virtuelles la bonne 

vieille pièce jaune fonctionne encore. Les tirelires décorées de photos des 

« enfants d’Esperanza » ont fait merveille dans une dizaine de commerces du 

centre de Paris. Nous tenons à votre disposition ces mêmes tirelires. Il vous 

suffit d’oser le dialogue avec un commerçant que vous connaissez bien et qui acceptera de faire une petite place sur son 

comptoir ! Chaque tirelire dans ce premier test a apporté en moyenne 50 euros (1 enfant nourri pendant 1 année).  
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De son côté Alexandra qui accueille ses hôtes dans le petit bijou au vert que sont les 

« Chambres de Beynes » a réalisé en poterie sa « tirelire Esperanza » (une copie de 

maison malgache) et lors d’une réception a proposé la spiruline Fanantenana.  Résultat 

encore à découvrir cet automne…mais la maison depuis le mois de mars semble s’être 

bien alourdie…(même on admet aussi le « léger » quand il s’agit de beaux billets…).  
 

 

� Imady : dépasser le paradoxe malgache avec l’introduction d’une culture 

performante du riz 

C’est à Madagascar que Henri de Laulanié, jésuite et agronome, a découvert et 

expérimenté dans la région d’Ambositra le système de riziculture intensive. Ni chimie ni 

mécanisation dans tout cela, mais une gestion nouvelle de l’ensemencement, des apports 

d’eau et des repiquages. Le SRI a fait ses preuves, avec des rendements qui peuvent dépasser les 10 voire 12 tonnes 

annuelles à l’hectare…mais pas à Madagascar, en Asie, dans ce continent où l’on vit tourné vers l’innovation et 

l’amélioration continue. A Madagascar le poids d’une culture peu encline au changement, le manque de formation qui 

limite les techniques bien souvent à la reproduction des gestes séculaires des ancêtres, et bien sûr la pauvreté, n’ont pas 

offert jusqu’à ce jour au SRI le développement qu’il aurait dû connaître. Ainsi pour nourrir ses 24 millions d’habitants dont 

le plat principal (et souvent unique) reste le riz, Madagascar ne produit les précieux grains qu’avec un médiocre 

rendement bien souvent de 2 tonnes à l’hectare… et donc importe d’Asie une part importante nécessaire à sa 

consommation intérieure. En 35 ans la production de riz (4 Mt) n’a augmenté à Mada que de 1,2% par an en moyenne 

tandis que l’accroissement de la population était de +2,7% par an. 

Grâce à Nicolas (de la Fondation Agir Ensemble pour le Développement) nous avons été mis en relation avec Tsimba de 

l’association Tefy Saina qui agit à Madagascar pour développer le SRI. Robin et Chloé se 

sont rendus à Imady où nous avons financé la transformation des rizières de la 

communauté pour permettre l’introduction du SRI. Tsimba de son coté devrait apporter 

son appui à Imady mais aussi pour les rizières de la communauté d’Antsongo. C’est en fin 

d’année que les premiers résultats devraient commencer à être observés avec l’espoir 

d’une…multiplication des grains de riz !  
 

� Justine, Daphné, Charlotte et les dix étudiants du projet Miaraka de retour de leurs missions de cet été 

S’il est certes encore un peu tôt pour parler des résultats de l’équipe des dix étudiants en médecine du projet Miaraka qui 

se sont rendus à Imady et Ambinanindrano (dont sœur Clotilde et sœur Martine louent le travail… et appellent déjà de 

leurs vœux leurs successeurs…), il faut aussi cette année mentionner les missions de Daphné et Charlotte à Imito et de 

Justine à Antsongo. Elles ont toutes les trois dispensé des cours de français pour les élèves volontaires et pour des 

adultes. Merci à Patricia, qui dirige une école de français langue étrangère au Québec, et qui avait bien voulu leur 

apporter conseils et méthodes avant le départ. Là aussi un bilan sera fait à leur retour.  
 

 

� Esperanza en kiosques et sur vos écrans 

Le magazine QOA (Quand On Aime) dans son numéro d’avril-juin nous avait fait l’honneur 

d’un article tribune libre. Nous vous invitons à retrouver cet article sur notre site internet 

dans la rubrique actualités. Parallèlement, nous n’avions pas encore de vidéo de 

présentation d’Esperanza. Rien de tel qu’une courte vidéo pour présenter notre action. C’est désormais chose faîte grâce 

à Dominique !  Découvrez-là sur le site internet (lien en page d’accueil) ou dans notre galerie YouTube.  
 

 

 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

                  Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
                                     http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
 

 

 

 

!!! Mobilisation générale !!! 

Les organisateurs de MicroDon 

viennent de confirmer notre 

sélection pour l’opération qui aura 

lieu les 13, 14 et 15 octobre 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Voilà déjà de nombreuses semaines que nous ne vous avons pas adressé de lettre d’info d’Esperanza et pourtant 

comme l’actualité de l’association a bien été remplie ! Pour ceux d’entre vous qui n’ont pas eu l’occasion de la suivre à 

travers notre page Facebook ou le blog actualité du site internet, nous allons revenir sur tout cela dans les deux 

prochaines lettres. En vous souhaitant de très bonnes vacances ! 

 

� Une délégation des FCM à Paris ! 

Comme tous les six ans, la congrégation des Filles du Cœur de Marie 

qui a son siège à Paris et dont nous accompagnons les écoles d’Imito 

(depuis 2009) et d’Antsongo (depuis 2015), tient en ce moment son 

« chapitre mondial ». Durant cette sorte de conclave les délégations 

de chaque pays se retrouvent pour désigner en leur sein un nouveau 

conseil mondial de la congrégation et définir la « feuille de route ».  A 

cette occasion le bureau a eu le plaisir le 17 juillet (juste avant le 

début du chapitre à huis-clos) de recevoir sœur Claudine, la 

responsable de la « province de Madagascar », ainsi que sœur 

Viviane (la directrice du collège d’Antsongo) et deux autres 

responsables d’un collège et d’un dispensaire du nord-ouest de l’île. 

Cette rencontre amicale et studieuse a été l’occasion de faire un 

point ensemble sur nos activités et notamment la ferme de spiruline Fanantenana qu’accueillent les FCM. Nous avons 

partagé un projet pour les prochaines années qui vous sera présenté lors de notre prochaine assemblée générale. C’était 

aussi l’occasion de mettre en relation nos amis d’Alliances & Missions Médicales avec le dispensaire dirigé par sœur Rose 

de Lima près de Port Bergé. 

 

�Esperanza choisi par les chœurs et orchestre de Note et Bien : 

Grâce à Jean-Marie,  nous sommes entrés en contact avec une formidable association de mélomanes, choristes et 

musiciens : « Note et Bien ». Cette association est née d’une passion commune pour la musique et en même temps de 

l’envie de mettre celle-ci au service de causes généreuses. Note et Bien soutient ainsi à travers ses concerts chaque année 

une dizaine d’associations. Nous avons présenté Esperanza et avons eu la joie d’être retenus !  

Le concert, qui bien sûr a pour but de contribuer à notre collecte de fonds pour le fonctionnement des cantines, devrait 

être un très beau moment musical. Le bureau en a déjà savouré un avant-goût en se rendant à une représentation d’Aïda 

qui a été une magnifique réussite tant musicale que sur le plan de la générosité.  

Nous vous en reparlerons mais réservez déjà votre fin de journée du dimanche 22 octobre à 16h pour un concert à Paris 

dans lequel l’orchestre de Note et Bien mettra ses talents, avec Brahms et Moussorgsky,  au service des enfants de 

Madagascar ! Un concert auquel nous vous convions très nombreux, en famille et avec vos amis.  
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� … et par les étudiants d’IFAG Humanity  

Un peu plus tôt ce sont les étudiants de l’école de management IFAG qui nous ont contactés 

pour, avec leur structure associative IFAG Humanity, mobiliser la générosité et l’énergie des 

étudiants  (et bien au-delà…) pour soutenir notre action. Joyeuse surprise vous vous en doutez 

pour l’équipe du Bureau qui a bien vite rencontré les dynamiques responsables étudiants. Un 

grand gala de charité, mobilisant aussi des entreprises mécènes, est en préparation pour cet 

automne… A suivre ! 

 
 

 
 

� Des nouvelles de Chloé et Robin à Fanantenana depuis le début avril 

Stage de fin d’études pour Robin en agro à Nantes, et de césure pour Chloé agro à 

Montpellier. Arrivés à Antsirabe depuis le début avril Robin et Chloé effectuent un 

travail remarquable à Fanantenana. Sur les traces de Brayan, Lucie, Jean et 

Valentine, mais sur une durée bien plus longue, ils ont été les deux étudiants 

retenus par Catherine parmi 26 candidatures pour cette immersion dans la 

spiruline. Nos deux jeunes ingénieurs avec un professionnalisme remarquable 

dont témoignent la qualité de leurs comptes rendus mensuels, des échanges 

mails et Messenger ainsi que des rendez-vous Skype, sous la bienveillance et 

l’attention constante d’André,  mobilisent énergie et compétences pour continuer 

à faire progresser les performances de la ferme de spiruline Fanantenana. Une 

mission d’autant plus nécessaire que la « part commerciale » au-delà de la « part 

humanitaire » commence à se développer, sécurisant ainsi l’avenir de la ferme. 

Durant leur mission ils se sont également rendus à Mahambo pour suivre la 

culture du moringa, et à Imady pour le lancement de la conversion de la rizière à la méthode SRI (avec un enjeu de 

rendement très important). Nous jetterons un voile pudique sur l’incroyable casse-tête de l’obtention de leur visa de six 

mois, à coté duquel la pire des bureaucraties de l’ère soviétique pourrait passer pour une aimable start-up. Fort 

heureusement grâce à un responsable malgache hors du commun l’histoire s’est bien terminée… Et en plus ils courent 

contre la malnutrition au traditionnel trail d’Ibity près d’Antsirabe !  
 

� AMM se mobilise pour le dispensaire d’Imady ! 

Nos amis d’Alliances et Missions Médicales se mobilisent depuis plusieurs mois pour soutenir le dispensaire Maria 

Schinina à Imady dirigé par sœur Clotilde. Après avoir démarré un partenariat sous la forme de prise en charge 

d’interventions chirurgicales qui leur sont proposées, et pour lesquelles Esperanza assure la liaison, AMM a décidé d’aller 

plus loin dans son généreux soutien et va réaliser cet été l’extension nécessaire du dispensaire. C’est Liva qui a assuré 

l’an dernier avec beaucoup de qualité les travaux du dispensaire d’Ambinanindrano, et cette année la construction de la 

cantine d’Antsongo dont nous vous parlerons bientôt, qui va conduire le chantier avec son équipe. Disposer ainsi d’une 

équipe malgache professionnelle, avec en outre le suivi de chantier toujours assuré par Vincent, est un atout vous vous en 

doutez particulièrement précieux pour la confiance que nous pouvons avoir dans le bon aboutissement de nos projets et 

dans leur qualité durable. 
 

� Un membre d’Esperanza rejoint le consulat de France à Tana 

Pierre-Emmanuel, membre d’Esperanza, qui participait l’an dernier à notre opération Micro-Don,  et qui a été à l’initiative 

de notre démarche auprès du Lions Club de Paris Sud, rejoindra dans quelques jours Antananarivo pour prendre à la 

rentrée ses fonctions au consulat de France à Tana. Nous lui adressons nos félicitations et lui souhaitons une bonne 

installation. Et à très bientôt « sur le terrain » ! 
 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 
 
 
 
 
 
 

 

  
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Pour une actualité différente en ces semaines électorales nous vous offrons quelques nouvelles d’Esperanza. 

 

�  Une AG pleine d’espérance 

Le samedi 25 mars l'assemblée générale de l'association nous a permis de nous retrouver à plus d'une quarantaine de 

membres auxquels s'étaient associés autant de membres par procuration et certains de nos partenaires (MIAE, AMM, 

Antenna, Amifama...). Le compte rendu de l'AG ainsi que les rapports moral et financier ont été approuvés à l'unanimité 

et sont en ligne sur le site internet. La soirée fut aussi l'occasion de rencontrer six des dix étudiants en médecine du projet 

Miaraka qui se rendront à Imady et Ambinanindrano cet été, ainsi que d'accueillir Maylis qui élabore actuellement des 

fiches pédagogiques pour les écoles. Le plan d'action 2017 a été adopté et fera l'objet d'informations régulières dans les 

prochains mois. Pour les cantines, c'est un budget d'au moins 55.000 euros que nous recherchons cette année. Les amis 

collègues et parents que vous saurez associer à notre action à vos côtés seront autant de soutiens précieux pour atteindre 

cet objectif ambitieux. Pour ce qui est des projets, l'année sera à nouveau très active mais dépendra bien sûr de 

l'obtention des financements des mécènes entreprises et fondations qui soutiendront nos propositions. La soirée s’est 

prolongée autour du traditionnel buffet alimenté par les talents de chacun. Merci aux FCM qui cette année encore nous 

ont généreusement accueillis pour ce moment clé de la vie de l'association. 

 

�Mission éclair à Madagascar  

Sitôt achevée l'AG Philippe s'est envolé vers Madagascar, dans le 

cadre d'une mission de la Fondation EDF qui souhaitait réaliser 

l'évaluation du projet Fanantenana (dont elle avait permis 

l'électrification à l'été 2016). La mission, que conduisait le directeur 

du programme de solidarité internationale de la Fondation, a 

également permis de procéder à l'analyse détaillée du projet 

d'électrification du lycée d'Imito. Un représentant de Don Bosco, 

responsable à Madagascar d'un centre de formation aux métiers de l'électricité, participait à la mission. En août prochain, 

deux ingénieurs mobilisés par la Fondation, dont Guillaume, membre d'Esperanza, réaliseront le chantier aux cotés des 

élèves du centre de formation et de leurs enseignants.  En conclusion : une mission très courte, à peine une semaine, mais 

ô combien remplie et fructueuse. 

� Construire l’avenir par l’éducation 

Au cœur de notre mission : un repas pour chaque enfant, et par l'accès à l'éducation, l'assiduité, une meilleure santé, une 

capacité d'apprentissage renforcée. Encore faut-il, pour que les fruits soient abondants, que les enseignements dispensés 

soient d'une qualité et d'un niveau permettant l'acquisition de savoirs solides. C'est pourquoi nous continuons et 

amplifions la recherche et la mobilisation de partenaires spécialisés et de bénévoles (étudiants notamment). Une étape 

importante vient d'être franchie au lycée saint Joseph à Imito avec l'installation en mars par notre partenaire 

ACCESMAD/EDUCMAD d'une médiathèque de cours et exercices adaptés aux programmes malgaches. Un projet soutenu 

par l'Agence Française de Développement dans sa démarche AQEM (Améliorer la Qualité de l'Education à Madagascar). 

Une expérience à suivre qui, si elle est concluante, sera proposée au lycée saint Michel à Imady. Merci à Marc qui est à 

l'origine de ce partenariat, et à Thierry et ses collègues qui ont fourni les 70 ordinateurs déjà en place. 
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� Wikipedia pour les élèves de Madagascar 

Le temps n’est plus où les inconditionnels de l'encyclopédie papier raillaient le projet naissant 

d'une encyclopédie internet élaborée en continu et de manière participative. Aujourd'hui chacun 

s'accorde à reconnaître que Wikipedia, devenu la plus importante base de connaissances du 

monde (avec plus de 3,7 Millions d'articles dans sa seule version en français), est d'une qualité et d'une richesse qui 

surpassent les meilleures encyclopédies. C'est pourquoi nous avons, grâce à Jean-Philippe qui nous a mis en contact avec 

le projet Wikeys, saisi l'opportunité d'installer gratuitement Wikipedia sur les 70 ordinateurs que depuis deux ans nous 

fournissons aux écoles soutenues par Esperanza. Cette installation en local donne ainsi aux élèves et enseignants la 

possibilité d'utiliser Wikipedia sans devoir être connectés à internet (pas d'ADSL). Les écoles d'Antsongo et Imito ainsi que 

la ferme Fanantenana sont déjà équipées. Bien sûr nous proposerons cette même installation à chacune des écoles 

accompagnées par Esperanza et nous la réaliserons à la faveur de nos visites sur les sites.  
 

� Les Lions de Rueil ; un partenaire fidèle, un vrai soutien 

Le Lions Club de Rueil-Malmaison a été le premier mécène "institutionnel" à  nous faire 

confiance et soutenir nos projets il y a trois ans. Après avoir soutenu le projet de la ferme de 

spiruline Fanantenana deux années de suite puis la réalisation du dispensaire 

d'Ambinanindrano, le Lions soutient cette année le projet de construction de la cantine 

d'Antsongo et d'aménagement d'un hébergement pour les bénévoles et visiteurs. Mais cette 

année l'engagement du Lions va bien au-delà avec l'achat de deux microscopes destinés au 

dispensaire d'Imady ainsi qu'au lycée d'Imito. Ce dernier a d'ailleurs été livré par Philippe lors de 

sa récente mission. Enfin, après le tremblement de terre du 12 janvier (un événement sans égal 

depuis 1896) le Lions a décidé d'allouer un financement exceptionnel pour la prise en charge de 

la moitié des travaux de réparations nécessaires. Merci de cette générosité et de cette fidélité 

exemplaires. 
 

�Serge de retour à la maison ! 

Vous êtes nombreux à nous avoir demandé des nouvelles de Serge après son terrible accident de voiture du 21 novembre. 

Pilote du projet d'électrification du collège de Mahambo et soutien essentiel dans la coopération que nous avons 

développée avec la fondation EDF, Serge se remet chaque jour un peu mieux de sa terrible rencontre avec un sanglier 

dans le sud de la France. Miraculé de la route et à l'énergie intacte, Serge après  quatre mois d'hospitalisation puis de 

centre de rééducation, est désormais de retour à son domicile et en hôpital de jour. Nous lui souhaitons toujours autant 

de courage pour ce long chemin de rétablissement ! 

� Les cantines : assiettes pleines pour la fin d'année scolaire 

Notre trésorière Isabelle a procédé aux virements du dernier trimestre scolaire et des compléments prévus pour plusieurs 

projets et actions en cours. C'est un total de 35.694 euros qui sont ainsi partis vers Madagascar en ce début avril. Autant 

vous dire que les dons reçus ces derniers jours sont particulièrement les bienvenus… 

 

� Les étudiants en médecine du projet Miaraka ont besoin de vous.  

Les étudiants en médecine de l'université Versailles Saint-Quentin qui en juillet vont 

rejoindre Imady et Ambinanindrano poursuivent leur collecte de fonds pour le soutien à ces 

deux dispensaires. Ils viennent de lancer une collecte participative (crowdfunding) sur le site 

Alvarum. La Fondation de leur université abondera leur collecte et émettra les reçus fiscaux. 

Nous vous invitons à relayer cet appel autour de vous    http://www.alvarum.com/miaraka 

 

Amicalement, et à bientôt. 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
Lettre d’information n°16 du 02 février 2017 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Avec ce premier bulletin de l’année nous sommes heureux de partager avec vous les dernières nouvelles d’une année 

2016 qui fut décidément exceptionnelle, et les premiers échos d’une année 2017 qui a démarré à pleine vitesse. 

� Une belle fin d’année 2016 !  

Un immense merci pour votre générosité et votre fidélité. L’afflux de vos dons fin décembre a certes donné quelques 

inquiétudes à notre trésorière mais vous avez été formidables. La fidélité de 82% de nos donateurs de 2015 et 

l’arrivée de nouveaux membres nous a permis de terminer l’année dans de belles conditions en assurant le 

financement de nos sept cantines qui accueillent désormais 2150 enfants chaque jour. Nous avons ainsi pu effectuer 

dès début janvier un total de 20 900 euros de virements aux responsables des cantines pour les quatre premiers 

mois de 2017. Quant au financement des projets grâce aux dons des entreprises et fondations il aura permis 

d’effectuer dès début janvier un dernier virement de 10 000 euros pour l'achèvement des travaux 

d'Ambinanindrano. C’est au total une situation solide que nous aurons le plaisir de vous présenter lors de 

l’Assemblée Générale qui aura lieu le samedi 25 mars. 

� La terre a tremblé à Madagascar 

La terre a tremblé dans la nuit du 11 au 12 janvier à 1h07 du matin. D’une magnitude 6 sur l’échelle de Richter (soit 

plus fort que les récents séismes en Italie et Israël). Il s’agit du plus fort séisme enregistré à Madagascar depuis 1898. 

L’épicentre se situait environ 60 km au sud-ouest d’Antsirabe, mais un séisme peu profond et pour cette raison 

ressenti avec force avec des répliques jusqu’à 7 heures du matin. Fort heureusement aucune victime n’est à déplorer 

dans cette région où se trouvent 5 des sept centres soutenus par Esperanza. Peu de dégâts matériels dans nos 

centres, si ce n’est quelques fissures révélées par une inspection des sites (notamment à Fanantenana) et qui seront 

réparées dans les prochaines semaines. 

� Ambinanindrano : le grand jour de l’inauguration,  

Le 17 janvier la population et le maire d’Ambinanindrano, la directrice régionale de la santé, la préfète d’Ambositra, 

la communauté des sœurs de Notre-Dame de Fatima célébraient, sous la présidence de Monseigneur Fidélis, évêque 

d’Ambositra, l’inauguration du centre médical que nous avons réalisé durant tous ces derniers mois avec nos amis 

d’Alliances & Missions Médicales. C’est en effet fin décembre que le dispensaire a reçu l’agrément administratif 

autorisant son fonctionnement. L’équipe médicale se constitue et sœur Martine est renforcée par un infirmier 

expérimenté qui va à ses cotés assurer le démarrage de l’activité toujours en lien avec le Dr Samuel. Liva qui a dirigé 

le chantier était revenu à Ambinanindrano pour participer à ces festivités. Nous espérons bientôt pouvoir mettre en 

ligne quelques photos de cet événement attendu depuis tant d’années dans le village. Maintenant c’est une nouvelle 

page qui s’écrit, avec d’un coté les étudiants en médecine de l’université Versailles-Saint-Quentin qui préparent leur 

mission de l’été prochain à Imady et Ambinanindrano, et avec Claude qui a rencontré ce jeudi 26 janvier les 

responsables de l’Ordre de Malte à Tananarive et Philippe qui a ensuite rencontré le 31 janvier à Paris la Directrice 

des activités médicales pour préparer les conditions d’un possible soutien de l’Ordre que depuis deux ans nous 

tenons régulièrement informé de l’avancement du projet. A suivre ! 

 

  



�Engagement et fidélité : le Lions Club de Rueil-Malmaison poursuit son soutien 

En ce début janvier le Lions Club de Rueil-Malmaison, partenaire depuis trois ans d’Esperanza et dont trois 

représentants participaient il y a quelques mois à notre réunion de bureau, vient de réaffirmer son soutien à notre 

action. Après avoir apporté un appui décisif (en étant notre tout premier mécène) au projet Fanantenana en 2014 et 

2015, puis avoir à nouveau été le premier bailleur de fonds du projet Ambinanindrano, cette année c’est le collège 

d’Antsongo que le Lions soutiendra avec générosité. De plus, les Lions de Rueil sensibles à notre action en faveur des 

dispensaires d’Imady et Ambinanindrano, ont décidé d’accorder une dotation supplémentaire qui permettra pour 

Imady l’acquisition d’un microscope de laboratoire destiné au dépistage du paludisme et de la tuberculose.  
  

� De nouveaux ordinateurs pour Madagascar  

Ce sont 27 ordinateurs performants que dès ce début d’année Thierry et ses collègues Mathieu et Philippe viennent 

de remettre à Esperanza. Dans quelques mois ces ordinateurs prendront le chemin du lycée Saint-Joseph d’Imito 

(pour poursuivre l’équipement démarré l’an dernier dans la perspective de la médiathèque scolaire que fournira 

AccesMad), mais aussi du collège Lucia dos Santos de Mahambo (dont le chantier d’électrification s’achève en ce 

moment, nous vous en parlerons dans le prochain bulletin), et pour le lycée Saint-Michel d’Imady (que nous 

souhaitons commencer à équiper). 
 

�Amplegest accueille Esperanza 

Le 19 janvier les salariés de l'entreprise AMPLEGEST, société de conseil financier et de gestion de patrimoine 

fortement engagée depuis sa création dans des actions de philanthropie, recevaient dans leurs bureaux Esperanza. 

AMPLEGEST, à l'initiative d'Arnaud son président, nous apporte depuis deux ans un soutien important dans le cadre 

d'un partenariat conclu pour trois premières années. La rencontre a été l'occasion d’échanges autour de la situation 

de Madagascar (AMPLEGEST accompagne déjà Akamasoa depuis plusieurs années), et de présenter une partie des 

actions que nous avons pu mener grâce à ce soutien. L’aide de quelques entreprises comme AMPLEGEST (mais aussi 

ARTEION) est extrêmement précieuse pour notre action. Non affectée à un projet, elle nous apporte flexibilité et 

capacité d'anticipation dans la gestion des projets comme dans la sécurisation des cantines.  

 

- RAPPEL - 

L’Assemblée Générale Annuelle d’Esperanza Joie des Enfants 

se tiendra le samedi 25 mars 2017 à partir de 18 heures, 39 rue Notre-Dame des Champs, Paris 6
ème

 

(A savoir : l’AG du Mouvement International d’Aide à l’Enfance dont nous sommes membres aura lieu le même jour de 10h à 16h) 
 

�VOUS AUSSI :  Bol de riz ? Opération vide-grenier ? Jumelage avec une école ? Dîner de collecte…  

         Comment agir ?  

Vous soutenez déjà généreusement l'action d'Esperanza. Mais vous pouvez vous aussi être à l’initiative d’une action, 

petite moyenne ou grande qui renforcera notre mission au service des enfants de Madagascar. C’est bien plus simple 

qu’on ne le croit, tous ceux d'entre vous qui ont participé à l'opération MicroDon l'ont bien vu ! Le bureau peut vous 

accompagner bien sûr dans ces actions. Nous sommes à l'écoute de vos initiatives et nous serons heureux d’agir 

ensemble à vos côtés. 
 

Amicalement, et à bientôt.    

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

Record battu ! 

L'équipe de Fanantenana a 

produit en janvier 121 kg 

de spiruline 

BRAVO ! 



 
Lettre d’information n°15 du 13 décembre 2016 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

C’est dans la joie…et beaucoup d’activité que s’achève cette année 2016. Nous vous souhaitons un joyeux Noël et de 

très belles fêtes. Mais l’année n’est pas encore terminée alors voici les dernières nouvelles d’Esperanza. 

���� Plus de 250 participants au concert Christmas carols ce dimanche 11 décembre  

  Nous vous l’avouons… Nous avons été les premiers surpris ! 

Quelle affluence ce dimanche pour le concert de chants 

traditionnels des Noëls anglais que Christopher et Odile Wells, 

avec leur chœur Wells Consort, et l’organiste Emmanuel 

Hocde donnaient en l’église saint-Denys ! Bravo également aux 

enfants de 

saint-

Denys, 

jumelés avec les enfants d’Imito, qui accompagnaient le concert 

de lectures soigneusement préparées. Plus de 250 spectateurs 

et autant de générosités, dons, adhésions, emplettes d’artisanat 

malgache sélectionné par sœur Lucie, et découverte de la 

spiruline Fanantenana. Un beau bilan pour nous permettre 

d’équilibrer le budget cantines de cette année. Nous avons mis en ligne quelques photos et vidéos de ce concert.  

� 490 enfants choisissent le bol de riz pour soutenir leurs camarades d’Antsongo 

Sœur Béatrice Mukakabera, nous a ouvert les portes de l’institut Sainte Geneviève, 

rue d’Assas. Nous y avons découvert une formidable équipe pédagogique et, avec le 

soutien du chef d’établissement, le collège s’engage désormais dans un projet de 

jumelage avec le collège Picot de Clorivière que dirige sœur Viviane à Antsongo. Nous 

sommes allés à la rencontre de toutes les classes du collège fin novembre, leur 

présenter Madagascar, notre action et les enfants d’Antsongo. Et jeudi 8 décembre ce 

sont 490 enfants qui choisissaient de participer à l’opération bol de riz et de remplir 

les tirelires ouvertes pour l’opération. Dans le même temps une grosse enveloppe de 

lettres et dessins nous parvenait ramenée par une française de retour d’Antsirabe. Le début d’une belle histoire.  

���� Le MCR des Yvelines se mobilise pour construire la cantine d’Antsongo 

Début octobre le MCR des Yvelines, à l’initiative de Marc et Camille, sélectionnait le projet de construction de la 

cantine d’Antsongo comme projet de solidarité internationale pour 2017. La semaine dernière, l’ensemble des 

responsables des communes des Yvelines se réunissaient et nous avons pu y présenter l’action d’Esperanza ainsi que 

le projet. Ce premier soutien qui depuis rallie de nouveaux partenaires (le Lions Club Paris Sud et bientôt peut-être 

suivi par un autre Lions...) prend de l’ampleur et devrait permettre de réaliser quelques salles de classes à l’étage 

ainsi que des espaces de dortoirs pour les étudiants et bénévoles d’Esperanza pour des séjours de longue durée. 

 

  



�La Fondation BNP Paribas met le cap sur Ambinanindrano ! 

Lundi 12 décembre la Fondation BNP Paribas nous a informés qu’elle avait choisi le projet d’Ambinanindrano que 

nous lui avions proposé. C’est la troisième fois que nous sommes retenus pour des projets que nous présentons lors 

de ces appels à projets réservés aux salariés de la BNP. Après Jean-Paul qui avait porté le projet de Mahambo et 

Isabelle celui d’Imito, un grand bravo à Jean-Louis qui a brillamment soutenu le projet d'Ambinanindrano ! Voilà 

4000 euros qui vont grandement contribuer à l'achèvement de cette réalisation d'ampleur dont sœur Martine nous 

annonçait ce soir la dernière phase (logements des profs et 2 salles de classes réaménagées par les villageois).  
  

� Nouvelles de Fanantenana : en route pour la deuxième cure de l'année scolaire 2016/2017  

Après les missions de Lucie, Valentine et Jean cet été, puis l'électrification des bassins cet automne, un remarquable 

travail de développement de la production a été poursuivi avec les conseils et le suivi attentif d’André, ainsi que de 

Jean-Paul Jourdan, l’expert n°1 de la spiruline en France. Voilà qui va nous permettre de planifier pour début janvier 

la distribution de la deuxième cure annuelle de spiruline pour les 2655 enfants bénéficiaires. Dans quelques mois, 

Robin, étudiant agronome en troisième année à Oniris Nantes, prendra le chemin d’Antsirabe pour une mission de 

six mois consacrée à la production de la spiruline mais aussi à l’amélioration du rendement de la rizière de la 

communauté grâce à la méthode SRI. Nous sommes convenus d'un échange d'expérience prochainement avec la 

ferme de spiruline du Père Pedro qu'Akamasoa exploite près d'Antsirabe. 
 

� Etude nutritionnelle : remise des travaux 

Un gros travail s’achève ! Emmanuelle, Laura, Sitrakah et Linah, nous ont transmis leurs mémoires de fin d’études 

concernant l’impact de l’introduction de la spiruline dans l’alimentation des enfants des cantines scolaires et centres 

nutritionnels soutenus par Esperanza et Para Los Niños. Nous mettrons tout cela en ligne courant janvier, avec une 

synthèse, parallèlement à une diffusion auprès de nos partenaires. A suivre… 

�Miaraka et Miezaka, 16 étudiants en médecine sur la piste d’envol 

Vous l’avez peut-être déjà lu sur le site internet (partie « blog actualités ») ou notre 

page Facebook, les 16 étudiants en médecine de l’université Versailles Saint-Quentin 

en Yvelines qui se mobilisent en deux groupes projets (Miaraka  et Miezaka) ont rencontré le bureau à l’invitation de 

Bernadette pour préparer leur « feuille de route » qui les conduira cet été sur les pistes de Madagascar !  

- A vos agendas - 

L’Assemblée Générale Annuelle d’Esperanza Joie des Enfants 

se tiendra le samedi 25 mars 2017 à partir de 18 heures 

(A savoir : l’AG du Mouvement International d’Aide à l’Enfance dont nous sommes membres aura lieu le même jour de 10h à 16h) 
 

� Dernier rappel pour vos DONS : n’oubliez pas les enfants de Mada, même avec peu vous pouvez beaucoup !  

Oubli ? Manque de temps ? Trop de sollicitations en ces temps de Noël ? Vous êtes trop nombreux à ne pas avoir 

encore renouvelé votre soutien en cette fin d’année à l’action que nous menons grâce à vous. L’intégralité de vos 

dons est dédiée au fonctionnement des cantines et se transforme en près de 400.000 repas par an ! Un euro ici 

c’est un euro là-bas, pas de frais de marketing, ni de gadgets achetés en Chine et envoyés par courrier, même les 

reçus fiscaux nous vous les adressons pour la quasi-totalité par mails. Aussi « avec peu vous pouvez beaucoup ». 

Et si vous êtes imposable n’oubliez pas que votre don, une fois l’avantage fiscal déduit, ne vous coûtera que un 

quart du montant que vous aurez choisi de verser. Quelle que soit notre énergie nous ne pouvons rien sans vous ! 

Amicalement, et rendez-vous début 2017.    

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François et Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

Dernière minute ! 

Les 139 cartons de dons arrivent 

demain à Antsirabe chez les FCM 

ET le container vient à l’instant 

d’arriver à Mahambo. 

Déchargement demain à 6 h. 



 
Lettre d’information n°14 du 22 novembre 2016 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

L’encre du numéro 13 est à peine sèche que nous vous adressons déjà ce numéro 14 pour partager les bonnes 

nouvelles, en espérant que vous savourerez comme nous cette actualité joyeuse.  

�Financement des cantines : objectif 60% des dons en virements réguliers 

Vous êtes 45 donateurs sur les 200 membres d’Esperanza à apporter votre soutien à notre action sous la forme d’un 

don régulier étalé sur l’année par virement automatique. Le total de vos dons représente près de 30% du 

financement annuel des cantines. Vos dons s’échelonnent de 5 à 100 euros par mois. Nous vous en remercions tous 

grandement ! Et nous lançons un appel à tous nos autres amis d’Esperanza qui souhaitent nous soutenir fidèlement 

pour qu’ils choisissent eux aussi ce mode simple qu’ils programment eux-mêmes (via leur banque en ligne ou leur 

agence) et qu’ils modifient à leur guise. C’est gratuit pour vous comme pour Esperanza. Ce ne sont que quelques 

minutes pour le mettre en place depuis chez vous sur votre site bancaire. Et quel temps gagné pour tous, pour 

vous-mêmes comme pour les bénévoles de l’association qui consacrent beaucoup d’énergie en ce moment au rappel 

de chacun. Ce serait autant d’énergie que nous pourrions consacrer à d’autres actions bien plus conviviales 

(organisation de concerts, dîners…) et surtout porteuses de fruits sur le terrain (partenariats, montage de dossiers 

pour des fondations…). Notre objectif : passer en fin d’année de 30% du budget Cantines ainsi sécurisé à 60% de 

notre besoin de ressources annuel. Pour passer à l’acte rien de plus simple : joint à ce bulletin vous trouverez le RIB 

d’Esperanza. MERCI de votre fidélité ! 

� En marche pour une nouvelle cantine à Antsongo ! 

Grâce à votre générosité, et au soutien du Mouvement International 

d’Aide à l’Enfance (particulièrement l’association Du Pain pour la Vie), 

nous avons pu ouvrir en octobre 2015 notre septième cantine à 

Antsongo au collège Picot de Clorivière. Depuis, 330 enfants 

bénéficient d’un repas qui, comme cela a été le cas dans nos six 

autres cantines, permet un véritable changement, dans l’assiduité des 

élèves, dans leur capacité d’attention et bien sûr dans leur réussite 

scolaire. A Antsongo 65% des enfants présentaient un taux avéré 

d’insuffisance pondérale. Dès l’ouverture de la cantine nous avons 

associé aux repas les trois cures annuelles de spiruline pour apporter le complément de protéines, vitamines et sels 

minéraux que le riz ne suffit pas à fournir. Les résultats sont remarquables. MAIS : il est temps maintenant de doter 

le collège d’un bâtiment pour la cantine, un abri bien utile dans les hautes terres à 1500 mètres quand arrive la 

saison des pluies ou à l’approche de l’hiver austral. Nous déposons donc depuis la rentrée des demandes de 

financements dans le cadre d’appels à projets. Le premier soutien a été obtenu en octobre avec le MCR des Yvelines 

qui a sélectionné notre projet comme projet de solidarité internationale pour l’année 2017. Le Lions Club de Paris 

Sud, sollicité par un membre de notre association, vient hier de rejoindre à son tour les mécènes de ce projet. Nous 

avons également proposé à nos amis d’AMIFAMA de s’associer à nous dans cette action, et nous avons répondu à 

l’appel à projets de la Fondation SOLUCOM qui nous a déjà soutenus pour la formidable transformation du lycée 

Saint-Joseph à Imito. Objectif 20 000 euros. On y croit ! et on se retrousse les manches…    

Découvrez l’appel de sœur Viviane dans notre galerie vidéo (cf sur le site internet) et les photos d’Antsongo. 



� L’Ordre de Malte en route vers Ambinanindrano 

Les grands travaux du dispensaire d’Ambinanindrano seront achevés dans quelques jours, Claude, qui a rejoint 

Esperanza cette année après avoir découvert notre action lors d’un de ses séjours dans la Grande Ile, va 

réceptionner les travaux. Bientôt  l’Ordre de Malte visitera le site, préalable à l’admission nous l’espérons du 

dispensaire ND de Fatima dans le réseau des dispensaires bénéficiant de la fourniture gratuite de médicaments. Nul 

doute que sœur Martine et le Dr Samuel sauront convaincre les responsables de l’Ordre de l’excellence de ce qui a 

été mis en place à Ambinanindrano ! Vous pouvez déjà découvrir en images la réalisation via notre galerie photos. 

 

�Imito : l’avant-dernière étape ?  

Une nouvelle étape majeure est désormais engagée à Imito grâce aux financements 

réunis par sœur Nory et Esperanza : l’extension et l’achèvement des bâtiments du 

lycée. Les parents d’élèves ont démarré les travaux en réalisant eux-mêmes les 

terrassements, ce qui permet de tenir dans l’enveloppe budgétaire obtenue et 

témoigne une fois de plus de leur engagement exemplaire. Objectif 2017 : 

l’électrification de l’ensemble du site (qui permettra notamment l’accueil de la médiathèque d’ACCESMAD).  
 

� « Comprendre les malgaches »  

Nous vous recommandons un petit ouvrage récemment paru intitulé « Comprendre les 

malgaches ». Son auteur, Loïc Hervouet, né à Madagascar a passé une bonne partie de sa vie 

de journaliste entre la France et la Grande Ile. Il partage ses longues années d’observation 

dans ce recueil paru aux éditions Riveneuve (15 euros). Pour un voyage à Mada ou a fortiori 

une mission voire un stage dans le cadre d’Esperanza, c’est bon un trousseau de clés à 

découvrir avant le départ et à utiliser sur place.  
 

� Visite à la ferme… en Eure-et-Loire 

Quelques membres d’Esperanza conduits par André, notre expert tant investi dans le suivi de l’exploitation de 

Fanantenana, se sont rendus lundi 7 novembre à la ferme « Spiruline de Beauce », histoire de découvrir in vivo cette 

exploitation et ce que produisent nos amis d’Antsirabe sous la conduite de sœur Jeannie et de Dany, histoire aussi 

pour les plus aguerris d’aller identifier quelques bonnes pratiques à partager avec l’équipe de Fanantenana.  

�Les étudiants en médecine de l’UVSQ à nouveau mobilisés pour les enfants d’Esperanza 

Le récit de leur mission accomplie en juillet dernier à Ambinanindrano et Imady par les 10 étudiants en médecine de 

l’université Versailles Saint Quentin qui s’étaient regroupés dans le projet ANDAO a suscité l’enthousiasme de leurs 

condisciples. Le 3 novembre nous avons participé dans le grand amphi de l’UVSQ au partage de cette expérience. Et 

nous avons fait la connaissance des 16 étudiants (deux groupes) qui pourront effectuer en juillet-août une mission à 

Madagascar avec Esperanza. Le projet va maintenant prendre forme pour que forts des enseignements de 2016 la 

mission 2017 soit d’un apport aussi important que l’an dernier pour les sites qui les accueilleront. A suivre…  

� Nouvelles brèves !  

Un rappel : le concert « Christmas carols » le dimanche 11 décembre à 16h30 68 rue de Turenne  // et une 

confirmation : le container de 6 tonnes de dons et matériels a quitté le 30 octobre le porte de Dunkerque pour 

rejoindre le port de Tamatave le 2 décembre.  

Amicalement, et bientôt,  

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 
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Lettre d’information n°13 du 25 octobre 2016 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

�Vous êtes FORMIDABLES ! 36 bénévoles mobilisés vendredi 7, samedi 8 et dimanche 9 octobre : 

Pour la première fois Esperanza a participé du 7 au 9 octobre de 8h30 à 21h, à la 4ème édition de 

MICRODON (220 associations en France). Vous avez été formidables car suite à notre appel du précédent bulletin 

vous avez été 36 bénévoles à répondre présents et à donner de votre temps pour inviter les clients du FRANPRIX du 

1er arrdt à soutenir notre action. Le total des dons collectés s’élève à 2.209 euros. C’est un beau succès de la 

générosité et de votre mobilisation. Une expérience riche aussi de la diversité des rencontres que nous avons pu 

faire durant ces journées. Les organisateurs de Microdon nous ont chaleureusement félicités pour cette première 

participation d’Esperanza et nous ont appelés à témoigner de ce que nous avons fait. Aucun doute, l’an prochain 

pour l’édition 2017 nous serons à nouveau sur le pont ! A voir en images sur notre page Facebook. 

�A Madagascar on chante : « Vive la rentrée » : nous vous lançons un APPEL ! 

Si la chanson « vive les vacances… » a connu il y a quelques décennies un réel succès en France, à Madagascar c’est 

plutôt « vive la rentrée ! » que chantent en ce mois d’octobre les 2200 élèves des 7 cantines scolaires et centres 

nutritionnels que nous soutenons. En effet la rentrée c’est aussi pour les enfants le redémarrage de la cantine, et 

même la première cure de spiruline de l’année (que depuis l’année dernière tous connaissent et attendent même 

tant les effets positifs sont désormais indéniables). Nous avons en définitive envoyé 20.180 euros aux responsables 

des cantines pour couvrir leur budget jusqu’à la fin de l’année. Autant vous dire sans détour que nous vous lançons à 

l’approche de cette fin 2016 un appel pour que ceux d’entre vous qui n’ont pas opté pour le don étalé par virement 

bancaire n’oublient pas de nous adresser leur don, par courrier ou plus simplement directement via le site internet 

dans le module de don sécurisé Paypal. Nous comptons sur vous ! Les finances cantines sont tendues en cette fin 

d’année… vraiment tendues ! C’est aussi pour vous le moment d’associer vos amis, parents ou collègues à notre 

action. A chacun selon sa générosité et ses moyens, il n’y a pas de petit don.  

�Ambinanindrano : l’incroyable transformation 

Les travaux se sont poursuivis tout l’été à Ambinanindrano. Avec l’aide de 

Vincent, de notre partenaire Alliances & Missions Médicales, et l’équipe de Liva 

sur le terrain, le chantier sera achevé vers la mi-novembre, juste avant la saison 

des pluies. Mais déjà les photos et les vidéos transmises par Liva et par sœur 

Martine ainsi que par les étudiants en médecine de Versailles, montrent l’ampleur de la transformation en cours : un 

centre médical équipé, électrifié, une maison du personnel médical, quatre maisonnettes pour les longs malades, 

une nouvelle citerne d’eau potable et une adduction d’eau à tous les bâtiments, un grenier à riz collectif qui sera 

une source de revenus, des batteries remplacées dans la maison communautaire… voilà autant de réalisations qui 

suscitent l’émotion de tous ceux qui ont connu Ambinanindrano. Et quand on voit que la population se mobilise pour 

aménager les maisons pour les enseignants et réhabiliter certaines salles de classes on se prend comme sœur 

Martine à espérer ! Retrouvez dans notre nouvelle galerie publique photos et vidéos sur le site FlickR en images et 

en paroles cette belle aventure. Prochaine étape majeure : la visite d’un représentant de l’Ordre de Malte pour 

admettre le nouveau dispensaire qui sera agréé en fin d’année dans le circuit de la distribution de médicaments.  



�Nous recherchons des volontaires pour des missions à Mada … et en France ! 

Catherine a lancé la recherche d’un étudiant agronome en fin d’études ou césure qui s’engagerait pour six mois à la 

ferme de spiruline Fanantenana et à la demande des FCM pour l’amélioration de la culture du riz (SRI).  

De son côté André accueillerait bien volontiers une bonne volonté, ingénieur agronome ou tout simplement bonne 

volonté méthodique et rigoureuse, intéressée par la spiruline…et utilisateur d’Excel, pour partager depuis la France 

avec lui le suivi de l’exploitation de la ferme et les conseils aux exploitants. 

Sur place nous avons maintenant le plaisir d’accueillir Nirina, étudiant de l’université d’Antsirabe, à qui la ferme 

Fanantenana finance son Master 1 (il est issu d’une famille très modeste avec un père qui a été tireur de pousse-

pousse). Nirina va apporter ses compétences et son énergie à l’équipe d’exploitation aux cotés de sœur Jeannie, de 

Dany le responsable d’exploitation et d’Andry responsable de la maintenance. 
 

�Mahambo : phase 2, la Fondation EDF donne le feu vert !  

Le 4 octobre la Fondation EDF a décidé d’engager la phase 2 de son soutien à notre projet d’électrification du 

collège de Mahambo. C’est au total un budget de 74 500 euros qui a été rassemblé grâce à ce mécénat. Après la 

construction de la cantine financée l’an dernier par l’Agence des Micro-Projets et la Fondation BNP Paribas, la 

transformation de Mahambo aura été en une année une magnifique histoire. Le chantier aura lieu mi janvier et sera 

réalisé par les équipes d’Akamasoa (l’association du Père Pedro) en coopération 

avec Serge (membre d’Esperanza et missionné par la fondation EDF) et Jean-Philippe 

(de Solaravis qui a fourni le matériel).  

 

�6 tonnes en partance pour Madagascar 

Une incroyable chaîne de solidarité s’est formée. Beaucoup d’entre vous aviez contribué à la collecte de dons en 

nature (livres scolaires de français et de mathématiques en très bon état, vêtements, matériel médical, matériel 

informatique performant, fournitures scolaires, quelques jouets et matériel de sport… et même cinq vélos 

généreusement remis en état par les Compagnons d’Emmaus). Le transporteur Organidem a gracieusement offert le 

transport entre Paris et une plateforme Enedis qui a accepté de stocker les 159 cartons de dons. Puis le transporteur 

Transevolution Logistics a acheminé 4 tonnes de matériel électrique pour le collège de Mahambo et ces 2 tonnes de 

dons jusqu’à Sars-Poterie. C’est là que l’association ATM dirigée par Mme Decourty fait un travail remarquable tout 

au long de l’année pour la mise en container. Et le 30 octobre ces 20 mètres cubes de matériels et de dons, ainsi que 

10 autres mètres cubes que nous avons mis à disposition d’Akamasoa, partiront vers le port de Tamatave. Arrivée 

attendue mi décembre. Akamasoa assurera le dédouanement et le transport entre Tamatave, Anstirabe et 

Mahambo (où le container demeurera pour être réutilisé sur le site du collège). 

 

� Dimanche 11 décembre 16h30 : A VOS AGENDAS !  

Nous vous en reparlerons dans quelques semaines, mais d’ores et déjà vous pouvez noter dans votre agenda que la 

chorale Wells Consort offrira son traditionnel concert de Noël, « Christmas carols », pour les enfants d’Esperanza le 

dimanche 11 décembre à 16h30 en l’église Saint-Denys-du-Saint-Sacrement, 68 rue de Turenne, Paris 3ème. Nous 

espérons vous retrouver nombreux en famille et avec vos amis ! Le concert s’achèvera par un verre de l’amitié et 

une vente d’artisanat malgache ainsi que d’un peu de spiruline de la ferme Fanantenana.  

Amicalement, et à bientôt pour le n°14 avec d’autres nouvelles importantes en préparation… 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
Lettre d’information n°12 du 19 août 2016 

 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Voici en cette fin d’août une nouvelle lecture que nous vous proposons de partager. Un moyen pour vous de parler à 

vos amis et parents durant ces vacances de votre soutien aux enfants d’Esperanza ? Une opportunité aussi pour 

mobiliser autour de vous des jeunes généreux qui dans le cadre de leurs études (agro, enseignants, santé…) 

pourraient participer à l’aventure depuis la France voire pour une mission dans l’un des 7 sites que nous 

accompagnons. Les candidatures sont les bienvenues ! (et merci à Catherine qui a pris en charge leur suivi). 

�Les lauriers de l’été et quelques épines : 

Si les résultats au Certificat d’Etudes Primaires sont soit toujours excellents (Imito toujours à 100% d’admis), soit en 

progrès (entre 88% à Mahambo et 56% à Antsongo), les résultats au Brevet sont en revanche nettement plus faibles 

(entre 39%  et 57%) et peinent à progresser. Ces résultats témoignent d’une volonté de maintien d’un niveau de 

qualité aux examens, mais aussi des difficultés des enseignants à assurer ce niveau (difficultés matérielles bien sûr 

mais aussi insuffisance de leur formation). C’est dans ce contexte que nous nous réjouissons du premier partenariat 

avec l’association ACCESMAD qui installera bientôt pour les classes du lycée 

d’Imito une importante médiathèque dont l’impact sur l’apprentissage des 

élèves a déjà fait ses preuves dans près de 100 lycées à Madagascar. Nul 

doute que les 35 ordinateurs fournis à Imito lors de notre mission de mi-avril 

seront bien employés ! Parallèlement nous recherchons, avec l’aide de 

Patricia,  amie d’Esperanza qui enseigne au Québec le « français langue 

étrangère » un ou des jeunes (idéalement futurs enseignants) qui seraient 

prêts à assurer sur place une mission d’enseignement tournée vers les élèves 

mais aussi la formation complémentaire des enseignants malgaches (français, mathématiques, anglais).  

�Une rentrée en avance et le redémarrage des cantines : 

Pour la première fois la rentrée scolaire, traditionnellement fixée 

début octobre, est avancée au 20 septembre. Chaque responsable 

vient de nous transmettre par email le bilan détaillé des cantines pour 

l’année scolaire 2015/2016. Nous faisons le point sur les soldes de 

trésorerie de chacune des cantines et nous adresserons dès les 

premiers jours de septembre les virements qui permettront leur 

fonctionnement jusqu’en fin d’année. …. Au fait… si vous n’avez 

pas encore renouvelé votre soutien cette année c’est vraiment le 

moment, avec l’accroissement du nombre d’élèves nous allons devoir transférer près de 21.200 euros. 

�Il n’y a plus de saisons : chaud ici mais grand froid là-bas ! 

1°C en pleine nuit à Antsirabe le 6 juillet, 10 personnes mortes de froid fin juin dans les rues de Tana ! Entre 18 et 

24°C le jour. L’hiver austral bat cette année des records, tandis que sous les latitudes européennes nous avons battu 

des records de chaleur. Un climat exceptionnellement rude qui nous amène à saluer l’engagement des 17 jeunes 

bénévoles qui sur les différents sites accompagnés par Esperanza ont apporté durant cet été hivernal leur soutien et 

partagé leurs connaissances au service des enfants de Mada.      



 

�Les Agros en plein travail à Fanantenana ! 

Pour la troisième année consécutive trois étudiants ingénieurs 

agronomes se sont mobilisés pour Esperanza. Lucie qui était déjà à 

Fanantenana l’an dernier, rejointe par Jean puis par Valentine. Ils  ont 

offert leur été pour de longues journées (début de la récolte à 6h30) dans un climat particulièrement défavorable au 

développement de la spiruline. L’occasion surtout de retravailler encore et encore les 

modes opératoires, les gestes des récoltants, l’explication du pourquoi et du comment, la 

pédagogie de la maintenance des installations… Une immersion exigeante et qui une fois 

de plus sera précieuse à la réussite durable du centre de production de spiruline. 

A Fanantenana le temps du projet s’achève avec la réalisation de l’électrification solaire du 

site par l’entreprise Solarmad, financée par la Fondation EDF, sous le contrôle de 

Guillaume qui s’est rendu sur place pendant une semaine,. Un clin d’œil : devinez dans 

quels matériaux de récupération sont fabriquées les pâles des roues à aubes ci-contre qui 

vont permettre l’agitation automatique des bassins ?... dans le découpage des fûts 

industriels qui à Ambinanindrano servent à transporter ce poison qu’est le toaka gasy, le rhum local frelaté !  

 

�En musique pour les enfants d’Esperanza : retour sur les concerts du printemps et demain ? 

A la suite de l’initiative lancée par René Lebhar l’an dernier nous avons de nouveau pu réunir fidèles amis et 

nouveaux amis d’Esperanza autour de moments musicaux. Le 19 mai à l’Espace Bernanos nous étions sous le charme 

de Schuman et Téléman interpétés par Alice, Hélène, Isabelle et Sylvain. Un mois plus tard le 19 juin c’est René et 

ses musiciens qui nous réunissaient pour un nouveau concert Rock’n Blues dans le club Aux Petits Joueurs. Si le blues 

nous a cette fois rassemblés moins nombreux que le récital classique, de l’avis général ces deux moments ont été 

l’occasion d’amicales retrouvailles et d’une collecte fort utile pour nos cantines ! 

D’ores et déjà nous vous annonçons le soutien généreux de Christopher et Odile Wells qui offriront le concert de 

Noël leur chorale « Wells Consort » avec un répertoire de « Christmas carols » le dimanche 11 décembre à 16h. 

L’occasion d’un bel après-midi pour partager avec les enfants de Madagascar sur le chemin de Noël un peu de la joie 

de cette période de fêtes.  

�Et pour finir : SAMEDI 8 OCTOBRE : donneriez-vous deux heures (ou plus) de votre temps ?  

Esperanza a été sélectionnée par l’association MICRO-DONS pour la 

journée nationale de collecte qu’organise cette association dans les 

grandes surfaces. 

Un magasin du quartier du Marais nous a été attribué.  

Si vous avez été privé(e) cet été de la joie de sauver des nourrissons 

grâce à la campagne de distribution du lait thérapeutique comme ici à 

Imady, mais si vous pouvez libérer un peu de votre temps, joignez vous 

aux bénévoles que nous devons rassembler pour réussir cette opération à laquelle nous avons la chance de pouvoir 

participer pour la première fois. Un e-mail spécifique vous proposera bientôt de choisir votre créneau 

Amicalement, et rendez-vous à la rentrée ! 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
  

Lettre d’information n°11 du 19 juillet 2016, spécial AMBINANINDRANO 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Voici un « numéro spécial été » pour vous présenter un point d’avancement du projet de dispensaire 

d’Ambinanindrano. Nous reviendrons vers vous prochainement avec un numéro plus traditionnel pour vous faire 

part de l’actualité chargée de ces dernières semaines (l’actualité des cantines, le nouveau succès à 100% des 

élèves d’Imito au CEPE, le séjour de Lucie, Jean et Valentine à Fanantenana, la fin de la grande mission d’étude 

nutritionnelle de Linah, Sitrakha, Emmanuelle et Laura, le bilan des concerts). Aujourd’hui cap sur « la Marmite » ! 

 

�Dix-huit mois de projet depuis la visite de la mission ESPERANZA en décembre 2014 à "la Marmite" puis 

notre décision confirmée dès notre assemblée générale de mars 2015 de nous lancer dans le projet de création du 

dispensaire de la communauté d'Ambinanindrano. Il s'agit bien d'une création car nous vous rappelons que faute 

de contrôle et à la suite de détournements de fonds le dispensaire qui aurait dû être construit par une très grosse 

ONG malgache en 2007/2008 avec des fonds européens n'était qu'un dispensaire de façade sans matériel, sans 

eau, sans électricité, et dont la construction précaire ne devait pas passer le premier cyclone. ESPERANZA à la 

demande des sœurs de Fatima a donc pris la relève, mais sur des bases bien différentes et avec un contrôle 

complet de l'opération. Nous avons organisé le projet autour d'un protocole finalisé suite à la mission d'avril 2016 

en soutien de la communauté des sœurs de Fatima dirigée par sœur Jeanne d'Arc qui a été très attentive à toute 

cette phase préparatoire. Ce projet sera complété avec la prise en charge, à compter de la rentrée d’octobre, de 

100 élèves supplémentaires à la cantine du collège suite à la réévaluation des besoins lors de notre mission d’avril 

dernier. Nous comptons sur votre fidélité et votre mobilisation en faveur des repas des enfants pour y parvenir ! 

 

�Notre partenaire clé pour le dispensaire est l'association Alliances & Missions Médicales, présidée par Bruno 

BUTTIN. Une association qui mène depuis 13 ans une action remarquable, particulièrement à Madagascar, pour la 

construction ou la réhabilitation de dispensaires et pour le soutien à leur fonctionnement à travers la prise en 

charge d'interventions chirurgicales. AMM avec Vincent PIRRITANO, son précieux responsable de chantiers à 

Madagascar, est la clé du succès dans la préparation et le suivi du projet. Cette intervention "en régie" avec un 

chef de chantier malgache expérimenté, Liva ANDRIAMANANTSOA, nous permet d’optimiser les coûts d'une 

grande partie du projet et de compenser ainsi les surcoûts de l’acheminement des matériels jusqu’à 

Ambinanindrano par des camions double pont (pour les cinéphiles, des camions dignes du film « Le salaire de la 

peur » et qui doivent d’ailleurs dater de la même époque…).  [retrouvez les photos et vidéos sur notre site web] 
 

�Aujourd'hui, grâce au soutien fidèle du Lions Club de Rueil-Malmaison (qui avait déjà été il y a trois ans le 

premier soutien de notre projet de ferme de spiruline à Antsirabe), rejoint par la Fondation Agir Ensemble pour le 

Développement (qui nous a apporté la générosité de deux donateurs ISF eux aussi soutiens actifs de notre 

association), puis la mobilisation efficace de 10 étudiants en médecine de Versailles-Saint-Quentin dont nous 

vous avons déjà parlé dans un précédent bulletin (ils ont mené toute cette année collectes traditionnelles et 

collecte participative en ligne), enfin grâce à la Fondation EDF (qui parmi 156 projets proposés par ses salariés à 

sélectionné le projet présenté par l'un de nos membres, également membre d’Alliances et Missions Médicales), 

c'est ainsi un budget total de 56.500 euros que nous avons réuni. Cela représente un peu plus d'une année de 

fonctionnement de nos cantines scolaires financées par les dons des particuliers (50.500 euros prévus en 2016). 
 



�Le chantier a démarré le samedi 9 juillet. Liva et son équipe, formés par Vincent, sont maintenant sur place à 

la Marmite. Les étudiants en médecine arrivés quelques jours plus tôt à Madagascar, après avoir visité la ferme de 

spiruline de FANANTENANA puis la remarquable clinique des soeurs Trinitaires à Ambohipeno, les ont rejoints. Ils 

se sont répartis les tâches auprès de sœur Martine, du docteur Samuel au village, des actions de lutte contre 

l’alcoolisme et des campagnes d’hygiène, et sur le chantier lui-même. Dans moins d'un mois interviendra 

l'entreprise Solarmad que nous avons sélectionnée pour l'électrification de l'ensemble du site en photovoltaïque. 

Un premier devis de Medical Diem est en cours d’analyse pour l’équipement mobilier et le matériel médical. 
 

�Déjà les futurs médecins ont emporté avec eux un remarquable microscope offert par l'université Pierre et 

Marie Curie (merci à Valentine, étudiante ingénieur agronome actuellement à la ferme de FANANTENANA où se 

trouvaient déjà Lucie et Jean). Ce microscope de laboratoire est une chance pour toute la commune puisque, 

comme l'espéraient sœur Martine (infirmière de la communauté) et le Docteur Samuel (le seul médecin de la 

région d'Ambinanindrano et qui depuis quinze ans fait fonctionner l'unique dispensaire), il va permettre au 

nouveau dispensaire de devenir centre de détection de la tuberculose : un des fléaux de la région. 
 

� 26 cartons de lait thérapeutique offerts à nouveau par NUTRISET pour sauver nourrissons et jeunes enfants 

de la malnutrition aiguë : c'est ce que les étudiants ont emmené avec eux en plus d'un petit matériel abondant ! 

MERCI à CORSAIR, à Géry son directeur général adjoint en charge des opérations et à Simon qui ont rendu 

possible ce convoyage de tant de lait et de matériel, témoignant ainsi de l’engagement humanitaire de la 

compagnie à Madagascar. 
 

� Plus qu'un dispensaire c'est un véritable centre médical que nous réalisons : le dispensaire lui-même, 

quatre maisonnettes pouvant autour du dispensaire accueillir 7 malades nécessitant un suivi médical, une 

maison pour le personnel médical, condition minimale pour faire venir jusqu'à Ambinanindrano un médecin et 

sa famille, et un grenier à riz collectif qui pourra participer au financement global du dispensaire et une citerne. 
 

� Pour ce qui est des cas nécessitant une intervention chirurgicale à Ambositra, AMM apportera son 

soutien à la prise en charge après la formation de sœur Martine cet été pour la qualification des interventions. 
 

� Enfin (ou presque) nous avons bon espoir, suite aux contacts engagés, de mettre en place un soutien de 

l'Ordre de Malte qui pourrait via son implantation à Tana (où sont également présentes les sœurs de Fatima) 

intégrer le dispensaire dans son dispositif et apporter une fourniture régulière de médicaments. Ce ne serait pas 

de trop pour compléter ce que le ministère malgache de la santé fournira également de son côté. 
 

	Merci aux sœurs du Sacré Cœur de Raguse à IMADY et tout particulièrement à sœur Clotilde responsable du 

dispensaire de cette commune située sur la piste entre Ambositra et Ambinanindrano. Imady est le "camp de 

base" de nos futurs médecins qui se rendent à La Marmite en deux groupes de cinq compte tenu des difficultés 

logistiques bien connues d'un séjour à Ambinanindrano. C'est bien sûr l'occasion d’une autre action fort utile pour 

ce dispensaire et de resserrer nos liens avec IMADY dont nous soutenons depuis 2011 la cantine scolaire. 
 

� Maintenant ce sont Liva et Vincent qui sont aux manettes pour la réussite de ce chantier. Grâce aux merveilles 

des téléphones portables, SMS, e-mails et même de Skype, nous pouvons en suivre de très près l’avancement. De 

la part de tous les membres d'Esperanza et des mécènes qui nous ont soutenus, bon courage à toute l'équipe ! 
 

  

Amicalement et à bientôt, en vous souhaitant d’excellentes vacances. 
  

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 

 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 
 

Mission impossible ! Comment en un simple bulletin de 2 pages vous rendre compte fidèlement de tout ce que 

nous avons vécu à 10 durant ces 2 semaines de mission à travers 6 de nos 7 implantations ? Autant de belles 

rencontres, de sourires et regards d’enfants, de réalisations réussies et de projets porteurs d’espérance, de 

magnifiques paysages, de suspense heureusement résolu et à deux reprises par « super-Gégeo »...et puis ces 

830 kilos de bagages à l’aller dont 230 de lait thérapeutique ! C’est impossible. Aussi nous ne vous livrerons 

aujourd’hui que quelques moments choisis et nous vous en ferons partager bien d’autres lorsque nous nous 

retrouverons (…le 19 mai ?) ou que nous reviendrons vers vous par Facebook ou le site internet, avec moult 

vidéos photos et comptes-rendus. Soyez cependant d’ores et déjà assurés d’une chose : votre générosité est sur 

le terrain remarquablement bien employée par les communautés que nous soutenons et cela porte du fruit, 

2000 beaux fruits pleins de vitalité ! 
 

� Fanantenana : ça tourne !  

Emouvant retour sur les lieux, quinze mois après l’inauguration de 

janvier 2015. Quelle évolution ! Une équipe de 13 personnes, 14 

bassins en exploitation. Au-delà de l’émotion notre visite a été un 

moment important de travail autrement que par mails. Nous étions 

porteurs des questionnements et recommandations préparés 

minutieusement par André et Catherine…ainsi que de 52 m² de 

toiles de filtration. La visite fut aussi l’occasion d’annoncer la mise 

en place par les FCM de la protection sociale (CNAPS et SMIA) telle 

qu’étudiée par Aude lors de son séjour à l’automne dernier. Andry 

est désormais nommé adjoint de Dany et en charge de l’entretien préventif et curatif de l’ensemble du patrimoine 

du site. L’entrepreneur, respectant ses engagements, va refaire quelques finitions… et malfaçons. Nous avons avec 

sœur Claudine responsable des FCM pour l’ensemble de Madagascar ainsi qu’avec la communauté d’Antsongo 

défini les modes de coopération entre Esperanza et les FCM pour continuer à accompagner Fanantenana tout en 

menant la ferme vers son autonomie. Enfin, nous avons avec Christian visité trois autres fermes de spiruline de la 

région (Zazakely, Amadea, Enfants du Soleil) et nous avons tous ensemble savouré une chaleureuse réception 

surprise préparée par l’équipe en l’honneur des 20 ans d’Esperanza avec, comme il se doit, de la spiruline sous 

toutes les formes (en jus avec du citron ou du persil, en beignet, en gâteau…). Un régal et de l’énergie pour 

poursuivre la mission qui commençait à peine ! 

� Imito : en marche vers un lycée modèle.  

Sœur Nory, directrice du lycée Saint-Joseph nous avait réservé un 

accueil extraordinaire, imaginez : la montée de la colline d’Imito avec 

tout le long du chemin, de chaque coté, des centaines d’enfants et 

parents manifestant joie et remerciements à Esperanza ! L’arrivée 

dans la vaste cour du lycée est un émerveillement. Au-delà des photos 

reçues par mail nous mesurons tout le chemin parcouru depuis les bâtiments vétustes de 2010 et encore de l’an 
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dernier jusqu’à ce beau lycée sous nos yeux. Bien sûr il reste encore du travail, avec la construction des dernières 

salles de classe du lycée et - peut-être un projet pour les mécènes d’Esperanza - l’électrification de 

l’ensemble (sujet qui préoccupe grandement le maire d’Imito…par ailleurs parent d’élève). L’étape a été bien 

remplie : point financier détaillé de la cantine et de l’écolage, des projets y compris celui d’un terrain de foot, 

remise des 30 ordinateurs aux classes de seconde (qui n’en avaient qu’un seul jusque là !), visite du village et 

recherche d’un habitat pour un projet de voyage solidaire que nous étions chargés d’étudier pour nos amis de 

QOA magazine, point sur les parrainages de Saint-Denys, les dons de l’école de la rue du Foin, et le début d’une 

belle histoire à écrire avec les enfants de l’école Saint-Jean XXIII à Toulon. Enfin nous nous préparons à mettre en 

relation l'association AccesMad avec le lycée d’Imito pour équiper chacun des ordinateurs d’une médiathèque 

scientifique, tout en recherchant l’équivalent pour l’apprentissage du français. 
  

  

� Mahambo : de la cantine à la lumière :  

- Sur les traces encore fraîches de Pascal qui était à Mahambo peu 

avant notre AG du 1er avril, nous avons achevé notre mission dans cet 

accueillant village dont nous accompagnons désormais le collège des 

sœurs de Fatima. Réception de la cantine, rencontre des autorités, des 

parents et des enseignants, validation avec l’entrepreneur et sœur 

Marie-Eliane des travaux complémentaires, petits « cours » d’informatique avec les premiers ordinateurs livrés 

aux enseignants et à la communauté, découverte du moringa qui pousse en attendant à l’automne prochain une 

première récolte à tester, visites des classes et découverte de la chanson dédiée à la spiruline composée par un 

des enfants et reprise en chœur dans les classes (!!), Dîner aux chandelles dans la maison de la communauté. La 

prochaine grande étape ce sera, avant la rentrée, l’électrification grâce à la fondation EDF et aux équipes du Père 

Pedro, sous le pilotage de Serge pour Esperanza et ERDF et de Njaka pour Akamasoa.  
 

�  Ambinanindrano,  Andao !  

« En avant » en malgache, ainsi que les étudiants en médecine engagés ont 

nommé le projet de réhabilitation et la mise en service du dispensaire 

d’Ambinanindrano. Grâce à Bruno président d’AMM (et membre d’Esperanza) qui 

nous avait mis sur la piste, nous avons pu bénéficier de 230 kilos de lait 

thérapeutique offert par Nutriset. Et la « filière » est désormais établie ! Nous 

allons récidiver en juillet et septembre avec le départ des 14 étudiants en 

médecine qui se rendront à Ambinanindrano (avec nous l’espérons une formation par Marie-Claire à la 

sensibilisation contre l’alcoolisme des mères dont nous avons encore pu voir les dégâts !). Vincent qui va conduire 

le chantier sera sur place dès cette semaine. Un premier camion d’outillage et de matériaux est déjà arrivé à 

Ambositra ce mercredi 4 mai. Une grande Fondation a été sollicitée dans le cadre d’un appel à projets pour 

compléter le financement : verdict le 27 mai. La nouvelle cantine achevée fin 2014 fonctionne à merveille, mais 

nous étudions notre capacité à la prochaine rentrée d’accroître le nombre d’enfants bénéficiaires au regard de 

l’évolution des effectifs de l’école. 
 

�A vos agendas : Schubert et Télémann pour les enfants de Madagascar : 

Mélomanes à vos agendas : vous aviez aimé les concerts de juin et décembre 2015 et le 

blues de René Lebhar et ses musiciens ? vous adorerez Alice, Hélène et Isabelle qui nous 

convient à un récital, jeudi 19 mai à 19h30 à l’Espace Bernanos, 4 rue du Havre, Paris 9ème 

(métro Havre-Caumartin ou Saint-Lazare), entrée 10 euros, cocktail offert à l’issue du 

concert, vente d’artisanat malgache et de spiruline Fanantenana. 
 
  

Amicalement et à bientôt, 
  

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
 

 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 
 

Nous espérons vous retrouver nombreux ce VENDREDI 1
er

 AVRIL (vous êtes une cinquantaine à nous avoir 

confirmé votre présence) à partir de 19h30, au 39 rue Notre-Dame des Champs, Paris 6
ème pour notre 

Assemblée Générale annuelle et les festivités des 20 ans de l’association. Quelques bonnes nouvelles à partager 

avant cela dans cette deuxième lettre d’information de l'année. 
 

� Mahambo, la nouvelle cantine d’Esperanza :  

Pascal vient de rentrer de Madagascar en ce 

début de semaine. Il a rencontré le responsable 

de l’équipe électricité d’Akamasoa (l’organisation 

du Père Pedro) pour les associer à nos projets en 

cours. Il a aussi débloqué, avec l’aide précieuse 

de Guy un haut responsable malgache à Tana, un 

problème douanier qui bloquait l’envoi de 

matériels à la ferme de spiruline Fanantenana. Mais il a aussi visité le collège de Mahambo, rencontré les élèves, les 

parents, et les enseignants réunis par la communauté des sœurs de Fatima. Ils nous racontera tout cela lors de 

notre AG de vendredi. Avec un « scoop » à la clé que le bureau ne vous dévoilera que vendredi soir… 

� Imito : nouvelle étape de la réhabilitation lancée ! 

En fin d’année c’est la Fondation BNP Paribas qui nous avait apporté son soutien, dans le 

cadre de l’opération « coup de pouce aux salariés » qu’elle organise chaque année pour 

soutenir les initiatives de ses collaborateurs. Grâce à Isabelle L. nous avions ainsi obtenu 3 000 euros. Exceptionnel, 

car c’était le deuxième soutien en 2015 pour une même association, après le succès 

au printemps 2015 de Jean-Paul avec le projet de cantine de Mahambo.  

Mais cela n’était pas encore suffisant pour le budget nécessaire à la poursuite de la 

réhabilitation de l’école d’Imito devenue lycée Saint-Joseph. Aussi début octobre 

grâce à Cécile qui nous avait alertés, nous avions répondu à un appel à projets de la 

Fondation SOLUCOM. La décision vient de « tomber » : nous avons la joie d’être sélectionnés, avec une dotation de 

10 000 euros. Une joie partagée aussitôt par téléphone avec sœur Nory ! La mission qui part le 16 avril organisera 

les détails de la réalisation en 2016. A notre retour vidéos et photos vous présenteront la grande transformation 

accomplie durant ces deux dernières années. Il nous manquera encore une dernière phase, majeure bien sûr, celle 

de l’électrification (panneaux solaires) de l’ensemble du site, au-delà des rares panneaux solaires actuels qui 

n’alimenteront pas vraiment bien les trente ordinateurs que nous allons livrer dans quelques jours ainsi que 

l’éclairage toujours inexistant des salles de classes. Encore un défi pour Imito.  

Enseignants, parents et élèves d’Imito nous ont adressé récemment des témoignages d’amitié à l’occasion des 20 

ans de l’association. Nous serons à notre tour heureux de les rencontrer pour les féliciter du remarquable travail 

effectué par toute la communauté ces dernières années, jusqu’à cet arrêté ministériel publié en février qui a 

officialisé le classement de l’école en lycée. 
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� Les élèves ingénieurs de la Ville de Paris soutiennent Esperanza : 

- Bonne surprise que nous devons au site internet et à notre présence 

Facebook. Nous avons été contactés par les élèves ingénieurs de la ville 

de Paris qui nous ont offert 300 tee-shirts. Merci à Claudia de 

l’association étudiante Etudes Urbaines de l’EIVP qui a pris cette initiative et à Bernadette.  

 

� 17 800 euros pour les cantines : 

- Nous avons effectué début mars les premiers virements de 2016 soit 17 800 

euros pour le fonctionnement de six des sept cantines (pour Antsongo cela 

dépendra des décisions de l’AG de vendredi et des conclusions de notre 

mission de mi-avril). Rappelons encore une fois que si les entreprises et 

fondations nous soutiennent remarquablement pour la conduite des projets, 

le financement des repas des enfants ne dépend que de la générosité de tous nos donateurs particuliers.  

Alors vous aussi, faites connaître à vos proches, vos amis, vos collègues, notre action que vous soutenez avec 

générosité, que ce soit depuis 20 ans ou depuis 2 mois ! Ils seront les bienvenus. Et il n’y a pas de « petit don ». 

Nous comptons sur vous !  
 

�  Dispensaire,  mobilisation générale : 

Sœur Jeanne d’Arc au téléphone nous démontrait il y a quelques jours toute 

la confiance qu’elle a dans le projet puisque la démarche administrative 

d’agrément est lancée. De notre coté c’est la mobilisation : les 14 étudiants de 

Versailles Saint-Quentin et de Paris-Bichat ont déposé des dossiers de 

demandes de subventions. Esperanza en a fait de même et fait connaître les 

possibilités de dons ISF qui nous sont ouvertes désormais (c’est la 

« saison » !). Le Lions Club de Rueil, fidèle partenaire, nous a confirmé son soutien au projet après la présentation 

effectuée par Jean-François et Christine. Nos amis d’Alliance et Missions Médicales ont organisé une soirée 

préparatoire qui nous a tous enthousiasmés. Et nous parlons maintenant, avec Vincent qui dirigera le chantier sur 

place, d’un démarrage du chantier qui pourrait avoir lieu dès juin.  
 

� Bols de riz pour les enfants d’Imito et d’ailleurs… : 

Depuis les enfants de l’école Saint-Jean XXIII à Toulon que nous sommes 

allés rencontrer, à l’initiative du président des parents d’élèves, Nicolas, 

jusqu’aux enfants de l’école de la rue du Foin à Paris à l’initiative 

d’Aurelia, en passant par les paroissiens de Roquebrune-sur-Argens et de 

Saint-Vincent-de-Paul à Paris, le traditionnel Bol de Riz de Clotilde à 

Nogent, et d’autres opérations près de Melun dont nous vous parlerons 

bientôt, nombreux sont nos amis et bénévoles qui se mobilisent avec 

succès et générosité pour remplir les assiettes ! Merci à tous. 
  

Et pour les gourmands des cours de récré de Madagascar : HARIBO soutient Esperanza ! 

Eh oui…nous emporterons avec nous 35 bagages dont… 5 cartons de Haribo offerts par l’usine  

de Marseille. Merci à Nouch qui est allée en prendre livraison et à résisté à la tentation !   

 

Amicalement, 
  

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

!!! A VENIR !!! 

- 6 avril : départ de 

Laura et Emmanuelle 

(étude nutritionnelle) 

- 16 avril départ de la 

mission Esperanza 



 
 

 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 
 

Ce premier numéro 2016 de votre lettre d’information est l’occasion de vous rappeler que notre Assemblée 

Générale aura finalement lieu le VENDREDI 1
er

 AVRIL (non ce n’est pas une blague ) à partir de 19h30, au 39 rue 

Notre-Dame des Champs, Paris 6
ème (à vos agendas !). Nous remercions la congrégation des Filles du Cœur de 

Marie (que nous connaissons bien à Imito et Antsirabe) de nous avoir proposé d’accueillir notre Assemblée.  
 

� 20 ans, 200 membres, 2000 enfants :  
Nous l’espérions, et grâce à vous nous y sommes. Avec la construction en « dur » (grâce aux entreprises et 

fondations qui nous ont soutenus) et le démarrage à la rentrée d’une cantine pour les enfants du collège de 

Mahambo, puis avec le soutien apporté aux enfants du collège Picot de Clorivière à Antsongo, soutien que nous 

cherchons à pérenniser avec une association partenaire, ce sont désormais 7 cantines scolaires et centres 

nutritionnels qui chaque jour apportent à un peu plus de 2000 enfants un vrai repas.  

Même si nos résultats financiers à fin 2015 sont tout à fait encourageants avec 200 membres qui nous permettent 

de soutenir cette charge financière, ce nombre d’enfants (le succès des écoles amène des effectifs nouveaux, 

comme par exemple avec Imito transformé depuis l’an dernier en lycée) est pour l’équipe de votre bureau une 

préoccupation constante. Nous avons besoin de vous ! Nous n’avons peut-être pas encore « épuisé » totalement le 

carnet d’adresses de nos amis et collègues dont nous avons sollicité la générosité…et vous avez répondu si 

nombreux, mais vous… n’auriez-vous pas aussi un appel à faire passer à vos proches ? Nous sommes à votre 

disposition pour vous fournir toutes informations et supports qui vous seraient utiles. Allez !  De l’audace !   ☺ 

 

�Ambinanindrano : les étudiants en médecine s’engagent 

Cette fois c’est lancé ! Nous en avons la ferme conviction, 

Ambinanindrano aura « son » dispensaire en service avant la fin 

de l’année. Les plus anciens d’entre vous s’en souviennent (et 

notre site web le rappelle), Ambinanindrano c’est un de ces 

« scandales » du développement. Par manque de contrôle, une 

grande association malgache dotée de financements 

internationaux, en 2007 laissait entre les mains des sœurs de 

Fatima un bâtiment mal construit, non équipé, même pas 

raccordé à l’eau. Ce « dispensaire » n’a jamais fonctionné et les 

sœurs ont tant bien que mal tenu dans un petit local de fortune une salle de consultations. Fin 2015, à la demande 

du maire, du médecin du seul dispensaire public, et bien sûr des sœurs, nous avons désormais réunies toutes les 

compétences et bonnes volontés pour réussir la « réhabilitation » du dispensaire : l’appui essentiel d’Alliance et 

Missions Médicales, une association de professionnels de la santé expérimentés dans ce type de projets, la 

mobilisation de quatorze étudiants en médecine de Versailles Saint-Quentin et de Bichat, et Vincent, un retraité 

de la construction qui sait parfaitement diriger des chantiers de dispensaires à Madagascar et supervisera les 

équipes de l’entreprise locale. Le financement va devoir suivre maintenant ! Et nous y travaillons… 
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� Une étude nutritionnelle en cours : 

- Depuis le 25 janvier (et jusqu’à fin juillet), une étude nutritionnelle est en cours sur les 

sites d’Esperanza et de nos amis de Para Los Ninos associés dans la distribution de la 

spiruline. Cette étude, coordonnée par Anne-Marie, est réalisée par Sitraka et Linah, 

étudiants de l’université de Tananarive (en Master2 de nutrition), bientôt rejoints par 

Laura et Emmanuelle, étudiantes également en science de la 

nutrition (Université de Montpellier). Avec 10 sites et 2500 

enfants bénéficiaires, sans compter la recherche de « sites témoins », nous espérons à 

travers cette étude dont les résultats seront mis en libre disposition sur notre site, 

partagés avec les organisations malgaches du secteur santé et alimentation ainsi qu’avec 

Antenna Technologies, pouvoir apporter une contribution utile à l’appréciation des 

apports de ce complément alimentaire dont les sœurs et responsables des cantines nous disent tant de bien. Un 

peu de rigueur scientifique et de mesures quantitatives ne nuira pas en complément de cet enthousiasme constaté 

depuis les premiers tests d’il y a un an. A suivre… 
 

�  Les étudiants du Pôle Paris-Ouest Alternance se mobilisent pour les enfants d’Esperanza : 

A défaut d’avoir reçu le feu vert de leurs enseignants pour conduire dans 

le cadre de leur formation de futurs pros de la Com un projet pour Esperanza 

qu’elles avaient voulu soutenir, les 6 étudiantes dynamiques de 

l’Agence SixMik ont mobilisés leurs condisciples du Pôle Paris Ouest 

Alternance dans une généreuse collecte de fournitures scolaires pour les 

enfants des écoles soutenues par Esperanza. Les voici derrière leur banderole 

dans le couloir des caves d’un de nos adhérents où sont désormais 

entreposés les cartons de dons qui prendront dans quelques mois par container le chemin de Madagascar (à 

l’occasion de l’envoi des matériels financés par la Fondation EDF pour l’électrification du collège de Mahambo et de 

la ferme de spiruline Fanantenana). Merci pour votre ténacité et votre générosité.  
 

� MUSIQUE : pour tous les goûts. A vos agendas : 

Deux dates encore à noter dans vos agendas, et dans ceux de vos amis à qui vous souhaitez faire découvrir 

Esperanza.  Le jeudi 19 mai à 20h15 ce sera un récital de piano autour de Schubert qui ravira les mélomanes (à 

l’espace Bernanos, 4 rue du Havre, Paris 9ème). Puis le dimanche 19 juin, en fin d’après-midi ce sera à nouveau René 

Lebhar qui nous réunira pour un troisième concert Rock’n Blues après les deux grands moments passés ensemble et 

en rythme l’an dernier (dont vous pouvez sur notre site web retrouver la vidéo tournée au club Aux Petits Joueurs 

qui nous accueille généreusement). Les invitations suivront mais voilà des rendez-vous à ne pas manquer ! 
 

�   Sur le terrain  

En janvier c’est Diane qui pour Antenna était à Madagascar et nous a fourni des informations précieuses. 

Actuellement c’est Vincent R. un spirulinier français qui complète la formation de notre équipe de Fanantenana. 

Actuellement encore une équipe d’Amifama s’apprête à rentrer après un séjour qui nous permettra de partager 

nos réflexions pour le projet d’Imito sur lequel nous prévoyons de nous associer cette année. Mi-Mars c’est notre 

adhérent Pascal, né à Madagascar…, et en charge du projet d’électrification de Mahambo, qui sera sur place. Mi-

Avril, c’est un groupe de 10 membres d’Esperanza (dont tout le bureau) qui se rendra sur la quasi-totalité de nos 

sites. Fin mai ce sera Vincent, qui pilotera le projet de construction à Ambinanindrano qui sera sur place.    

 

Amicalement, 
  

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

!!! ATTENTION !!! 

Le Vendredi 1
er

 

Avril se tiendra  

l’AG des 20 ans 

d’Esperanza 



 
 

 
 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 
 

Ce numéro 7 de votre lettre d’information est notre dernière édition de l'année 2015. C'est le moment de vous 

souhaiter de joyeuses fêtes de Noël et déjà vous adresser nos vœux pour une belle année 2016. L'occasion 

aussi de revenir ensemble sur les événements de cette fin d’année et d'esquisser certaines des actions phares 

que nous préparons pour l’an prochain. A très bientôt pour l’année des 20 ans d’Esperanza ! 
 

� Une belle histoire de Noël : du "pain" pour Antsongo:  

Le collège Picot Marie de Clorivière (du nom d'un vicaire breton co-fondateur de la congrégation des Filles du 

Cœur de Marie en 1793), dans le quartier d'Antsongo, à Antsirabe, accueille chaque jour 372 enfants.  

Après avoir bénéficié durant quelques années du soutien d'une association française, il ne reçoit plus, depuis l'an 

dernier, que l’aide d'un couple de généreux italiens. Placée sous la responsabilité de la communauté des FCM, 

dirigée depuis l'été 2014 par Lucie, la communauté assure avec succès l'exploitation de la ferme de spiruline 

Fanantenana dont bénéficient l'ensemble des sites soutenus par Esperanza et notre partenaire Para Los Ninos. 

L'école reçoit pour ses élèves une partie de la production de spiruline. Mais à quoi bon apporter un complément 

avec la spiruline s'il n'est pas possible de fournir le repas de base en raison d'un financement insuffisant par les 

donateurs actuels  et les parents de ce quartier pauvre d’Antsirabe ? 

Esperanza doit gérer avec prudence ses engagements qui se sont fortement accrus en 2015 avec le démarrage de la 

cantine de Mahambo, l'ouverture des classes du lycée à Imito, et la hausse du coût des repas pour inclure l'achat de 

la spiruline pour l'ensemble des cantines. Un impact qui se traduira en année pleine en 2016.  

C'est donc vers la recherche d’une association partenaire potentiel que nous nous sommes engagés depuis 

quelques mois, pour l'instant encore sans succès. Mais en cette fin d'année un beau cadeau de Noël est arrivé avec 

la générosité d'une des associations du MIAE, « Du pain pour la vie », impliquée en Amérique centrale, et qui a 

souhaité mettre à disposition du MIAE 2000 euros d'excédents. C'est ainsi que l'association Escuelitas et Esperanza 

ont chacune reçu en soutien un chèque de 1000 euros que nous avons aussitôt fait parvenir par virement à la 

cantine d'Antsongo. Voilà un beau  cadeau de Noël qui certes ne résout pas encore la situation difficile de cette 

cantine mais y contribue notablement. Rêvons maintenant que nos recherches d'une association prête à s'engager 

aboutissent dans les prochains mois !  

� Les enfants de Mahambo : le sourire dans les assiettes ! 

Alors que nous nous apprêtons à célébrer Noël dans la joie et à festoyer en famille, 

Marie-Eliane vient de nous faire parvenir les photos des enfants du collège de 

Mahambo partageant leurs repas pour l’instant encore en plein air. Elle y a joint aussi 

les photos de la construction de la cantine qui avance fort bien puisque nous avions 

anticipé les décisions de financements obtenues depuis (ceci afin d’achever le chantier avant la saison des pluies). 

Des photos à retrouver sur notre site internet dans la nouvelle page Mahambo. Mahambo devrait recevoir en mars 

la visite d’un de nos adhérents, Pascal, qui s’était investi avec Hélène dans l’élaboration des dossiers de 

financement. Serge, ingénieur à ERDF (comme Guillaume venu en août à Mahambo et désormais en charge de 

l’électrification de Fanantenana), assurera la coordination technique de l’électrification du collège par panneaux 

solaires, opération soutenue par le programme humanitaire de la Fondation EDF. 
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� Vous êtes formidables ! 

L’année n’est pas encore achevée, et les derniers dons, quels qu’en soient les montants, sont toujours les 

bienvenus, mais d’ores et déjà nous vous adressons un immense merci pour votre fidélité et la générosité de tous 

ceux qui nous ont rejoint en cette année 2015. Ces derniers dons qui nous parviennent actuellement (de 

particuliers comme de mécénat de plusieurs entreprises amies) sont essentiels puisqu’ils vont nous permettre 

d’aborder 2016 avec la capacité de tenir nos engagements, particulièrement pour les 7 cantines auprès des 2000 

enfants de Madagascar qui bénéficient désormais chaque jour de notre action et pour les projets en cours.  
 

� Du micro-ordinateur à l’assiette, des actions en cours : 

- Depuis le mardi 15 décembre toute une équipe de bénévoles animée par Thierry B s’est mobilisée pour contrôler 

et reconditionner cinquante micro-ordinateurs performants donnés à Esperanza principalement en vue de 

l’équipement du lycée d’Imito et du collège de Mahambo. D’autres pourraient suivre dans le courant du premier 

semestre 2016. D’ores et déjà nous examinons les modalités d’expédition sécurisée. 

- Trop peu de place dans cette lettre d’infos pour vous exposer toutes les actions en cours, notamment pour 

structurer le projet phare de 2016 que sera la réalisation du dispensaire d’Ambinanindrano associant étudiants, 

médecins, intervenant expérimentés de la conduite de chantier et un coordinateur Esperanza pour lequel nous 

lançons un appel aux bonnes volontés ! Ou encore le projet d’étude nutritionnelle qui est en train de finir de 

s’organiser associant 2 étudiants malgaches et 2 étudiantes françaises sous la coordination d’Anne-Marie et une 

supervision scientifique que nous sommes en train de définir. 
 

↸  Imito : ambiance de fête, montagne de photos et des comptes toujours aussi précis 

Imito a de bien nombreuses raisons en cette fin d’année 2015 de célébrer Noël dans la joie. Les excellents résultats 

aux examens, la transformation en lycée, l’arrivée de la spiruline (qui suscite un enthousiasme réjouissant dans les 

correspondances qui nous sont adressées), le soutien à l’écolage de 100 enfants d’Imito par des enfants parisiens 

mobilisés par Esperanza, les travaux de réhabilitation réalisés et en perspectives… Nory nous a envoyé avec son 

rapport une belle lettre ainsi que des photos de ces festivités que nous allons mettre en ligne.  
 

� Un deuxième concert réussi : 

Le dimanche 6 décembre, nous avons été pour la seconde fois cette année près d’une centaine à nous retrouver à 

l’invitation de René LEBHAR, avec à ses côtés Tomas MILTEAU et Gilles MICHEL, pour un nouveau concert Blues-

Rock dans le club Aux Petits Joueurs.  Cette nouvelle soirée aussi sympathique que de grande qualité musicale a 

conduit plusieurs de nos amis à rejoindre Esperanza et a évidemment contribué très utilement à l’équilibre de nos 

ressources et dépenses de cette année. C’est maintenant Didier qui est à la manœuvre pour, comme lors de la 

première édition, nous restituer de cette soirée de magnifiques montages vidéos et même dit-on cette fois un DVD 

pour les amateurs inconditionnels du Blues ! A suivre…  René parle déjà d’un concert au printemps prochain… 
 

�   Esperanza à nouveau dans les kiosques  

Le 15 décembre vient de paraître en kiosques le troisième numéro de QOA Magazine (6,50 €) dont nous avons 

rencontré le fondateur et mécène, Jean-Claude MILANI, qui nous a nouveau offert une page de « pub ». Retrouvez 

cette fois en page 111 Lipa, la cuisinière d’Ambinanindrano, photographiée lors de notre dernière visite en début 

d’année, en train de tamiser le riz. Ce nouveau numéro, toujours de qualité, est consacré au « voyage 

humanitaire », un sujet parfois délicat mais ici traité avec générosité et talent.   

 

Amicalement, en vous souhaitant une très belle et joyeuse fin d’année. 
 

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

!!! RAPPEL !!! 

Nous vous rappelons 

que le Vendredi 1
er

 

Avril se tiendra l’AG 

festive des 20 ans 

d’Esperanza 



 
 

 
 

 

Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Voici le numéro 6 de votre lettre d’information. Nous vous l’adressons plus tôt que prévu en cette fin d'année et 

exceptionnellement un peu plus développé en raison d'une actualité particulièrement chargée pour : 

 

� Un RENDEZ-VOUS à ne pas manquer : 

 

Vous rappeler une dernière fois notre concert de ce dimanche 6 

décembre 17h avec René Lebahr et ses musiciens (accueil à partir de 16h). 

Nous espérons vous retrouver nombreux pour ce dernier concert de 

l'année 2015. L'intégralité de la recette sera consacrée aux 6 cantines et 

centres nutritionnels que nous soutenons désormais avec l'ouverture de 

Mahambo.   

Nous venons d'ouvrir la billetterie en ligne qui vous permet de réserver 

(les billets seront en vente également le soir même dans la limite des 

places disponibles).   

           https://www.lepotcommun.fr/billet/t4t8l27k 
 

Merci à notre adhérent, le musicien René LEBHAR, a réuni à nouveau 

autour de lui deux musiciens de qualité avec Tomas MILTEAU et Gilles 

MICHEL, pour ce nouveau concert Blues-Rock dans le club Aux Petits 

Joueurs (59 rue de la Mouzaïa, Paris XIXème). Vous pouvez retrouver 

sur notre site des extraits vidéos du précédent concert : 

 

http:/www.esperanzajoiedesenfants.org/article-104182-les-videos-du-concert-de-rene-l.html 

 

 

 
 

� Un nouveau "coup de pouce" pour les projets d'Imito avec le soutien de la Fondation BNP-Paribas  : 

- La Fondation BNP, pour la seconde fois cette année, a décidé de nous apporter son soutien dans le cadre de son 

"opération coup de pouce aux salariés" grâce à l'une de ses salariées membre d'Esperanza (merci à Isabelle L qui a 

porté le projet et à la Fondation pour sa confiance réitérée).  

- Cette fois c'est notre action à Imito qui est soutenue avec un 

financement de 3000 euros pour accompagner la réhabilitation du 

collège désormais devenu lycée. 

- Une autre fondation a été sollicitée pour le bouclage du financement 

avec une décision espérée dans le courant du premier trimestre 2016. IMITO constituera, dans la fidélité de notre 

coopération engagée depuis 2010 et des décisions de notre dernière Assemblée Générale de mars 2015 :  un de 

nos deux grands projets de l'an prochain. 

  

Lettre d’information n°6 du 1er décembre 2015 



� Mahambo : bouclage du financement grâce à l'Agence des Micro-Projets :  

- Parce qu'une bonne nouvelle n'arrive pas seule...nous venons d'apprendre 

qu'après avoir été présélectionnés avec 61 autres projets parmi près de 300 

candidats ayant répondu à l'appel à projets de l'Agence des Micro-Projets (un 

organisme de la Guilde européenne du raid soutenu par l'Agence Française de Développement), 

nous avons finalement été retenus avec notre projet Mahambo (pour un montant de 10 800 

euros), parmi les 22 projets finalement dotés. Un grand bravo à toute l'équipe engagée dans le 

projet, particulièrement Pascal G et Hélène B qui ont été les porteurs de ce dossier.  

- Ce soutien d'organismes aussi réputés que la Guilde et l'AFD, dans un appel à projets particulièrement sélectif, 

est aussi une réussite que nous devons à l'histoire d'Esperanza avec ses bientôt vingt années d'action à 

Madagascar dans l'accompagnement des centres nutritionnels et cantines, notre mission de base. 

� Mais ATTENTION ! ...pas de CONFUSION ! 

- En effet, alors que dans quelques jours nous aurons à envoyer environ 7.500 euros aux centres, nous vous 

rappelons qu'il est nécessaire de ne pas faire de confusion entre la situation du "budget Projets" et celle du 

"budget Cantines".  

- Si, après toutes les décisions des grandes Fondations intervenues depuis le début de l'année, nos projets sont 

dans une situation exceptionnelle, la situation de notre budget cantines sera le résultat comme chaque année de 

vos décisions dans ces dernières semaines de décembre.   

- Pour ceux d'entre vous qui n'ont pas encore renouvelé leur don cette année, ou vous qui soutenez notre action 

mais n'avez pas encore fait le pas de l'engagement à nos côtés, c'est votre fidélité qui nous permettra seule 

d'équilibrer nos comptes cantines en fin d'année. Cet objectif est d'autant plus important qu'après l'ouverture des 

classes de seconde à Imito (+65 élèves), l'ouverture de la cantine de Mahambo (+150 élèves) et le financement des 

achats de spiruline par nos centres auprès de la ferme Fanantenana, nos besoins de trésorerie pour 2016 

augmentent sensiblement (environ +8000 euros). Nous vous rappelons que 75% du montant de votre don sera 

déductible de votre impôt sur le revenu 2015 jusqu'à 528 euros et 66% au-delà. Pour les entreprises que certains 

d'entre vous pourraient engager par le mécénat, nous vous rappelons que la déduction fiscale est de 60%.  

- Vous pouvez directement effectuer votre don en ligne : http://www.esperanzajoiedesenfants.org/faire-un-don-en-ligne.php 

- Ou l'adresser par courrier au siège de l'association : 34 rue de Turenne, 75003 PARIS 

� A chacun selon ses moyens et sa générosité. Et vous savez combien quelques euros d'ici permettent de 

grandes choses là-bas ! Merci de votre engagement si précieux ! 

 

� De Madagascar à Paris, des raisons d'espérer : 

- Nous avons reçu ces dernières semaines plusieurs messages de 

solidarité de nos amis de Madagascar qui ont très vite appris les 

événements tragiques qui ont frappé Paris. C'est, pour la seconde fois 

cette année, ce quartier dans lequel résident un bon nombre des 

adhérents d´Esperanza qui a été frappé. Plusieurs d'entre nous et 

parfois leurs enfants se sont retrouvés  directement au cœur de la 

violence, aucun n'en a été victime mais le souvenir très longtemps les 

marquera. Nos pensées, en évoquant cette folie meurtrière, vont vers 

toutes les victimes de la haine  et notamment  vers Véronique 

Geoffroy de Bourgies, Presidente de l'association Zazakely Sambatra (qui comme nous cherche à venir en aide aux 

enfants de Madagascar), assassinée à la terrasse d'un café de la rue de Charonne.   

- Aux antipodes de ces jeunes assassins qui ont perdu toute humanité, beaucoup  plus encourageant et même 

enthousiasmant, nous avons ces deux derniers mois reçu un nombre impressionnant de propositions 

d'engagements d'étudiants désireux d'apporter leur concours à une action humanitaire en s'associant à Esperanza. 

Parmi eux : un groupe de onze étudiants en médecine déjà organisés autour d'une association humanitaire qui 



s'engagent en soutien de la réhabilitation du dispensaire d'Ambinanindrano; Aude M, une étudiante d'école de 

commerce qui achève une année de volontariat international à Madagascar et qui sur le chemin du retour apporte 

une aide pour l'évolution de la ferme de production de spiruline Fanantenana (dans le but d'apporter une 

couverture sociale et retraite aux désormais 11 salariés des sœurs à la Ferme Fanantenana), des étudiants en 

communication en formation en alternance qui se proposent dans le cadre de leurs études d'apporter une aide 

depuis la France pour le projet d'Ambinanindrano ; deux étudiants nutritionnistes de l'université de Tananarive qui 

démarreront en janvier une vaste étude sur les 10 sites soutenus par Esperanza et Para Los Ninos (notamment 

concernant l'impact du complément alimentaire de spiruline). Les exemples sont nombreux et constituent une 

réelle stimulation pour notre petite équipe de bénévoles (que nous continuons à renforcer... et dans laquelle vous 

êtes toujours les bienvenus ! Bienvenue d'ailleurs à Catherine G  qui vient de nous rejoindre dans cette équipe aux 

cotés d’André L toujours sur le pont pour accompagner la ferme Fanantenana avec ses 14 bassins en exploitation). 

 

- Quelques brèves nouvelles en direct (ou presque) de Madagascar : sœur Aurora après une année en Espagne est 

de retour à Antsirabe et retrouve sa communauté d'Ambohipeno; à Ambinanindrano les sœurs de Fatima 

continuent leur apprentissage de 

l'informatique avec le micro que nous leur 

avons fourni cet été ...mais Martine est 

désormais une reine du SMS; dans les 

faubourgs d'Antsirabe Marie-Angeline, 

récoltante à la ferme Fanantenana, qui avait vu 

sa maison emportée par les pluies torrentielles 

du début d'année, a pu s'installer avec ses trois 

enfants dans sa nouvelle maison 

généreusement offerte par un de nos 

adhérents après une collecte qui avait mobilisé 

ses collègues; à Imady la vie est toujours 

difficile mais la cantine continue à fonctionner 

et le complément de spiruline enrichit 

l'alimentation; les rapports de 

Tsiroanomandidy comme d'Ambohipeno nous 

parviennent régulièrement et l'on observe la hausse des prix dans un pays où l'inflation approche maintenant les 8 

%; le lycée d'Imito accueille désormais 65 élèves en classe de seconde et la réhabilitation des salles de classes se 

poursuit; enfin, à Mahambo les premières photos du chantier de construction de la nouvelle cantine nous sont 

parvenues alors que les enfants continuent pour l'instant à prendre leurs repas en plein air. Nous leur rendrons 

visite mors d'une mission qui devrait avoir lieu mi-avril.   

 

� A vos Agendas !  

-Merci à tous ceux d'entre vous qui en cette fin d'année sont à l'origine des adhésions 

nouvelles de leurs proches, amis et collègues à qui ils ont eu l'audace et la 

générosité d'exposer l'action d'Esperanza. Nous espérons qu'un bon nombre de ces 

nouveaux membres d'Esperanza pourront se joindre à nous lors de notre Assemblée 

Générale, l'AG des 20 ans d'Esperanza, qui devrait avoir lieu le samedi 2 avril. Réservez 

votre soirée pour fêter tous ensemble ces vingt ans et débattre des perspectives.    

 

Amicalement, 

Le Bureau;  Bernadette, Isabelle, Jean-François et  Philippe. 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

!!! SCOOP !!! 

A partir du 15 

décembre surveillez 

dans les kiosques la 

parution du numéro 3 

de QOA Magazine… 



 
Lettre d’information n°5 du 7 novembre 2015 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

C'est avec une grande joie que nous vous adressons ce cinquième bulletin d'informations. Vous y trouverez :  

deux nouvelles, un rendez-vous et un rappel traditionnel en cette fin d'année qui se rapproche. 

Deux magnifiques NOUVELLES : 

- Ce jeudi, la Fondation EDF, dans le cadre de son 

programme humanitaire international, a décidé de 

soutenir...non pas un mais les deux projets que nous lui 

avions présentés. Ce sont nos projets Fanantenana (la ferme de production de spiruline d'Antsirabe) et Mahambo 

(la nouvelle cantine scolaire sur la côte est). Ces deux projets vont bénéficier d'un soutien majeur de l'électricien 

français sur 2 ans pour leur électrification avec des panneaux solaires, l'électrification qui est, avec l'éducation, une 

des clés du développement.  

- Pour la production de spiruline de Fanantenana l'électrification vient boucler le cycle des grands investissements 

réalisés depuis deux ans avec l'aide de nos grands partenaires (Lions Club, Fondation d'Arfeuille, Fondation Prévoir, 

Holcim-Lafarge, MIAE, Antenna Technologies). L'apport de l'électrification va permettre à l'équipe d'exploitation du 

site de continuer son chemin vers l'excellence. L'électrification qui sera achevée durant le premier semestre 2016 

(après la saison des pluies) permettra en effet de continuer à améliorer le rendement des 14 bassins désormais en 

exploitation et d'optimiser la production. Les onze emplois déjà créés vont ainsi pouvoir se pérenniser et nous 

travaillons pour la mise en place par les sœurs d'une structure dédiée qui leur permettra de faire bénéficier leurs 

salariés de la couverture sociale et retraites, une grande rareté à Madagascar. D'ores et déjà ce sont 2545 enfants 

sur l'ensemble des sites soutenus par Esperanza et par nos amis de Para Los Ninos qui, depuis la mi-octobre et 

jusque vers la mi-décembre, bénéficient de la campagne de distribution de spiruline en complément alimentaire. 

- Pour le collège de Mahambo, le financement important que nous a accordé la Fondation EDF va permettre 

d'électrifier dans le courant du premier 

semestre l'ensemble du collège et la 

cantine scolaire. Sœur Marie-Eliane 

coordonne les importants projets en 

cours à Mahambo. Elle a d'ores et déjà 

engagé le chantier de construction de la 

cantine. Sans attendre le bâtiment, grâce 

au soutien apporté par vos dons ainsi que 

par ceux des membres de Para Los  Ninos 

avec qui nous sommes associés pour le 

soutien durable au fonctionnement de la 

cantine,  les 150 enfants de l'école ont 

commencé à bénéficier des repas, pour l'instant en plein air. Nous vous reparlerons bientôt de cet important projet 

pour lequel nous attendons encore une autre décision... 

  



Un RENDEZ-VOUS à ne pas manquer : 

- Nous espérons que vous l'avez déjà noté dans vos agendas... Le 

dimanche 6 décembre prochain notre adhérent, le musicien René 

LEBHAR, a réuni à nouveau autour de lui deux musiciens de qualité avec 

Tomas MILTEAU et Gilles MICHEL, pour un nouveau concert Blues-Rock 

dans le club Aux Petits Joueurs (59 rue de la Mouzaïa, Paris XIXème)  qui 

nous avait déjà généreusement accueillis lors de la première édition, le 28 

juin dernier. Accueil à partir de 16h pour échanger ensemble sur 

l'actualité d'Esperanza et partager un verre, puis début du concert à 17h 

jusque vers 19h. Le répertoire sera évidemment différent de la fin juin et 

René nous promet à nouveau une très belle fin de week-end. Vous pouvez 

retrouver sur notre site des extraits vidéos du précédent concert :  

http:/www.esperanzajoiedesenfants.org/article-104182-les-videos-du-concert-de-rene-l.html 

 

Un RAPPEL important en cette fin d'année : 

- En décembre nous aurons à effectuer un virement d'environ 7.500 euros aux centres. Votre soutien est donc 

toujours essentiel. Vous savez que le financement des entreprises et fondations qui nous soutiennent est dédié aux 

projets d'investissement et réhabilitation. En aucun cas il ne se substitue au budget de fonctionnement des 

cantines qui est le fruit de votre seule générosité. Pas d'alerte à cette période de l'année, mais vous comprendrez ce 

petit rappel, en particulier pour ceux d'entre vous qui n'ont pas encore pu nous adresser leur don au titre de 2015.  

- Parallèlement allons bientôt adresser aux donateurs qui ont déjà apporté un soutien à notre action (autrement que 

par le virement régulier) un reçu fiscal au titre du ou des dons effectués (75% de réduction d'impôt jusqu'à 528 

euros et 66% au-delà). Bien entendu tout éventuel don complémentaire fera l'objet de l'émission en début d'année 

d'un reçu supplémentaire.  

- Vous pouvez directement effectuer votre don en ligne :   

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/faire-un-don-en-ligne.php 

- Ou l'adresser au siège de l'association : 34 rue de Turenne, 75003 PARIS 

- A chacun selon ses moyens et sa générosité. Et vous savez combien "quelques piécettes" vues d'ici permettent de 

grandes choses là-bas ! Merci pour votre soutien et votre fidélité. 

Et A SUIVRE : 

- Plusieurs autres actions sont en cours avec la notamment la contribution de plusieurs groupes de jeunes étudiants 

généreux qui s'engagent dans nos projets. Nous en reparlerons bientôt pour Imito, Ambinanindrano et Mahambo. 

- Gégeo de retour à Madagascar après quelques mois en France s'est rendu sur le site de Fanantenana et a été 

impressionné par la qualité de l'organisation et de l'exploitation. Il nous a aussi formulé de judicieuses suggestions. 

Et nous nous lançerons avec Amifama dans le projet 2016 d'électrification d'Imito qui vous sera proposé à notre 

prochaine Assemblée Générale.  

Prochain rendez-vous vers le 10 décembre pour un rappel toujours nécessaire et une dernière mobilisation de fin 

d'année (saviez-vous que 42% des dons que reçoivent les associations sont effectués dans les trois derniers mois de 

l'année... un peu dur quand il faut fonctionner toute l'année et beaucoup de suspense pour la sécurité de la 

poursuite des association...). Merci de votre attention. Et... à bientôt ! 

Amicalement, 

L'équipe du Bureau,   Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



 
Lettre d’information n°4 du 12 octobre 2015 

 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Une actualité toujours très remplie depuis notre dernier mail d'informations du 1er septembre qui clôturait un été 

déjà bien chargé. Que de belles nouvelles à partager avec vous ! 

-Lundi 5 octobre : jour de la rentrée des classes à Madagascar et donc de réouverture de nos cantines scolaires 

d'Ambinanindrano, Imito, Imady (les centres nutritionnels d'Ambohipeno et de Tsiroanomandidy eux fonctionnent 

toute l'année). Avec le démarrage de la cantine (pour l'instant encore "en plein air") de Mahambo, et le soutien aux 

enfants d'Antsongo (bénéficiaires de la production de spiruline de la ferme Fanantenana qu'exploitent les sœurs 

responsables de cette école), Esperanza aborde avec cette nouvelle année scolaire sa vingtième année d'existence 

en soutenant désormais 7 sites à Madagascar et contribuant à l'alimentation de 2035 enfants.  

- Parallèlement, nous avons démarré la distribution de 250 kilos de spiruline à l'ensemble de ces sites ainsi qu'aux 

quatre sites soutenus par nos amis et partenaires de l'association Para Los Ninos. Ce sont ainsi 2545 enfants qui vont 

pendant 7 semaines à partir de la mi-octobre bénéficier d'une première campagne de distribution de spiruline en 

complément alimentaire, une opération coordonnée par Anne-Marie et Marc. 

- L'ancien logo ERDF dans les écoles de Madagascar : contraint par la commission de régulation de l'énergie de 

changer de logo pour distinguer son image de celle du fournisseur EDF, ERDF s'est retrouvé cet été avec des milliers 

d'objets de relations publiques arborant un logo désormais "prohibé". Une aubaine pour des associations que 

l'entreprise a fait bénéficier de cette manne ! Esperanza a ainsi reçu de (très) nombreux cartons de stylos, t-shirts... 

Nous avons ainsi renouvelé l'opération réalisée avec une autre grande entreprise début 2014 pour le plus grand 

bonheur des enfants des écoles des hauts-plateaux. Cette année ce seront donc aussi les enfants des écoles 

d'Antsongo (Antsirabe) et de Mahambo qui pourront en bénéficier avec un soutien particulier à Imito à l'occasion de 

sa transformation en lycée. Il nous reste maintenant à organiser l'acheminement jusqu'à Madagascar dans les 

meilleures conditions de coût et de sécurité de ces 515 kilos d'une valeur de près de 11.000 euros... A suivre 

(d'autant que d'autres dons - livres scolaires adaptés aux programmes malgaches, littérature, livres de médecine 

pour dispensaires, vêtements...- se sont encore accumulés ces dernières semaines au siège et chez certains de nos 

adhérents). Nous comptons beaucoup sur une "piste aérienne" grâce à l'un des adhérents d'Esperanza. 

- Nous avons récemment mis en ligne la superbe vidéo du concert du 28 juin donné par notre adhérent René Lebhar 

et ses musiciens dans le club Aux Petits Joueurs qui nous avait généreusement accueillis. Merci à Didier qui a réalisé 

ce montage. Ces extraits vidéo vous donneront un bon aperçu de la qualité musicale et de l'ambiance amicale de ce 

concert. Nous espérons qu'ils vous donneront envie de nous rejoindre (avec vos amis !) pour une nouvelle édition, le 

dimanche 6 décembre prochain (accueil à partir de 16h début du concert à 17h, jusque vers 19h). Le répertoire sera 

évidemment différent et René nous promet une très belle fin de week-end en rythme et avec le sourire. L'intégralité 

de la recette permettra le financement de nos actions, particulièrement l'accueil des nouveaux élèves d'Imito qui 

devient lycée, et le bouclage du financement de Mahambo. 

- 19.000 euros versés en septembre à nos centres : la rentrée scolaire est une échéance particulièrement 

importante pour les comptes d'Esperanza. La réduction des coûts de transferts rendue possible par l'exécution de 

ces virements directement par internet nous a permis de petites économies mais l'importance de la somme,  nous 

amènera dès les prochaines semaines à reprendre contact avec nos membres qui n'ont pas encore renouvelé cette 



année leur soutien. Parallèlement, que tous ceux (vous êtes maintenant plus d'une cinquantaine) qui ont opté pour 

le virement régulier (à ne pas confondre avec un "prélèvement" !) soient remerciés, car leur soutien tout au long de 

l'année facilite la gestion de notre trésorerie. Notre prochaine échéance d'envois de fonds aux cantines sera début 

décembre. 

- "Stagiaires" pour Esperanza ? Après deux années 2014 et 2015 qui ont vu quatre étudiants partir en mission 

bénévole pour Esperanza, le bureau de l'association a établi un premier bilan. Ce bilan est tout à fait positif, aussi 

bien pour les sites sur lesquels ils sont intervenus, que pour l'association elle-même ainsi représentée sur place à 

chaque fois pendant plus de deux mois, et pour les étudiants bien sûr qui ont acquis des expériences et vécu des 

"moments forts". En lien avec les responsables des sites nous avons identifié plusieurs domaines dans lesquels des 

étudiants seraient susceptibles d'intervenir (agronomie, soutien scolaire, soutien médical, communication). Nous 

avons éprouvé plusieurs circuits de "recrutement" de ces jeunes; nos propres contacts bien sûr mais aussi et surtout 

les "portails" internet largement consultés par les étudiants. Nous continuerons à utiliser un mode de sélection des 

candidats sur CV puis entretien en face à face ou en vidéo par skype (impliquant si le domaine le justifie par exemple 

certains de nos adhérents enseignants ou médecins). Une page "Volontaires pour Esperanza" va être créée 

prochainement sur le site internet d'Esperanza pour promouvoir ce mode d'action de notre association et susciter 

les prochaines vocations. Vous pouvez vous aussi en être les promoteurs !    

- Démarrage de la "tranche 3" de notre ferme de production de spiruline Fanantenana. Comme prévu le chantier de 

réalisation des six derniers bassins s'est achevé fin septembre. Les bassins sont désormais en exploitation pour 

rejoindre le bon niveau de rendement atteint pour les deux premières tranches depuis juillet. Les travaux menés cet 

été sur place par Lucie, avec qui nous avons effectué un long debriefing les 27 et 28 septembre (avant qu'elle ne 

reparte vers une autre étape de son année ce césure en Asie cette fois !) continuent à porter du fruit avec une 

récolte record en septembre. Les apports méthodologiques du stage de Lucie, valorisés par André L. (et que l'équipe 

dirigée par Dany partage même avec d'autres sites comme celui d'Ibity dont plusieurs employés sont venus effectuer 

un "stage" à Fanantenana...) permettent de continuer à progresser. Fanantenana constitue désormais, 

conformément au projet initial, avec 14 bassins de 60m² chacun, soit 840 m², la deuxième plus grande exploitation 

de spiruline de Madagascar. Première récolte des 6 derniers bassins le 20 octobre.    

- Les honneurs de la presse pour Esperanza et Imito ! le magazine national Enseignement Catholique Actualités, a 

fait l'honneur à notre association d'un bel article de deux pages qui présente la situation malgache et notre action. 

Découvrez cet article en ligne sur nos pages actualités. Il nous a valu depuis l'appel du responsable des parents 

d'élèves d'un établissement scolaire du sud de la France qui pourrait s'associer à notre action...à suivre...  

- Enfin, si vous souhaitez compléter vos informations sur Madagascar et le contexte de notre action, nous continuons 

à enrichir sur le site internet notre base de Questions/Réponses dans la rubrique "Les News", sous-menu "FAQ, 

questions-réponses". Les dernières publications concernent l'explication de ce qu'est le "kere ou période de 

soudure", ainsi quelques éléments de réflexion sur l'économie malgache coincée entre "croissance, démographie et 

inflation".  N'hésitez pas à poser vos questions pour nous orienter dans les choix d'enrichissement de ces rubriques 

d'information générale.  

Merci de votre attention. Et... à bientôt ! Prochain rendez-vous vers la mi-novembre, car nous attendons plusieurs 

décisions suite à des actions engagées auprès de partenaires institutionnels (entreprises et fondations) ces deux 

derniers mois, et nous ferons le point sur les dons privés à l’approche de la fin d’année. 

Amicalement, 

L'équipe du Bureau,   

Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 



ESPERANZA JOIE DES ENFANTS 
 

Lettre d’information du 1 er septembre 2015 
 
 
Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 
 
 
Nous reprenons le clavier après un silence estival pour vous donner en cette rentrée des nouvelles 
d’Esperanza. Des nouvelles bien nombreuses tant il est vrai que depuis notre dernière « lettre 
d’informations » (du 26 mai) il s’est passé beaucoup de choses.  Aussi le mail ci-dessous sera 
essentiellement un « sommaire » et nous vous invitons à cliquer sur les liens qui vous conduiront à chaque 
fois que vous le souhaiterez vers davantage d’informations, photos et vidéos qui vont continuer à être 
complétés dans les prochaines semaines. 
 
 
Pour ce qui est de l’avenir, nous vous invitons dès maintenant, si vous êtes amateurs de blues, rock & folk, à 
retenir une date : le dimanche 6 décembre, de 16h à 18h30. René Lebhar et ses musiciens offriront à 
nouveau à Esperanza, dans un club de blues parisien, le deuxième concert de l’année 2015 (après le beau 
succès que fut le concert du 28 juin).    
 
Nous vous confirmerons bientôt tout cela (en son et en images…). 
 
 
Venons-en aux nouvelles de ces trois derniers mois : 
 
 
- Nouvelle cantine de Mahambo : le lancement est confirmé, en coopération avec l'association du MIAE 
Para Los Ninos. Achats des matériels grâce à la Fondation BNP Paribas. Première visite sur place mi-août 
de Guillaume, un ingénieur membre d’Esperanza. Préparation de la construction (adaptation des plans et 
devis tandis que le finacement n'est pas encore bouclé) et campagne de collecte de dons. 150 enfants seront 
accueillis chaque jour à la cantine . En outre à la demande de sœur Marie-Eliane la totalité des 330 enfants 
de l'école bénéficiera de la distribution de la spiruline. Nous venons d'effectuer le premier versement pour le 
matériel de la cantine. Comme elle faisait plaisir à entendre vendredi soir la joie de Marie-Eliane !  
 

- Projet Fanantenana : nous y sommes ! Avec le séjour de deux mois de Lucie, une jeune étudiante 
ingénieur en agronomie, la ferme de spiruline près d’Antsirabe a désormais atteint ses objectifs de 
rendement. Félicitations à l’équipe de sœur Jeannie et à Dany ainsi qu’à André qui a assuré depuis la France 
un accompagnement constant des travaux effectués. Parallèlement la troisième tranche a reçu le 
financement de la Fondation de France pour la réalisation des six derniers bassins prévus dès le lancement 
du projet. Ils entreront en exploitation fin septembre. Le cimentier Lafarge Holcim nous a aussi 
renouvelé son soutien en offrant 8,5 tonnes de ciment. Désormais tout est prêt et organisé pour la 
distribution à l’ensemble des sites d’Esperanza et de Para Los Ninos. Ce sont 2535 enfants qui dès la rentrée 
du 6 octobre vont bénéficier de ce complément alimentaire. Le supplément de production des 14 bassins 
permettra aux Filles du Cœur de Marie à travers leurs ventes locales de disposer d’une source de revenus 
autonome pour financer leurs propres projets éducatifs, sociaux ou de rénovations de bâtiments. Cette 
distribution sera coordonnée par Marc et Anne-Marie qui ont récemment rejoint Esperanza.  
 

- Avec une belle constance dans l’effort Imito  hisse à nouveau les résultats de ses élèves lors des examens 
du Certificat d'Etudes Primaires (100% de reçus) et du Brevet (11 points de mieux à 66%). Des résultats 
désormais bien supérieurs aux résultats nationaux malgaches. Sur les pierres de ces beaux résultats c’est 
maintenant un Lycée qui va ouvrir à la rentrée avec une classe de seconde. Avec nos amis d’AMIFAMA 
nous examinons maintenant comment accompagner cette évolution dans nos projets prioritaires de 2016. 



- Reconstruction d’une maison emportée par le cyclone Chedza : grâce au don d’un de nos adhérents qui 
avait organisé une collecte spécifique à l’occasion d’un événement professionnel, la maison de Marie-
Angeline et de ses deux enfants (elle est employée à la ferme Fanantenana) a pu être reconstruite cet été. 
Vous pourrez dans quelques jours retrouver en ligne l’article-témoignage de Cyprien, étudiant en sciences 
politiques qui vient d'achever deux mois de stage pour Esperanza cet été. 

- Les centres nutritionnels de Tsiroanomandidy et Ambohipeno ainsi que la cantine d’Imady continuent à 
fonctionner avec la même efficacité ainsi qu’en témoignent les derniers compte-rendus reçus cet été.  

- Ambinanindrano  : la « révolution est en marche »… après l’arrivée du téléphone mobile en février, qui 
rompt l’isolement de la commune, c’est maintenant avec la fourniture d’un micro-ordinateur équipé d’une 
clé 3G, l’accès à internet (et donc à la messagerie) que nous venons d’offrir à la communauté de « La 
Marmite ». Comme nous l'évoquions la semaine dernière au téléphone avec sœur Martine qui nous appelait 
depuis La Marmite, c'est un enjeu majeur pour rassurer les partenaires que nous contactons pour la poursuite 
des projets de la communauté (rénovation et véritable fonctionnement du dispensaire, réhabilitation de 
l’école…).  

- Réception du container de dons : au rythme lent du cargo qui les avaient embarqués vers Madagascar il y 
a plusieurs mois, nos 288 kilos de dons sont bien arrivés à destination. Encore merci pour votre générosité et 
la chaîne de solidarité qui jusqu'à la réception organisée sur place par AMIFAMA a permis la remise des 21 
cartons (matériel scolaire, vêtements, livres pour les bibliothèques scolaires, produits médicaux 
sélectionnés...) à chacun des sites destinataires.   
 

- Ces derniers mois nous ont permis d'accueillir de nouveaux membres et de nouveaux partenaires ils ont 
aussi été l'occasion de mettre en place de nouvelles solutions pour accueillir des dons spécifiques (ISF) : 
ainsi en juin dernier (suite au dîner qui avait réuni 105 participants dont les deux tiers étaient des amis non 
adhérents), nous n’avons pas été en mesure de répondre positivement à deux donateurs potentiels qui 
envisageaient de nous soutenir dans le cadre des mécanismes de déduction ISF. C’est désormais un manque 
résolu pour Esperanza, avec le concours d’une Fondation partenaire qui accueillera ces dons destinés à nos 
projets. Parallèlement nous avons eu le plaisir de recevoir pour trois ans le soutien d’Amplegest, société de 
gestion de patrimoine, qui a depuis sa création a développé avec ses salariés une forte culture de mécénat.  

- Enfin, nous vous rappelons la rubrique « FAQ » du site (une rubrique questions/réponses qui était encore 
assez peu développée et peu visitée et que nous allons peu à peu compléter au gré de vos questions). Parmi 
les sujets récemment traités : « le travail des enfants à Madagascar» et « la situation de la malnutrition 
des enfants à Madagascar ». 

  
Voilà ! Ce panorama d'un été bien actif est déjà assez complet, même s'il n'est pas exhaustif. Tout ceci n'a 
été possible que grâce à votre générosité mais aussi au renfort d’un nombre croissant de bénévoles qui 
s’engagent aux cotés du bureau de l’association, selon leurs disponibilités, pour conduire une action ou 
assumer tout un pan d’activité. Toutes ces bonnes volontés -  et d’autres, si vous êtes tentés vous aussi... – 
trouveront matière à poursuivre leur engagement dans la « feuille de route » qui nous conduira pour les 
quatre derniers mois de 2015, toujours dans l’esprit des orientations que nous avions définies ensemble lors 
de l’Assemblée Générale de mars dernier.  A suivre donc,  et à très bientôt. 
 
 
Bien amicalement, 
Bernadette, Isabelle, Jean-François, Philippe. 
  
 
 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants en cliquant sur le lien : 
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

 



ESPERANZA JOIE DES ENFANTS 
 

Lettre d’information du 26 mai 2015 
 
 
Chers amis et adhérents d'Esperanza Joie des Enfants, 
 
Depuis notre dernier message du 29 mars dans lequel nous vous rendions compte de notre 
assemblée générale qui venait de se tenir, neuf semaines ont passé et ont été bien remplies. 
Nous sommes heureux de partager avec vous dans ce mail l'essentiel de l'actualité d'Esperanza 
de ces deux derniers mois, en vous proposant également les liens vers notre site internet qui 
vous permettront d'accéder à une information plus complète. 
 
= Vers une nouvelle cantine à Mahambo :  une étape importante franchie ce lundi 25 
mai. Engagement confirmé ! 
Mobilisée depuis notre AG de fin mars, l'équipe projet constituée autour d'Hélène, Pascal, 
Jeanne et Cécile n'a pas chômé. Un dossier a été constitué en relation étroite avec les sœurs de 
Fatima basées à Mahambo pour présenter le projet : construire et accompagner une cantine 
pour 150 enfants dans l'école de Mahambo.  
Avec l'aide de Jean-Paul nous venons d'obtenir une subvention de la Fondation BNP ! Cette 
subvention nous permettra d'acheter les matériels nécessaires au fonctionnement de la cantine 
et de financer une partie de sa construction. Hélène va déposer dans les prochains jours un 
autre dossier auprès de la Fondation d'une autre grande entreprise... Si ce dossier aboutit 
(réponse à la rentrée) nous aurons la possibilité de réaliser "en dur" un bâtiment pour la 
cantine. Une option évidemment hautement souhaitable dans une région qui chaque année ou 
presque connait de fortes intempéries voire des cyclones. A défaut nous démarrerons avec une 
réalisation précaire en bambous mais les assiettes se rempliront. 
Parallèlement le groupe scout de Jeanne et Cécile se mobilise pour le soutien au 
fonctionnement de la cantine et l'accueil de nouveaux adhérents.  A suivre. 
D'ores et déjà nos amis de Para Los Ninos - association du MIAE- (qui se sont portés 
acquéreurs de la spiruline produite par les trois nouveaux bassins de Fanantenana) ont 
également décidé de s'engager aux cotés d'Esperanza dans ce nouveau site. Nous en 
partagerons donc le coût de fonctionnement annuel ! Bravo pour cet engagement durable dans 
une réalisation commune.  
Nous pouvons désormais annoncer aux sœurs de Fatima la confirmation de notre engagement 
dans cette sixième cantine. Un beau symbole de la continuité de notre engagement dans la 
perspective l'an prochain des 20 ans d'Esperanza. En même temps un pari comme nous 
l'avions fait en 2011 et 2012 avec nos nouveaux engagements à Imito et Imady. A nous - tous 
- de continuer à convaincre parents, amis, collègues et relations à se joindre à nos efforts pour 
les enfants de Madagascar ! 
 
 
= Une nouvelle mission Esperanza durant deux mois cet été à Antsirabe :  Lucie et 
Cyprien  
Tout comme l'an dernier avec Théo et Brayan, deux étudiants vont prendre cet été le chemin 
d'Antsirabé pour une mission de deux mois. André L. qui est fortement impliqué dans le 
soutien à notre ferme de production de spiruline Fanantenana a pris contact avec les 
principales écoles d'Agronomie. L'objectif est de continuer à accompagner l'équipe 
d'exploitation des sœurs sur place et avec l'aide de Christian Randrianasolo de soutenir la 
progression du rendement et la mise en exploitation de la deuxième tranche. Après une 



sélection difficile des candidats qui avaient manifesté leur motivation pour ce projet nous 
avons retenu Lucie, étudiante en deuxième année à l'Institut Supérieur d'Agriculture de Lille 
(une Lucie pour aller travailler chez soeur Lucie, c'était une candidate prédestinée...). 
Parallèlement, Cyprien, étudiant à Sciences Po actuellement en programme Erasmus, 
effectuera comme Théo l'an dernier un ensemble de reportages et interviews sur plusieurs 
sites afin de nous aider de retour en France dans nos actions de collecte de fonds et de 
communication. A suivre à partir du 20 juin dans le blog Actualités de notre site internet.   
 
 
= Des dons de matériels pour Madagascar : 
- Un nouveau container a été constitué avec les dons de vêtements et de certains produits 
paramédicaux qui ont pu être réunis par Christine, Clotilde, Bernadette, Isa. Les cartons de 
dons ont été acheminés par André vers nos amis d'AMIFAMA qui assurent 
avec ATM  l'acheminement par cargo et surtout la réception sur place dans le courant de cet 
été. 
- Déjà de nouveaux dons ont été regroupés. Cette fois il s'agit principalement de livres 
scolaires adaptés à Madagascar et de littérature pour les bibliothèques des écoles. Plus de 
150 kilos sont réunis et stockés. Nous ne souhaitons pas alourdir nos frais par un nouvel envoi 
de container (2 euros le kilo) mais nous étudions une possibilité gratuite de fret aérien avec 
l'aide d'un ami d'Esperanza. 
- Enfin trois ordinateurs portables (dont deux tout à fait performants qui nous ont été 
donnés par Serge) ont été reformatés, reconfigurés et améliorés avec l'aide d'un professionnel, 
Thierry. Ils partiront pour Madagascar avec Lucie et Cyprien pour être remis aux soeurs, 
notamment d'Ambinanindrano. Celles-ci depuis la fin février ne sont plus coupées du monde 
et disposent du téléphone (nous avons pu converser récemment !) et bientôt d'internet avec 
l'un de ces micros. De quoi faciliter le suivi de nos actions et le développement de projets en 
rompant avec un isolement qui fait hésiter des partenaires que nous avons rencontrés ces 
derniers mois. 
 
= Fanantenana, mise en service de la deuxième tranche et distribution de la spiruline 
aux centres : 
- Financés par le don de la Fondation Prévoir en début d'année, puis, pour la deuxième année 
consécutive par la contribution du Lions Club International, les trois nouveaux bassins que 
nous avions prévus pour la tranche 2 de Fanantenana ont pu être réalisés. Le soutien en nature 
apporté par le cimentier Holcim basé près d'Antsirabé a permis de réduire le coût de la 
construction. Après les tests d'étanchéité, les trois bassins de 60 m² chacun sont entrés en 
exploitation mi mai et deux nouveaux techniciens récoltants sont en train d'être embauchés 
par les soeurs. 
- L'ensemencement ayant été effectué ces derniers jours la première récolte aura lieu très 
prochainement et va s'ajouter à la production des cinq premiers bassins de la tranche 1. 
- Comme en témoignent les mails qui nous sont adressés, notamment ceux enthousiastes reçus 
d'Imito, les effets sur la santé des enfants semblent se confirmer et la demande est forte. Ces 
nouveaux bassins vont permettre avant la fin de la période scolaire de démarrer la distribution 
aux trois sites soutenus par Para Los Ninos qui nous a rejoints dans ce projet.  
- Désormais Bernadette va prendre en charge, en liaison avec les responsables de chacune des 
cantines et avec l'équipe de production des FCM, le plan de distribution de la spiruline (et de 
mesure des résultats sur les enfants). Nous quittons la phase expérimentale ! 
 
  



 
= Campagnes d'adhésions et financement des cantines, où en sommes-nous ? 
- En cette fin mai Esperanza réunit 198 adhérents... soit 43 adhérents qui nous ont rejoints 
depuis le début de l'année ! Cinquante sept adhérents ont opté pour le don régulier par 
virement automatique, une augmentation et une priorité que nous avons retenue pour cette 
année 2015. Une nouvelle opération est en cours pour mobiliser d'autres amis et relations 
indispensables à la poursuite de notre action (et à son extension avec les enfants de Mahambo 
dès la prochaine rentrée). 
- Plusieurs initiatives de nos adhérents sont en cours dans ce but ainsi que pour le 
développement des autres projets que nous avons retenus lors de notre AG. Nous vous en 
reparlerons bientôt sur le blog d'Esperanza. Vous aussi vous pouvez apporter votre pierre à 
l'édifice ! L'équipe du bureau est à votre disposition pour vous fournir toute information voire 
supports qui vous seraient utiles et pour faire connaître vos actions. 
  
 
= GRAND CONCERT BLUES ROCK le 28 juin au profit d'E speranza : 
- Vous êtes tous conviés, vos enfants, vos amis et tous ceux qui aiment le son du blues, à un 
grand concert que le musicien René Lebhar - qui a rejoint Esperanza en janvier dernier - 
offre avec ses amis au profit d'Esperanza. Ce (premier...) concert aura lieu dans un club de 
blues bien connu, "Aux Petits Joueurs", 59 rue de la Mouzaïa dans le 19ème, le dimanche 28 
juin prochain. Ce club s'est généreusement offert de nous accueillir ! L'entrée est à 15 euros 
en totalité au profit d'Esperanza. Voir le "flyer" en pièce jointe. Vous pouvez dès maintenant 
bénéficier des pré-réservations en ligne. [attention, il s'agit d'un concert, le montant versé 
pour les entrées n'entre donc pas dans vos dons déductibles fiscalement] 
 
= Vie des centres nutritionnels et cantines scolaires : 
- Avec dans deux mois la fin de l'année scolaire à Madagascar (fin juillet), nous préparons un 
point complet de la situation des centres et écoles après un semestre qui a parfois été 
durement perturbé (intempéries notamment qui ont détruit totalement la maison d'une des 
employées des FCM à Fanantenana).   
 
Merci de votre soutien précieux, faites connaître autour de vous notre action, et en espérant 
vous retrouver nombreux dans un mois par exemple lors du concert ! 
Amicalement, 
 
L'équipe du bureau d'Esperanza, 
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